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Cien casas de emergencia
entregan próxima semana
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NDUSTRIA DE PANADERIA
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Mendid

ESPERA FORMARLO CON PAMPON 
DE FODOS LOS PARTIDOS POLITICOS

FACILIDADES FERROVIARIAS 
PARA TRAER MAS GANADO SE 
HA PEDIDO A ARGENTINA

EN IA POBLACION 
GONZALEZ VIDELA

TERMINARA EL 
RACIONAMIENTO

Detenido regidor L 
Molina Betanconrt 
acusado de injurias

EE. UU. ENVIA ESTREPTOMICINA PARA 
COMBATIR TUBERCULOSIS EN CHILE

TIEMPO PARA SANTIAGO 
HOY: Bueno. Probable 

nubosidad o neblina matinal

S. E. REITERO SU CONFIANZA EN 
UN GOBIERNO DE TIPO NACIONAL

la 
S.

de la Compañía en Chile, desta
cándose por sus excelentes con
diciones de organizador y espíri
tu de servicio.
* Aparte de sus numerosos vía

la razón. Esta apelación se 
verá hoy de 8 a 9 horas, en 
la Primera Sala del Tribu
nal.

Impuesto el Alcalde de San
tiago, doctor José Santos Sa
las. de la detención del señor 
Molina, ha estado preocupa
do, dentro de su esfera de 
acción, de prestarle la ayuda 
que precisa.

El miércoles último, a las 
20.30 horas fué detenido por 
personal de Investigaciones, 
cumpliendo una orden del 2.o 
Juzgado del Crimen, el Regi
dor por Santiago don Luis 
Molina Betancourt, con moti
vo de tramitarse un juicio 
en su contra por delito de in
jurias con publicidad que 
afecta al señor Galvarino Ri
vera González, presidente de 
la Cámara de Comercio Mi
norista de Chile.

El jueves fué encargado 
reo por orden del Juez señor 
José Arancibia, negándosele 
excarcelación bajo fianza.

La querella del señor Ri
vera se basa en considerar, 
injuriosas las publicaciones 
contenidas en el folleto insti- 
tulado “Qué es y cómo es”.

El regidor señor Molina, en 
declaración escrita enviada a 
la prensa, manifiesta que 
dicha publicación no tiene 
ningún párrafo firmado por

él, sino que es recopilación 
de diferentes artículos de 
prensa que afectan la hono
rabilidad del querellante.

Agrega, que es víctima pro
piciatoria de una causa justa, 
cual es la defensa del comer
cio minorista del país, y que 
abriga la esperanza que una 
apelación interpuesta ante 
la Corte de Apelaciones le dé

El abastecimiento de carne en Santiago se vió ayer 
afectado debido a que hubo necesidad de enviar al Ma
tadero “Portales”, de Valparaíso, una cantidad aprecia
ble de ganado, para el consumo de carne del transporte 
“Presidente Errázuriz” que zarpará con destino a Ale
mania para repatriar a los ciudadanos chilenos que se 
encuentran en dicho país.

Lo anterior provocó una menor cuota de matanza, 
y, consecuencialmente, hubo escasez de este artículo en 
la capital. Hoy esta situación quedará regularizada, se
gún nos informó el Alcalde de Santiago, don José San
tos Salas.

Por su parte, el Ministro de Economía nos informo 
que continúan las gestiones que realiza la Embajada de 
Chile en Buenos Aires para obtener del Gobierno argen
tino facilidades ferroviarias que permitan traer mayor 
cantidad de ganado. Actualmente se importan 80 ani
males diarios, esperándose que al tener éxito las conver
saciones diplomáticas esta cuota alcance a 600 cabezas.

será tratada en la próxima le
sión por el Consejo de dicha 
Ca^

“Mi Partido, el Radical, agre
gó S. E., me ha ofrecido su 
amplio apoyo para le éxito de 
mis gestiones. Su directiva se 
encuentra estudiando un pro
grama que me dará a conocer, 
como lo han hecho conservado
res y liberales, programa que 
estudiaré con todo interés y 
que me será de gran utilidad pa
ra los fines que persigo.
SOLO A BASE DE PARTIDOS

Desmintió terminantemente 
S. E| las versiones de que pro
yecta organizar un Gabinete de 
Administración. “No me saldré 
del régimen tradicional de los 
Partidos, dijo, porque estimo 
que constituye la piedra angular 
de la democracia”. Reiteró su 
confianza en el buen resultado 
de sus gestiones, porque cuenta 
con los buenos propósitos de 
cooperación de todos los parti
dos que ha consultado. “No 
puedo fracasar, dijo, y si eso 
ocurriera, me vería obligado a 
lanzar un manifiesto al país 
deslindando responsabilidades”.

CON LA FALANGE
Informó en seguida S. K. que 

en la mañana había tenido una 
cordial entrevista con el Presi
dente de la Falange Nacional, 
don Ignacio Palma y el diputa
do del mismo partido, señor Jor
ge Rogers, a quienes dió’a co
nocer sus propósitos y de quie
nes recibió patriticas demostra
ciones de colaboración a sus 
deseos de resolver con rapidez y 
eficacia, los grandes problemas 
nacionales. Este ofrecimiento de 
cooperación le fué hecho aun 
cuando la Falange no ha sido 
invitada a integrar el nuevo Mi
nisterio. _________________

Aspecto de uno de los pabellones de casitas de emergencia que se están terminando en 
población Presidente González Videla, en calle Tucapel.— La generosa iniciativa de 
E. en breves días más, permitirá domiciliar en forma humana, a cientos de humil

des pobladores de la capital

El regidor Martínez Camps e ingenieros de la Caja de Empleados Municipales, con el 
representante de LA NACION se imponen de las características de una casita de concre

to vibrado para poblaciones de emergencia

DESIGNADO GERENTE DE 
TRAFICO DE LA P. I. A 

............

cumpliendo instrucciones

El Ministro da Agricultura, seño» 
Pedro Castelblanco, en cumplimiento 
de instrucciones expresas de S. E. el 
Presidente de la República, solicitó 
al sefior Juan Chacón Corona, Vice
presidente Ejecutivo del Instituto de 
Economía Agrícola, la renuncia de 
su cargo. El señor Chqcón respon
dió que,---- ^”-..2. 1--‘ 1 "
del Partido Comunista, no renuncia
ría. La petición se fundaba en el 
acuerdo adoptado por el Consejo 
del Instituto, que recomendó su des
titución.

En atención a esta negativa, y 
mientras la Controlaría General da 
la República dictamina sobre el su
mario instruido al referido ufnclo- 
nario, el Primer Mandatario dictó 
ayer un decreto que dispone que, 
a contar desde esta misma fecha, 
el señor Chacón Corona queda en 
comisión, agregado al Ministerio.

Oficialmente se informó que "tan 
pronto como la Contraloría General 
da la República evacúa el informe 
que se le ha solicitado, el Gobier
no adoptará una resolución defini
tiva y, mientras tanto, ha adoptado 
todas las medidas necesarias para 
mantener en todo vigor la autoridad, 
la disciplina y el respeto por las 
buenas normas administrativas den
tro de los servicios del Instituto de 
Economía Agrícola".

PREFERENCIA A 
IMPORTACION DE

VIDRIOS PLANOS
El Ministro de Economía, nos 

declaró que, a fin de suplir el dé
ficit de vidrios planos que se 
ha venido constatando _ en los úl
timos tiempos, sa dará preferen
cia al retiro de la Aduana da 
importantes partidas de ese ar- 
tíaulo, que no han podido ser 
internadas por falta de divisas.

En efecto, en los almacenes de 
la Aduana se encuentran actual
mente alrededor de 50 mil metros 
lineales de vidrios.

UN GABINETE CON AMPLIO RESPALDO 
PARLAMENTARIO

______ _—----------------------------T)Tjndado EL 14 DE enero
' DE 1917

/¿O yaga N.o 10,825

UNA SEMANA ESTARAN 
EN NUESTRO PAIS LOS

DIPUTADOS INGLESES

En nuestra edición del jueves in
formamos que el 30 da agosto lle
garán a Santiago cuatro diputados 
británicos, que realizarán una jira 
de buena voluntad por América. Hoy 
podemos agregar que permanecerán 
una semana en nuestro país, que su 
visita es oficial, y que sus nombras 
son los siguiantes:

Mlchael Stowart, Stanley Norman 
Evans, Reverendo George Saville y 
Hugh Charles Patrlck Joseph Frase:. 
Secretario de la delegación es ei 
señor James Dalton Murray.

SERA DOTADA DE 
UNA MODERNA

MAQUINARIA
Limitarán el número 

de establecimientos
Mediante la importación de 

modernas maquinarias de los 
Estados Unidos, la creación 
de un nuevo tipo de impues
to y el cierre de los estable
cimientos más chicos, la in
dustria panificadora de Chile 
será mecanizada totalmente 
dentro de corto tiempo más

Aún no se ha llegado a 
acuerdo en la forma en que 
será creado el impuesto, pe
ro sabemos que se está es
tudiando gravar al precio ofi
cial del trigo en un 3 por 
ciento, o en uno y medio por 
ciento a los productores de 
este cereal.
Con las utilidades liquidas 

que dejará este impuesto, que 
se calculan en más_ de 60 millo
nes de pesos al año, se pagará 
el valor de las maquinarias que 
deban importarse, se indemni
zará a los industriales que de
ban cerrar sus establecimientos 
de panaderías, y, al misma 
tiempo, sus maquinarias podrán 
ser adquiridas por los mismos 
organismos del Estado que ten
drán a su cargo el control de 
los nuevos establecimientos que 
se piensa crear. Estos, según 
se nos informó ayer, podrían 
dar un rendimiento de cerca de 
50 quintales de amasijo diario, 
ocupando solamente cuatro o 
cinco obreros, pero utilizando 
equipo moderno y competente, 
al uso de los que ocupan los 
establecimientos do panaderías 
que existen en los Estados Uni- 

p’or otra parte, los obreros 
panificadores que tuvieran que 
abandonar sus labores, serán 
indemnizados de acuerdo con 
los años que llevan en la in
dustria. En este caso las in
demnizaciones fluctuarán entre 
35, 40 y 50 mil pesos.

La comisión de agricultura 
del Instituto de Economía Agrí
cola. que se reunirá celebrará 
sesión hoy, a las 10 de la ma
ñana, para informar al Conse
jo sobre sus gesüones, dará 
cuenta detallada de lo Que pe
rnos dicho y se precederá in
mediatamente a resolver sobre 
el particular. Sabemos, eso si, 
que ya tiene confeccionado ei 
proyecto de ley que será en
viado en breve al Congreso Na
cional, por el cual se creae 
nuevo Impuesto y se adjuntan 
las ideas para mecanizar la in
dustria del pan.

En la misma reunión de hoy 
se seguirán haciendo los estu-

óenor Vicente Salsuii, que I: . 
sido designado gerente de Tr¿- 
'ico en Chile de la Peruvian Ir- 
ematlonal Airways (PIA), que 
n breve iniciará su servicio en- 
ve Los Cerrillos y los países del i 

.■íorte.
El señor Salsilli es un chilerfb 

de vasta experiencia en el ramo —___—______________ • —
de aviación comercial. Inició Jes por todo América, durante su 
sus actividades en Arica, donde permanencia en los Estados Uni- 

uc ouuoio- • actuaba como apoderado de una dos tuvo oportunidad de estu- 
controlada imP°rtante Agencia de diversas diar a fondo las diversas mate- 

Compañías de Vapores. Después, rías que constituyen la 'avia-
. Ínffrpíñ a la Pononrrn onHrlnrl I ni Ara ni vil

.(CINES REBAJARAN EL 
COR DE SUS ENTRADAS jA^VopuiARES EN TODAS LAS SALAS DE

PIAS r ESPECTACULOS

El Dr. S. Weckmann 
partió a buscarla

‘•Chile contará en breve con 
teda la estreptomicina que ne. 
cesita”, informó a LA NACION 
el Asesor Técnico del Departa
mento de Drogas del Ministerio 
de Salubridad, señor Salomón 
Weckmann, momentos antes de 
dirigirse a Estados Unidos, país 
donde, por encargo especial del 
Gobierno, gestionará el término 
de las limitaciones que aplica 
actualmente Norte América en la 
exportación de la valiosa droga. 
Es posible que traiga personal
mente el medicamento tan es. 
perado.

Ayer, confirmando esta aseve
ración del Sr. Weckmann el 
Ministerio de Relaciones comunl 
có a Salubridad que la Embaja
da de Estados Unidos había in. 
formado que en doce días más 
será quintuplicada la cuota de 
tres mil unidades que envía men 
sualmente a nuestro país.

Esta ampliación, que permiti
ría cubrir las necesidades d® 
centenares de enfermos cuyo es
tado se mantiene estacionario 
como consecuencia de los redu
cidos tratamientos a que obliga 
la cuota racionada de la dro
ga, fué determinada personal
mente por el Presidente Tru
mao, quien desea así dar a Chl 
le una demostración más de su 
afecto y espíritu de “buena ve
cindad”.
Por otra parte, en atención m 

que el rendimiento de los gran
des laboratorios de Washington 
y Filadelfia ha aumentado en 
forma considerable, el precio de 
la estreptomicina ha bajado en 
un 20 por ciento, o sea de $ 3.80 
moneda americana, a $ 3.20 el 
gramo.

LO QUE CUESTA UN 
TRATAMIENTO

En su lecho de enfermo, e! s*>_ 
ñor Víctor Acuña O., domicilia
do en Avenida España 1988, Val
paraíso, nos hizo una impresio. 
nante relación de la odisea que 
ha debido sufrir para salvar su 
existencia, asediada por un te
rrible mal, y que sólo puede ser 
vencido por la estreptomicina.

— "Estuve acogido a la Medi
cina Preventiva por cerca de 4 
años, a raíz de haber sido ata. 
cado por una tuberculosis re
nal, que me destruyó el riñón 
izquierdo, por lo que fui opera
do en 1942”, empieza diciéndo. 
nos. Y agrega: “Después de 
este tiempo, me dieron el alta, 
pero el maldito mal siguió des
truyendo mi organismo y ahora 
ha atacado el único riñón que 
me queda. Esta enfermedad era 
hasta hace poco mortal y hoy 
es posible combatirla gracias a 
la Streptomycin y para ello 
bastan 350 a 400 gramos.

“Después de inmensos sacrifi
cios inicié las gestiones para ad. 
qulrir la dosis en Valparaíso, ha
ce sólo dos meses, pero la dro
ga se vendía a $ 540 el gramo, 
o sea, que se necesitaba para 
salvar mi vida la suma fabu. 
losa de $ 189.000, si es que sólo 
se usaran 350 gramos. Me diri
gí al Instituto Bacteriógico do 
Chile, cuya sección Streptomycin 
está a cargo de un hombre <to 
valer, el doctor don Abraham 
Horwitz, quien ha emprendido 
una lucha a muerte en contra 
de los que especulan con algo 
más valioso que el oro y el 
platino, como es la vida huma
na.”
CON 20 GRAMOS AL MES 

INICIO LA CURACION
El señor Acuña, en cuyo ros. 

tro se observan nítidas las hue
llas de la cruel enfermedad, 
continúa su relato diciéndonos 
que el Instituto Bacteriológico, 
considerando que su caso sena 
mortal de no aplicarse oportu
namente la droga, le asignó la 
cantidad de veinte gramos al 
mes y después de juntar 60 gra
mos, inició el tratamiento sal
vador. ,

‘ La primera partida de Strep 
tomycln la compré con orden 
del Bacteriológico a los señores 
Ardity y Corry, según nota 9206, 
a 200 pesos el gramo, o sea 340 
pesos más barato que el espe
culador de acá. La segunda par
tida me fué entregada también 
por orden del Bacteriológico, por 
la Central de Compras de la Be
neficencia a sólo $ 183 el gra
mo.

Mi tragedia es inmensa: aun 
no reúno todo el dinero para 
salvar mi vida y a éste precio 
de $ 183 el gramo, me será 
posible comprarla, después de 
vender todo lo que poseo, in
cluso los catres y quizá si te
ner que recurrir hasta a algún 
préstamo.

Aplaudo sin reservas la acti
tud del Instituto Bacteriológico 
de Chile, que ha clausurado ya 
una botica de Valparaíso y 
aplaudo la energía de este hem 
bre superior que es el doctor 
Horwitz, que con criterio justo 
confisca toda la Streptomycin 
que llega al país, para entre
garla al costo, a quienes la ne
cesitan para salvar sus vidas, 
sin aceptar influjos, presiones ni 
halagos.

Es de esperar que gracias a 
las gestiones anunciadas por LA 
NACION Chile tenga una ma- 
yor cuota de Streptomycin y 
peder así, en un futuro muy 
cercano, desterrar para siempre 
el terrible flagelo de la tuber. 
culosis.

Desgraciadamente, la droga 
es hoy día tan inmensamente 
cara, que hay casos como uste
des los han dicho, en que son 
necesarios 500 o más gramos pa
ra salvar una vida, y ello e» 
verdaderamente una fortuna”.

ingresó a la Panagra, entidad en ción civil.
la que prestó servicios durante Con motivo de sus nuevas fun- 
16 años. Su primera labor den- ciones, los amigos del señor Sal- 
tro de esa entidad fué el cargo silli le ofrecieron anoche una co- 
de ayudante del gerente general mida en el Hotel Carrera, en la 
de Tráfico en Lima. Más tarde iue puso de relieve la persona- 
fué enviado por dicha empresa !idad del festejado el diputado 
a Santiago para hacerse cargo señor Fernando Lorca Cortínez, 
de la gerencia de Tráfico. Le , que llevaba la representación de 
cupo organizar en todos sus as- I la Asociación de Empresas de 
pectos todo lo relacionado con Turismo de Chile, de la cual es 
promoción y desarrollo comercial I presidente._________

(«r quedó totalmente trami- 
el decreto por el cual el 

Ljsariato General de Sub
ías y Precios de la Re- 
Lca declara el bloqueo del 
Í-q £n las regiones compren
de entre Coquimbo y Llan-

0 bloqueo del trigo fué soli
do al Comisariato General 
¡Subsistencias y Precios por 
'instituto de Economía Agrí- 
ji, El Comisario General, se- , 
i Exequiel Jiménez, después 

ü estudiar los antecedentes del 
üo acogido esa petición y 
seedló a la dictación númen 

que contempla esa trant
iKdentai medida.

r bloqueo del trigo consist 
rque, en lo sucesivo, no s< 

movilizar, entre Ccquim- 
¡jLlanquhue un solo saco de 
cío d no se obtiene, previa -
cié, una guía de libre trán-, 
b, la que será emitida por el 
ta&riato General de Subsis
tís y Precios y
; d Instituto de __
picola, a través de las ofici- 
«que tiene esa organización 
Ciro de la zona declarada 
apeada.

Cabria Rivera, propietario de la choza sepultada bajo el derrumbe, trata de recuperar 
con la ayuda de dos pequeños vecinos suyos, Juan y Manuel ligarte, algunos de sus 

enseres personales (Información en la pagina 2)

Edificaciones para los 
empleados municipales

La próxima semana serán 
entregadas a sus nuevos mo
radores las 100 casas de emer
gencia de la población “Pre
sidente González Videla”, ubi
cada entre las calles Tucapel 
y Fray Luis de la Peña, que 
está construyendo la Sacie
dad Domus, en cumplimiento 
a los deseos del Presidente de 
la Repúb-ica de domiciliar, 
con el máximum de celeridad 
a las clases humildes de la ca
pital .
Ayer La NACIQN visitó las 

obras en construcción, acompa
ñando al regidor don Juan Mar
tínez Camps, y pudo imponerse 
de la espléndida impresión de 
conjunto y particular que ofre
cen las citadas casitas.

Todas son de madera de lau
rel y constan de dos piezas am
plias y con adecuada ventila
ción. Tendrán camas estilo ca
marote, es decir, superpuestas 
ct>n capacidad para cinco per
sonas. También y por el lado 
exterior se están instalando co
cinas a base de ladrillo y ser
vicios higiénicos independientes.

En el centro de la manzana 
se construirán jardines y una 
plaza de juegos infantiles.

Además se proyecta edificar 
una escuela para niños, la que 
tendrá también cursos especia
les para las madres, que reci
birán lecciones de cocina, cos
tura y principalmente enseñan
zas para el mejor cuidado de 
sus hijos.

El costo de cada casita es de 
$ 20.000, y según se nos infor
mó. son de una duración pro
bable de más de 20 años.

Este sistema de edificación, 
que es el primero que se efec
túa en el país, será adoptado 
en las futuras poblaciones que 
se construyan con este objeto. 
Se nos manifestó que la firma 
constructora ha sugerido la con
veniencia. para abaratar su cos
to. de conseguir con la Arma
da Nacional el transporte de 
maderas desde los puertos ’ 
sur.
POBLACION PARA EE.

MUNICIPALES
El regidor sefior Martínez 

Camps se dirigió en seguida a 
San Bernardo a imponerse de 
un modelo de edificación simi
lar, pero a base de concreto vi
brado. del que es inventor el 
ingeniero sefior Carlos Muller. 
con el fin de adaptarlo a las 
poblaciones de emergencia que 
construirá la Caja de Previ
sión de Empleados Municipales 
para sus obreros.

El sefior Muller ofreció cons
truir con un costo un ñoco su- 
nerior al tipo de madera, las 
300 casas que se precisan.

La solicitud correspondiente

Tanto el Comisariato General 
Subsistencias y Precios cómo 
Instituto de Economía Agrí- 
i actuarán coordinadamente 
i e! cumplimiento de esta 
aiida.

. Ministro de Educación, don Alejandro Ríos Va5- 
E Plbirá un detenido estudio sobre las tarifas que 

lili’’.'.Ite cobran en Santiago los cines, teatros v 
, de espectáculos de igual naturaleza.

<«,s.st3p del Departamento de Cultura y Publlcaclo- 
Ej i Ministerio, señor Jorge AHato Martínez, con 

>» “ conversamos ayer, y que está terminando el es- 
(«W „ cuestión, nos adelanto que en él se pedirá 
indio e -ronietarios y compañías que ofrecen esta cla- 
<« '“.Wenimlentos al publico, rebajen el valor ae- 
« de cines y teatros a 10 pesos la platea y tres 
l«s> •balcón, en general. De igual modo, se pedi- 
ptí” p , señor Ríos Valdivia gestione ante los orga- 
ó,Ue correspondientes para que en ios cines de la 
>60® ,e Incluyan ños o tres días populares por se- 
!¡p»" razón de cinco pesos la platea y un precio 

nte por balcón y galería. En esta forma, nos 
lí’ i «ñor Martínez, obtendríamos que el pueblo 
Si' un mayor nivel de cultura, ofreciéndosele en 
ik”,“lentos agradables y a bajo costo-
1,1 ría actualidad hay en Santiago unos pocos tea.

M riñes «ue tienen Implantado un día popular se
ts» ? ‘em la gran mayoría de ellos no lo ha hecho 
«•"“'Lando, en cambio, precios sumamente altos por 

sus espectácul-e ______

í®iÁñr 

jbloqueo 
ftTRIGO

L^rtlrd 'eft°r Martí, 
a hS?xl»amente a

1Qad Martin Bak-

“rss Se negó a renunciar 
Vicepresidente del 
Instituto Agrícola

El Excmo. sefior Gabriel González Videla, se manifestó aver 
francamente optimista respecto del resultado de sus gestiones 
para organizar un Gabinete con amplio respaldo parlamentarlo. 
‘•Busco una combinación de esa especie, para organizar un Mi
nisterio de tipo nacional, porque esa es la única manera de ob
tener leyes que permitan detener la Inflación, aprobar los trata
dos económicos con Argentina y Brasil, y afirmar en definitiva 
una política de realizaciones en favor del Incremento de la pro
ducción”, dijo S. E.

éTcanciller de
COLOMBIA LLEGA

EL 3 DE AGOSTO
El día 3 de agosto llegará 3 

Santiago, de paso a Río de Ja
neiro, el Canciller de Colombia, 
señor Domingo Esguerra. Perma
necerá en Santiago los días 4 y 
5, para seguir a Buenos Aires, 
y de ahí a la capital brasileña, 
con el objeto de concurrir a la 
Conferencia de Cancilleres que se 
Inaugura el 16.

El señor Esguerra será recibido 
por el Canciller Juliet, y, pos
teriormente, por el Excmo. señor 
Gabriel González, con quienes 
conversará sobre los problemas 
americanos que serán debatidos 
en Rio de Janeiro. Nuestro Go
bierno prepara diversos festejos 
y atenciones al ilustre huésped.

el ‘rans. 3» ¡a Armada "Presidente 
JtH.f? «?°,r MarclaI Mar 

de chlle ! País Ia' {!u en se dirige a 
l ’ asumir sus luncio- 
“iáVnas’í faItida el sefior 
I. ,1 ¿a.5.a despedirse de 
’.M1S1, de la Repu- 
* ? « £%Relac!ones Ex 
«la. ’ aItos Jetes de la can.

un dl- ftptSado P^,rrera íue ha
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“Tratado con Brasil es el triunfo
de la buena doctrina americanista'-
Afirma don Miguel Cru- 
chaga Tocornal, en gran 

discurso
Homenaje a S. E. del 
Instituto Chileno-Brasi

leño Cultural

DERRUMBE EN EL SAN CRISTOBAL SEPULTO 
A UNA MENOR Y DEJO HERIDA A SO MADRE

50 mil ejemplares 
de la Constitución

Chile cumplirá sus compromiFv _ - __ _ _ ■A1 s

El Instituto Chileno-Brasileño 
de Cultura presentó ayer, sus 
cordiales congratulaciones al 
Excmo. señor Gabriel González, 
por el éxito brillante de su via
je al Brasil y las proyecciones 
extraordinarias de su actividad 
ante loo gobiernos y pueblos 
hermanos que visitó. Lo hizo por 
intermedio de su -Vicepresidente 
Honorario, el Senador y ex Can
ciller, don Miguel Cnichaga To- 
cornaj, quién pronunció un 
magnífico discurso para desta
car los aspectos sallantes del 
viaje presidencial y su impor
tancia para porvenir de la 
unidad continental. Mas adelan
te publicamos los principales 
acápites del discurso del señor 
Cruchaga.

S. E. AGRADECE
S. E. agradeció los brillantes 

conceptos del señor Cruchaga y 
recordó la profunda estimación 
que por él se guarda en el Bra
sil. donde no se ha olvidado su 
labor como Embajador de Chi
le y más tarde como gran Can
ciller. Luego de hacer una bre
ve reseña de su visita al Brasil 
aludió a la obra de acercamien
to internacional que realizan los 
institutos de cooperación inte
lectual y terminó destacando la 
labor inteligente y entusiasta del 
Embajador ante la Moneda, 
Excmo. señor de Ouro Preto. 
UN DIPLOMA AL CANCILLER 

Luego el Presidente del Insti
tuto, señor Luis Ramírez Sanz, 
hizo entrega de un diploma al 
Canciller don Raúl Juliet-, como 
homenaje de congratulación de 
esa institución por haber sido 
condecorado con la Gran Cruz 
de la Orden del Cruzeiro do 
Sul.

LOS ASISTENTES
Además de S. E. y del Can

ciller Juliet, anotamos a las si- 
piientes personas. que fueron 
invitadas por el Presidente con 
una copa de champaña: Miguel 
Cruchaga Tocornal, Oscar Ga- 
jardo, José Ramón Gutiérrez 
Allende, Mariano Fontecilla, Luis 
Ramírez sánz, Darío Ovalle 
Castillo. Coronel Agustín Bene
dicto, Carlos Aranclbia, Juan 
Ponzini, Felipe Merry del Val 
Hugo Petit Bon, General Jorge 
Berg-uño. doctor Ruperto Vargas 
Milteare, Arturo Cuadros Cerda, 
José Luis López Ureta. José Ma
nuel Rodríguez. Hugo Ercilla, 
Carlos Vega Macher. Julio San
tander, Miguel Irarrázaval, Fe
derico Danneman. David Grillo, 
Julio Olavarría, Luis Recabarren, 
Pablo Baner y otros.
UN TRIUNFO DE LA DOCTRI

NA AMERICANISTA
D. Miguel Cruchaga, luego de 

referirse a otros aspectos del 
viaje del Excmo. señor Gonzá
lez Videla, aludió directamente 
el acuerdo comercial que prote- 

• ge al salitre chileno de la com
petencia de nitratos sintéticos n 
este propósito dijo textualmen
te;

"Este acuerdo, tan felizmente 
alcanzado por s. E.. el seftoi 
González Vldela. importa un 
triunfo de la buena doctrina 

! americanista de cooperación en 
el campo económico. Los países 
de nuestro Continente-deben fa- 

’■ vorecerse mutuamente con los
I productos de sus suelos respec

tivo-. La convivencia política
| estrecha y fraternal, debe eei

seguida de una convivencia eco
nómica, que las haga próspe-

; ras.
Las industrias propias de ca

da país deben ser desarrolladas 
para llevar sus productos a otros 
países del Continente, en los 
cuales tales industrias no exis
tan ni puedan existir por cau
sas materiale.-. No está encami
nada a la armonía una políti
ca que pretenda producir con 
esfuerzo extraordinario y con 
grandes sacrificios, lo que otro 
país produce con materias pri
mas que le son exclusivas.

La coordinación de las produc
ciones respectivas, es la base del 
común engrandecimiento v del 
seguro progreso.

El espíritu americanista debe 
orientarse en el sentido de im
pedir las competencias artifi
ciales que no hacen sino pro
vocar dificultades y recelos.

Los tratados que se han subs
crito con Brasil favorecen a la 
exportación de nuestro yodo y 
otros productos; se dan facilida
des a la navegación de barcos 
de uno y otro país; y contem
plan varias ventajas recíprocas 
Ce orden comercial y turístico”.
LA AMISTAD CON BRASIL
Más adelante dijo el señor 

Cnichaga:
"La amistad Internacional, sir

que pretendamos restarle im
portancia a la acción de la di
plomacia, es árbol que brota es
pontáneo por la fuerza vigorosa 
del sentimiento popular, se des
arrolla así en ambiente acoge- J 
dor, y sus rafees sanas y ro
bustas. le aseguran perdurable 
vida.

Tal es la amistad de Chile con : 
el Brasil, el país de la natura
leza privilegiada, de los produe- ' 
tos tropicales más apreciados, de 
gran cultura y de intenso mo
vimiento literario y artístico.

La visita presidencial robus- ■ 
tece tai amistad, y a ello contri- ■ 
buye la inteligente gestión que 
realiza entre nosotros e] Excmo 
señor Embajador Ouro Preto., , 

Bien quisiéramos referirnos a 
la visita hecha por el Excmo 
señor González Vldela a la her
mana República Argentina, que . 
fué la repetición del triunfo ob- | 
tenido en Brasil y en la cual I 
quedaron brillantemente reafir
mados los lazos Indisolubles aue 1 
nos ligan con la gran Repúbli- 

r ca. desde los albores mismos de 
nuestra independencia; pero de
bemos limitarnos en este Insti- I 
tuto Chileno-Brasileño, a la vi- ' 
sita Brasil, ya qué, segura
mente, el Instituto Chileno-Ar
gentino querrá, sin duda, exte
riorizar a su turno, sus senti
mientos.

EL PANAMERICANISMO
El viaje venturoso que acabáis

ANOCHE LLEGO EL NUNCIO DE 
SU SANTIDAD,

A las 0.15 horas de anoche 
llegó a Santiago Monseñor Ma
rio Zanin, Nuncio de Su San
tidad el Papa, recientemente 
designado para representar a 
la Santa Sede ante el Gobier
no de nuestro país.

A su arribo en la combina
ción Transandina a la Estación 
Mapocho, fué saludado en re
presentación de S. E. el Pre
sidente de la República por el 
Coronel Santiago Robles, Ede
cán Militar de la Presidencia, y 
en representación del Canciller, 
por el Subjefe del Protocolo, 
señor Manuel Blanchl Pérez de 
Castro.

Monseñor Zanin viene ai 
país acompañado de Su Secre
tario privado, Monseñor Alfredo 
Brunlera.

En el recinto de la estación, y 
en representación de la Iglesia, 
saludaron al Nuncio el Obispo 
Auxiliar de Santiago, Monseñor 
Pío Alberto Fariña; el Encar
gado de Negocios de la Santa 
Sede, Monseñor Agustín Mojals- 
ky; el Vicario General Castren
se. Obispo Monseñor Teodoro

DELEGACION DE SCOUTS
A JAMB0REE DE LA PAZ 
PARTE HOY A EUROPA

En el transporte "Presidente 
Errázuriz” se dirige hoy a Euro
pa la delegación que envía la 
Asociación de Boy Scouts de 
Chile al Jamboyee de la Paz y 
11.a Ccnferenciáj Internacional 
de Scoutismo, formada por los 
señores Luis Pezoa Guzmán, 
scout-master y presidente del 
grupo, Enrique Zegers Sotoma, 
yor, de Colchagua, Manuel Ye- 
venes Yevenes, de Concepción, 
doctor Hernán Arias Moneada y 
Hernán Becerra Macke ’ ~ 
tiago.

Esta delegación fué 
por el Presidente de la 
ca anteayer y en esa 
el Primer Mandatario 
votos por el éxito de ... ------
que desarrollarán los delegados 
chilenos.

Hizo entrega al presidente de 
la delegación, señor Pezoa de 2 
fotografías con afecuosos men
sajes para los boy-scouts 
Francia y para el Bureau 
temacicnal de Boy Scouts 
sede en Londres.

de San-
recibida 
Repúbli.
ocasión 

formuló 
la labor

de

con

de realizar, señor Presidente, 
aparte de lo$ felices resultados 
de orden económico someramen
te bosquejados, ha tenido la vir
tud de poner de relieve los sen
timientos panamericanistas que 
exi:ten en nuestro Continente, 
que se han manifestado en for
ma inequívoca en los países vi
sitados hoy, al igual que lo se
rán en fecha próxima las de
más visitas que se anuncian a 
otras repúblicas hermanas.

El panamericanismo no es otra 
cosa que la conciencia que tie
nen todas las repúblicas de 
América, de que son miembro., 
de una misma familia, unidos 
por vínculos de común origen y 
de común destino.

Cabe recordar entre sus pre
cursores, al chileno Juan Egaña, 
que al principio de 1810. pro
puso un proyecto para "consti
tuir entre todos los países his- 
pano-amerlcanos un sólo cuerpo 
político”; y al chileno Martínez 
de Rozas que propuso la forma
ción de ima federación entre 
todas las antiguas colonias es
pañolas ya independizadas. Las 
declaraciones de los derechos del 
pueblo de Chile de 1810, decían 
que; "el dia que la América reu
nida en un Congreso hable al 
resto de la tierra, su voz se ha
rá respetable y sus resoluciones 
difícilmente serán contradi
chas”. •

Bolívar escribió en 1817: "La 
Patria de los americanos debe 
ser una sola. Cuando circuns
tancias más favorables lo permi
tan, nos apresuraremos a pro
mover el frente americano que, 
formando de todas nuestras re
públicas un cuerpo político, pre
sente la América al mundo con 
un aspecto de magnitud y gran
deza, sin ejemplo en las nacio
nes antiguas. La América, as! 
unida, si el cielo nos conceda 
este deseado voto, podrá lla
marse la reina de las naciones 
y la madre de las repúblicas”

Y nuestro gran O'Higgins, en 
su proclama de 1818, habló de 
la "conveniencia de formar la 
gran Confederación del Conti
nente Americano, capaz de sos
tener su libertad civil y políti
ca”.

Estas ideas, emitidas hace más 
de un siglo, han sido la cuna 
del panamericanismo, que hace 
de este Continente un conglome
rado en el que reinan la armo
nía y la paz.

Como lo ha dicho en sus vi
brantes discursos el Excmo. Pre
sidente González Vldela, los vi
vas a nuestro país se confun
dían con los vivas a la América. 
Y éste es otro de los grandes 
triunfos de la jira presidencial.

El Instituto Chileno-Brasileño 
presenta sus cordiales congratu
laciones a S. E. el señor Pre
sidente ríe la República”.

MONS. ZANIN
Eugenio; el Secretarlo' General 
del Arzobispado, Monseñor Ale
jandro Huneeus, y otros distin
guidos representantes del clero, 
del Parlamento, de la Acción 
Católica e instituciones sociales 
de Santiago.

En los momentos que el Nun
cio salía a la calle, el público le 
tributó calurosos aplausos, 
mientras la Banda de San Vi
cente tocaba los Himnos Na
cionales de Chile y la Santa Se
de.

El Nuncio de Su Santidad 
fué acompañado desde Los An
des hasta la estación de Las 
Vegas por el Obispo de San 
Felipe, Monseñor Bemardino 
Berríos. y desde allí hasta San
tiago, por el Obispo de Valpa
raíso, Monseñor Lira Infante.

Esta tarde a las 16 horas se 
efectuará en Ja Iglesia Catedral 
el Te Déum de Acción de Gra
cias en honor del ilustre re
presentante diplomático del 
Papa. La oración de bienveni
da será pronunciada por el Se
cretario privado del Cardenal 
Caro, Monseñor Ricardo Mesa, 
en representación del Obispo 
Monseñor Augusto Salinas que 
se encuentra enfermo.

Las últimas lluvias pro
dujeron aquel fatal acci

dente
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dios del caso para obtener la 
reestructuración del Instituto 
de Economía Agrícola, a base 
de suprimir algunas de las sec
ciones o refundirlas en una so
la, y dejando a este organismo 
de manera que pueda ser más 
efectivo en el control sobre los 
productos agrícolas que son de 
su incumbencia 
LA INDUSTRIA EN

LA ACTUALIDAD 
En la actualidad Santiago 

cuenta con 240 establecimientos 
de panadería, que ocupan a más 
o menos cuatro mil obreros, en
tre los que están de planta y 
los que se encuentran desocu
pados y van a trabajar por “re
dondillas”, amasando diariamen
te cinco mil quintales de harina. 

Las panaderías más grandes 
son la San Camilo, ubicada en 
San Pablo, que ocupa 70 obre
ros, y amasa más de cien quin
tales; la Selecta, situada en San 
Pablo frente al Mercado Modelo, 
con 50 obreros, y la Perla, que 
está en Santa Rosa esquina de 
Eleuterio Ramírez.

En resumen, en la capital hay 
solo 50 panaderías grandes, el 
resto está formado por estable
cimientos chicos que, con la me
canización total de la industria 
panadera que se piensa implan- 
tar próximamente, tendrán que 
cerrar sus puertas, vender sus qUjen espantado me sacó de de
maquinarias o refundirse en una bajo de las piedras, yo le grité 
sola, con la ayuda que pueda que Sonia estaba debajo. El, des
prestarles el Estado. 1 esperado trató de mover unas pie-

repartirán gratis
Cincuenta mil ejemplares de 

la Constitución Política del Es
tado, que han sido confecciona, 
dos por el Departamento de Cul
tura y Publicaciones del Minis
terio de Educación, serán dis. 
tribuidos gratuitamente en el 
curso de la próxima semana en
tre las organizaciones obreras, 
instituciones de empleados, cuar 
teles militares, etc.

La única obligación que ten
drán sus futuros poseedores se. 
rá la de acusar recibo del libro 
comentarlo entre sus familia
res, para que así la Constitución 
Política de nuestro país sea co
nocida por los habitantes de 
todo Chile. Además, contendrá 
una página entera en donde 
estará escrita la Canción Nació, 
nal, a fin de que la, aprendan 
todas aquellas personas, que co
mo en Chlloé y Magallanes, vi
ven apartados de las principa. 
Ies zonas del país.

Este libro sólo es el comienzo 
de una serie de diversos ejem
plares má* que serán impresos 
en el próximo año. mediante 
fondos que se calculan en 80 
mil pesos, y que le serán en
tregados al Departamento de 
Cultura. Entre ellos podemos 
mencionar a la Historia de Chi. 
le, que será distribuida a lo lar
go de todo Chile a un costo ba- 
jísimo, y otras importantes obras 
chilenas dedicadas a adultos y 
niños.

El Departamento de Cultura 
del Ministerio de Educación, a 
través de su Biblioteca, ha re. 
partido ya más de 4.257 libros 
de toda clase a las regiones más 
apartadas de Chile, y que han 
sido impresos con fondos pro
pios u otorgados por institucio
nes de Idéntica naturaleza. Al 
extranjero se han enviado has. 
ta la fecha más de 306 libros, 
escritos por los mejores intelec
tuales de Chile y que se refie
ren a hechos históricos que han 
ocurrido en Chile.

El derrumbe de una parte del 
Cerro San Cristóbal, producido 
ayer a las 9.40 horas, destruyó 
completamente una ruca en que 
vivían tres personas en completa 
miseria. El aluvión de piedras y 
tierra húmeda sepultó a la menor 
Sonia Torres Borzó, de 7 años de 
edad, y dejó gravemente herida 
a su madre Teresa Burzó Lucarte.

Desde hace nueve años, una 
cueva natural ubicada en el fal
deo del Cerro San Cristóbal, fren
te a la calle Inés Matte Urrejola, 
era ocupada por Gabriel Rivera 
Contreras, gañán, de 54 años de 
edad, que la había utilizado para 
cobijarse de las inclemencias del 
tiempo.

Sin adoptar ninguna clase de 
precauciones, Rivera había cerra
do con una pirca de piedras y 
algunos palos la entrada de aque- 
Ua improvisada vivienda, que ha
bía resistido los temblores y tem
porales de lluvia. Era una caver
na de roca maclsa de nueve me
tros cuadrados.
LAS ULTIMAS LLUVIAS ABLAN

DARON LA TIERRA 
Pocos minutos después de aquel 

grave accidente, entrevistamos a 
Gabriel Rivera, quien nos expre
só: "Aquí me había guarecido du
rante varios años de la miseria, y 
de las largas noches de invierno, 
nunca temí una desgracia seme
jante porque la apariencia de las 
rocas era de mucha solidez”.

—Sin embargo, nos agregó, las 
últimas lluvias habían ablandado 
la tierra, y ello fué la causa de que 
se derrumbara mi choza. Ahora 
he quedado sin techo, donde po
der hacer frente al frío y a la 
lluvia.

Rivera es un hombre de traba
jo, no tiene vicios, lo que fué con
firmado por la poliqía. Este últi
mo tiempo no habla conseguido 
trabajo, y había logrado mante
nerse de algunos fierros y huesos 
que encontraba en los baaurales, 
y que vendía para comprar esca
sos alimentos.

CON LA MADRE DE LA 
PEQUEÑA SONIA

Anoche entrevistamos en la Pos- ____  „ _____ __ ___ _______
ta Central de la Asistencia Pública de, mi hija murió casi instantá

neamente.
LAS VICTIMAS NO ENCUEN

TRAN DONDE IRSE
Gabriel Rivera y Teresa Burzó 

Lucarte, nos expresaron que en 
aquel derrumbe perdieron lo poco 
que tenían, y desde ayer no tie
nen dónde vivir.

Ella es una mujer viuda, de 
mala salud. Tiene otros dos hi
jos: Elcira Torres, de 8 años, y 
Juan de la Cruz Torres, de 6 años, 
que lo tiene en un asilo de mon
jas de la Avenida Pedro de Val
divia. Nos expresó que había sido 
notificada que apenas pudiera 
andar abandonara la cama que 
ocupa en la Posta de la Asisten
cia Pública.

El es un hombre que desea tra
bajar en alguna obra, pero, como 
no es profesional, no ha encon
trado aún dónde ocuparse. El pró
ximo miércoles Irán a la audien
cia del Presidente de la Repúbli
ca, para pedirle ayuda, por lo me
nos, el permiso para levantar un 
rancho en algún terrero fiscal.

a Teresa Burzó.
Según el diagnóstico médico, 

tiene fracturado el pie izquierdo, 
y sufrió aplastamiento bajo la 
tierra en los extremos del tronco, 
lo que la tiene semllnmovillzada.

Con lágrimas en los • ojos nos 
contó la tragedia.

"Hacia tres días que alojaba en 
la ruca de Rivera, porque no te
nía dónde vivir con mi hija So- 
nia. Esta mañana, él había baja
do a buscar un tarro de agua pe
ra preparar algo de desayuno, yo 
salí hacia la entrada de la choza, 
mientras mi hija estaba en el in
terior. Sólo sentí un ruido sordo, 
y me encontré seml aplastada por 
los escombros de lo que era una 
ruca. No sentí ningún llamado de 
mi hija, pero no pude moverme, 
porque estaba aprisionada y mal 
herida.

"Minutos después llegó Gabriel,

dras, pero aquello era imposible 
sin herramientas. Corrió a buscar 
carabineros, llegaron también 
otras personas para ayudar a re
mover la tierra, pero era ya tar-

El Ministro de Hacienda, señor Germán 
Picó Cañas, dirigió ayer a la Cancillería, 
un oficio por el cual solícita que esta Se- 
cretaría de Estado transmita a la Emba
jada británica la seguridad de que la so
lución de los compromisos comerciales que 
se encuentran pendientes con el Reino Uni
do, serán satisfechos cuando se produzca 
el incremento en moneda esterlina a que 
ciaran lugar las medidas que el Gobierno 
británico ha puesto en práctica para au
mentar las disponibilidades de Chile.

El Ministro contesta, en esa nota, la que 
le enviara Relaciones transcribiendo las co
municaciones de la Embajada de Gran nre 
taña, por las cuales esta pide que, a cam
bio de los esfuerzos que realiza para el 
cumplimiento de las finalidades expresa
das se destinen las libras esterlinas a la 
cancelación de compromisos comerciales y 
financieros atrasados, y que, ademas, se 
asigne un tratamiento más benévolo en 
materia de otorgamiento de divisas para la 
importación de algunos artículos, actual
mente calificados como suntuarios para 
esos efectos, y que son, como productos de 
exportación, tan importantes para la eco
nomía británica como lo son el salitre y 
el cobre para nuestro país.________________ _

transporte fcl
Hoy, a las 18 horas, zarpara 

de Valparaíso, con rumbo a Ham 
burgo, el transporte “Presidente 
Errázuriz", para repatriar des
de Alemania a 312 chilenos, es. 
timándose rué estará de regreso 
alrededor de la primera quince
na de septiembre.

Comanda la nave el capitán 
de navio señor Gerald Trud- 
gedt. Es su segundo comandan, 
te el capitán de corbeta, señor 
Carlos Villamar e ingeniero-je- 
Je, el capitán de corbeta señor 
Enrique Campos Pastor.

Viajan a bordo del transporte 
"Presidente Errázuriz” más o 
menos 40 guardiamarinas, a car
go del capitán de corbeta señor 
Roberto de Bonnafos, los que 
realizarán durante la travesía 
un provechoso curso de instruc
ción.

Asimismo van a Hamburgo los 
funcionarios de Relaciones Ex
teriores señores Gustavo Valdi
vieso y Joñas Guerra Araya y 
de Investigaciones, señor Raúl 
Montéeteos, que participarán en 
la revisión de requisitos de los 
compatriotas que han solicitado 
su traída al país.

Igualmente viaja en el trans
porte "Presidente Erráuzirz” el 
Auditor General de Marina, se
ñor Fernando Reyes, que inter
vendrá en la solución de 
asuntos de orden jurídico 
puedan presentarse entre 
repatriados.

PASAJEROS
Fuera de los 147 hombres que 

integran la tripulación del bar
co viajarán en él, hasta diver. 
sos puertos de su itinerario, los 
siguientes pasajeros:

Doctor Luis Ferrada Urzúa, 
Manuel Langer V., Marcos Ve
ga, Flamlnoa Rojas, doctor Her
nán Arias Moneada, Enrique | 
Zeger, Manuel Yevenes Y., Luis ¡ 
Pezoa, Pablo Gómez Araneda, 
Hernán Becerra M., Pedro de la , 
Barra y señora, Arabella Plaza | 
Meza, Erna Lanz H., mayor 
Isaías Castro Porras, diputado I 
Armando Holzapfel a., Luis Pa- I

los 
que

los

AVIONES FAMA TRAERAN CARNE

AI centro, el presidente de la Flota Aérea M ercante Argentina —FAMA—, señor Santia
go Díaz Bialet, rodeado del gerente general en Santiago, señor Raúl Eugenio Lalloz; ge
rente comercial, señor Julio Ortiz Pujato; representante de la empresa, señor Re’gino 
Fernández Martínez, y un representante de LA NACION, durante la entrevista de ayer

INDEMNIZACION PARA LAS PERSONAS
QUE SEAN CONDENADAS INJUSTAMENTE
DOS MILLONES PARA 

CHOFERES DE MICROS
Dirigentes del gremio de choferes 

y cobradores de autobuses y micro
buses, visitaron ayer al Ministro del 
Interior, para quejarse de que al
gunos- empresarios no cumplen en 
todas sus partes el acuerdo a que 
se llegó durante el último conflicto.

El Ministro señor Cuevas les ofre
ció intervenir para arreglar las di
ficultades y les agregó < 
cuentra en tramitación 
por el cual se ordena 
ellos poco más de dos 
pesos, por concepto de 
nes adeudadas de 1940, .
resto, hasta enterar cuatro millones, 
les será cancelado en una próxima

EN AGOSTO SE ENVIARA 
PROYECTO. DE LEY AL 

CONGRESO NACIONAL

a
Hace presente el señor Fic( . u 

la creencia de que, a la techa ó 6 ab«ga 
cío, pueden estar ya cancelados est* «ti
tos compromisos comerciales 
atención a la entrega de divisé dos' en 
tunamente, ha dispuesto el Mini «!• 
intermedio del Banco Central do**0 Pw

Finalmente dice la nota que ta 
ría puede adelantar la seguridad CanciUe- 
pagos financieros correspondiente. qUe 
ser satisfechas con las nuevas t, PUedon 
entradas en moneda esterlina tes de 
tualmente las remesas financiera. T6 •« 
rior, que no provengan de pago ¡ta cxte" 
derias, las califica exclusivament8 
sejo Nacional de Comercio Exterior । Cíai’ 
licitar la aprobación que ante. . ' 
del Ministerio de Hacienda; pero r';rivlaría 
han quedado sujetas estas autorizari P,É 
normas generales que el Ministro ses a 
có Cañas Impartió en su oportumZ^ 
que consisten en el volumen de dta s 
que se disponga y en la urgencia o Imi?.' 
cacion que presente la respectiva soii f, 
de remesa de fondos al exterior (mi , 
con el objeto de evitar la salida ir,|Üsm!“ 
cada o dispendiosa de moneda extranu 
de capitales cuya cuantía sea cnnJ?*0 
ble.

Presidente Errázuriz
■ Deynac , Sr. Padre p,,., 
Bruel L„ señor Padre 
“c\,sef?or padre simón 
tilh, Mariano Rodríguez, Tffiñ 
ro Gormas L„ sefioHt? 
del Carmen Abarzúa, ¿feS? 
ni Lira de Amunátegul Edita Rindler G„ seSortK? 
ta Kaulfman H„ seíoía *JM 
Lagendre •>., irá 
cent L„ Patrlee y ArmíJe ¿ 
ríe Vlncent, Mary Whlte de y 
señorita Leonor c. Philip ¿ 
guel Frank Vega, Bduardí 
ve Allende, Marina Rlnuel™ 
Vlla, Gustavo Vita Rtquelmta 
zare Bergeret G„ Valerle SÍa 
bar, Mary Knight Vidler' , 
Emilio Chalgneau Pueltaa.’ *

Zarpa hoy desde Valpa-|
raíso a Hamburgo, lle
vando a bordo un curso 

de Guardia-Marinas
VIAJARA TAMBIEN 

UN NUMEROSO 
PASAJE

culi y señora, Gustavo Ocaranza 
y señora, Carlos Rlmassa W., 
Dora Koewen de Mondaca, Mer- 
lyn Miller Wood a Inglaterra; 
Eugenio Reichmann G., señora 
Edith Tichauer de Reichmann, 
Irene Reichmann T., Pedro Fa. 
galde O.; Sr. Padre Juan Luis

IECLAM0S CONTRA LA 
CIA. DE ELECTRICIDAD

Eran ya las 22.30 horas y aún 
la luz eléctrica no había sido 
dada al barrio Estación, según 
una denuncia que nos formuló 
anoche uno de nuestros lectores. 
El obscurecimiento posterior a lo 
determinado por la ley que per
mite a la Compañía racionar la 
energía eléctrica, afectó especial
mente a las calles San Alfonso, 
Unión Americana, Molina, Blanco 
Encalada y el costado sur de la 
Avenida Bernardo Ó'Higgins.

Por otra parte, en sectores Ñu- 
fioa y Providencia no hubo ener
gía ayer en la mañana, no co
rrespondiéndoles racionamiento, de 
acuerdo con los reclamos que 
recibimos en nuestra redacción.

Aniversario deF 
independencia del 
Perú será celebrado

Con motivo da la caleb::rén ¿4 
126.0 aniversario de la independiad^ 
de su patria, el Club Perjano|3 
elaborado el siguiente preq.-an®

Día 26 de Julio. — 19 horas: jM 
gu-ación y bendición del nu-.-.-o i> 
cal del Club, por S. Em. Car^H 
Arzobispado de Santiago, Monseñor [> 
sé María Caro R.

19.30 horas: Cocktail ofrer.o'o p- 
el directorio del Club a la Colon] 
Peruana y a sus amigos chiflH

Día 27.—11 horas: Audición pg 
Radío Cervantes.

22 horas: Dlnner-dansant, en el 
Hotel Crillón, con presentadóMii 
bailes típicos peruanos. '

OBREROS
PANTALONES DE CASIMIR

CONFECCIONADOS EN NUESTROS TALLERES, 
OFRECEMOS DESDE $ 140.— a S 180. — cada uno.

APROVECHAD ESTA OFERTA. NO PERSEGUIMOS 
FINES DE LUCRO.

un decreto 
pagarles a 
millones de 
bonificado-

TREN DE EXCURSION A PORTILLO
E1 Domingo 27 del actual correrá entre Los Andes 

tren con el siguiente itinerario:Portillo un tren excursionista

I D A REGRESO

y

Sale 
Sale 
Uegf

•Mapocho .. .
! Puerto .. ..
ja Los Andes . 

Sale Los Andes .. 
Llega Portillo .. .

Habrá comedor
Los pasajes se Á.____ ___ ... _____________________ ....

la Oficina de Informaciones, Bandera esquina de Huérfa
nos, y en la tarde en la Estación Mapocho.

FERROCARRILES DEL ESTADO

8.15
8.15

11.53
12 00
15.251

Sale Portillo .. ., 
Llega Los Andes . 
Sale Los Andes ., 
Llega Puerto .. ., 
Llega Mapocho ..,

entre Los Andes y Portillo.
pueden adquirir hoy en la mañana en

17 15
20 10
20.30
23 55
23.38

En agosto próximo será en
viado al Congreso Nacional, con 
la firma del Ministro de Justl. 
cia y del Presidente de la Re- 
púbica, un proyecto de ley por 
el cual se indemnizará a aque
llas personas que en el futuro 
sean condenadas por los Tribu, 
nales de Justicia sin haber co
metido delito alguno.

El fondo de esta ’/ascenden- 
tal medida, está de acuerdo con 
los deseos del Gobierno en or. 
den a preocuparse de los casos 
que se presenten más adelante, 
y en el curso de los cuales su
fran penas de prisión o de otra 
naturaleza, ciudadanos que des
pués aparecen completamente 
inocentes de les delitos que se 
les Imputen.

El proyecto de ley en referen, 
cía está siendo confeccionado 
por el señor Enrique Gómez, 
abogado del Departamento Ju
rídico del Partido Radical, y 
y por el Secretario Privado del 
Ministro de Justicia, señor 
Camilo Donoso, quienes lo han 
puesto en conocimiento del se
ñor Correa Labra. Una vez que 
esté listo, será sometido a la 
consideración de la directiva del 
Partido Radical y al Gobierno 
para inmediatamente después 
enviarlo al Congreso Nacional.

La Constitución Política del 
Estado, dice en su artículo 20

UN MENOR Y UN ADULTO 
HERIDOS EN ATROPELLOS

En atropellos ocurridos ayer 
resultaron dos persona^ grave
mente heridas, las que tuvieron 
que ser hospitalizadas en las 
Postas de la Asistencia Pública.

A las 11,30 horas, en la Avda. 
B. O’Higgins frente al número 
30, el carretón arenero patente 
4626, manejado por José Gon
zález Durán, que fué detenido 
por lo policía, atrepelló al me
nor Hernán Arias, de 9 años 
de edad, estudiante, domiciliado 
en Mercedes Mira 839, quién 
gravemente herido fué hospita
lizado en la Posta Infantil.

Por otra parte, a las 17.50 
horas, en la calle Maulé frente 
al número 550, el automóvil 
E.P 41, gobernado por Manuel 

Briceño Zavaia, que fué dete
nido, atropelló a don Tullo 
Pacheco Móndale, de 55 años, 
domiciliado en San Isidro 1680, 
quién a consecuencia de las 

graves lesiones en el cuerpo fué 
enviado a la Posta 2 de la Asís, 
tencia Pública.

“que todo Individuo en favor de 
quien se dictaren sentencias, o a 
quienes se sobresee definitiva, 
mente, tendrá derecho a Indem
nización en la forma que deter
minare la ley, por los perjuicios 
efectivos o meramente morales 
que hubiere sufrido injustamen. 
te”.

HOY INAUGURA SUS 
OFICINAS PROPIAS

La “Flota Aérea Mercante Ar. 
gentina” puede movilizar ac- ! 
tualmente sin mayor apremio 
400 pasajeros semanales, entre 
Chile y mi país, cifra que esta 
en situación de aumentar hasta 
cuatro mil, en el mismo espacio 
de tiempo y con verdadera co
modidad, nos dijo anoche, en 
entrevista concedida a la pren 
sa, el presidente de la "FAMA”’, 
Vicecomodoro de Justicia, señor 
Santiago Díaz Bialet, que arribó 
ayer a Los Cerrillos, proceden
te d« Buenos Aires.

El señor Díaz Bialet, distln. 1 
guida personalidad argentina y 
gran propulsor de la Empresa 
que dirige, viene a esta capital 
a presidir el acto inaugural de 
las oficinas propias que esa 
compañía abre en la mañana de 
hoy, en Matías Cousiño 181. 
Anteriormente estuvo represen i 
tada por la Línea Aérea Na- 1 
cional (LAN).

mayor intercambio
AEREO

Me el fraternal sentl- 
de. íoment*r un mayor 

enso intercambio aéreo entre 
Chile y mi patria, a través de 
los aviones de “FAMA”, agre 
ga el señor Díaz Bialet y¿ 
que la utilización de las v/as del 
aire aparece como un imperati
vo del progreso de nuestro tiem
po, ante las desventajas que 
desgraciadamente presentan en 
e. caso de nuestros países los 
caminos cordilleranos que gesta 
ron nuestra vinculación históri-* 
ca. El mismo ferrocarril ano
tó, resulta superado en cuanto 
se refiere a la rapidez y otros 
nonanrl de ta? funda®enta] Ím ¡ 
portañola en la vida actual” 
CARNE Y OTROS AETTcItÓs

Los aviones de FAMA podran 1 
ntSOrSritainl)lén artículos de i 

interés vital para los chilenos I 
como la carne, a la vez que lie-’ I 
aDeteclrinfenth1ia Productos muy 
apetecidos y bien pagados dh 
poniendo de condiciones ’ para 
conducir, desde ahora, 15 tone i 
latías semanales, que luego hn riamos llegar hasta 15¿?B°1 h£ ' 
mutuas demandas del mercado 
asi lo requiriesen? rcaa<1

PALABRAS SOBRE | 
LA "LAN”

De otros interesantes tónicos 
conversó el señor Díaz Blafí? 
manifestando elogiosos eoncm. 
tos de reconocimiento para la mi 
c encía de las diferente? Empre.' 
s.aa NaveBac!ón Aérea, d¿ 
América y otros contlnenra» 
acentuándolos a¡ referirse a fa 
Linea Aérea Nacional de Chile a "LAN" con la culi |
te a 7AMF' 
t mlentos de amistad y ayuda i 
timlentos de amistad y de ayu I 
da, que se hermanaban a 1¿ ■ 
fraternal vinculación que une a 
chilenos y argentinos en 8Us 
comunes anhelos de engrando- l 
cimiento. I

Dirección. Genera] de Auxilio Social.
ALMACEN DE VENTA: AV. VIEL 1497

^ELECTRICIOfl®
SUN PABLO 1263-1267

TELEFONOS: 60402 - 80015

Fábrica de Cemento de “El Melón” S. A-
dividendo

Se ha acordado repartir, desde el 
neto de $ 4 por acción. .

TRANSFERENCIA DE ACCIONES DE MINAS V i 
FERTILIZANTES, S- A.

Los accionistas, que lo deseen, podrán destinar este 
do, a cubrir el valor de las acciones de Minas y Fertiliza» 
S. A., que esta Sociedad les ha ofrecido en proporción 1
por cada diez acciones de El Melón. .. B

De acuerdo con la circular que oportunamente se ac:io- 
los señores accionistas, tendrán derecho a adquirir est 
nes los que figuraban Inscritos en sus Registros al 30 
pasado. acción*

El pago del Dividendo, o la transferencia délas -3ncC 
de Minas y Fertilizantes S. A., se hará por intermedio «o 
Sud Americano, Departamento de Comisiones de con _lnci®| 
Santiago y Valparaíso, y por sus correspoMíllM « P * 
donde se encontrarán a su disposición los do“unlent.f9 pl 9 d' I 
acionlstas deberán firmar, desde ej 25 de julio nasra । 
agosto del año en curso.

Valparaíso, 21 de julio de 1947.

N.o 136 
25 del actual, un dlvldei

el GEBtsrr

CAJA DE PREVISION DE EMPLEADOS 

PARTICULARES

REMATE VOLUKTMffl
, . vicepre3^eD.|

El miércoles 13 de agosto, en la oficina ® -os Parti®? |
te Ejecutivo de la Caja de Previsión de En P dc la c.il I
lares, a las 11 horas, se rematará la propi • Santa Man >| 
Bulnes N.o 1970, entre O’Higgins y Avenida 
de esta ciudad. . estado Que 8 ’¡
a) La propiedad se venderá ad corpus y en e 

tualmente se encuentra; .
b) El mínimo será la suma de $ 140.000. acredita”,8, 
c) Sólo se admitirán, como postores, a guie

imponentes de la Caja y reúnan los re<l • de la 1 j 
por el Reglamento de Préstamos Hip<’t^t' aección J 
titución, mediantes certificados del Jefe de • G'’Fent9.n 
do de Retiro, de la Oficina de Santiago o -
Agente de la Sucursal respectiva, en los 9' tn8 cor*-4’ * 
las fechas de vigencia y los saldos de la. ,
pendientes; mdor a ,nS

<D El precio se pagará, acogiéndose el sub41* préstai”09 J i 
ciudades otorgadas por el Reglamento a 
potecarios; . y npuiecarios; . „

e) Los gastos serán de cuenta del compra or,’tcresaéüS'
f) Los títulos estarán a disposición de l°s

la Gerencia de la Oficina de Santiago.
Vicepresidente Ejecutó’0,
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nos interesa 
Leyo Gabinete” 
' OUE ÉL~ radicalismo 
5K^ACE CUESTION DE PARTIDOS 

ELECCION DEL NORTE

NO

el programa del 
declara Rosende

RIVERA BAEZA
| ASISTE A UNA 

CONV. PROVINCIAL'

ANIVERSARIO DE LA PATRULLA 
DE ROVER SCOUTS N? 4 "PERU"

I TRESCIENTOS NVEVOS TAXIS

cuestión de c 
1» integrará la 1 
«'““Supkeión funda- 
S» n las gestiones 1 
£ presidente de I
5",?? es de Que la fu- ■ 
Kín <>el ®‘blnete 

tese M un progra- : ta»’ J 6Saque especitluuo < 
¿plan acc!toprác 

do®16 e ? .a QUe desarro- 
-empató

^“co^^eeutl- 

“ - 
a tengo la impre- 
^Stel después de oídos 
iC¿“wno de la dl- 

estudiar este pro- 
¿"Kue existe el claro y 
* “J&to apoyar 12 gestiones tal- 

primer Mandata- 
^^Naclór, para darle « 
Íemo ima tóllaa plata- 

y parlamentarto”. 
NO BEVNIO

AL CEN 
íWntlnuaeíón el ¡ele radical 

r'tóir esta tor- 
(a'er)- pel'°

Lii hacerlo por encontrarais de Santiago, la ma- 
ifS los miembros del Con- 
? ^fttlmo —agregó— que 

de tanta trasceden- 
'fi ser resuelto en una se- 
L aue estén presentes 
* £ vocales del CEN”. 
Snífestó el señor Rosende Tactiva se reuniría el 
L próximo como primltiva- 

había acordado.
DE ENUNCIADOS 

‘ generales 
•Pondremos el acento —re- 

¿■i d señor Rosende una vez 
L en las tareas que la nue- 

irianlzaclón ministerial des- 
•?'3rá. Tenemos la experien- 
¡ suficiente para saber que 

entendimiento sobre 
peinas concretos puede ha- 
, itn y eficaz la' acción gu- 
istiva.
Us combinaciones de Gobier
ne se organizan sobre enun- 
¿05 generales, no han dado 

aquí los resultados que de 
y se esperaban, pues en la 
¡ación práctica de los probie- 
u, lo ha demostrado la ex
pela, han surgido deficul- 
¡s que han impedido la so
tó de los mismos. Un ejem- 
1 típico de ello, es la combl- 
tón di Gobierno que sur- 

0 para impulsar el llamado 
ta de Pefiuelas, cuya aplica- 
i fracasó, precisamente, por 
i divergencias de criterio y 
intereses suscitadas entre los 

rtidos que integraban esa pla-

que surgirían diferencias 
harían estéril e inútil su 
ción...

Necesitamos —agregó el seño: í 
Rosende— que el nuevo Ga- ‘ 
bínete, al organizarse, tenga 
un Plan de acción mínimo y 
concreto, en que haya habido • 
previamente unidad de criterio 
entre los partidos que partlcl- < 
parán en su desarrollo y aplica
ción.

El país está cansadq. de que so : 
llegue a las altas y delicadas : 
funciones gubernativas, en el 
predicamento de “empezar a 
conocer los problemas”, sin un 
estudio y conocimiento previo 
de ellos y. lógicamente, la ac
ción gubernativa se resiente de 
esta carencia de estudios y de 
plapes definidos y concretos.

—Estimo —dice el señor Ro
sende— que la nueva fórmu
la ministerial debe dar la im
presión al país. en un plazo de 
noventa días a lo más, de que 
se tiene el firme y decidido pro
pósito de resolver sus necesida
des más urgentes; de que tie
ne previamente especificadas 
sus tareas, de manera que su 
acción se traduzca en hechos 
concretos".

TIO SON LOS PARTIDOS;
SON LOS PROBLEMAS

"Nuestra más viva preocupa
ción, pues, dice el jefe rail-al, no 
la constituye ni qué partidos ni 
qué "color político” tienen los 
partidos que participarán en esa 
combinación, sino de que, previa
mente, las fuerzas llamadas a 
cooperar en esta Urea de salva
ción nacional, se tracen un plan 
realista y coordinado de las ne
cesidades del país, quo so com
prometan, firme y patrióticamen
te, a traducirlo en hechos positi
vos y prácticos”.

LA ELECCION DEL NORTE
Respecto de la elección extra

ordinaria a diputado por Anto
fagasta, la situación permanece 
igual a la de los días anteriores, 
es decir, los comunistas apoyan 
la candidatura del Dr. Avllés, ra
dical deslóente, en oposición a la 
candidatura oficial del Partido 
Radical, que designó como su 
abanderado para esa eleorión. al 
señor Rojas Varas.

Adejnás, se nos informa que, 
previamente, el CEN Radica] 

। manifestó a la directiva comu
nista, de que el apoyo a una 

, candidatura rebelde, como la del 
señor Avllés, sería un acto ina
mistoso que no podía ser acepta
do por el radicalismo, no obstan
te lo cual, el Partido Comunls- 

. ta, prestó su adhesión al Dr. Avi- 
, lés.

que 
ac-

iiC2n*„?otlv<> de celebrar el 
J’A'0 ,de su Funda-
w°n' ]a.£afcr-ula de Rover Scouts 
nñ0inFo^ru? ha confeccionado 

AUhar^tere?anbL desrama que 
ablnrCRprl,-fcki1?lb éu un homenaje 
a^la República hermana del Pe-

Los actos que se efectuarán 
Wpntes: Hoy a las 

d °Has‘ ^ss^n Solemne ¿e la 
a< laitQH,e h£in SÍd0 6306 clalmente Invitados el Embala-

Excelentísimo señor Javier Correa Ella, v ge- 
nora; señor Luis Ugarte Sala- 

y ^nora; Regidor por San- 
tlago_ Señor Juan Rlvas Ortega 
y señora, Presidente del Direc- 
j °«S?n€ral d€ 103 Boy Scouts 
de Chile, señor Oscar Torres 

nte del Directorio Provln 
B°' y señora, señora Henriette Morvan, Directora de

Cabrlt0”- Señor Neftalí Díaz, Comisionado pro
vincial de Valparaíso, y los se- 
ÍÍ3.reSr,Saa;Vedra y Bustos. Rover Jefe Provincial de Valparaíso y
señor Avllés de las filas del par
tido.

APOYO SOCIALISTA
El Comité Regional del Partido 

Socialista de Antofagasta, revocó 
su anterior acuerdo, decretando 
su abstención en esa elección, re 
solviendo apoyar la candidatura 
oficial del Partido Radical.

También tenemos conocimiento 
de que los Partidos Conservador, 
Liberal, Democrático y otras 
fuerzas políticas, consideran se
riamente la posibilidad de apo
yar la candidatura del radicalismo.

La Falange Nacional decretó la 
abstención electoral, rumoreándo
se, también, de que no sería Im
probable de que los agrarlo- 
lafborlstas, retlflaraai la candi
datura del señor Valdés Alfon
so, para plegarse a la del se
ñor Rojas Varas, radical.

No obstante la defección co
munista, el Partido Radical, se
gún nos Informaron ayer, man
tendrá hasta el final a su can
didato señor Rojas Varas, no 
teniendo ningún fundamento el 
rumor que se esparció en algunos 
sectores políticos Interesados de 
que se procedería a cambiarlo 
por un personero que contara 
con la confianza del Partido Co
munista.

La batalla la -liaremos sin 
desmayos y en cualquiera condl- 

alto

Comisionado Local de Viña del 
Mar. respectivamente.

Después de esta sesión, el Co
misionado Provincial de Santia
go, Sr. Cárlos Leighton R., pro 
cederá a investir a los nuevos 
Rovers de la Patrulla, con el 
ceremonial que se acostumbra 
en la Institución.

Terminará este acto con la 
comida anua] de fraternidad 
a la que concurrirán losinvltados 
y la totalidad de los Rovers 
Scouts de la Patrulla, en la 
casa particular del Rover Jefe 
P-ovincial de Santiago Sr. En
rique Orellana, calle Catedral 
1719. ,

Mañana a las 9.30 horas: Ho
menaje a la República ¿el Perú 
por Radio Americana C B 130, 
oue será retrasmitldo por la Ra
dio Mundial de Lima.

A las 18 horas Gran Fuego de 
Campamento en la casa del 
Scout (Serrano N.o 240). fies
ta típica con que los scouts 
terminan la actividad de un día. 
Asistirán a este acto, el Embaja
dor del Perú, Autoridades Edill- 
cias, Autoridades Scoutivas y to
das las brigadas, patrullas, ccm 
panias y manadas de Santiago.

ALZA DE MADERA 
TERCIADA CREA 
GRAVE PROBLEMA

Ayer so trasladó en avión a La 
Serena el presidente del Partido 
Liberal don Gustavo Rivera, en 
compañía do los parlamentarlos 
do la zona señores Hernán Videla 
Lira y Raúl Marín Balmaceda 
con el objeto de presidir la Con
vención Interprovlnclal del norte 
de Chile que celebrará en esa cln 
dad el Partido Liberal. Esta Con
vención abarcará desde Los Viloi 
hasta Arica.

El temarlo de esta Convención 
está formado por los siguientes 
puntos: l.o) Estructurar la polí
tica del liberalismo en armonía 
con el pensamiento de las Asam
bleas del país; 2.o) Estudio de 
los problemas que afectan a la 
industria, agricultura, minería y 
economía en general; 3.o) Des
arrollo inmediato del plan de 
obras públicas del norte de Chi
le; 4.o) posición política del 
Partido Liberal frente al mo
mento actual.

Concurrirán a esta Convención 
que so celebrará el 26 y 27 do 
este mes, además de los parlamen 
tarlos nombrados los señores Fer 
nando Alessandrl, Luis Undurra- 
ga Correa, Pedro Opaso Couslfio, 
Hugo Zepeda y Edmundo Plzarro 
quienes han sido especialmente 
invitados a esta Convención.

• El programa contempla una 
gran Asamblea en el Teatro Na
cional de La Serena, dos sesio
nes plenarlas, una sesión de cltfj 
sura, y un banquete en "honor de 

i los delegados de todas las asam
bleas que concurrirán a este ac
to.

DE ARRIENDO PARA SANTIAGO
A mediados ce noviembre 

por las calles de Santiago cin
cuenta nuevos y modernos au
tomóviles de arriendo marca 
Chevrolet cuya adquisición en 
los Estados Unidos está llegan
do a sus últimas fases. Sus ta
rifas serán las mismas que tie
ne implantada la Municipali
dad.

Esta primera partida forma 
parte de un amplio plan de im
portación que se intensificará 
anualmente, de acuerdo con el 
éxito que alcancen las primeras 
diligencias. Así, tenem.s que en1 
les primeros meses del año pró
ximo, llegarán a Chile, compra
dos en el gran país del norte, 
alrededor de 220 ó 250 coches, 
también ds la marca Chevrolet, 
que serán dedicados exclusiva
mente a descongestlonar el trán
sito en la capital.

La compra de estos nuevos 
vehículos de movilización está 
a cargo de la Cooperativa de 
Trabajo y Consumo del Sindi
cato Profesional de Choferes de 
Taxis de Chile, institución que

quedará constituida oficialmen
te en septiembre de este año, y 
cuyo directorio momentáneo es
tá formado por los señores Juan 
Guerra, que lo preside; Luis A. 
Astorga, Luis Rossi. Luis Baeza, 
Rogelio Acuña y Luis Ghilardi.

Los miembros del director!i 
han estado entrevistándose con 
el vicepresidente de la COREO, 
señor Guillermo M. Montero, y 
ccn representantes de la firma 
Chevrolet en Santiago.

La compra de los automóvi
les será llevada a cabo per la 
misma Cooperativa. Cada uno 
de ellcs. en la misma fábrica, 
tendrá un precio de 1.600 dó
lares. Temando en cuenta ia 
diferencia de nuestra moneo a 
ccn el dólar, los derechos de 
Aduana y otros aspectos, el co
che valdrá en Chile alrededor 
de 90 mil pes:s cada uno, dine
ro que será cancelado por los 
mismos socios de la Cooperati
va que además serán los encar
gados de explotarlos.

Otra de las fases más inte
resantes de este plan de impor-1

i ación es que la Cooperativa 
dispondrá, además de les nue
vos taxis, de mecánicos espe
cializados en el arreglo de les 
Chevrolet, garages propios y re
puestos de la misma marca.

-Por otra parte, los fines de 
la Cooperativa van más lejos 
aún. Inmediatamente Que que
de constituida oficialmente, es
tará en condiciones de expender 
a sus socics toda clase de ro
pa hecha y artículos de prime
ra necesidad. Desde ya, se han 
iniciado gestiones ante la Fá
brica Textil Yarur Hermanas 
para que le entregue partidas 
de género que después serán 
empleadas en la confección de 
temos y abrigos, los cuales se
rán distribuídes entre les socios 
con una rebaja calculada en 
un 25 por ciento menos que en 
el mercado.

En Santiago existen actual
mente 518 paraderos de taxis 
de arriendo, con un total de 
1.800 vehículos. Diariamente 
circulan alrededor de 1.200 ta
xis, transportando más o menos 

I C0 mil pasajeras.

EMPLEADOS PIDEN SÍ DEROGUE LA
PROHIBICION DE COMPRAR CASAS

fcts a que habían llegado a 
nido, sin embargo, en líneas 
Bales...’’.

»TIENEN COLOR POLITICO 
-Los graves y urgentes pro
sas que deben resolver el país 

H Gobierno, no tienen color 
bHco- agregó el señor Ro-

EXPULSADO
Por otra parto, el señor Rosen 

de nos deolaró anoche, de que 
aun no se había recibido respues
ta del señor Avllés para que se 
desistiera de su candidatura, aca 
tando la disciplina del partido, 
manifestado, además, el señor 
Rosende, que estimaba que “ya 
no lo haría..." pues había teni
do el tiempo suficiente para ha
cerlo. ..

Asimismo, corroborando las 
apreciaciones del señor Rosende, 
anoche la Asamblea y el Conse
jo Provincial de Antofagasta, pro 
cedieron a declarar expulsado al

ción” — nos expresó un 
dirigente del radicalismo

I.A EALANGE CON S. D.
En la mañana de ayer se en

trevistaron con el Presidente de 
la República, el presidente de la 
Falange Nacional, señor Ignacio 
Palma, a quien acompañaba el 
diputado Jorge Rogers.

S. E. habría impuesto oficial
mente a los mencionados dirigen
tes falangistas, de las gestiones 
que había Iniciado para ampliar 
la plataforma política y parla
mentaria de su Gobierno, y de la 
necesidad patriótica que existía 
de que todos los partidos presta
ran su cooperación en la solución 
de los graves problemas naciona
les.

Anoche se reunió la Directiva 
Nacional de la Falange, dando 
cuenta el señor Palma de la 
conversación que ha sostenido en 
la mañana con el Primer Manda
tario.

Los dirigentes falangistas se

En una reunión que se efec
tuó ayer en el Ministerio de 
Economía y Comercio industria
les de muebles expusieron a 
funcionarios de esa Secretaría 
de Estado, los antecedentes úe 
la grave situación que se les 
presenta con motivo del alza 
experimentada en los últimos 
tiempos por dos de las princi
pales materias primas que ocu 
pan; ¡a madera terciada y el 
vidrio, situación que reviste 
una especial importancia por la 
cesantía obrera que ha provo
cado.

Algunos fabricantes hicieron 
presente que el alza de los cos
tos ha afectado las ventas de 
tal manera que la producción 
se ha resentido en forma que 
se han visto precisados a dis
minuir sus actividades, desahu
ciando a parte de sus obreros. 
Se expuso el caso de talleres 
que hasta hace un año trabaja- 
banc on cien operariois, que a la 
fecha no tinen más de diez de 
ellos, enfrentándose a la impe
riosidad de un cierre en caso 
que el precio de la madera ter
ciada no se ajuste a su vañor 
efectivo o se impidan mayores 
alzas.

Los industriales plantearen la 
necesidad de que el Gobierno 
intervenga en este problema 
calificando los costos de la 
materia prima y expresaron que 
se encontraban dispuestos aun 
que las autoridades califica
ran sus propios costos siempre 
que ello se haga con el fin de 
resolver de manera integral el 
problema que. de no ser esti
mado, podría dar motivo a que 
sean lanzados a la cesantía va
rios miles de obreros.

SOCIALISTAS UNIFICADOS
En la próxima semana se en

tregarán los nuevos carnets a 
las Seccionales la Comuna y 
Quinta Normal. Para tal efec
to se han programado en ambas 
Seccionales, Merced 815 la 1.a 
y Walker Martínez 106, Quinta 
Normal, un programa especial.

Se cita a los dos secretarios 
seccionales a una reunión el 
lunes 28 del presente, a las 19 
horas, en Merced 815, para ul
timar detalles.

El presidente del Partido, se
ñor Marmaduke Grove, acom
pañado de miembros del Central, 
iniciará una jira el próximo mes 
al Norte y Sur del país, para 
hacer entrega de los carnets, a 
los militantes del Partido. Opor
tunamente se entregará el iti
nerario de esta jira.

El Regional de Coplapó, des
pués de su estada en Santiago, 
recorre en estos momentos, por 
orden del Comité Central, las 
seccionales de su jurisdicción, 
hoy debe hacer Inca de Oro, y 
días siguientes Chañaral y El 
Salado.

La comida con que se inaugu
rará el local del partido, y que 
estaba fijada para hoy, ha sido 
portergada para el 2 de agosto 
próximo, a las 21.30 horas.

A esta comida serán invitados 
personeros de Gobierno y par
tidos políticos.

El señor Alarcón tiene las lis
tas de adhesiones a disposición 
de los interesados, llamar al fo
no 32087, de 10.30 a 13 horas 
de 16.30 a 20 horas.

y

OFRECERAN COMIDA 
AL DR. 0. CIFUENTES

de opinión de que la ac- 
n programática de la futura 
Bbioación política de concen
to nacional, debe basarse 
mu entenldimiento previo so- 
’ cuestiones específicas, como 
rejemplo, las medidas que 
wán aplicarse para detener 

* inflación; fomentar y finan
te aquellas Instituciones en
víos de incrementar la pro
tón e industrializar el país; 
reforma de las leyes 4054 y 

B| entre otras materias, Don- 
por caso.

“^Gabinetes no deben orga- 
“jse porque sí; especialmen- 

n°s preocupa, dada la 
¡'edad de las actuales cir-

ACTIVIDADES GREMIALES

sino que debe te- 
Lrf misión fundamenta) 
®yar cuestiones de orden 

económico y social.
'teberin tija: oración previamente, frén

icas cuestiones, pues el éxi- 
jUiera combinación de 
dePend€ de los acuer- 

.^ Produzcan entre las 
«btemas" as resolver esOs

orden

debe marchar 
gafando en sUs ohserva.

2eí£ ^áxtmo del radl- 
manifestó:

litt únicamen-Md¿eíndf?lento, 50bre 
tírada^ ,teng0 certeza, 

Cencía, de
KSjsaríamos. Si el nueva 
1 recién’ £&Spué¿ de organiza- 

tarea» cdmenzará a estudiar 
det>erá desarro- 

• no cabe ^’dP. d»

EN HONOR DE VARIOS 
DIRIGENTES DE LAS 
COOPERATIVAS 
DEL SUR

Se encuentran en Santiago los 
dirigentes de las Cooperativas de 
Huertos Obreros de Concepción, 
Talcahuano, Temuco y Valdivia.

La Confederación Nacional de 
Cooperativas de Huertos y Jardi
nes de Chile les ofrecerá una ma
nifestación después de una dete
nida inspección que se hará a 
las agrupaciones de huertos de 
los fundos Las Rosas, Raflgny 
y La Pintana.

El acto de fraternidad coope
rativa se realizará esta tarde a 
las 16 horas en el «Parque del 
fundo “La Pintana”. Asistirán 
los presidentes de todas las Co
operativas de Santiago, el Comi
té Ejecutivo Nacional, habiendo 
sido especialmente Invitado el 
consejero don Luis Serey Piza- 
rro, de la Caja de la Habita
ción.
AMPLIADO CELEBRARA 
HOY LA FEDERACIÓN 
QUIMICA Y FARMACIA

La Federación de Química y 
Farmacia celebrará esta tarde a 
las 19 horas, un ampliado de di
rigentes para elegir los represen
tantes obreros ante la Comisión 
de Salario Mínimo de la Indus
tria. , . ,

Concurrirán también los dele- 
gados de secciones. La reunión 
se efectuará en la sede social de 
la institución, Arturo Prat 64.

BAILE DE LA SOCIEDAD 
BIENESTAR SOCIAL
DEL INST. SANITAS

Hoy se llevará a efecto este 
baile en el salón que posee la 
Sociedad Igualdad y Trabajo, en 
calle Andes 3028.

Será amenizado por la orques
ta típica y de jazz "Ritmo Amé
rica”. Habrá un espléndido buf
fet, atendido por señoritas.

El baile será de 19 a 23 horas, 
y el valor de la entrada es 10 
pesos, caballeros, y 5 pesos, se

Dado el entusiasmo que exis
te entre los componentes de es
ta Sociedad, se anticipa el éxito 
del baile.  

NOTICIARIO GREMIAL
SOCIEDAD DE CARPINTE

ROS “FERMIN VIVACETA”. — 
Dentro de sus actividades socie
tarias acordó que en su escuela 
nocturna funcione un curso de 
moda, confección y corte. Hoy 
sábado habrá un baile en su lo
cal de Porvenir 775.

ASOC. DE PORTEROS DE 
ESCUELAS PUBLICAS. — Se 
cita a todos los socios para hoy 
a las 17 horas en su local de Mo- 
randé 626. Se tratará el proyec
to de mejoramiento económico.

SOCIEDAD DE SS. MM. “SAN 
EUGENIO”.— Mañana, a las 17 
horas, celebrará una junta gene
ral, en la que se abordará el 
cooperativismo en la institución.

entrevistarán nuevamente en la 
mañana de hoy con S. E. y, con 
toda seguridad, lo Impondrán de 
los acuerdos adoptados anoche 
por esa directiva.

En círculos autorizados se es
tima que la Falange Nacional 
acordara apoyar las Iniciativas 
de bien general que impulse la 
nueva combinación gubernativa, 
exactamente como el Partido So
cialista.

CONSTITUCION DEL 
MINISTERIO

Dado el giro que han tomado 
las gestiones relacionadas con la 
organización de un nuevo Gabi
nete, en los círculos políticos s* 
considera que su organización de
finitiva se producirá en algún 
tiempo más, pues, probablemente, 
loa dirigentes de los partidos in
vitados, una vez que S. E. haya 
recibido la respuesta del radica
lismo, se pondrá en contacto di
recto para estudiar de oomún 
acuerdo el programa de acción 
que se trazarían para ponerlo en 
práctica desde el Gobierno, ya 
que hasta ahora esas gestiones 
han sido llevadas exclusivamente 
por el Presidente de la Repúbli
ca, sin que los jefes de partidos 
hayan sido Invitados a cambiar 
ideas entre sí, como parece que 
ocurrirá una vez que el Presi
dente haya dado término a sus 
gestiones iniciales.

El Comité Central en «u última 
reunión se impuso de la condecora
ción que el Gobierno de Noruega 
ha concedido a nuestro militante, 
doctor Oscar Cifuentes Solar, como 
distinción a su brillante labor co
mo Encargado de Negocios.

Con tal motivo, el Comité Central 
del Partido Socialista Uniilcado, y los 
integrantes del Comité Regional de 
Santiago, le ofrecerán una comida en 
el Club Social "Eugenio Matte Hur
tado", ubicado en Merced N.o 815, 
a las 21 horas del lunes próximo.

• La reivindicación de los 
beneficios de organización 
de préstamos hipotecarios pa
ra la adquisición de propie
dades rurales para los em
pleados particulares, solici
tando de los poderes públicos 
la inmediata derogación de 
la reglamentación que esta- 
tableció una mala interpreta
ción sobre los reglamentos 
pertinentes y encomendar al 
actual consejero, ante la Ca
ja de Previsión de EE. PP., 
que recabe de la institución 
la petición de derogación de 
las disposiciones que prohí
ban o coarten el beneficio in
vocado en los decretos 535 y 
977, acordó la Confederación 
Nacional de Sindicatos de 
Empleados Particulares, C’ON- 
SIEP, haciéndose eco de las 
protestas de los sindicatos 
afiliados, ante la negativa de 
otorgar préstamos hipoteca
rios a sus imponentes de par
te del Consejo de la Saja de 
Previsión, basado en que di
ferentes disposiciones regla
mentarias se lo prohíben.

La CONSIEP se ha basado 
para tomar estos acuerdos, en 
la finalidad con que se crea
ron los préstamos hipoteca
rios para '
tlculares, 
quisición 
bañas o 
mente, y 
finalidades han sido respeta
das Invariablemente en to
das las modificaciones a este 

, reglamento. Considera la 
CONSIEP que sobre estas ba- 

। ses los EE. PP. han acumu
lado el gran capital de su 

' Caja; que, dado nuestro ré
gimen democrático, todo em- 

i pleado particular tiene liber- 
। tad de adquirir un terreno 
1 en cualquier parte dentro de 
! la República, beneficio que 
’ ha sido aprovechado por un 

gran porcentaje de ellos; que

ESTADO DEL CONFLICTO DE LOS
PERSOOLES DE DíABiGS DEL SUR

Una delegación de dirigen
tes de la Federación de Tra
bajadores de la Prensa, inte
grada por representantes de 
los personales en huelga de 
los diarios de Concepción y 
Temuco de la “Sociedad Pe
riodística del Sur”, celebró 
en la tarde de ayer una de
tenida entrevista con el Mi
nistro del Trabajo, señor 
Pradeñas Muñoz.

Los dirigentes gremiales in 
formaron al Ministro de los 
acuerdos adoptados por la 
Federación en orden a rea
zar un paro nacional de la 
industria periodística, como 
demostración de protesta por 
la actitud de total negativa 
para conferenciar sobre la 
solución del conflicto de par 
te del gerente de la indicada 
Sociedad, señor Victoriano 
Mora Echagüe, a quien, se
gún hicieron notar, se ha
bían formulado infructuosa
mente cuatro invitaciones

los empleado^ par- 
destinados a la ad
de propiedades ur- 
rurales, indistinta- 
puesto que dichas

cón el fin de resolver el pro 
blema de la vivienda, se ha 
dictado una reglamentación 
especial para orientar la po
lítica inversionista de las ins
tituciones de previsión, pero 
que en su dictación se ha ter
giversado la verdadera fina
lidad de estos beneficios y 
que la supresión de un bene
ficio tan legítimo y funda
mental para el gremio, no ha 
podido ni debido hacerse sin 
consultarlo.

Dice, finalmente la 
SÍEP. que corresponde 
directivas nacionales 
por la integridad de los de
rechos y beneficios del gre
mios.

C'ON- 
a las 
velar

por medio del Ministerio del 
Trabajo.

Agregaron los representan
tes de los obreros y emplea
dos de la Prensa que, además 
del paro indicado, estaba ya 
resuelta una huelga de carác
ter general, o sea de las in
dustrias, el comercio y otras 
actividades, en las provincias 
de Concepción y Cautín, si 
el gerente señor Mora Echa
güe persista en la actitud 
que ha demostrado desde el 
16 de junio pasado, fecha en 
que los personales afectados 
le hicieron entrega del plie
go de peticiones de mejora
miento económico. La cesa
ción del trabajo en las dos 
provincias indicadas abarca
ría a 45 mil personas, inclu
yendo los obreros de la zona 
carbonífera.

En conocimiento de los an
tecedentes que le fueron ex
puestos, el Ministro, señor 
Pradeñas Muñoz, resolvió di
rigir una nueva invitación a 
Temuco, al gerente, señor Mo
ra Echagüe, *para que concu
rra a su despacho el próxi
mo lunes, a objeto de buscar 
una pronta solución a este 
conflicto que lleva ““ ” 
duración.

Terminada la 
los dirigentes de 

' ción Nación V de 
res de la Prensa, 

■ marón que si nuevamente no 
era acogido el llamado del 
Ministro, se fijaría el dia del 
paro periodístico, junto a la 
ayuda económica a los per- 

i sonales afectados. Los perso- 
■ nales de diversos diarios han 
■ ratificado resueltamente esta 

actitud, aprobando el paro, 
terminaron diciéndonos.

36 días de

entrevista, 
la Federa- 
Trabajado- 
nos infor-

’wióiv

arta abierta
J»nttap0 M
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DE pelu- a salones de pei- 
hkDlCATO SOCIOS DEL ¿^OS.-TpTíONAL DE PE- 
, nuestra Presente.

% 8,727 aad‘ al Problema
til su añi<CUya tuterpreta-U?arladas pllcaclón tiene las 
k* «ncontradas ma-

el criterio nH€rla’ coníor- X# deb¿° d® 10,s íuncio-

1 nu«str» Presente.
“""aeración: 

‘"vertidos los 
‘ de n-i,, una vida en sa-

> « Sacrificios V

que h ¿eri(¡* ■Wiea'rTa.---------
:<?.r medio dZn ninSún modo d« argucias u otros
¡¡¿.Por el n mirlemos la lev

(S?,hle hacerlnraciad£lment<; % 1727 adoler "S’ por cuanto [¿LqrnUe la haceí graves de‘ 
•eia. ^nte, v inaplicable.

'ri108 salón!” lales clrcuns- 
fer J^ar sus 
Ho’-.

— graves de- 
,naPÚcable.en । —

«érów. p?™'5 pot 
aa a SUS pru-

Hn»C€?CÍOneS.- ÍOS Querías tienen

par que sus operarlos; y en la 
mayoría de los casos, el trabajo 
personal del propietario salva ios 
gastos de arriendo, luz, etc., que 
permite la continuidad del nego-

Es conveniente recordar, que 
no existe ningún comercio o in
dustria en el mundo que entregue 
a sus operarios más de la mitao 
de sus entradas brutas, sin res
ponsabilidad ni riesgo alguno. En 
estas circunstancias la mano ae 
obra y los gastos propios del ne
gocio consumen la casi totalidad 
de las entradas, dejando un re
manente mínimo que escasamente 
sirve, en la actualidad, para el 
pago de los impuestos.

A pesar, del elevado porcentaje 
sobre las entradas brutas que re
cibe el operarlo, solamente una 
milésima parte del gremio alcan
za a sueldos superiores que el vi
tal para empleados particulares 
siendo la inmensa mayoría los que 
ganan por abajo de la mitad 
dicho sueldo, logrando si una 
mayor entrada por los conceptos 
“propinas” y, en algunas Partes. 
de comisiones sobre venta ae 
productos.Si en estas condiciones, la ren
tabilidad de las peluquerías alcan
za a sufragar los gastos de 
hogar modesto; en ’a actualidad

con una ley que no considera 
para nada la discontinuidad del 
trabajo de la peluquería, la cos
tumbre de la propina y otras mo
dalidades propias del gremio, te
nemos en la actualidad el grave 
problema del total desflnancia- 
miento de la mayoría de las pe
luquerías, y como resultante ló
gica el despido de gran parte del 
personal y el cierre definitivo a 
corto plazo.Todos estos problemas de vital 
importancia para nuestros intere
ses necesitan una Inmediata solu
ción; para esto se requiere el 
apoyo decidido y entusiasta de 
todo el sector patronal; que reco
nozca filas en el Sindicato Pa
tronal, que aporte sus ideas, co
operación y ayuda financiera, ya 
que todo movimiento de defensa 
de intereses requiere gastos y sa
crificios, para lo cual citamos a 
Ud. a una Asamblea Magna que 
se llevará a efecto el domingo 28 
de julio, a las 10 y media de la 
mañana, en nuestro local social, 
calle Merced 156 (frente al Par
que Forestal), una cuadra antes 
de llegar a la Plaza Baquedano.

Se le encarece la asistencia y 
puntualidad en ¡a hora.

EL DIRECTORIO DEL 
SINDICATO PATRONAL 

DE PELUQUEROS

Que empleados de 
Sewell vuelvan al
trabajo pide S. E.

S. E. el Presidente de la Re
pública recibió ayer tarde a un 
grupo de dirigentes de los em
pleados de la Braden Cooper 
que se encuentran en huelga 
en e¡ mineral de El Teniente. 
Les manifestó S. E., luego de 
conocer las razones que ellos le 
dieron de su movimiento, que 
estaba dispuesto a intervenir en 
su solución, pero siempre que 
los empleados volvieran previa
mente a sus labores. Los dele
gados le respondieron que gus
tosos -llevarían a sus compañe
ros su proposición y le contes
tarían.

Por su parte el Ministro del 
Trabajo ha resuelto llamar a 
las partes para el lunes, a su 
despacho, a fin de intentar una 
nueva gestión de arreglo de este 
conflicto.
ACLARACION DE LA CONEP

Refiriéndose al mismo con
flicto la Confederación Nacio
nal de Empleados Particulares 
(CONEP) rectifica en una ex
posición las informaciones de 
que los dirigentes de los Em
pleados de la Braden habrían 
sido desautorizados, por el he
cho de haberse producido la 
huelga, mientras ellos tramita
ban en Santiago la solución del 
conflicto. Explica la Conep que 
la huelga estalló ante la acti
tud del Contralor de la Braden, 
Mr. F. H. Ohettle, que, por 
desconocer quizás las gestiones 
de avenimiento, apremió a los 
empleados negándoles el "suple” 
y sus créditos en las pulperías 
y almacenes de la Compañía.
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INTERPRETACION ERRADA
Con motivo de las gestio

nes que realiza S. E. el 
Presidente de la Repúbli
ca, encaminadas a obtener 
la organización de un Mi
nisterio de carácter nacio
nal, un diario ha interpre
tado esta actitud del Exce
lentísimo señor González 
Videla como ¡a mejor de
mostración de- que el Jefe 
del Estado reconoce el fra
caso de los regímefies de Iz
quierda y acude, en conse
cuencia, a sus propios ad
versarios políticos, con el 
fin de que enmienden los 
errores en que han incu
rrido aquéllos.

Se torna difícil suponer 
una interpretación más 
desfigurada y errónea de 
los verdaderos propósitos 
que guían al Presidente de 
la República en su patrió
tica actitud, y si se ha de
seado aprovechar este ges
to de concordia para arro
jar inmerecidos reproches 
sobre la gestión de ios go
biernos de Izquierda de los 
últimos años, parece conve
niente advertir que ello 
equivale a atravesar un in
tencionado escollo en el 
buen éxito de los propios 
empeños que tanto se en
comian.

Enunciar siquiera una 
comparación entre las con
diciones en que se desen
volvieron los gobiernos ha
bidos en Chile hasta 1938, 
y las que han debido enca
rar los posteriores, equiva
le a desconocer hechos fun
damentales en la vida na
cional y del mundo, que han 
hecho cambiar todas las fa
ses de los fenómenos econó
micos. La segunda guerra 
mundial significó para to
dos los países un trastorno 
insospechado de sus más
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fuertes valores, desencade
no en cada uno dP ellos un 
pi oceso inflacionista que 
aún continúa, paralizó mu
chas producciones y casi la 
totalidad del comercio, y 
obligó a la adopción ae 
medidas extraordinarias en 
todo orden de cosas.

El mundo ha vivido den
tro de condiciones extra
ordinarias, que han Im
puesto gravísimos sacrifi

cios, y Chile puede contarse 
entre los países que meno
res reflejos han recibido de 
la guerra total. Por consi
guiente, si se desea exami
nar con seriedad y con ele
vación el proceso político, 
económico y social de los 
últimos años, no pueden 
olvidarse los acontecimien
tos que los han caracteri
zado y sus Inevitables pro
yecciones en la existencia 
nacional.

Por otra parte, enjuiciar 
en forma tan Injusta a Jos 
regímenes de Izquierda im
porta abrir un camino de 
ataques hacia los gobiernos 
de Derecha, que durante 
tantos años dirigieron los 
negocios públltfófe y adqui
rieron responsabilidades que 
sería difícil eludir. Resul
taría inaceptable pensar 
que los elementos izquier
distas se resignaran a su
frir imputaciones despro
vistas de fundamento, sin 
acudir, a su tumo, al aná
lisis de la obra realizada 
por sus adversarlos políti
cos. Y cuando se trata, jus
tamente, de producir un 
concierto de voluntades en 
favor de los supremos inte
reses nacionales, no parece 
el momento más propicio 
para encender pasiqnes y 
desatar discusiones violen
tas.

CALLE JUANA DE ARCO
—Supongamos que le invi

tan a usted a comer en cierta 
casa que usted no conoce, 
—¿qué hace?

—Pregunta que dónde está 
esa casa.

—Bien. Un caballero de ex
celente posición, de quien ha
blan los periódicos, un joven 
de talento y de futuro, me in
vitó para comer en su casa, 
el jueves. La tarjeta decía: 
"calle Juana de Arco 2091.’' 
Lo primero que hice íué pre
guntar:

—¿Dónde está la calle Jua
na de Arco.

—No sé, responde el porta
dor de los diarios.

—¿Usted sabe?, pregunto a 
otro.

—No, señor.
A ver —me dije—, aquí, en 

mi fichero, está el plano de la 
ciudad. Un plano es infalible. 
Aquí está. Está encuaderna
do en negro, en buen estado. 
Dice: Plano de la Ciudad de 
Santiago de Chife e inmedia
ciones, sexta edición. N. Bo- 
loña. Lo abro, lo extiendo. Es 
muy hermoso. Bien dibujado. 
Claro. Dice: NicanOr Boloña, 
Cartógrafo. Decreto-Ley N.D 
308. Está hecho en tres colo
res. En la parte anterior se 
encuentra una lista de las ca
lles en orden alfabético. To
mo el lente y leo, bajo la letra 
jota: calle Juana de Arco, G. 
2. No cabe mayor sencillez. 
Miro la letra G, y confronto el 
número dos. La calle Juana 
de Arco se encuentra detrás 
del Patronato de San Ramón, 
mirando al Cementerio Cató
lico, por la Avenida Recoleta 
y El Salto.

—Barrio ideal, me digo. Al 
fin encontré la familia origi
nal, capaz de construir su mo
rada en la región romántica 
de la capital. En mi familia, 
don Juan Bello Dunn, hijo de 
don Andrés Bello, construyó 
su refugio en el barrio de la 
Chimba, calle Dávila. Actual 
mente dicha residencia es co
nocida con el nombre de Casa 
de los Paltos, barrio agrada-

ble, arcaico, tradicional. Va
ga por esas lejanías la sombra 
de Fray Andresito.

Son las nueve menos cuarto 
de la noche. Salgo a la ca
lle. Llamo a un chofer y 1c 
digo:

—¿Conoce la calle de Juana 
de Arco?

—No, señor. No la conozco.
—Sin embargo, existe en el 

plano de la ciudad. Yo la he 
visto. Es decir, he leído su 
nombre.

«—Y usted, ¿conoce dicha 
calle?, pregunto a otro chofer.

—No, señor.
—¿Y usted?
—No, señor.
Un amigo poeta pasa. Le 

detengo y le pregunto:
—¿Conoces la calle Juana 

de Arco?
—No.
—¿Podrá vivir allá, cerca 

del Cementerio Católico, don 
Fulano de Tal?

—Ha de ser una chacra mo
dernizada por el 
Montolin. No me 
de otra manera.

—Es ahí, detrás, a pocos pa
sos.

Voy y miro. Un letrero nue
vo, alumbrado por el único fa
rol, dice: Calle Orleans. No es- 
ahí. Pregunto a dos rapaces 
que pasan.

—¿Calle Juana de Arco?
—Está en ella.
—Pero aquí dice Orleans.
—Sí. Dice Orleans, pero es 

Juana de Arco.
—¿De manera que la calle 

Juana de Arco es aquí?

Miro hacia un callejón ló
brego, sucio, sin fin. No se 
parece a nada, como no sea, 
ah, si, al Callejón del Guana
co. Mis esperanzas se¡ han des
vanecido. No hay imagina
ción. No hay alcázar. Ya no 
hay más princesa que cantar. 
La gente se va en masa a los 
barrios altos. Regresemos a la 
triste realidad.

El tiempo corre.
—A ver, chofer.

estilo de 
lo explico

—vci, wivxGx. Lléveme a 
la Avenida Recoleta, por la 
calle de El Salto.

Hemos cruzado el río. Esta
mos en la Chimba. Voy vi
brante de curiosidad. Surgi
rán de pronto las torres ael 
alcázar entre las sombras de 
un Santiago que se diluye, de 
un Santiago de leyenda, casi 
abstracto. Olor a campo y a 
corcho quemado. Sombras y 
escasos transeúntes. Silbidos 
y ladridos. ¿Acaso un sereno?

—Preguntemos. A ver. Aquí, 
en esta iglesia.

Nos encontramos frente a 
una iglesia de palo, en medio 
de casas a medio construir, 
de barro y de un piso. Así he 
soñado yo, con un alcázar me
dio subterráneo, en un barrio 
eclesiástico. Campanas de 
Camposanto, Letanías. Un 
cura largo, huesudo y como de 
marfil, se guarece en la puer- 
tecilla de la iglesia de palo.

—¿Calle Juana de Arco?

—Chofer. Al centro.
La calle Juana de Arco se 

encuentra ahora en otra par
te. ¿Dónde? La antigua pe
reció y le pusieron Orleans. 
¿Por qué le pusieron Orleans? 
En la calle Agustinas hay otra 
llamada Nueva Orleans. San
ta Juana era la pucelle d Or
leans. Vaya uno a entender. 
Hay calles del Ajicito, de Po- 
curo y de la Invencible Arma
da. Y todo ¿qué representa? 
¿Tiene algo que ver con la es
tética urbana, con el orden, la 
imaginación o el turismo? 
¿Hay alguien que se nutre con 
estas diabólicas falsificaciones 
de la capital?

—Ah, si. Un negoció de pla
cas. Una fábrica de placas de 
lata. Ustedes saben. País pe
queño, poco público. Con las 
placas fabricadas en un mes 
habría para rotular calles, au
tos y casas de un país de cien 
millones de habitantes. Es fa
tal. Es como nuestras fábricas 
de alfileres, de abogados y de 
doctores. Hay que usarlos de 
alguna manera. Es preciso 
cambiar.

J. E. B.

50
POR RICARDO A. LATCHAM

Ca li.cju.na cfeí día

Don Alfredo Rosende, presidente del CEN, entidad que man
tiene interesantes debates sobre la actualidad política y la 

organización de un nuevo Ministerio
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La situación de excepción 
en que se encuentran nues
tros aborígenes oon rela
ción al imperio de las leyes 
nacionales ha servido, como 

es indiscutible, para defender 
los intereses de esta porción 
de nuestros conciudadanos 
cuyo estado de educación y 
de cultura era por demás 
propicio paja cometer con 
ellos toda clase de injusti
cias, de despojos y de atro
pellos. La legislación espe
cial que rige para ellos ha 
sido, pues, de gran utili
dad para la defensa de sus 
derechos, pero no ha ido 
más allá de esta concesión 
jurídica y estática de que 
la colectividad, en buenas 
cuentas, no obtiene ningún 
provecho ni beneficio direc
tos.

Es por esta razón que nos 
anticipamos a celebrar, no 
hace mucho, el proyecto 
que el Ministro de Tierras 
y Colonización ha elabora
do con el fin de crear Ja 
Corporación de Asuntos 
Indígenas, el que ya ha si
do enviado al Congreso Na
cional para su debida con
sideración y estudio, y en 
cuyo articulado se puntua
lizan la forma en que el 
nuevo organismo será ad
ministrado, el capital con 
que deberá contar y las 
personas que deberán di
rigirlo.

Según se observa en la 
exposición de motivos que 
precede al proyecto, el ob
jeto principal que se ha te
nido en vista para crear 
esta nueva institución es 
el que dice relación con la 
necesidad de aumentar el 
área de tierras cultivables 
allí donde éstas aún per
manecen inexplotadas. La 
extensión de tierras que es
tá en manos de nuestros 
aborígenes sin que hasta 
ahora haya sido cultivada, 
se estima en más de 50Q 
mil hectáreas, en la parte 
de nuestro territorio com
prendida entre las provin
cias de Bío Bío y Llanqui- 
hue. Se hacía indispensa
ble, por lo tanto, incorpo
rar estos suelos a las acti
vidades agrícolas, de modo 
que sin lesionar los derechos 
de sus propietarios, pudieran 
ser dedicados a labores pro
vechosas y remunerativas 
para éstos y para la colec
tividad

La Corporación de Asun-

tos Indígenas va a ser la 
encargada de realizar es
tos bien inspirados propósi
tos, al fomentar, organizar 
e impulsar la producción 
agrícola y ganadera de los 
indígenas, ya sea formando 
con ellos cooperativas agrí
colas especiales, dándoles 
la enseñanza y los conoci
mientos más indispensa
bles, y ofreciéndoles cré
dito amplio, a bajo interés 
y a largo plazo. Para reali
zar esta empresa de estí
mulo de la producción 
agropecuaria, la Corpora
ción dispondrá de un capi
tal de 30 millones de pesos, 
suma que será entregada 
por el Fisco en parcialida
des de 10 millones cada año. 
estará exenta de todo im
puesto fiscal o municipal, y 
gozará, además, del privi
legio de pobreza.

A primera vísta puede 
observarse los beneficios 
de todo orden que van a 
obtenerse mediante la ac
ción del nuevo organismo 
En primer término, el indí
gena dejará de ser esquil
mado por usureros y comer 
ciantes sin conciencia, que 
le prestan dinero a intere
ses subidísimos, para que
darse la mayor parte de las 
veces con sus tierras. Por 
otra parte, esta porción de 
habitantes va a tener que 
abandonar sus antiguos 
sistemas de pereza tradicio
nal y de flojera consuetu
dinaria, labrando y culti
vando esas grandes exten
siones de terreno que hasta 
hoy han permanecido sin 
producir rendimiento algu
no. La incorporacióñ de 
más de 500 mil hectáreas 
al área cultivable y explo
table agrícolamente, es ya 
una consideración de peso 
para apreciar el proyecto 
que comentamos como uno 
de los de más transcenden
cia que se haya presentado, 
en largo tiempo, en benefi
cio de nuestra industria 
agropecuaria.

Entendemos que ei Con
greso Nacional dará su más 
rápida aprobación a este 
proyecto de ley en que se 
han fundado tan razona
bles expectativas, tanto 
más si se considera que el 
aporte fiscal no es excesi
vo y que no se necesitará 
de nuevo personal que ven
ga a aumentar la burocra
cia.

Opiniones de la prensa
"Es indispensable que los impuestos deben afectar a todas las 

personas en igual proporción: el lujo, lo suntuario, debe ser afectado 
en relación geométrica creciente, relación que haya partido desde 
lo moderado y lo normal en el mejoramiento de la vida actual.

En Osorno, Jos impuestos que se pagan no tienen relación con 
el evidente progreso o riqueza de la región. Es absurdo el número 
de contribuyentes que entregan sus tributos conforme a la ley y a

Una calle aristocrática, ni 
con la guerra, ni traspasada 
por la muerte, pierde su se
llo, su olor, su estilo fashio- 
nable. Wímpole Street os
tenta, en nuestra época de
mocrática y cazurra, lo que 
dió albergúe a tantos lina
jes de individuos escogidos, 
de familias poderosas, en los 
días Victorianos, en la época 
imperial de Inglaterra. Cuen
ta Virginia Woolf que Flush, 
el perro famoso de Elizabeth 
Barret Browning, distinguía la 
casa que tantas veces con
templamos, por el olor de su 
cocina, por los aromas es
peciados que brotaban de 
esos solemnes sótanos ingle
ses, erigidos a orillas de la 
historia, del misterio v del 
confort. Los criados de 
Wimpole Street viajan a los 
mercados vecinos en bicicle
tas, y reciben las visitas con 
trajes algo picoteados por la 
escasez, pero adustos y cate
góricos en su inconmovible 
estabilidad. Algunas mansio
nes fueron liquidadas por 
las bombas incendiarias, y 
abren huecos en el compac
to rimero de edificios en que 
no hay espacio para el sno
bismo urbanístico. Todo allí 
se mueve como antes; las 
gentes circulan al margen de 
los acontecimientos; los mo
zos sacuden los muebles con 
la misma dignidad que tuvo 
Miss Midford al introducir a 
Flush en la casa de Míster 
Barret. La novelista Virginia 
Woolf evoca ese medio, di
ciendo lo siguiente: "Aquí 
nada estaba vacío, nada ha
bía que estuviera gastado ni 
que fuera de clase barata”. 
Ahora percibimos la conti
nuidad vigorosa de ese blo
que 
por una pátina indefinible, 
por una atmósfera pertinaz 

, que el inteligentísimo perro 
' captó con sus narices agu- 
I zadas por tan extraños con
tactos.

Wimpole Street lleva hoy a 
sus canes de lujo al vecino 
Regent Park, como en la 
etapa del apogeo de Flush. 
Los criados se asoman a Ox
ford Street, a Marble Arch 
al Hyde Park, con sus largas 
cadenas, sus encollarados 
súbditos y sus ocultos bom
bones. destinados a endul
zar los estómagos privilegia
dos de los descendientes del 
Inmortal spaniel de la auto
ra de los Sonnets from the 
Portuguese.

Pasando del continente al 
contenido, nunca hemos po
dido dejar de inquietarnos 
ante la mujer excepcional 
que habitó este austero edi
ficio y saturó con sil presti
gio a la calle entera- En su 
alma se esoondían pasiones 
inmensas, y el esmero huma
nístico de su educación .ao al
canzó a despojarla de su cu
riosidad por la vida misma 
que removió en su ser la 
presencia de Robert Brow
ning. Los ingleses la consi
deran un modelo de conten
ción, de distinguida casti
dad, de pulquérrlmo self con
trol, pero los que saben leer
la hallan en sus estrofas un 
abscóndlto ardor que el ca
ballero libertador transformó 
en incendio inextinguible. 
Flush recibió a Robert Brow
ning a dentellazo limpio, y 
salpicó de canina baba el 
ajustado pantalón de época

otra mujer insigne que, co
mo nadie, entendió a és
te: ‘‘Hasta su sueño se pobló 
de ensueños...”

El sueño aquí se abastece 
de imágenes huidizas, de 
ambiguos residuos de edades 
remotas; de pasos y desliza
mientos por la sombra en que 
el mismo Cronos se na dete
nido, y de Inmersiones colo
readas o violentas por todo 
lo que se ha encapsulado en 
un puñado de versos Inmor
tales, nunca desvanecidos y 
siempre embelesadores. La 
campana no muy distante de 
Marylebone Cliurch lanza 
idénticas campanadas, y el 
aire circula, pausado, o flo
ta pqr el ambiente plácido, 
distinto, amortiguado, reve
lando la firmeza, la continui
dad, la Impermeabilidad de 
este medio similar al de los 
días en que Miss Barret dor
mitaba embalsamada en sus 
personales imágenes.

Un transeúnte, un perro, 
un criado, algunas mujeres, 
el cartero, reproducción del 
que alteraba las horas muer
tas de la poetisa antes del 
maravilloso descubrimiento 
del amor, un policeman, el 
sutil murmujeo de las flores 
extendidas en macetas, de
corando las ventanas, y otra 
vez la campanada tenue, con 
un rescoldo secreto, un ma
ravilloso v recóndito eco de 
lo que aquí nunca se extin
gue del todo, y satura el 
ambiente hasta acendrarlo y 
pulirlo más allá de las me
didas de la vulgaridad o del 
tedio, de la gloria misma y 
del tiempo.

residencial, dominado

sus obligaciones ciudadanas. Se hace necesario aumentar en Osorno que llevaba el apuesto maíl
los personales de Impuestos Internos y de Tesorería, para fiscalizar cebo, cuyos poemas se ade-
%ejor las entradas fiscales '.— "La Prensa", de Osorno.

■ LcUU, vujva putllldo OU
I lantaron a su presencia en

Wimpole Street, 50. La in
mortalidad ha sellado el des
tino común de ese matrimo
nio de artistas, y una placa 
conserva el nombre de los 
dos líricos ingleses: “Eliza’ 
bet Barret Browning, 1806- 
1861. Poet- Lived In a Hou- 
se On This Site, 1838-1846”. 
El apellido del esbelto espo
so se encuentra ligado a la 
dama, cuyos secretos supo es
crutar Flush, quien vivió 
hasta una edad avanzada, y 
está enterrado en la cripta 
de la Casa Guidi, de Floren
cia . Es lástima que sus 
huesos no honren el contiguo 
cementerio de perros de Hy
de park, entre cuyas lápidas 
nadie alcanza todavía a ser 
par del agudo animal en 
méritos, rango o actividades. 
Flush era un cocker de cas
ta, perteneciente a la varie
dad rojiza realzada por to
das las excelencias que ca
racterizan a su señorial es
pecie . En esta casa vivió 
Elizabeth Barret Browning 
muchos años, amortiguados 
por la rutina familiar, leyen
do horas enteras, repasando 
sus clásicos favoritos o es
cribiendo cerca de los bits- 
tos tutelares de Chaucer y 
de Homero. De allí la sacó 
una noche, para conducirla 
a Italia, el caballeresco Ro
bert Browning, quien se las 
arregló de tal modo que 
conturbó para siempre la se
renidad olímpica del grupo 
humano integrado por Mís
ter Barret, los siete herma
nos, las dos hermanas, el la
cayo, Wilson v las tres cria
das, Catiline, Folly, Miss Ba
rret y Flush. Todo esto se 
agolpaba en nuestra mente 
cuando periódicamente pa
sábamos por Wimpole Street. 
50. Virginia Woolf la definió 
como “la más augusta de las 
calles londinenses, la más 
impersonal”. La personali
dad la da, entonces, esa im
personalidad que consiste en 
residuos inclasificables, en 
maneras momificadas que, 
sin embargo, subsisten y se 
imponen, al estilo de vida ac
tual, en latentes influencias 
que no conturbó la guerra y 
que ni siquiera se han alte
rado en tan turbios momen
tos de crisis v racionamiento

La calle se extiende silen
ciosa, y sólo se anima cuan
do los mayordomos movili
zan a los criados en direc
ción a las compras, en tar
días bodas o fiestas, en- ho
ras de conmemoración na
cional o de sacudimiento co
lectivo, al estilo de la llega
da del Rey Jorge VI de su 
larga tournée africana. Sin 
embargo, para nosotros la 
presencia de Elizabeth Ba
rret Browning, de Robert 
Browning, de Flush y de Ll» 
ly Wilson, “una de esas cria
das británicas muy serlas y 
correctas, casi hasta un gra
do inhumano, que consti
tuían por aquel entonces la 
gloria de los sótanos ingle
ses”, según Virginia Wuolf, 
conferían a Wimpole Street 
una distinción sólo compara
ble a Mayfair y algo distin
to, Invisible, ñero no menon 
prendido a esas mansiones 
de piedra, como un flúido uni
forme, ajeno a las edades y 
a las medidas humanas. Mi
rábamos, o mejor dicho, pre
sentíamos el obscuro dormi
torio, sombreado por la ve- IUUU1US1UU¡3 w m cllseutulBa ae 
dra, donde vivió luengos ¡a Lectura y Escritura, en los 
anos la poetisa con su perro, distintos sindicatos e instituclo. 
y recordamos la frase de I nés obreras.

LA NACION desea dar a conocer la opinión de sus lec
tores sobre problemas de interés general. En esta sec
ción publicaremos el texto completo o un extracto de las 
cartas que se nos envíen a Casilla 81-D. Pueden publicar
se con un seudónimo, pero en todo caso deben venir fir
madas y con el nombre, dirección y número del carnet 
del autor.

PERSONAL JUBILADO DE LOS 
FERROCARRILES

Ruego me permita referirme al 
editorial de ayer 21 de nuestro 
diario (digo nuestro, por ser sus
crito), con el título: "Hacia el 
abismo”, atacando con erudición 
Indiscutible, según las leyes eco
nómicas del Estado, el sistema de 
aumento de sueldos y Jornales. 
Me voy a permitir hacer una cor
ta exposición de la situación eco
nómica en que se encuentra el 
personal Jubilado de los FF. CC. 
del Estado, me refiero al personal 
antiguo, que sirvió a la Empresa 
en su plena Juventud, desde 1803, 
cuando no existían leyes sociales 
que les favorecieran, de manera 
que el que tenia buena salud y 
buena canducta, ése seguía en la 
Empresa: no se podía ni pensar en 
derechos que reclamar, y sólo te
níamos por divisa el fiel cumpli
miento del reglamento orgánico. 
Asi, cada cual rivalizaba en servir 
mejor, y ser cada día más útil.

No había horas de reposo, ni 
para alimentarse (me refiero en 
el ramo de Tracción). Unos trenes 
salían y debían llegar a su desti
no sin novedad, y si se producía 
Un accidente, el personal tenía 
que subsanarlo en la mejor forma 
y menor tiempo posible, sin más 
remuneración que el sueldo men
sual, pero con el placer de haber 
sido capaz de cumplir con su de
ber, y muchas veces como verda
deros héroes anónimos, pues con
siderábamos que la Empresa de 
los FF. CC. del Estado, donde

servíamos, y nosotros, éramos 'ana 
sola entidad.

De ahí que este personal diera 
con gusto toda su savia al servicio 
más importante en el progreso de 
la Nación, cual es los FF. CC. 
dei Estado.

De este personal ya somos pocos, 
muy pocos los que vamos que
dando, después de agotar lo me
jor de nuestro potencial, en 32 o 
más años de servicios efectivos y 
agotadores, muchas veces a prue
ba de nuestra resistencia física.

Le rogaría, al autor de "Hacia 
el abismo”, comparar los sueldos 
que tenían los empleados del gra
do IV, del año 1926, en los FF. 
CC. dei Estado, y los que hoy go
zan los del mismo grado IV, y 
estoy seguro de que será el prime
ro en reconocer que es urgente 
una nivelación (o se Impone) de 
las pensiones con los sueldos ac
tuales.

“No detendré la inflación con el 
hambre del pueblo”, acaba de de
clarar S. E. el Presidente de 
República, y debe agregarse: este 
proceso no se altera con hacerles 
Justicia a los ex servidores de los 
FF. CC. del Estado, pues la ley 
que mejora los sueldos y pensio
nes, toma a los fiscales y semlfls- 
cales.

Yo, pregunto: Los empleados de 
los FF. CC. del Estado, ¿no son 
semiflscales? Si lo son, ¿Por qué 
han de quedar al margen de la 
ley de mejoramiento económico? 
—JOMAYA, Carnet 1423052, San
tiago.

CONCENTRACION NACIONAL DE 
LOS EMPLEADOS MUNICIPALES

R. A. L.

SITUACION DE LA CAJA 
NACIONAL de EE. PP. y PP.

El próximo martes, a las 18.30 
horas, se llevará a efecto en el 
Colegio de Abogados la asamblea 
general con el objeto de estudiar 
la. situación económica de la 
Caja Nacional de Empleados Pú 
blicos y Periodistas, y que afec
ta especialmente a los miembros 
de la orden por encontrarse afee 
tos a la previsión en dicha ins
titución .

El consejero delegado señor 
don Luis Naveillan, hará una 
amplia exposición del estado fi. 
nanciero de la Caja, especial
mente en lo que se relaciona con 
la previsión de los abogados. 
HOY SESIONA ALIANZA

CULTURAL ARAUCANA
La Alianza Cultural Arauca

na sesionará hoy en su nuevo 
local de calle Puente N.o 765, 
a las 21 horas.

En esta oportunidad se tra
tará la siguiente tabla:

Informe de la Comisión re- 
visora de cuentas de tesorería;

Cuenta por el señor José Ina- 
laf, sobre el estudio y reforma 
de la Ley de Indígenas, elabora
do por el Ejecutivo; el señor 
Inalaf -es miembro de esta co
misión.
UNIVERSIDAD POPULAR

"VALENTIN LETELIER"
La Universidad Popular Va

lentín Lcteller, institución edu. 
cacional dependiente de la Uni
versidad de Chile, Inauguró úl
timamente un curso de Alfabe. 
tizadores, en el cual tuvieron 
participación íntegra los estu
diantes secundarlos de los dife
rentes liceos de la capital.

Finalizado este curso hoy día, 
salen de las aulas de esta Uní. 
versidad una Brigada de 80 al- 
fabetizadores que van a poner en 
práctica sus conocimientos me
todológicos de la enseñanza de

El Ministro de Salubridad Dr. 
Sanhueza, recibió a una comi
sión de la directiva nacional de 
Ibs empleados municipales de 
Chile, compuesta del presidente 
den Armando Verdugo R.; del 
tesorero, don Manuel Macaya y 
del director nacional, don Efrén 
Araya O., quienes 4e informa
ron de importantes acuerdos, 
relacionados con problemas de 
palpitante actualidad e interés 
para el gremio.

En esa entrevista se trató el 
proyecto de ley sobre jubila
ción y montepío, que hoy pen
de de la consideración de la Co
misión de Trabajo y Legislación 
de la Cámara de Diputados, y 
de la necesidad y urgencia que 
había de que esa rama del Par
lamento despachara cuanto an
tes aquel proyecto de ley. Asi
mismo, se trató lo relacionado 
con el mejoramiento de la asig
nación de los empleados muni
cipales, la que hoy es exigua, 
por lo cual se solicita el apoyo 
de los poderes públicos, a fin 
de que se legisle sobre la mate
ria. equiparando esa asignación 
a la de los demás gremios de la 
República.

Del mismo modo, se trató in 
extenso el problema relacio-

nado con la estabilidad de los 
íuncionarios municipales, a fin 
de que éstos queden definitiva
mente a cubierto de ver peli
grar sus empleos por cuestiones 
netamente personales o parti
distas.

Se planteó también lo rela
tivo al subsidio extraordinario 
que, al igual que los empleados 
públicos, desea se les pague e] 
greml0 municipal, y otras inte
resantes materias.

Se informó al Ministro de la 
resolución adoptada por la di
rectiva, de realizar el tres de 
agosto próximo una gran con
centración nacional de emplea
dos municipales, la cual se lle
vará a efecto en el Salón de 
Honor de la Universidad de 
Chile, a las 11 horas de ese día, 
a la que fué invitado muy espe
cialmente el doctor Sanhueza. 
Dicho Secretario de Estado pro
metió concurrir, como asimis
mo preocuparse con todo inte
rés de los problemas que alee- 
tan al gremio, para lo cual la 
directiva obtendrá una entre
vista con S. e. el Presidente 
de la República, que será pro
piciada por el Ministro mencio
nado.

UNIVERSIDAD DE CHILE
ECONOMIA Y HUMANIS

MO— Jesús Silva Herzog di
sertará en el Salón de Honor 
de la Universidad de Chile, el 
próximo lunes, a las 18.3o ho
ras, sobre “Economía y Huma
nismo”.

El señor Herzog fué Subse
cretario de su país, México du
rante la Presidencia de Rodrí
guez y Embajador ante el Krem 

n. años 1929 y 1930. Es 
catedrático de la Universidad 
de México desde hace 23 años. 
Ha publicado numerosas obras 
entre ellas: "Antología del pen- 

0 Económico del siglo 
XVI , “Petróleo Mexicano, his
toria de un problema”, etc. Es 
diréctor de la revista continen
tal Cuadernos Americanos”. 
Ha dado numerosas conferen
cias en su país y en el extran
jero.

Ampielan esta conferencia la 
Facultad de Economía y Comer- 
C01?m?í,,e'1':l6n Universitaria.

AUDICION CULTURAL. — 
^R^dlo “La Americana" 

de 22 a 22.30 horas, se irradia
ra como de costumbre, desde la 
Universidad de chile la audi
ción Semanario dc Cultura".

Se;,!fr<?p.aIara: eI noticiarlo 
i euuOrlal* y en el mensaje de 
los libros se transmitirá un li
breto, con motivo del aniver
sario del Perú, titulado "El In
ca Garcllaso .

Esta audición se realiza balo 
el patrocinio de Extensión Uni
versitaria, conjuntamente con

la Biblioteca Nacional, todos los 
sábados por la emisora y a ia 
hora indicada y en ella se con
testan las consultas sobre li
bros. Las consultas en referen
cia deben ser dirigidas al De
partamento de Extensión Uni
versitaria. casilla 10 D. San
tiago. .

DIVULGACION DE MEDICI
NA SOBRE "SEXOLOGIA”. En 
la Universidad de Chile el Prof. 
Dr. Enrique Waugh Rojas ini
ciará el lunes próximo un ciclo 
de charlas de Divulgación de Me
dicina sobre “Sexología”, desti
nadas a médicos, profesores, 
enfermeras, etc. La entrada a 
estas, charlas es libre y se otor
gará un certificado dé asisten
cia a personas que lo soliciten 
oportunamente.

Mayores datos pueden solici
tarse en las Escuelas de Tem
porada, Universidad de Chile, 
oficina 1, segundo piso, de 10 
a 13 horas y de 16 a 20 horas.

VENTA LIBRE DE
NUEVA PARTIDA

DE NEUMATICOS
La próxima semana, por decreto 

del Ministerio de Economía y Co- 
.mercio, se dispondrá la venta libre 
de una nueva partida de neumáti
cos de la fábrica INSA.

El señor Bossay informó a la pren
sa que se dejará un importan! e 
stock subordinado al racionamiento, 
hasta que la producción satisfaga 
el consumo Interno.

Sobre probieiñug4 
aguahablóM.Sisrm

Una solución para 
agua potable plan(oA p;obM® Manuel Sigren S 6 ayer J*’ 
Í!?.,’’01 intent9dio° 
Agricultura, y en , ° 
importancia que tenfJ dustrla y los Pa7(a 
neral, la obtención 
Xo. "•

Hizo un raíalo de la 
habían trabajado cenL a - w 
d»l Elfccllo Aliad, ju™,.‘í'5®" rra para 
lo d» agua .» 
como, en la prdoilaa ,Unida, ,0 ht.b|a podjd“ 
MMone, y r.e»r li,dviíSÍ * 
ñor la preocupación S'I>. agua potable. ”n>tanti d||

Ahora, mediante loi . .'W 
profundidad, se pueden 1 nda|tt s blacicnes donde \ 
den hacer funcionar ¡nduIX^' 
el temor constante de '3
pueda faltar el agua L,. ’ín d¡’ 
y las bombas le proporci™aoado)»» 
a las industrias en mk ®’ °’“a 
V cucnian do 
tórvlclo propio de “ a 
medíame procedl«i,nto 
‘“arado Iransíormot Iundo> !’ ™> 
«n tundo, de riego, onZdjí1 
lorma^considerable

El señor Manuel Siaren ¿3 
alzador d. la prlm.»’™,"^ 
lona que .o dedica a oC„; 
y que ya ha realizado ? 
taponante en edUicio, d, " í4" 
pleno corazón de Santiago , „ " 
munaz rural., como MolpJ í 
Cerrillos, donde ,u, sonda, d 5 
luclonado en tona delimitaL" S 
la do agua, que ,ra ,, “»
básico do ,u, Munlcleal|dod53' 
esla misma lerna, la, 
dados do Sanliago y ValporalselS tralado de Hogar a un punto di í 
lució» para la talla d, 0„, ,, 
esla capital y en el puerto

PARA FOMENTO DEL 
CONSUMO DEL PESCW

En la mañana de ayer, a jai ií 
horas, se efectuó en el Mlnls'/rb 
Economía la segunda sesión di |3 
Comisión de Fomento de Csnitiaj 
de Pescado, presidida pOr 8¡ j,i, 
del Departamento de Comerdo di 
esa Secretaría de Estado. . 1

Se acordó revisar la» geitlonu 
para estudiar los planes Inmediata 
y mediatos que se pondrán en prér- 
tica en la campaña de Fomento d| 
los productos del mar.

La comisión se reunirá r/jevaaiuli 
el próximo viernes.
CHARLA RADIAL DEL 
ECONOMISTA MEXICANO 
SEÑOR JESUS SILVA

En el espacio Foro de Pro
blemas Naciones e Internad^ 
nales, de la radio “Nuevo Mun« 
do”, ocupó ayer eu micrófono el 
economista mexicano señor Je
sús Silva Herzog, quien trató 
en líneas generales de tópicos 
relacionados con lfl economía de 
su patria, y la de los paisa la
tinoamericanos que acaba de vi
sitar. Además de relatar un 
episodio histórico que pruebo 
la similitud de caracteres ce 
chilenos y mexicanos, abogó por 
que fuera cada vez mayor el 
Intercambio entre ambas repO 
cas. no sólo en lo comercial co
mo también en lo cultural. A 
término de su disertación, «I 
señor Silva Herzog, fuécalurosj* 
mente aplaudido, y fué servida 
en su honor una copa de cham* 
pagne. Entre las personé que 
asistieron a esta reunión, se en
contraban ei Encargado de M* 
gocios de México, señor W 
neta y su esposa, miembros JI» 
Cuerpo Diplomático resloji 
los ex Embajadores en MfflCJI 
señores Schnake e Hidal5°’fiS 
presidente de la Cámara de • 
putados, señor Coloma, ei 
Canciller, señor Barros wj» 
el Decano de la 
Economía, señor RaM 
el Subsecretario de

tribunales de just® 
PRIMERA SA“re7¿ 1) 

señor Rivera.- As«S“«J| 
contra C. Bezama .
con declaración 2) com 
Guerra, sinC. Pérez y otro, conrm»“¿4 
j. Ballester con L. Lai J| 
baLas demás no vistas, £Uspelj| 
das o sin tribunal. lgtor

SEGUNDA SALA-- « d,¡ 
señor Maldonado. 
contra G. Urzua, o .
1) E. Hug con L. 
pendidos efectos. Ws 
no vistas o suspendíais

Falladas en cuenta^ 47i 
N.os 3488, 363° yj7n acutf- 
aprobados. ™onlW“'
do: contra C.

^proS^on dec^*nl' 
j. Moneada con u- sllspg«. 
aprobada. Las demás tPbj. 
das, sin expediente o a Mt. 
nal. Falladas en íjtra r- Olivara. Mnnr®Be]|tf|

CUARTA ®aLAABres»d»:,^ 
señor Eyzaguirre. c ,,ads. > 
contra J- GonjS¿, 
^adTllK'^TÍ'A- 

driguez, cm’f'^egui, 
ya con J. *da. Falladas eri act * 
tra M. S. G0“aáraclón. ?¡ 
firmada con deciar» j j 
jas y otro con^rcontr* i 
ñveíos. ..J
M Fonseca, comun ¡
se&J^V’
tra B Cavledes y , s
firmada. 2) con^ ^eve y 
confirmada D Vrabítaclón |
con Caja de la ”dlente. <uJ. 
otro, relación P o

Las dem4sn°s M

,feS' «h q|

Profun.

Las demas pn pendidas- “eonlj*!
A. Zapata con Wsct;„ inP"? 
da. A. Bon“l ¿°lgencl»s'. 
tos Internos, c. OH"" 
Astudlllo contra A. 
“Sa ¿ALA.-rfc* 

'“r Mar.t?.„AgcronW»3i «■ñor jviaiw*'. - -fjrni-- .

vocatea



vID A SOCIAL
LA NACION. — Sábado 26 de julio de 194?

ofrecida al señor Alfredo Figueroa C., en el Dining

3

VIDA SOCIAL 5

jEn el Hotel Carrera.'

EN HONOR DE । da clase de Informaciones 
DON VICENTE SALSILLI.— son atendidas diariamente 
Anoche tuvo lugar en el Ho- por las señoras Adriana Gue- 
tel Carrera la comida ofre-1 rrero de De la Cruz, teléfo-

Comida en honor de Salvador Reyes

unidas.'
ofrecl-

1 13 la señorita Cris- 
Kia Mackenna asistie- 
°r Jp otras, las sigulen- 
«Snís señoritas Ra- 
pgfio Rozas, Mag- 
¡XoTocornal, María 
?nPl Castillo, Rosario 
tío, María Elena Re
mandé, Isabel Gana 
Sen María Zegers 
fSz Fanny Undurra- 
£eñna. Olga Riesco 

rder Saavedra Yoa-1 tne Larraín Riesco, 
malde Bernales y Ana 
fde la Lastra Be™a’ 
* señores Jorge Mendez 
ieaui Alfonso Errazu- 
fie Izquierdo Besa,, 
r Jaramillo Ovalle 
^Izquierdo Besa. Jaim- 
tar Baeza, Alfonso Cas- 
■Squlerdo, Enrique To
ol León, Eugenio Zegers. 
-¡¿o Zegers Santa Cruz 
¡Tureta Mackenna, José 
L Felipe Larraín, José 
to y Jaime Donoso.
íoñ motivo de su proxl- 
Ije a los Estados Uní- 

las amigas de la seno- 
, Carmen Valdes Pérez 
ipos le ofrecerán ma
ja las 21 horas una 
¿da en el Club de Golf, 
adhesiones se reciben en 

Cala del Club de Golf y 
Agustinas 656. Tenida de

—La señorita Ana Paul 
Errázuriz ofrecerá el jueves ■ 
próximo una comida en ho
nor de la señorita María Cris
tina Valdés Pérez Cotapos.

—El 3 de agosto próximo 
ofrecerá una comida la se
ñorita Teresa Ovalle Lecaros.

—A la comida ofrecida en 
el Club de Viña del Mar en 
honor de don Jaime Rodrí
guez Carvallo asistieron los 
siguientes señores: Jorge Jus- 
tiniano, Carlos Castillo, Jor
ge Tairer, Alberto Wallf, Pa
tricio Oliva, Octavio Feliú, 
Renato Balbontín, Sergio 
Schroeders, Fernando Uren- 
da, Sergio Martínez y José 
Vergara.

—Con motivo de celebrarse 
el cumpleaños de los seño
res Humberto Aylwin y Ar
mando Alarcón del Canto, sus 
relaciones les ofrecieron una 
manifestación en el Club 
Concepción.

Asistieron a esta manifes
tación las siguientes perso
nas: señores comandante, 
don Humberto Aylwin, Ar
mando Alarcón del Canto, 
Jorge Urrutia Manzano, En
rique González Pastor, Fran
cisco Rodríguez de la Maza, 
general Luis Opazo, Samuel

MATRIMONIO aracena 
IXZALEZ - BISCAR D U - 
¡DE.— Hoy se efectuara 
atrimonio de la señorita 
ja Biscar Duhalde, con el 
ánt; de la Fuerza Aé- 

señor Diego Aracena 
taález, privadamente, en 
i de la novia. Serán pa- 
bs: General don Diego 
m Aguilar y .señora 
á González de Aracena; 
। Martin Biscar Bailocq y 
señora Edelmira Duhalde

atigos en la ceremonia 
fosa serán los señores 

tero Alessandri Palma, 
ipín García Carro, Fran
co Javier Labbé Herbert 
ir Puelma, Héctor Ro- 
nez de la Sotta, Vicente 
fraguo Benvenuto, José 
icena Aguilar, Jorge Ara
la González, Jorge Castro 
rano, Carlos de la Fuente 
nena, Manuel Hertz Ara- 
i y Comandante de 
ladrilla don Fernando 
as Ortega.

festigos en el matrimonio 
II, Jos señores Armando 
-ton del Canto, Luis Ba- 
8 Torres, Luis Aníbal Ba- 
® Ugalde, Herbert Müller 
innann, doctor Adalber- 

Steeger 6., Enrique Verga- 
Robles, General de Divi- 
í don Horacio Arancibia 
í» Rafael Figueroa Gon-

Manuel Hertz de la 
Bte, General don Agustín 
stroza Pére?, Comandante 
Grupo don Alfonso Li- 

Henríquez; y Tenien- 
* l-o don Domingo Vás- 
^Vasquez.

? EUROPA.— Se dirigirá 
i la señora Fanny Lira de 
gpategul.

XáTERHID ad
"LUISA KAPLAN"

PIlAT N-° 139 "ULEPONO: 83128 
8BpJJCI° DEDICO 

AMANENTE

cida por sus amigos a don 
Vicente Salsilli, con que lo 
congratularon por haber si
do designado gerente de 
tráfico para Chile de la Pe- 
ruvlan International Airways.

MANIFESTACION A LA 
SEÑORITA TERESA HERRE
ROS MARIN.— Sus amigas 
le ofrecerán una manifesta
ción el próximo lunes, con el 
fin de augurarle éxito en su 
viaje a los Estados Unidos 
de Norte América, que rea
lizará próximamente-

Las adhesiones se reciben 
en la caja central del hotel.

no 40348; Laura F. de La- 
barca, teléfono 42267, y Es
ter Ugarte I., teléfono 31421.

GRAN TEA-BRIDGE A BE
NEFICIO DE LA POLICLI
NICA “ROSARIO EDWARDS 
DE ERRAZURIZ”.— A las 16 

LA ' horas del martes 5 de agos-

Room del Oriente

MANIFESTACION A LA 
SEÑORITA SARA RUIZ TA
GLE FERNANDEZ.— Sus 
amigas la hicieron objeto de 
una manifestación, que tuvo 
lugar ayer en el Salón Milla
ray, con motivo de su pró
ximo matrimonio.

TEA-BRIDGE DE BENEFI
CIO.— Bajo los auspicios de 
los Centros de Madres de las 
Gotas de Leche “Navidad” y 
“Baldomera A. de Torres”, 
se ha organizado un tea- 
bridge de beneficio para es
tas instituciones, el que ten
drá lugar el viernes próximo.

En la misma oportunidad, 
y complementando esta reu
nión, se efectuará una exhi
bición de modelos para ni
ños y nlñitas.

La reserva de mesas y to-

to próximo tendrá lugar en 
los salones del Hotel Carrera 
el tea-bridge de beneficio, 
organizado por el directorio 
de esta institución, con el fin 
de allegar fondos destina
dos a su mantenimiento.

En la misma ocasión se
rán presentados los trajes 
típicos de las diversas nacio
nes, a cuyo efecto numero
sas Embajadas han ofrecido 
gentilmente su concurso, lo 
que asegura el éxito de la 
reunión.

Las adhesiones, reservas 
de mesas y toda clase de In
formaciones son atendidas 
por las señoras Chita Ma
drid de Cañas, teléfono 32449; 
Olga Saavedra de Tagle, te
léfono 32790; Sofía Rivas de 
Domínguez, teléfono 81833, y 
Paulina Yrarrázaval de Cox, 
teléfono 102, El Golf.

■ ■

1^"^-

Anoche se llevó a efecto 1 
comida que un grupo de amigos 
ofreció en la Hostería Santa 
Lucía al escritor Salvador Re
yes, quien ha regresado recien
temente al país.

A esta manifestación aslstle-' 
ron las siguientes personas:

ia Salvador Reyes, Ismael Edwards tez Ponce, Lenka Franullc, Do- 
■os Matte, Mimí Brieba de Alduna- brila Franullc. Roberto Aldu-

te, Ricardo Latcham y señora, 
Inés de Reyes, Rosita Rebino- 
vich. Hugo Silva, Ramón Cor-

nate, Victoriano Reyes Cava- 
rrubias, Guillermo Eduardo Pe- 
liú v Raúl Bazán Estanquero.

EN LA HOSTERIA DE PROVIDENCIA
jEn la Embajada del Perú.

El Embajador del Pe.ú 
y la señora de Correa Elia 
recibirán el próximo lunes 28 
dei actual, de las 19 a las 21 
horas, a los presidentes y 
miembros de los Poderes Pú
blicos, Ministros de Estado, 
dignatarios de la Iglesia, 
Cuerpo Diplomático, miem
bros de los institutos arma
dos, funcionarios de la Ad
ministración y a sus relacio
nes sociales que tengan a

bien visitarlos con motivo de 
celebrarse el aniversario de la 
proclamación de la Indepen
dencia Nacional del Perú.

Honrará esta recepción con 
su presencia, el Excelentísi
mo señor Presidente de la Re
pública, don Gabriel Gonzá
lez Videla, acompañado de su 
esposa, señora Rosa Markman 
de González Videla, y de su 
hija, la señorita Silvia Gon
zález Markman.

Cnmida ofrecida por el personal de la Caja Nacional de Ah orros (Sucursal Estación Central) al señor Francisco 
tega Latorre

Jn memoriam.*
FERNANDO CAMPOS AR 

COS- — Fernandito querido; 
hoy dia, 26 de julio de 1947, 
ha transcurrido un año des
de que te alejaste de tus se
res más queridos, dejando el 

dolor v la tris- 
de la Sotta, Tomás Sanhueza ' >| á¡| .rehogar?1163
S., Ricardo Auger, Oscar Em- t ‘ No tenemos

ya el cariño 
W’1 ni la ale6r^a 

de tus sonri- 
-3 sas, y sólo 

nos queda el 
consuelo d e 
poder formu
lar votos y 

elevar a Dios una oración 
por el eterno descanso de 
tu alma, y cubrir de flores 
el lugar de tu Campo Santo. 

Hoy día, al cumplirse el 
primer aniversario en que 
tus ojos se cerraron, agobia
dos por la enfermedad in
grata y repentina,, tu madre, 
hermanos y demás familia
res te prometen mantener 

-------------- en sus 
perenne

hart V., Néstor Ríos H. y Ri
cardo Grandisson.

Aniversario del 
Perú.*
-uoix x-wuivo del 126.0 ani

versario de la Proclamación 
de la Independencia del Pe
rú, el próximo lunes 28 del 
actual, el Embajador del Pe
rú y la Sra. de Correa Elias, 
recibirán el saludo de la co
lonia peruana en el local de 
la Embajada, de 11.30 a 12.30 
horas.

Circulan las siguientes in
vitaciones:

“El presidente y directores 
del Club peruano saludan 
atentamente a Ud. y tienen 
el agrado de poner en su co
nocimiento que el domingo 
27 del presente, a las 22 ho
ras, tendrá lugar en los sa
lones del Hotel Crillon una 
comida danzant, con motivo 
de la celebración del 126.0 
aniversario de la independen
cia del perú”.

_El presidente y los direc
tores del Club Peruano, tie
nen el agrado de invitar a 
Ud, a un cocktail el dia 26 
del presente, de 19 , 21 horas, 
en el local del Club, con mo
tivo de celebrarse el 126.0 
aniversario de la independen
cia del Perú y bendición del 
nuevo local de la institución .

EL SEÑOR JUAN MANUEL 
EDO.— Ha dejado de exis
tir en Buenos Aires don 
Juan Manuel Edo, vinculado 
a respetables familias argen
tinas .

Unido en matrimonio con 
la distinguida dama chilena, 
señora Virginia Zegers Tu- 
per, su fallecimiento afecta 
asimismo a prestigiosos ho
gares de nuestra sociedad.

El señor Edo se dedicó a 
las actividades bursátiles, en 
las que logró conquistar una 
sólida reputación por sus 
condiciones de honorabilidad 
v corrección.

DE ESPAÑA.— Llegó de Es
paña don Mariano Fontecl- 
11a Concha.

GRATA
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Or

siempre encendida 
corazones la llama 
de tu recuerdo.

Con tal motivo se oficiará 
mañana, a las 11.45 horas, 
una misa en la Parroquia de 
Santa Lucrecia.

Agradecimientos.*
Damos las más sinceras y ex

presivas gracias por la solicita 
atención que tuvieron para con 
nosotros, los personales de la 
Sección Control de la Dirección 
de Alcantarillado; de las Empre
sas Periodísticas “DA NACION”; 
••La Hora” y “El Siglo", en la 
dura prueba que tuvimos que 
sufrir en el desgraciado falleci
miento de nuestro hijo, esposo, 
padre, hermano y cuñado, don

JOSE GREGORIO HERRERA 
VALENZUELA

Agradecemos también a nues
tros amigos que acompañaron 
sus restos a su última morada.

AniaUa Valenzuela vda. de He
rrera; Ana Díaz vda. de Herrera; 
Libertad, Ciro, Gregorio, Lily, 
Wilma y Mima Herrera Díaz; 
Daniel Herrera Valenzuela, Berta 
O. de Herrera; Rodolfo Pacheco 
Savedra, Rosa de Pachéoo; Juila 
y Elena Pacheco Díaz.

25 Julio de 1947.

A ESTADOS UNIDOS.— Se 
dirigirán a Estados Unidos el 
señor Pedro Sontibáñez y se
ñora Isabel Luco de Santibá- 
ñez.________

PASAJEROS EN EL HO
TEL CAPRI— Señor Manuel 
Sáez Barón, señor Ernesto 
Ureta Molier y familia, señor 
Góran Wanberg, señor Car
los Cesarman, Antonio Hira- 
ne y señora, señor_ Gastón 
Viveros Gómez y señora, se
ñorita Mahona Aloha, señori
ta Maricheb Schubbe, señor 
Palmir Lopeteguy, señor Geor- 
ges Roos, señora Azucena 
Malzanl, señora Lotte Stolz, 
señor Arturo Grobb e hijo, 
señor Samuel Brodsky, señor 
Gilberto Bucarey, señor Ser
gio Marín, señor Alfredo 
Chat, señor Santiago Cabe
zas, señora María Edwards 
de Martínez, señor Eugenio 
Ponicio, señor Helmut Arens, 
señor Ricardo Marín y seño
ra, señor Sergio Carranza y 
señora, y señor Ramiro Arra- 
tia._______________

ENFERMOS.— Fué sometido 
a una intervención quirúrgi
ca, en la Clínica Santa Ma
ría, don Alejandro Montt Do
noso.

—Delicada de salud, la se
ñora Carmen Valdés de Ed
wards.

—Ha sido operada en la 
Clínica Santa María la niña 
María Isabel Correa Pero.

—Delicada de salud se en
cuentra la señorita Sylvia 
Bahamondes Rivera.

—Mejor, sigue la señora Ja- 
viera Opazo de Benítez.
MATRIMONIOS.— Hoy con
traerán matrimonio:

Don Alfredo Court Zepeda 
con la señorita Elsa Lüderitz 
Pérez, en Viña del Mar.

—Don Diego Aracena Gon
zález con la señorita María 
Biscar Duhalde, privadamen
te.

—Don Juan Leeson Tnid- 
get con la señorita Ana Cáce
les Astorga, privadamente.

—Don Alfonso Blas Lum
breras con la señorita Amelia 
Torres Aguirre, en la Parro
quia de la Asunción.

Circula la siguiente invi
tación:

“Flliberto Montt Campusa- 
no participa a usted el matri
monio de su hija Eloísa con 
el señor Ignacio Hiño josa 
Franco, y le invita a la ce
remonia religiosa que se efec
tuará en la iglesia de San 
Pedro el domingo 27 del pre
sente a las 17 horas”.

—Ha quedado concertado 
el matrimonio de la señorita 
Marie Eleonore ZippeUus Wc- 
ber con el señor " ’ ’ 
Guerra Yáñez.

VIAJEROS, — A 
señoritas Mónica y 
te Lanhmann.

—Han regresado a . _ 
Mar la señora Rosa del Río 
de Ripamonti y su hijo Gon
zalo.
EN EL CIRCULO ESPAÑOL — 
Ai mediodía de hoy tendrá 
lugar en los salones del 
Círculo Español, el ‘‘Almuer
zo de Amistad”, del mes de 
julio, acto que, como de cos
tumbre, habrá de verse con
curridísimo. ______

RECEPCION.— Hoy ofrece
rán una recepción las seño
ritas Emma y Teresa Aróse- 
mena, hijas del Embajador 
de Panamá en Chile.

En honor de don
Marcial Martínez
Prieto y señora.»
Hoy se embarca a bor

do del transporte de 
Armada “Presidente Errázu
riz”, el Ministro de Chile en 
Noruega, Excmo. señor Mar
cial Martínez Prieto, quien se 
dirige a ese país a hacerse 
cargo de sus altas funciones.

Con motivo de su partida, 
el Ministro de Noruega en 
Chile y señora, ofrecieron en 
la sede de la Legación, un al
muerzo en honor del señor 
Martínez y de su esposa, se
ñora Mercedes Rivas de Mar
tínez, al que asistieron dis
tinguidas personalidades y 
los miembros de la Misión 
Noruega.

BAUTIZO.— Ha sido bautl 
zado, en la Clínica Santa Ma
ría, Jorge Federico, hijo del 
señor Jorge MüHer Cortés - 
Monroy y de la señora Aman
da Arriagada de Müller.

Fueron sus padrinos don 
Federico Arriagada y doña 
Amanda Rlquelme de Arria-1 
gada.

la

IN MEMORIAN.— Mañana 
domingo, con motivo de cum
plirse el segundo aniversario 
del fallecimiento de don Ja
vier Gómez A., se oficiará una 
misa en su memoria, en la 
Iglesia de San Agustín, a las 
9 horas.

COCKTAIL.— Circula la si
guiente invitación:

Eugenio R. Lalloz, Gerente 
General de la Flota Aérea 
Mercante Argentina, en San
tiago de Chile, saluda con su 
mayor consideración a Ud. y 
tiene el agrado de invitar a 
Ud. a concurrir al acto que 
se llevará a efecto el próxi
mo sábado 26 de los corrien
tes, a las 11.30 horas, en la 
calle Matías Cousiño 191, con 
motivo de la inauguración 
de la Agencia en esta capi
tal.

NACIMIENTO.— Ha naci
do María Eduvijis, hija de 
don Manuel Gandarillas Díaz 
y de la señora María Graciela 
de Gandarillas.

EN EL SALON “MILLABAY".
MANIFESTACION A LA 

SEÑORITA ADA PEREZ 
SURHOFF— Un grupo de 
sus amigas la agasajó ayer 
con una manifestación en el 
Salón Millaray, para despe
dirla de su vida de soltera.

Eduardo

Portillo, 
Huguet-

Viña del

me tiene 
Ud.!

Publicitas

DOLORES

RESFRIADOS

ílWifl
EL REGALO DISTINGUIDO

TODOS LOS DOMINGOS
ABIERTO DE 10.30 a 13.30

MATIAS COUSIÑO 113
FONO: 64075

NUEVAS CREACIONES
TURRON FRUTILLA Y 

VAINILLA.
FASTA DE ALMENDRAS. 
NUECES CONFITADA®1

MAZAPAN, CONFITADO, TRV- 
TILLA Y NATURAL.

OALUGAS D3 CREMA 
chant: :,t.

Sí, cero frescas, vivas

Las Ostras vivas encier^n agua 
intervalvar y resisten cuando se mienta 

abrirlas. Esto indica la tonicidad de un músculo 
inductor en buen estado de funcionamiento

Los movimientos del corazón o la crispación Hol manió 
son. también, signos evidentes de vida en las Ostra.».

Si los médicos recetan inyecciones de agua de mar 
(que tienen evidentes Dropie^des tónicas), resulta 
mucho mas pracrico. y sobre todo infinitamente 
más agradable, comer Ostras.¡Que 

Cambio 
Desde 
Que Toma
Píldoras de 
FOSTER!
AYUDAR a los riñones o librar 
al organismo de exceso de im
purezas, es a veces la solución del 
problema de conseguir alivio de 
Irregularidades de la vejiga. La 
cuestión de qué remedio emplear 
«s también bien satisfecha pidiendo 
Píldoras do FOSTER 
EN LA BOTICA. M.R.

VOSTER
Hit. Potasio, Cor. Litio, Ert. Bochí,
Ext. Uva Uni, Eso.. Boya» do Eoebrfc

Si, las Ostras son un concentrado de sales del mar. 
Pero, las vivas, las palpitantes, ¡as frescas..,

PLAZA ITALIA • FONO 65692

Las OSTRAS vivas, constitu» 
yen un comprimido “vivo” de 
sales minerales y contienen 
vitaminas. Pero han de ser 
vivas El "Oriente” las re
cibe diariamente 
piOS vivorQ^

OSTRAS del
del Vivero a

de sus pro-

ORIENTE 
le Mese
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Vivien Leigh nació en la India y es 
casada con La wr en ce Olivier

AMBOS IRAN ESTE AÑO CON 
UNA COMPAÑIA TEATRAL 
PROPIA A AUSTRALIA.—LA 
ESTRELLA ACTUO PARA EL 
CINE ULTIMAMENTE EN 
“CESAR Y CLEOPATRA”, 
DONDE CUMPLE UN PAPEL

SATIRICO

Vivien Leigh llegó a st» -ctriz 
porque. como ella misma dice: 
■'Siempre quise actuar, desde que 
tenía siete años”. Nació en la al
dea montañosa hindú de Darjee- 
ling y es la primera de su fami
lia que ha tomado el arte teatral 
como profesión. Educada en In
glaterra, Francia, Alemania e Ita
lia, se preparó como actriz en la 
Comedie Francaise, de París, y en 
la Real Academia de Arte Dra
mático de Londres. En realidad, 
empezó su carrera en el cine. La 
vi por primera vez cuando ensa
yaba un papel Insignificante en 
una película sin importancia, y 
«juedé Impresionada con su perse
verancia y buen humor. Ella pa
saba un mal rato con un produc
tor impaciente, que la hacía re
petir constantemente las pocas pa
labras que debía pronunciar como 
una "secretaria enérgica”.

A la edad de 21 años, Vivien 
Leigh tuvo un éxito instantáneo 
en las tablas londinenses con “La 
máscara de la virtud”, junto a Ivor 
Novello; si tenía o no Talento que
dó como asunto de discusión, pues 
su papel en esta comedia trivial 
Ir dió muy pocas oportunidades. 
Pero se advirtió su excelente dic
ción, asi como su encantadora voz, 
cuyas notas eran a veces inespera
damente profundas y ricas. Los 
trajes de época exquisitos, espe
cialmente uno de terciopelo ne
gro sencillo, acentuaron su gracia 
y su belleza.
UNA NUEVA PERSONALIDAD

Después de la primera nou-ne, 
Londres se dió cita para ver. no 
la comedia, sino una nueva per
sonalidad. Los ofrecimientos nava 
el cine y las tablas llovieron, y 
Vivien Leigh pudo haber continua
do actuando en papeles rutilantes 
pero vacíos, con honorarios fabu
losos. por el resto de su vida. En 
vez de eso, usó su éxito como 
punto de partida para realizaciones 
más serlas.

Firmó contrato con el famoso 
director Alexander Horda, apare
ciendo en varias de sus películas 
Al mismo tiempo hizo un trabajo 
ferio, pero a menudo no remune- 
rador, en el teatro. Con la Socie
dad Dramática de la Universidad 
de Oxford representó la Reina del

Cleopatra recibe el homenaje de César. CLAXJDE RAINS besa la 
mano izquierda de VIVIEN LEIGH. Nótese el rico atavío 

de la soberana egipcia.

“Ricardo II”, de Shakespeare. Des 
pués se Incorporó a la famosa 
Compañía Teatral de Oíd Vic.

En 1937 esta Compañía fué Invll 
tada por el Gobierno dinamarqués 
a representar "Hamlet”, en su 
marco original de Elsinore, con 
Vivien Leigh como Ofelia y» Lau- 
rence Olivier, en el papel cen
tral. Actuó con él en numerosas 
otras representaciones y películas, 
incluso "Fuego sobre Inglaterra’, 
un cuadro histórico de los tiem
pos isabelinos. Posteriormente se 
«asaron, ambos por segunda vez, 
y continúan trabajando estrecha
mente juntos, aún cuando apare
cen en diferentes producciones.

Poco antes de la II Guerra Mun
dial, los Olivier fueron a Améri
ca. Allí, Vivien Leigh filmó “Lo 
que el viento se llevó", película 
que le dió fama internacional. En 
ella representó un personaje egoís 
ta, voluntarioso y espectacular, 
Heno de contrastes, uno de los pa
peles más codiciados de Hollywood. 
En Nueva York, ella y Olivier re
presentaron "Romeo y Julieta”, 
actuando en los papeles del nom
bre.

Al estallar la II Guerra Mundial, 
Alexander Korda se fué a los Es
tados Unidos, con el fin de con
tinuar filmando allí historias bri
tánicas. Reunió un conjunto en. 
gran parte británico e hizo "La
dy Hamilton".

A principios de 1941, cuando Lau- 
renes Olivier se incorporó al ar
ma aérea de la Flota, Vivien Leigh 
regresó con él para trabajar en 
Inglaterra. Durante dos años re
presentó a la señora Dubedat, en 
"El dilema del doctor", de Shaw, 
apareciendo en Londres y provin

cias. Después de esto se dedicó a 
representar para las tropas en el 
teatro de guerra mediterráneo, y 
a su regreso hizo su última pelícu
la, "César y Cleopatra", de Shaw. 
Brindó una brillante interpreta
ción de la Cleopatra de Shaw. Es
te satirizó a una ambiciosa y des
piadada mujer-niña, y Vivien 
Leigh, con su propia sutileza, es
pecie Interior del sentido del hu
mor, puso en escena la sátira con 
habilidad consumada y sobria
mente .

Casi al final de la guerra, los 
Olivier compraron los derechos 
británicos de la obra del come
diógrafo norteamericano Thornton 
Wllder, “The Skin of our Teeth” 
(¡Por un pelo!) Esta es la obra, 
dirigida por Olivier, en que apa
rece actualmente Vivien Leigh. La 
comedia es tan complicada como 
Ingeniosa y presenta en jerga mo
dernista trabajada el sencillo te
ma de la voluntad del hombre de 
sobrevivir a todos los desastres. 
Vivien Leigh desempeña el papel 
de Sabina, concentrada en si mis
ma pero astutamente observadora, 
de mentalidad reducida pero no 
sin Ingenio y sin corazón, una 
mediocridad pero no incapaz.

Este año, los Olivier van a Ho
llywood para hacer una película 
juntos, y después de eso regresarán 
a Inglaterra a reclutar una com
pañía que llevarán a Australia 
bajo los auspicios del Oíd Vic. Su 
mayor ambición es dirigir su Pro
pio teatro y su propia compañía, 
de modo de poder trabajar siem
pre juntos.

La cinta “César y Cleopatra , 
donde aparece Vivien Leigh, se 
estrenará muy en breve en San
tiago.

DIVERTIDA COMEDIA
ESTRENARA CORDOBA

■4^ '7 faiA SU pLhtíl jjwut 
i. teda, cíüae

WROPEPS1NA®
BIC. SODA,PEPSINAZCARB.CALCIO,MAGNESIA Ca£CINADAefej

LA ERUDICION EN RADIO
EN la medida de la atención que se le prodiga, y con el 

sentido de respeto que se merece el público y la verdad de 
tedos los temas tratados, surgen los errores, inherentes a 
determinados programas que, por la bien ganada populari
dad y el buen gusto con que están realizados, asi como por 
las figuras encargadas de su animación, se irradian por de
terminadas broadeastings. Se sorprende grandemente el pú
blico —su-, cartas, su diaria correspondencia así lo testimo
nian— cada vez que su erudición sobre determinado aspec
to le permite encontrar un error; error que puede ser la ter
giversación de un nombre, la equivocación en una fecha, 
la adjudicación de un título, etc. Y se explica esa sorpresa. 
Se explica, porque nuestra radiotelefonía ha sabido, desde su 
nacimiento, infundir en el ánimo del auditor, la fe necesa
ria para que de ella surgiera su colaboración. Y en la for
ma en que lo ha conseguido, no es necesario hacer glosa 
ahora de ha potencialidad económica y espiritual de muestra 
broadeasting; lo dice con sincerí«ima elocuencia la te. el amor y 
la necesidad sociológica ganada, conquistada y resuelta en 
su desarrollo ordinario. Estas audiciones, donde se da al 
público como exactos muchos errores, causan, pues, el mal 
expuesto que esa magnífica fuerza de colaboración, defrau
de en un aspecto a quienes creen en ella.

»DEL ESPECTADOR
EL NUMERO QUE VA AL LA

DO DEL TEATRO. CORRESPON
DE AL NUMERO DEL TELEFONO.

EL GOLF (257 y 463).- Ver
mouth y noche: Una noche en ej 
Paraíso.

TEATROS

IMPERIO (32627) — Compañía Lé
gala Córdoba.— Vermotith y noche: 
Tengo una vaca lechera.

LUX (87630). — Compañía de Ale
jandro Flores.— Vermouth y noche: 
Escuela de -contribuyentes.

MUNICIPAL (83904 y 31407).— 
Matinée. vermouth y noche: Pre
sentación del Teatro Experimental 
de la Universidad de Chile.

CINES

ALAMEDA (91254).— Vermouth 
y noche: El medallón y La huella

ALMAGRO (83425).- Rotativo:
Festín de Buitres y Nunca te ale-

ALCAZAR (80122).— Vermouth 
y noche: La primera dama.

AMERICA (52443).— Rotativo: 
Sangre y arena. El cochero de la 
muerte y Su tipo de hombre.

ANDES (43811).— Vermouth y 
noche: El medallón y La huella del 
asesino.

APOLO (51746). — Rotativo: 
El espectro del vampiro y Don 
Juan tenorio.

AVENIDA (84966).— Vermouth 
y noche: La luna y seis peniques y 
El cochero de la muerte.

En la semana próxima se estre
nará en el Imperio la comedla de 
los autores españoles Carlos Ja* 
quotot y Francisco Loygorry, 
"Préstame tu suegra”.

Es ésta tina obra que ha esta
do en cartel en el Teatro La Co
medla de Madrid, durante un año 
y medio, con el más grande y rui
doso de los éxitos; Lucho Córdoba 
tiene la exclusividad en América 
para esta obra, que es, por con
siguiente, estreno absoluto en 
nuestro continente.

Lucho Córdoba, atento siempre 
a regalar a su público con las 
mejores atracciones y con las úl
timas novedades, gestionó que los 
autores le proporcionaran el li
breto de la obra de mayor éxito en 
la actualidad entre las de todos 
los países de habla castellana, y es 
asi cómo le acaba de llegar por 
avión, y se ha puesto inmediata
mente a trabajar en la prepara
ción de ella.

‘■Préstame tu suegra”, irá an
tes del anunciado estreno de "El 
avaro”, de Moliére, que tiene pre
ocupado a Lucho Córdoba desde 
hace largo tiempo, por ser ésta 
una obra de larga y dificultosa 
presentación, la que él quiere ha
cer oon toda la dignidad que 
requiere. Desde luego, podemos 
adelantar que están listos la "ma- 
quette", dei escenario, que será 
una verdadera construcción den
tro dei proscenio del Teatro Im
perio. y la sastrería, toda riguro
samente dentro de la época.

También “Préstame tu sue
gra”, requerirá escenarios parti
cularmente suntuosos, y Lucho 
Córdoba la ofrecerá al público en 

■ la forma en que él acostumbra.

AVENIDA MATTA (51455), — 
Rotativo: Angel a mi espalda, Su 
tipo de hombre, La millonaria y El 
monstruo Frankestem.

BALMACEDA (88768).— Rotati
vo: Sol y sombra. El cochero de la 
muerte y La huella del asesino.

BAQUEDANO (65050).— Cerra
do por reparaciones.

BANDERA (89111). — Matlnée. 
vermouth y noche: Truhán con 
suerte.

BLANCO ENCALADA (91787).— 
Rotativo: Amar es vivir, La marca 
del zorro y Yo arriego mi vida.

BOLIVAR (60985). — Rotativo: 
Perversa, Su tipo de hombre y La 
feria de la vida.

BRASIL (80306).— Vermouth y 
noche: Su tipo de hombre y Angel 
a mi espalda.

CAPITOL (89581) — Rotativo: 
Comando negro, El expectro del 
vampiro y El gigante y el chiquito.

CARRERA (86685). — Matlnée, 
vermouth y noche: Festín de bui
tres y Nunca te alejes de mi.

CAUPOLICAN (85812).— Noche: 
Box.

FRANKLIN (50754).— Rotativo: 
El medallón, noche trágica y El co
chero de la muerte.

HOLLYWOOD (42389). — Ver
mouth y noche: El medallón y La 
huella del asesino.

IDEAL CINEMA (92188).— Rota- 
tivo: Angel a mi espalda, Comando 
negro y Serial.

IMPERIAL (51112).— Rotativo! 
Las cinco advertencias de Satanás, 
Su tipo de hombre y El hombre 
bestia.

INDEPENDENCIA (62702).- Ro- 
tatlvo: Si mis campos hablaran, El 
cochero de la muerte y Amar es 
vivir.

ITALIA (418S3).— Rotativo: 
Si mis campos hablaran, Amar es 
vivir y Noche trágica.

LO FRANCO <92705).—Rotatlvoi 
Abbot Costelló en Hollywood y Una 
chica con sal.

MANUEL RODRIGUEZ (66959).- 
E1 medallón, Si mis campos habla» 
ran y Dick Tracy.

MIAMI-SPLENDID (85315). — 
Vermouth y noche: El amo del 
arrabal.

METRO (83361).— Matlnée. ver- 
mouth y noche: Un rostro de 
mujer.

MINERVA (91464).- Rotativo. 
Su tipo de hombre, El hombre bes
tia y Una noche en Casablanca.

MIRAFLORES (30909).— Rotati- 
tivo: Mi mujer es otra y Al mo
rir la noche.

MONUMENTAL (91555).— Rota
tivo: Comando negro, Chantage y 
La madona de las siete lunas.

MAXIM (30611). — Rotativo: 
Caminaré a tu lado...

NACIONAL (63563).— Rotativo. 
El medallón, Noche Trágica v 
Dick Tracy detective.

NORMANDIE (87749).— Matlnee. 
vermouth y noche: El hombre 
gris.

NOVEDADES (94594).— Rotati
vo; Si mis campos hablaran, Pro
digio de señorita y El disparo de 
alarma.

ÑUÑOA (43152) — Rotativo;
SI mis campos hablaran, Cantin- 
flas en el circo y Primavera de 
naranjas.

O'HIGGINS (86929).— Rotativo: 
Si mis campos hablaran, Noche 
trágica y Dick Tracy detective.

ORIENTE (41345) .- Vermouth 
noche: La primera dama.

PARIS (80336). — Rotativo: 
Conflicto sentimental, La madona 
de las siete lunas y La cruz y la 
espada.

CENTRAL (33555). — Matlnée, 
vermouth y noche: La primera da
ma. •»

PRINCESA (85202).— Rotativo. 
Séptimo velo, La marca del zo
rro y Diabólico Rendez-vous.

CERVANTES (88569-89615).—Ma- 
tinée, vermouth y noche: Que be
llo es vivir.

PRINCIPAL (83572) (65741). — 
Rotativo: Noticiarlos, Dibujos y Agre
gados.

CLUB DE SEÑORAS (33550).- 
Rotatlvo: Deshonra y Noche trá
gica. 9

PROVIDENCIA (46073).— Rota
tivo: SI mis campos hablaran, Bui
tre humano y Amar es vivir.

“LA HISTORIA -DE 
MARIA VIDAL” EN 
UN FILM CHILENO
Se anuncia ahora el estreno de 

una nueva película nacional, in
titulada "La historia de María Vi
dal", que fué filmada en los es
tudios de Chile Films, bajo la 
dirección de René Olivares.

Los principales protagonistas de 
la película son Marión Louls y 

Rubén Darío Guevara, secundado» 
por Conchita Buxon. Jorge Sallo- 
renzo, Blanca de Valdivia, José 

Perla, Jorge Quevedo, Juan Car
los Paz, y Lucho Barra, este últi
mo una revelación sensacional en 
el género cómico.

Esta producción Andes Films, 
será dada a conocer próxlmamen- 
te en un teatro del centro, y pre
sentada al público en una pre- 
mlére.

DOCE INGLESES ACTUAN 
EN UN FILM PARAMOUNT

EN la película "La dama 
Imperfecta”, que se es
trenará en e¡ Teatro Rex, 

doce de los intérpretes, de los 
catorce que constituyen el re
parto, han nacido en Inglate
rra, o en los Dominios del Im
perio Británico. Las dos únicas 
excepciones son Teresa Wrlght, 
nacida en Nueva York, y An
thony Qulnn, oriundo de Mé
xico.

El protagonista de la pelícu
la, Ray Mllland, es británico, 
nacido en Neath, Gales. Son 
además, de origen británico, 
diez de los otros intérpretes. 
Joan Winfleld es australiana, 
y el director de la película, Le- 
wls Alien, nació en Welllng- 
ton. Inglaterra tiene mayoría 
completa.

REESTRENAN EL LUNES 
UNA EXCELENTE CINTA

No vamos a negar que en el* 
drama "El Suplicio de una ma
dre" se encierra una lección que 
ninguna mujer olvidará, paro 
¿por qué hacernos la idea de que 
todo está relacionado con ese án
gulo de su trama? El hecho de 
que tres hombres aman a la pro
tagonista, y de que las más in
tensas rivalidades y los celos 
forman el clima de esta obra 
debe ser suficiente para conven
cerlos de que hay mucho que ver, 
y amplios motivos de sentir las 
escenas de este drama de la War
ner Bros, en que Joan Crawford 
hace su regreso triunfal, y en el 
cual tanto Jack Carson como Za- 
chary Scott y Bruce Bennett, tie
nen oportunidad de lucir sus ha
bilidades.

Esta película será exhibida 
nuevamente el lunes en el cine 
rotativo Victoria.

EN TECNICOLOR ES LA 
CINTA QUE ESTRENARA 
EL MARTES EL T. REAL

Un hermoso relato de conmo
vedora ternura, magníficamente 
realizado en tecnicolor es "Hura
cán Negro”, novedad de carácter 
extraordinario cuyo estreno anun
cia 20th Century Fox.

Es ésta la versión cinematográ
fica de la difundida novela de 
Will James, cow-boy que escribió 
sobre los caballos pastores con la 
comprensión y cariño que sólo pue
de sentir por los nobles animales 
quien ha vivido años y años entre 
ellos, sirviéndoles de partero, de 
niñera y de maestro, y conocién
dolos profundamente en todo su 
valor. “Smoky" ha sido anterior
mente llevada a la pantalla, pero 
esta es la primera vez que se 
realiza en tecnicolor, y por gente 
tan especializada en el tema co
mo el director Louis King y el 
productor Robert Bassler, a cuyos 
esfuerzos combinados se deben 
"MI amiga Flicka” y “Furia Sal
vaje”.

"Huracán Negro”, que difiere 
por completo de todas las pelí
culas de caballeé hasta ahora fil
madas, encierra una delicada ter
nura, que ha sido trasladada del 
libro a la pantalla por Llllie 
Hayward, Dwight Cummins y 
Dorothy Yost, narrando la senci
lla historia de Smoky, el caba
llito cerril que sintió profundo 
cariño por Cllnt, quien lo había 
domado, y del propio Clint y su 
romance con su joven y tempes- 

. tuosa ama.
Fred MacMurray y Anne Baxtet 

encabezan el reparto de esta sim
pática producción en tecnicolor, 
filmada en los más bellos exte
riores de Kanab, en el estado de 
Utah. Completan el reparto el can
tor Burl Ives, Esther Dale, Roy 
Roberts, J. Farrel MacDonald. 
Max Wagner, Cuy Beach y Howard 
Negley. Charles Clarke dirigió la 
fotografía en tecnicolor.

Una nueva modalidad del cine:

LOS ESPECTADORES INTERPRETAN 
ROL PRINCIPAL EN “LA DAMA Fn 

EL LAGO” ”

Robert Montgomery, ahora actor y director, en “La nam. „ , 
Lago”, junto con la sensacional bel.eza Audrey Totter son ¡n< 

clpalcs figuras de este nuevo film. prln‘
En el año 1926 el cine habló desde la pantalla. Fué la 

clón de aquellos tiempos el cine sonoro con "La Melodía de Pr^5* 
way" de la Metro-Goldwyn-Mayer. Ahora, 21 años después el i 
se "sale” de la pantalla y llega hasta encerrar en su tra¿a al„ 
p.-ctador, transformándolo en artista y haciéndolo actuar en el iri 
principal. ¡El sueño de muchos corazones! Esta nueva maravIUi 
consigue con “La Dama en el Lago”, también producida por ¡, 
Metro-Goldwyn-Mayer. *

Robert Montgomery, el famoso actor del cine, es el autQr ?d> 
esta nueva modalidad. Director de la película y principal ceta » 
ratos, pues el espectador ocupa su lugar casi todo el tiempo Hn- 
drey Tctter, una sensacional belleza, lleva el rol femenino en esta 
nu-vo y original drama policial. Porque la obra es policial. Mont
gomery encarna el rol de Phllllp Marlowc, un detective afición» o 
Pero, por medio rfle un nuevo sistema o, mejor dicho, de un nuevo 
“truco” del cine, usted y con usted cada uno de los espectadores 
•toma” el rol de Montgomery, y Robert Montgomery se hace a un 

lado para dejarlo actuar n usted. Usted guía un auto a gran velo, 
cldad y es chocado, usted da y recibe bofetadas, usted “besa” a la 
preciosa Audrey Totter, y usted “hace” todo, en fin, lo que deba 
hacer Montgomery.

La sensación de que uno actúa en la película es exacta. Sobre 
todo esta impresión de verdad se "siente” más que nada en Icj 
momentos de mayor acción, pues, sin poder evitarlo, el espectador 
agita en su butaca, experimentando la nerviosidad que la escena vive. 
’6 "La Dama en ei Lago" se estrenará en el Teatro Metro de San. 
tiago •

BREVE NOTICIARIO DE LO QUE 
SUCEDE EN LOS SETS AZTECAS

. .. necesidad de que tomara su In«ENRIQUE HERRERA, el padre un <.flobie..
irrp<rn ,1a “Yin ha <ie comer esa , °borrego de ‘'Me he de comer esa 

tuna”, e=crlbe desde las playas de 
Mlainl, Florida, diciendo que está 
encantado del mar... y de algu
nas chicas que frecuentan ese lu
gar.
..EL DIRECTOR mexicano Emilio 
Fernández, entrevistó en días pa- I 
sados, al señor Presidente de la j 
Repúb’lca Mexicana, para solici
tar su valiosa ayuda en una pe
lícula que próximamente realizar» 
d« acuerdo con un argumento es
crito por él mismo. Como el tema de 
su película se relaciona con algún 
problema de actualidad en el que 
Interviene el alto personaje, Eml. 
lio Fernández, pidió el pernilso 
necesario para poner un “doble” 
que tomara su lugar, pero el se
ñor Alemán, le contestó que no 
sólo daba autorización para que s» 
usara el Palacio Nacional, sino 
que consideraba una obligación 
suya cooperar directamente en 
una obra cinematográfica de tan 
alto espíritu y que él, personal
mente, Intervendría en ella sin

| SOBRE esta misma obra del In
dio Fernández: no se sabe quién 
hará el papel principal. María Pe;' 

llx se muestra tan entuslasiuiK
I para encararlo que Inclusive está 
I dispuesta a posponer su proyectad# 

viaje a España.
.. .Y SEGUIMOS con lo mismo: 

Pedro Armendarlz no parece mW 
Inclinado a aceptar el papel qn» 
le asigna Emilio Fernández en « 
próxima película por tratarse <j 
un vll’ano. En su lugar, podría i 
López Moctezuma, a quien nou 
asusta comerse a lo* "’"n‘ t°r‘ 
dos.

EL LICENCIADO Roberto de' 
Cerna, presidente de la Cama» 
de la Industria Cinema ogrtM; 
Mexicana, expresó que el cine»'* 
ca entrará muy p1r®n,tor™ nr0. etapa de gran actividad. U P^’ 
ductores se disponen a poner e 
marcha los trabajos para 
dar el plan del señor de h CfrD

1TEATR0 SANTIAGO
DOMINGO, 27 DB JULIO, A LAS 11 EN PUNTO

MATINAL POR LA COMPAÑIA

NUEVA TASACION
DE LAS PROPIEDADES DE LAS COMUNAS DEL DEPARTAMENTO DE SANTIAGO 

QUE SE INDICAN:

Santiago, Conchalí, Providencia, Ñuñoa, San Miguel, Maipú, 
Quinta Normal, Renca, Quilicura, Colina, Lampa, Barran
cas, Puente Alto, Las Condes, La Florida, La Granja y 

Cisterna.
DISPUESTA POR DECRETO SUPREMO N.o 2,222, DE 22 DE MAYO DE 1947.

Se hace presente a los dueños de propiedades ubicadas en estas comunas, que los 

formularios en los cuales deberán extender las declaraciones descriptivas y estimativas 
de sus predios, pueden retirarse en las Oficinas de Impuestos Internos, Municipalida
des (Dirección de Obras Municipales) y Tesorerías respectivas, y deben devolverse, 
con los antecedentes que se solicitan, a las mismas oficinas, antes del 31 de julio 

del presente año.

Igualmente los propietarios de instalaciones industriales, deberán declarar las 
maquinarias por separado, conforme a un modelo que se entregará a los interesados 
“De acuerdo con lo dispuesto en la Ley N.o 4,174, el CONTRIBUYENTE que por sí 
o por su REPRESENTANTE no presentare sus DECLARACIONES en la fecha citada 

o si en dicha DECLARACION se dieren datos maliciosamente falsos, incurrirá en una 

MULTA de $ 20 a $ 1.000”.

INDIQUE EL N? DEL ROL DE AVALUOS VIGENTE 
EL ADMINISTRADOR DE LA IV ZONA 

DE IMPUESTOS INTERNOS
SANTIAGO, junio de 1947.

COLISEO (89075).— Vermouth y 
noche: Presentación de Hugo del 
Carril.

COLON (90577).— Vermouth y 
noche: El medallón y La huella del 
asesino.

CONTINENTAL (60735).— Matl- 
née, vermouth y noche: Una no
che en el Paraíso.

COUSIÑO (50657). — Rotativo» 
Angel a mi espalda, Extorsión y 
Tres días de vida.

CHILE (60728). — Rotativo: 
Sol y sombra, Tener o no tener y 
Cásate y verás.

DIECIOCHO (83778).—Vermouth 
y noche: Noche trágica y El sépti
mo velo.

DIEZ DE JULIO (80836).— Ro_ 
| tatlvo: El extraño amor de Marta 
' Ivers, El Capitán Kidd y El dlspa- 
rá de alarma.

ESMERALDA (64303).— Rotatl- 
E1 medallón, Amar es vivir y Dick 
Tracy detective.

ESTADIO CHILE (94156) .—Ver
mouth y noche: Rivers, La dama de 
Las Camellas y Qué vida de perros.

ROXI (66421).
Reto a la policía.

REAL <65555).— Afatlnée. vermouth 
y noche: Un matrimonio perfecto.

RECOLETA (63874).— Rotativo- 
El medallón, Amar es vivir y Dick 
Tracy detective.

REX (31144).— Matlnée, ver
mouth y noche: A capa y espada.

REPUBLICA (93613).— Rotativo: 
Vidas robadas, Mi mujer es otra 
y Una noche en Casablanca.

RIALTO (41667). — Rotativo: 
Qué el cielo la juzgue, El séptimo 
velo y Noticiario.

SANTIAGO (32888).— Matlnée. 
vermouth y noche: A sangre tria.

SANTA LUCIA (61379).— Matlnée, 
vermouth y noche: Una noche en 
el Paraíso.

SELECTA (92194). — Rotativo: 
Jornada gloriosa, Chantage y Pri
mer baile.

VALENCIA (61557).— Vermouth 
y noche: Amar es vivir y Chan- 
tage.

VICTORIA (30021).— Rotativo: 
Ana y el rey del Siam.

Dirección General de Obras Públicas
DEPARTAMENTO DE ARQUITECTURA

Solícítanse propuestas públicas para la construcción de 
una Bodega para APROVISIONAMIENTO DEL ESTADO, y 
2 casas para cuidador.

Las propuestas se abrirán en la Sala de Despacho del 
Director del Departamento de Arquitectura, el dfa 28 de ju
lio, a las 16 horas.

«. Bases y antecedentes en el Archivo Técnico del Departa- 
: mentó.

Santiago, 11 de julio de 1941.
BL DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO.

FESTIVAL DE DANZAS 
SE REALIZARA EN EL 
TEATRO "MUNICIPAL'’ [

Mañana en matlné, en el Tea
tro Municipal, la maestra Maruja | 
García presentará a sus más des- 1 
tacadas alumna».

Pocos festivales de danzas, tle- * 
nen el Interés del de Maruja Gar- I 
cía. ya que se interpretan desde 
el baile eminentemente clásico, el 
ruso, el oriental y el español, has- I 
ta el americano, en sus distintos 
ritmos, y en los cuales yus alum
nos lucen una disciplina admi
rable, como lo ha puesto unáni
memente de manifiesto la prensa, 
a raíz de anteriores presentacio
nes. Desde el ballet romántico, 
"Melodías del Recuerdo” con mú
sica de Strauss, hasta el suntuoso 
ballet oriental *‘Noches de Ara
bia”, con música de Grleg; y des
de el vibrante baile español "Gi
tanerías", con música de Scutullo 
y Vert, hasta el cuadro criollo, 
"Una Fiesta en los Campos Chi
lenos", el público que concurra, 
tendrá oportunidad de ver uno de 
los mejores espectáculos coreográ
ficos de los últimos tiempos, ya 
que no se trata de artistas profe
sionales, sino que de alumnas, va
rias de las cuales no pasan de los 
cinco años de edad.

POSESION
EFECTIVA

Por auto de 17 de abril 
de 1947 se ha concedido la 
posesión efectiva de los bie. 
nes de Aquilina Tutor de 
Ruiz, a sus hijos legítimos: 
Martin, Raimundo, Lucía y 
Deonisia Ruiz de Calvo.

EL SECRETARIO.

Las Mil y Una Noches 1
Nuevas aventuras del Muñeco "PINOCHO con ■ 

'nfantil en dos actos: ’
"PINOCHO Y LA GUARDIA DEL REY"

REGALOS Y OBSEQUIOS A TODOS LOS NI>°3

JOSE

DIRECCION:

PERLA

El domingo 3 de agosto, gran función en I'onor
"PINOCHO" (GARRIEL ARAYA'

Estrenándose el Cuento de Actualidad. ■
"PINOCHO EN RUSCA DE LOS DISCOS VOLADOR I

_ jjíTOr.MA- •
ESPECTACULOS, DIRECCION GENERAL D 

CIONES Y CULTURA. ji

PROGRAMA DE RADIO SOC. NACIONAL DE MI*

7.30
8.00

Noticioso.
Ritmo de vals.
Música' chilena.
Fantasistas.
Orquesta New Mayfard 
Noticioso.

J 8.30
8.45 
9.00 
9.05 Canciones y melodías.
9.30 Los Instrumentos de la 

orquesta.
9.45 Vera Lynn.

10.00 Noticioso.
10.05 Orquesta Richard Grean.
10.30 Cantan las naciones.

I 11.00 Desde la Bolsa de 
Comercio.

[ 11.15 Ritmo rápido.
¡ 11.3,0 Fantasías musicales- 

12.00 Música chilena.
12.15 Radio Gaceta.
1^.30 Programa selecto.
13.00 Noticioso.
13.10 Estrellas de la cano.--..

Por los
Titanes de la
Beethoven. rltt, J
La semana 11 

del ■
Evocación ó« ' 
Noticias.
jorge Astud‘11® M 

19 15 Motor y tr*nrS‘ todo ' 
19 30 Colo Colo P pBÜ. M ¡¡'.¡i Noticia» «««/I, 0r««»| 
¡0.15 Baila»!»’ 
20.45 Riña y Lo‘ 
21.00 Noticias.
21.10 Riña de )U -

«2.30 Cruz de*
23.00 Noticias. ábado. j | 
23.05 Baile ^eIn^|Cía« dí I 24.00 Ultimas non

13.30
14.00

15.00
16.30
18.30
19.00
19.02 -----
19 15 Motor



TEATRO y radio x

DIAS ACIDARA MARffi 
NUESTRO PRIMER COLISEO

LA NACION. — Sábado 26 de julio de 1947 CINE, TEATRO Y RADIO

EJNUESTRO
J , >e piesen- . ve«>lde’?. *• elenco

2 » "Comedís

»"* SsUy 
ií»! ¿Comedí» 

nosotros, 
Hs elegí* Ü> '““'SSclón. cu»- 

íís del teatro 
A rt° einoo re-

en su Inmor- 
íénlf dramático 

t,'1. S •■VSecr«t . - 
en "Theress 

< ia célebre
i un» de lo» P»S‘- 

; «“.C del tonteo ma- fe “d" ' de MARTE BELL
du 1“»““ '

Anurl00'________________________________________

SÓSÓTÁRTISTAS de valor 
t» UNA NUEVA cinta nacional 
ITRICIO KAULEN LABORO EN LA PRODUCCION 

irnos ojos negros” tiene un reparto de primera 
encabezado por Evita Muñoz (Chaehita), 

A eI coa*. stín Irusta, Chela Bon. La visión del di- 
’ ^rmitido hacer una acuciosa selección de intérpre- 
flu tde l°s ^ue hemos nombrado y que encabezan los 
^apar t.iM completan el reparto de extras que permi.

■resultado de esta película.
rt”131 ' la producción ha estado el joven elemento Pa- 
jeargo de de log de mayor valor de nuestra cinema- 
f'/wya participación el film “Encrucijada”, lo 

y nn director de positivo talento cinematográfico, el
^“’uesto al servicio de Joselito Rodríguez, el realiza. 
b^caao Que tnvo a su cargo Ia direccIón de “Yo vendo 

l,fftDeSíguez y Angel Ibarra han formado, para bien 
r -leño, m poderoso dúo, cuya principal beneficiada 

ira industria cinemática, que comienza a entrar por
S feia real suPerMi°n-________________________

santa lucia
CONTINENTAL/ ,

SAMUEL GOLDWVN

'EL COFRE 
DEL PIRATA

, rain wint 7 ncrn
&EZAK HENRAg,* McPGLfR

^agaecocasoaooaoaí

¡7,9 de agosto en el MUNICIPAL
LA FAMOSA CANTANTE DE COLOR 

tOROTHY 
ÍAYNOR

“Una voz que no se olvida jamás” 

(“WASHINGTON STAR”) 

taVE HOY SU ABONO A LOS TRES CONCIERTOS

PRESENTA /

IA0BRA4FLAUBERT
SOMETIDA A JUICIO PUBLICO Y QUE

ESCANDALIZO a UNA GENE RACION

CON 
MECHA 

fS ORzpZ

í ROBERTO »

IWíSCALAPA

I. MUNICIPAL -ULTIMO DOMINGO-MAÑANA 19 HRS.
El gran Ballet en 6 cuadros, creación de la Escuela de Danza

-‘DROSSELBART’
LISSY WAGNER (La Princesa) - R UDOLF PESCHT (Drosselbart)

localidades en venta en boletería, DESDE LAS 10 A. M. DE hoy

Gran Concierto Siníóni- KHt ■ M Q Sfl QUINTA SINFONIA
co extraordinario, bajo |p| ■ 8 |Rg | | DE BEETH0VEN
la dirección del emi- HJV E S I® UteU»

nen e maes ro g ' M ‘variaciones sobre un te-

Localidades en venta HLJgg! IlL-áf h| M ma de haydn”, de johannes

en boletería sbHF ® brahms

hobebFmóñteomebv’' i EL experimental estrenara hoy
EN UN NUEVO DRAMA I™.. rnl.rnT.

MARSHA HUNT EN UNA

UNA COMEDIA NETAMENTE CRIOLLA S»m ™1™_
! HONRADEZ ARTISTICA EN siúticos de a» >•*

ingenuidades del teatro de ese
EL MONTAJE DE LA OBRA tiempo, es una pieza de notable
nr n.ttixw truc tura. Ademán, la trama es
DE DANIEL BARROS GREZ de gran efecto y comicidad.

Hoy será un día de gran signifi
cación para nuestro teatro; se es
trenará la obra chilena "Como en 
Santiago" comedla de costumbres, 
en tres actos, original de Daniel 
Barros Grez. Se trata de una pie 
za que reúne un auténtico con
junto de magnífica cualidades; 
sigue una interesante línea cos
tumbrista, dando ,un fiel reflejo 
del Chile de fines del siglo pasa
do; critica, con fina ironía, las 
debilidades de los arribistas y

El Teatro Experimental de la 
Universidad de Chile, ha hecho 
de esta obra nacional, una esplén
dida realización. Con el cuidado 
y honradez artística que lo carac
teriza, ha montado esta pieza sin 
dejar detalle que pueda ir en me
noscabo de su calidad. La direc
ción artística es de Domingo Tes- 
sler. Los decorados y la Ilumina- 
clón son de Oscar Navarro Los 
trajes y la utilería han sido es
pecialmente estudiados de mane
ra que den un exacto ambiente de 
la época.

19 HORAS

I. MUNICIPAL

CEAWF08DDOOOLM

Este es el galán Robert M0NT- 
G0MERY, y que ahora es tam

bién director
La Dirección del Teatro Metro 

acordó estrenar el próximo jue
ves en su pantalla la producción 
Metro Goldwyn Mayer, "La Da- 

. ma en el Lago", un drama poli- 
clalj en el cual se presenta una

I Innovación jamás vista en el 
| ecrán de un cine.
. Esta película ha sido dirigida e 

interpretada por Robert Montgo- 
mery, y su filmación se ha hecho 

! con cámaras Eyemo, la cual hace 
las veces de los ojos del actos, 

I que automáticamente coloca a los 
espectadores en el lugar de Mont-

I gomery, en forma tal que todo lo 
j que se desarrolla en la pantalla, 

parece acontecer a cada miembro 
del público.

VARIAS NOTICIAS| 
DE ALTO INTERES)
Con motivo de la fiesta nacio

nal del Perú, el actor nacional 
I Alejandro Flores —guiado por su 
| espíritu americanista—, ha pre

parado para el lunes próximo, una 
velada de homenaje al país her
mano. Numerosos artistas toma- 

1 rán parte en esta velada. Desde 
Kiego podemos, anticipar los nom
bres de Alina Silva, Rubens de Lo- 
rena y Carmen Moreno de Flores.

En las funciones de vermouth y 
' noche, renovará su cartelera la 

Compañía de Alejandro Flores. En 
I efecto, se estrenará la comedla de 

Berr y Verneuil, "Escuela de Con
tribuyentes”'. Se nos dice que es 

' una graciosa sátira en_ que el 
i amor, el placer y el engaño, están 
I entrelazados.
I Eglantina Sour, está preparando 

una breve temporada de teatro, 
I la cual se efectuará en el Co- 
1 ILseo, los días 2 y 3 de agosto. Se 

nos informó que se pondrá en 
escena la original obra de Eglan- 
tlna Sour, "Eso fué mi vida . se
cundarán a esta popular actriz, 
Rosa Reyné, Mlrella Véliz, Marta 
Charlín, Julia Inostroza, Fernando 
Podestá v otros.

Un film oí 
CB»N0IOS!0*0 
sorpuemoente 
realizado en 
maravilloso 
TECNICOLOR.

fj 
f

CON.

FREO MacMURRAY
ANNEBJUUTB-BUIIIIVíS

¡UN GRAN ESTRENO COMICO DE BERR VERNEUlLLt 

La burla más audaz y graciola del Teatro francé.

ESCUELA DE CONTRIBUYENTES
¡PICARESCA! ¡SATIRICA! ¡INGENIOSA! ¡ATREVIDA!

LOCALIDADES EN VENTA Y AGOTANDOSE PARA HOY 

MAÑANA DOMINGO MAT1NEE, VERMOUTH Y NOCHE 

TAN COMICA Y GRACIOSA COMO

EL GALLINERO

r

BIOGRAFIAS BREVES
DE FAMOSOS ASTROS

Alto, elegante, dueño de una 
definida personalidad que lo en
gracia con cuantos lo tratan, un 
joven hace una legitima reclama- 
clón a un puesto de honor entre 
los primeros .galanes de la pan
talla. Este joven es Stewart Gran
ger.

Su nombre de pila es James 
Stewart, pero cuando Inició su 
carrera cinematográfica lo cam
bió por el de Stewart Granger, 
deduciendo lógicamente que lle
var el mismo nombre que la fa
mosa estrella de Hollysood, más 
que una ayuda, habría de ser una 
desventaja. Ahora caracteriza a 
Apolodoro en la comedia en tec
nicolor "César y Cleopatra", ba
sada en la obra teatral del dra
maturgo inglés Bernard Shdw. 
Vivien Leigh y Claude Ralns 
comparten honores estelares en 
esta obra, y la distribuye Artis
tas Unidos.

Granger nació en Londres el 
año 1913. Se educó en el Colegio 
Epson, ingresando luego en el co
legio de medicina, estudios que 
abandonó para entrar en una es
cuela de arte dramático. Trabajo 
en muchos de los más destacados 
dramas del teatro inglés.

En 1938 fué sometido a una 
prueba de idoneidad para la pan
talla, y desde entonces ha apare
cido en obras de gran importan
cia, entre ellas “El Hombre de 
Gris". Su más importante carac
terización hasta hoy es la que hace

HUGO DEL CARRIL SE 
DESPIDE MANANA DEL 
PUBLICO DEL COLISEO

Entusiasmo ha despertada la 
actuación que viene ofreciendo la 
Empresa del Teatro Coliseo, del 
astro de cine Hugo del Carril en 
esta popular sala, la que diaria
mente se ha visto colmada de ad
miradores del celebrado artista al 
que le brindan ovaciones después 
de cada una de sras creaciones en 
que destacan ‘‘Cumparslta". "Ma
no a mano”, “Confesión", “Maña
na por la mañana", composiciones 
que el público le pide cantar en 
cada programa.

Hoy y mañana Hugo del Carril 
hace sus últimas presentaciones 
en el Coliseo, lo que asegura que 
el Teatro se hará estrecho para 
contener la enorme concurrencia 
que se dará cita para despedir a 
yj ídolo con los honores que él se 
merece.

en “César y Cleopatra", obra 
presentada por G.C.F., producida 
y dirigida por Gabriel^ Pascal.

Granger tiene 33 años y está 
casado con Elspeth March, joven 
actriz que trabajó en el teatro en 
compañía suya. Tiene un hijo. 
Durante la guerra Granger sirvió 
a su patria en el ejército. Fue 
herido y licenciado honrosamente. 
Mide un metro y 85 centímetros 
de altura. Tiene ojos y cabello 
castaños, y es de tez algo tri
gueña.

MARSHA HUNT
Esta es Marsha Hunt figura 

atractiva del reparto de la pelí
cula “Destruida”, que La Univer
sal estrenará el martes en la pan
talla dei cine Central. Según 
nuestros informes, el tema de esta 
realización cinematográfica es 
dramático y totalmente novedoso.

PESCANDO
AL VUELO

EDDIE CANTOR, secundado 
por los técnicos y artistas 
que utilizó en la producción 

que hizo para RKO,( con el títu
lo de “If you know Susle”. sin ti
tulo en castellano aún, y por su 
conjunto de la radio, entretendrá 
a los pacientes del hospital "Bir 
mingham" durante la próxima Na
vidad. Su programa será radiado 
de costa a costa.

LA metro Goldwyn Mnyer. es
tá dndo gran importancia a 
las obras literarias de re
lieve, al planificar su pro

grama de producción nara 1948, y 
tiene en cartera la 'limación de 
tres novelas que han triunfado en 
toda la linea.

EL sello productor anlgn 
mencionado habla decidido 
llevar a ja pantalla este año, 

la obra "The Nutmeg Tree". A 
última hora, se acordó entre los 
dirigentes, llevar al cine la deno
minada “Speak to me oí Liver”.

EL Gobierno de Holanda tía 
restringido el margen fie 
exhibiciones de que gozaban 

las producciones norteamericanas 
a un máximo de 28 semanas pui 
cinema, o siete semanas por pe- 
ríodo de trece semanas. Esta re
ducción afectará grandemente los 
planes que la American Motlou 
Pictures Export, Association, ha
bía preparado para dicho país.

SEGUN un semanario gre
mial de Hollywood, el astro 
de cine John Garfleld, vi

sitará los diversos países ele Sud • 
América, terminando su Jira en ; 
Buenos Aires. Este actor será acom ; 
panado en su jira continental, por ; 
el presidente de la firma produc- ¡ 
tora Monogram.

V41 rtft « 'ANGEB ,
PrtSfHM A

SISAN HARVARD LEE BOWMAN

V LA HISTORIA DE , 

UNA MUdER/

INFANTIL
l.o Noticiario Metro N.o 42; 2.o La mejor ofrenda;

3.0 Heroica reivindicación; 4.o Heroica reivindicación 
(2.a parte); 5.o Paraíso blanco. — INTERMEDIO — 
6.o La moderna Guatemala; 7.o Un marido infeliz; 
S.o Un marido infeliz (2.a parte); 9.o Zamba brasile
ra; 10.o Riqueza inesperada.

'EN. VALPARAISO HOY
“CORRIENTES OCULTAS"

COMPAÑIA 
CHILENA DE 
ESPECTACULOS,

LOS MEJORES
PROGRAMAS EN LO5 

«ñTÍ® MEJORES TEATROS

MkJUHJtAI HU IP-M-

PARTE I.— l.o Obertura musical. 2.o Noticiarlo 
Paramoünt, recibido por avión. 3.0 Música de las 
Amérlcas. 4.o Sinopsis del próximo estreno. 5.o In
termedio musical. — PARTE II, Warner Bros pre
senta a Gary Cooper en: “A CAPA Y ESPADA”. 
/■Mayores) — Duración de la primera parte, 20 mi
nutos. Duración total del esnectficnlo. 2 hs. 3 min.

REAL
Sigue el éxito de la pro 

ducción Paramoünt en in
glés:

MATRIMONIO
PERFECTO 

(Mayores)
por la gran estrella Lo. 
retta Young con David 
Niven y Charles Ruggles.

Complemento: Las gra
cias del Olimpo, en colo. 
-es; Noticiarlo Paramoünt

SANTIAGO

La formidable pareja 
de PEDRO LOPEZ LA
GAR con AMELIA BEN 
CE en el film argentino, 
sello Interamericana. dls 
tribuida por Band y Sa
las Ltda.

A SANGRE FRIA 
(Mayores)

Complemento; Sinopsis, 
Noticiario Paramoünt, etc

Entradas numeradas en

S3ÜHIKIDK3HH3E8
HOOABjO 1.15-315-5.15-715-9.20 FONO 30021-

¡Nuevas exhibiciones! Irene Dunne, Rex 
Harrison y Linda Darnell en:

'ANA Y EL REY DE SIAM

CENTRAL SANTA LUCIA CQMTIMENTAL
FONO 3 3555 [°"° 01379 roxO GG7.35

Ginger Rogers y David 
Niven, en: 
“LA PRIMERA DAMA"

. (Mayores y menores)

3, 6.15 y 9.45 F. M. — ¡En ambos teatros!

"NOCHE EN EL PARAISO"
Merle Oberón y Turhan Bey ¡En tecnicolor!

(SOLO MAYORES)

CERVANTES BANDERA NORMANDIE
FONO88569 foro 89111 » FORO B7YAQ

¡Una cinta de Capn 
para may. y menores. 
•nUE RELEO ES VIVIR

TRUHAN CON SUERTE 
• ’na picaresca cinta in-

James Masón y Marga- 
ret Lockwood en:

"EL HOMBRE DE

ORIENTE EL GOLF
FONO rtilAs FONO GOLF. 463

ALCAZAR
FOHO gOIÍ 2

"LA PRIMERA DAMA' 
Glngers Rogers.

^Mayores v menores)

“NOCHE EN 
EL PARAISO"

Merle Oberrtn.
(Mavores

“LA PRIMERA DAMA" 
David Niven.
(Mayores y menores)

«Al»* fin PE RIO CIA-DE COMEDIAS COMICAS-' 
LEGUIA-CORDOBA

l FONO 52627 f^l

11.a SEMANA ¡ULTIMA', de 
"TUNGO UNA VACA LECHERA 

con el nuevo acto: "UN ASO DESPUES"
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SOLUCION A PROBLEMAS DE COQUIMBO
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Ha declarado el Inten
dente, señor Edmundo 

Toro G.
I

200 TONELADAS DE PESCADO SECO 
LLEVA AL BRASIL EL VAPOR "ANGOL"

P«avrauía do Le Serena
ZARPA ESTA TARDE CON 13 PASAJEROS DE CAMARA, Y 

NUMEROSOS PRODUCTOS NACIONALES

LOS GRAVES DAÑOS 
QUE HA ACARREA

DO LA SEQUIA

te entrevista con el Presidente de la 
República, el Intendente de la pro
vincia de Coquimbo, señor Edmundo 
Toro Gericsio, ha declarado que los 
problemas de atención más inmedia
ta para la zona que representa, 'o 
constituyen la sequía, la cesantía y 
el aprovisionamiento.

Más tarde, y en relación con es
te mismo problema, el señor Toro 
Gertosio informó que la mayor gra
vedad, respecto a la sequía, está en 
la zona comprendida entre el río 
Lirtarí al norte, donde ya práctica
mente no queda ganado caprino, que 
ha constituido lo má3 característico 
de la reglón.

Según sus .informaciones, de 500.000 
caprinos que había en épocas nor
males, la sequía ha reducido esa 
cifra en tres años, a más o menos 
120.000. En cuanto a la existencia 
de asnales, de inestimables condi
ciones en la región, ol problema e» 
casi el mismo. De 70.000 que era la 
cifra en períodos normales, se ha 
descendido a menos de 10.000. Em
peora la situación en este último 
caso, el hecho de que grandes pi
ños de estos animales sean lleva
dos desde la región de Huasco al 
sur, para beneficiarlos en los alre
dedores de la capital.

Respecto a la cesantía en la zona 
que representa, dice el señor Joro 
Gertoslo, que es imposible negar su 
existencia. La disminución de íae-

Vista panorámica de la ciudad de La Serena, capital de la provincia de Coquimbo

ñas agrícolas ha provocado una su
perabundancia de brazos que es evi
dente.

La solución del problema creado 
por la sequía, está, según el Inten
dente, en la ampliación del plan de 
obras de riego proyectado para la 
zona. Ello multiplicaría por tres y 
quizá si por cinco veces, la poten
cialidad agrícola de la región.

La causa de esta situación se en
cuentra, según el Intendente, en el

desconocimiento de las potencialida
des de la zona. Así, por ejemplo, y 
para ilustrar esto que llama desco
nocimiento, da los siguientes datos 
relacionados con el Valle de Elqui:

"Lo que se llama propiamente "el ( 
imperio elqulno" lo constituyen 1.500 
hectáreas con viñas y árboles fru
tales. En el centro de estas 1.500 
hectáreas se encuentra Paihuano, 
cuya Tesorería Comunc^ percibe poi 
impuestos provenientes de los frutos

de esas mismas hectáreas, una su
ma superior a $ 9.000.000 al año. El 
producto de esos frutos se calcula 
en más de $ 4b.000.000 anuales.

Ilustrando sus declaraciones, el In
tendente de la provincia declara, fi
nalmente, que como ese rincón pri
vilegiado, existen muchos otros pun
tos semicordilleranos tan olvidados 
como "el imperio elqulno". — (Co
rresponsal especial).

COMUNA DE QUINTA NORMAL SOLICITA
QUE SE CONSTRUYA UN GRUPO ESCOLAR

Delegación se entrevistó 
con el Ministro de 

Educación
Desfinanciamiento de la
Sociedad Constructora

QUINTA NORMAL, 25.— An
te la premiosa necesidad de cons
truir un Grupo Escolar para más 
de dos mil alumnos que reciben 
sus primeras enseñanzas en un 
ruinoso y antihigiénico edificio, 
como es el que ocupan las escue
las 49 y 139, autoridades y veci
nos de la comuna de Quinta Nor
mal, se entrevistaron con el Mi
nistro de Educación, don Alejan
dro Ríos Valdivia, para exponer
le este gravísimo problema.

Asistieron: El Alcalde de la 
Comuna, don Alejandro Ruz; el 
■diputado, don Sergio Amunáte- 
gui; el Inspector Provincial de 
Educación, don Pedro Valenzuela; 
el Inspector Local del séptimo 
Sector, don Andrés Aguayo; el 
Director de la escuela 49, don Al
varo Canobra; la Directora de la 
Escuela 139, señora Delmira Bus
tos; el presidente del Centro de 
Padres y Vecinos, don Porfirio 
González; el vicepresidente, don 
Gustavo Contreras; el tesorero, 
don Juan Alarcón; los secreta
rios; Rodolfo Chacón y Laura Guz 
mán, y los profesores: Ubaldo 
Cornejo y María Eugenia Pala
cios.

Habló en primer término ol di
putado don Sergio Amunátegul, 
quien dló a conocer al Ministro el 
motivo de la audiencia, y el jus
to clamor en bien de la cultura 
de que era portavoz la delega
ción presente.

A continuación, el Inspector 
local de Educación, don Andrés 
Aguayo, hizo entrega de la soli
citud correspondiente e informó 
acerca de la imprescindible nece- 1 
si dad de dotar a la vasta y po
blada Comuna, de Quinta Normal. ' 
de un edificio adecuado, en don
de los hijos del pueblo puedan 1 
a lo menos cumplir con la Ley ' 
de Instrucción Primaria Obliga
toria. <

Las fábricas e industrias que ’ 
se han desarrollado en esta Co- 1 
muña, agregó el señor Aguayo, 
son tan numerosas que la nobla- 
ción obrera se ve aumentar en 1 
forma desproporcionada. Esto ha

hecho que los actuales edificios 
escolares no reúnen las condicio
nes para dar cabida a varios mi
les de alumnos que cada año 
quedan fuera de matrícula.

La Sociedad Constructora 
Establecimientos Educacionales, 
compró ya el terreno que ocupan 
las escuelas 49 y 139; y los ve
cinos han subscrito acciones de 
esta Sociedad por una suma de 
360 mil pesos, a fin de Iniciar 
cuanto antes la construcción de 
un nuevo Grupo Escolar.

ACEITE Y TRIGO
ARGENTINO TRAE

EL VAPOR “ARICA1'
SAN ANTONIO, 25. — Empezó 

ayer la descarga del vapor "Ari
ca", consignado a Kenrick y Cía., 
que trae 3.132 tambores do acei
te comestible, con un peso de 667 
toneladas. También trae 3.027 to
neladas de trigo a granel y en 
sacos. Todo este producto es ar
gentino, comprado por Buestro 
pa*3-—(ESPINOZA, corresponsal).

MUCHACHO
NECESITASE

Para mandados y aseo

MAGDALENA 0367
(GOLF)

El vapor nacional “Angol”, per
teneciente a lo registros de la 
Compañía Chilena de Navegación 
Interoceánica, zarpa esta tarde de 
nuestro puerto, con rumbo al 
Brasil, llevando trece pasajeros de 
cámara, y abundante cantidad de 
productos nacionales para ese 
país.

Entre esos productos, lleva dos
cientas toneladas de pescado seco, 
producto nuestro que se está 
abriendo camino en todos los mer
cados extranjeros por su gran ca
lidad y que en nuestro país no se 
consume por razones desconocí 
das. De gran poder alimenticio, 
las partidas que se han enviado 
a Panamá, Estados Unidos y al-

gunos países europeos han mereci
do la mejor aceptación y han lo
grado competir con los productos 
noruegos similares. La gran va
riedad de peces de nuestros mares 
debería se explotada en mayor es
cala para enviar al extranjero si 
no es consumida en el país.

OTROS PRODUCTOS
Lleva Igualmente 600 tonela

das de cobre 500 toneladas de 
sulfatos; 400 toneladas de ajos; 
300 toneladas de manzanas 200 
toneladas de cebollas y 700 tone
ladas de cebada malteada.

De regreso, esta nave traerá pro
ductos del Brasil y de la Argen
tina, para e] consumo de nuesrta 
población.

PIDE UN PRONUNCIAMIENTO SOBRE 
CONTRATO TRANVIARIO, LA E. N. T.
COMUNICACION ENVIADA AL ALCALDE DE VALPARAISO

NOTICIAS BBEVES DEL Plm,,
El lunes próximo el vapor ; **”•

los Estados Unidos, debe arribar »
gural para El Callao, vía del Estrecho ,1 °.PUm° en > 
lué recientemente adquirido por la Ma’aUanS 
pores. Viene consignado a Kenrick °cfe.Wa'!tón 5,er¿a?t'

El Presidente de la Junta de Beneric 
lo es el señor Humberto Molina Luco Trn a Val. 
ha Informado al Ministerio de Salubrfí^?'lente de hí? 
los hospitales de Valparaíso se encuentra d’ ,Ue lo. tí” 
huelga, si los Intereses del greml“ noXrau 
últimos reajustes de sueldos. ™ran i

El Comandante del Grupo <N°~7"ri. . ,
Quintero envió una comunicación al caníra»a?ón *> 1» » 
por la valiosa ayuda que se le prestó »i íel B°te su “ 
Pllngsthom y al teniente señor DomtnXz 4*‘Ví 
Junio, con motivo del accidente sufrítoS '? “eht 
korsky N.o 312 en Laguna Verde. .loXd’o"^,^

El Ministro de Educación aco- 
g'.fl con interés la petición y las 
sugerencias formuladas por los 
asistentes. Pero también señaló 
el estado de desfinanciamiento 
por que atraviesa la Sociedad 
Constructora.

No obstante de pagar el 8 por 
ciento de interés, libre de todo 
gravamen, los grandes capitales 
se desplazan, y no subscriben 
bonos ni acciones de una socie
dad que les ofrece tales garan
tías. Las razones son obvias. 
Esos capitales invertidos en 
cualquier otra actividad logran 
utilidades y ganancias cuantio
sas.

Para conseguir el total flnan- 
ciamiento de esta Sociedad, ex
presó el Ministro, hace falta una 
ley que autorice a las Municipa
lidades para adquirir préstamos 
especiales en combinación con la 
Sociedad Constructora de Esta
blecimientos Escolares, o, en su 
defecto, una ley que permita al 
Estado ayudar en forma efectiva 
a esta sociedad, subscribiendo 
bonos y acciones que vuelvan a 
incrementar los fondos de la 
misma.

Los dueños de fábricas y lati
fundios que caen dentro de las 
«unciones de la ley, despiden, 
sencillamente, a los obreros, y 
asi burlan la obligación de abrir 
una escuela en toda fábrica que 
cuente cr.n más de cien operarlos 
o en el fundo que tenga 20 o 
más niños en estado de asistir a 
escuelas.

Tanto el Ministro de Educa
ción como el diputado Amunáte- 
gui, ofrecieron ocuparse prefere- 
rentemente de este problema. Pa 
ra ello, enviarían al Congreso 
una ley que conceda mayores re
cursos a la Sociedad Construc
tora de Establecimientos Educa
cionales.— AVALDO CORNEJO, 
Corresponsal).

PERJUICIOS CAUSO EL
FUERTE TEMPORAL

CURACAUTIN, 25. — Tortísimo tem
poral de viento "puelche" adquirió 
tal violencia que destrozó cerco, y 
árboles, volando, además, muchas 
planchas de zinc.

En el jugar denominado "La» Co
loradas", en el camino a la» Ter
mas d» Tolhuaca, un árbol arranca
do de raíz aplastó una casa de la
briegos, resultando tres de sus mo
radores heridos, uno de los cuales, 
Fernando Silva, falleció después en 
el hospital, a consecuencia de las

*n eI cráneo. - (ABANTOA, corresponsal).

Dirección General de Obras Públicas
DEPARTAMENTO DE ARQUITECTURA

para la construcción óe 
./-2.T^ÁFrUesa d01 Pabellón Administración de la ESCUELA AGRICOLA DE CONTULMO.

Las propuestas se abriría en las Salas de Despacho de 
los señores Intendente de Arauco <Lebu>, y Director del 
Departamento de Arquitectura, en Santiago, el día 2S de lu- lio, a las 16 horas.
tam.nto” * *níeoe<le'“" •" »> Archivo Técnico del Depar.

Santiago, 10 de Julio de 1947.
_______________ PntECTOR DBI, DEPARTAMENTO.

. Lm almorranas son molestas y dolorosos, y w defe 
mido puede traer consecuencias serias
■ El Ungüento MAN ZAN ,e prepara únicamente 
para combatir las almorranas. Proporciona alivio 
taima la irritación y es antiséptico.

Cada tubo viene provisto de una cánula mediante 1 
d cual el ungüento se aplica sin dificultad, llegan- 1 
Jo a todas las portes afectada». £*
tam-Hamamttu Virginio no. AkonFor, Acodo do lucolipto y Foool. SE

Imro MAN ZAN

SE PLANTEARON
LOS PROBLEMAS

; DE EL MONTE
, EL MONTE, 25.— Una intere- 
[ sante entrevista sostuvo una cv

misión de la Municipalidad de El 
Monte, integrada por el alcalde, 
don Héctor Peña y los regidores 

■ señores Ricardo Cruzat, Luis Fa- 
1 lay y Luís Saavedra y el secre. 
1 tarto de la corporación, señor Cár 

denas, con la representación par- 
. lamentarla del IV Distrito, la 

que planteó importantes problemas 
de adelanto local y de Interés 
para los pobladores de la comu
na, algunos de los cuales son 
materia de Ley y otros de tra 
mitaclón en Ministerios y Servi
cios públicos.

La representación parlamenta 
ría manifestó vivo interés por la 
solución de los problemas plan
teados, comprometiéndose a apor
tar su concurso unificado para 
el mejor éxito de los puntos abor
dados y de los cuales haremos una 
exposición detallada. — EL CO 
RRESPONSAL
CONTINUA EXITO

DE UNA COLECTA
VICTORIA. 25.—Un éxito ex

traordinario ha tenido la cam
paña económica en favor de la 
Escuela de Ciegos y Sordomudos, 
de Santiago, que el Centro Co
operador de Victoria ha estado 
realizando a través del depar
tamento.

Damos una relación de las úl
timas donaciones recibidas:

Erogaciones anteriores: 2,594 
pesos.

Escuela N.o 7, de Púa, 30 pe
sos; Empleados delegación Pavi
mentación, 60; Escuela Coeduca- 
clonal de Quino, 62; Personal 
Batallón Tren Victoria, 79; Pro
pietario personal Fábrica Zuecos 
“F. Reske”, 180; Alumnado Li
ceo Fiscal, 158; Empleados Banco 
de Chile, 80; Escuela N.o 10 de 
Rari-Ruca, 15.60. Total hasta la 
fecha: $ 3,268.60.

Una vez que se reciban las de
más donaciones ofrecidas para 
esta campaña y que aún están 
pendientes, el Centro Cooperador 
activará el trabajo de captación 
de socios de la Sociedad de Co
operación de la Escuela de Cie
gos y Sordomudos, ya que es su 
propósito mantener una ayuda 
permanente para el colegio—(EL 
CORRESPONSAL).
DETENIDA UNA AUDAZ

BANDA DE LADRONES
RENGO, 25. — Después de las in

vestigaciones practicadas por la po
licía para descubrir a los autores 
del robo a la Relojería del señor 
Horacio González, fueron detenidos 

ILui» Cartagena Reyes, René Carta
gena Román, Lidia Cartagena Ro
mán. Erneslo Arena» Arenas, Eusta
quio Ulloa Cabeza», Manuel Nava
rro Navarro y Orlando Navarro Na
varro, autores de numerosos robos 
en Rengo, San Vicente y Concep
ción.

En poder de la banda se encon
tró más de sesenta mil pesos en 
mercaderías. Dos de los componen
tes de la pandilla huyeron a San
tiago, pero ya se encuentran loca- 
izados.—(PEÑAILILLO, corresponsal). 
IRREGULARIDADES

EN EL MUNICIPIO
J ANTOFAGASTA, 25.— El in

forme del Inspector de la Caja j 
de Seguido Obligatorio, señor En
rique León Balboa, establece una 
más compleja desorganización en I 
la Municipalidad, especialmente • 
en lo qu? se refiere a las estam
pillas de los obreros municipa- ¡ 
les. El informe especifica que , 
por este concepto se han pagado 
doscientos catorce mil pesos y . 
existen libretas atrasadas desde , 
1944.

VISITA DE
NA.— En viaje Inaugural fondeó 
en este puerto el transporte de 
la Armada del Perú “El Callao". 
La oficialidad visitó al Inten
dente de la Provincia. El cónsul 
del Perú ofreció una comida en 
honor del comandante de la na- 

j ve, jefes y oficiales. Por su 
I parte, la oficialidad ofreció un

DIRECTIVA DE LOS
EMPLEADOS FISCALES

MULCHEN, 25.— El domingo 
recién pasado se llevó a efecto 
una reunión de los empleados 
fiscales en la Gobernación depar
tamental a objeto de elegir el 
directorio definitivo de esta ins
titución . Al efecto, después de 
una cuenta detallada de la labor 
realizada por la mesa proviso
ria, se procedió a designar a los 
nuevos dirigentes que regirán los 
destinos de esta entidad por el 
espacio de un año.

Fueron confirmados en sus 
cargos el presidente, señor Juan 
Edmundo Urrutia; el secretarlo, 
señor Guillermo Baeza P., y la 
tesorera señorita, Raquel Gue
vara, quienes agradecieron tal 
designación.

Posteriormente, se tomaron di
versos acuerdos tendientes a la 
mejor organización y a la cam
paña pro mejoramiento econó
mico de los empleados fiscales.— 
(EL CORRESPONSAL).

El gerente general de la Empre
sa Nacional de Transporte Colec
tivo. señor Alfredo Rloja Rulz, en
vió una comunicación al Alcalde 
de nuestra ciudad, señor Leóni
das Leyton, en la que le pide una 
rápida resolución sobre el contra
to tranviario de Valparaíso.

En realidad ha existido una 
gran demora en resolver este pro
blema, pues la Corporación ante
rior dejó al Municipio que se eli
gió en el mes de abril, el estudio 
y resolución final de este contra
to.

En uno de sus acápites dice la 
referida comunicación: “Es por 
este motivo que me atrevo a ro
gar al señor Alcalde que, conjo 
una compensación a la deferencia 
que esta Empresa ha tenido gn 
pro de esa Municipalidad, al man- 

I tener el servicio tranviario sin 
ninguna obligación, puesto que e] 
contrato que ha sido ligado con 
ella ya terminó y a pesar de las 
perdidas que le irroga, se sirva 
recabar de la Ilustre Corporación, 
un pronunciamiento inmediato 
sobre el proyecto de contrato con 
esta Empresa, que está sometido 
a su consideración”.

Deja constancia la comunica, 
clon de nuestra referencia, que la 
Empresa ha esperado que sea so- 1 
lucionado el conflicto de los auto-
SEIS LOCOMOTORAS

PARA BRADEN COPPER
TRAE EL "IMPERIAL"

En el vapor “Imperial" pertene
ciente a los registros de la Cora- 
pañía Sud Americana de Vapores, 
que debe arribar a nuestro puer
to el lunes o martes de la próxi
ma semana, procedente de Nueya 
York y puertos intermedios, vie
nen seis locomtoras para la Bra- 
den Copper Company, en Ranca- 
gua.

Estas locomotoras van a ser des. 
embarcadas en el puerto de San 
Antonio, y están destinadas a re
novar el material de esa poderosa 
empresa, en el ferrocarril de Ran- 
cagua ai mineral de “El Teniente" 
en Sewell.

ANTOGAFASTA -- ----------------------------------

EXPULSARON AL DR. AVILES
DEL PARTIDO RADICAL
LOS SOCIALISTAS ACORDA
RON APOYAR AL DOCTOR 

ROJAS VARAS

..LOS FALANGISTAS SE..
ABSTENDRAN

ANTOFAGASTA, 25.— El doo- 
tor don José Avllés, candidato 
apoyado por loa comunistas on 
las elecciones de diputado del 
domingo, fué expulsado dei par
tido radical. Loa radicales acor
daran mantener la candidatura 
del doctor don Humberto Hojas 
Varas.

Los comunistas,, por su parte, 
proclamaron esta noche en el tea
tro Latorre la candidatura del 
doctor Avilés.

SE ALZARAN LAS
TARIFAS TELEFONICAS

PUNTA ARENAS, 25. - En un cua
renta por ciento aumentará sus ta
rifas la Compañía Telefónica de Ma
gallanes, en virtud de un decreto 
cursádo en el Ministerio del Inte
rior, en su servicio de larga di», 
tancia. — (Corresponsal).

Los socialistas acordaron re
vocar su acuerdo de abstención 
y apoyarán a las fuerzas del se
ñor Rojas Varas. Lofl liberales y 
conservadores estudian el apoyo 
al candidato oficial del radica
lismo. Los falangistas acordaron 
la abstención. — (ALFREDO 
ARANDA, corresponsal).

SE INICIO LA CONSTRUCCION DEL 
GRUPO ESCOLAR DE SAN RERNARDO

NUEVE MILLONES DE PESOS SE INVERTIRAN EN LA OBRA

: S. BERNARDO, 25, El vlémes 
I?..s7nana pasada “ inlcla- 
Ias para la construc- 
Jdej GruJM ^PPlar que la 

Sociedad Constructora de Edlíi- 
, Oíos Educacionales alzará frente 

a la puerta de la Maestranza 
de los ferrocarriles.

Este local que tendrá capaci
dad para 1.500 alumnos vendrá 
a solucionar, en parte, el grave 
problema de los locales escola
res y su construcción se debe & 
los esfuerzos desplegados por el 
diputado don Raúl Brañes, se
cundado eficazmente por las au
toridades locales.

La construcción de este grupo 
que alcanzará máe o menos, a la 
suma de $ 9.000.000 la ha ob
tenido en propuesta pública la 
conocida firma constructora Eche 
ñique Hurtado, quien ha efec
tuado importantes construccio
nes en el departamento, tales 
como la Maestranza de la Es
cuela de Aviación y sus anexos 
y varios grupos escolares en di
ferentes localidades del país.

Alientan a esta firma los me
jores deseos de ejecutar esta 
obra en el menor plazo posible, 
y es así como creen que para el 
próximo período escolar tengan 
la obra la terminada.

Ha destacado la firma cons<- 
tructora a uno de sus mejores

cóctel a bordo del barco. "El 
Callao" zarpó anoche rumbo a 
Coquimbo desde donde regresará 
al norte llevando salitre a Cuba. 
CARANDA. Corresponsal).

NAVE PERUA- DESEASE ARRENDAR 
CASA CENTRAL

AUNQUE SEA ANTIGUA, O 
DEPARTAMENTO VARIAS 
PIEZAS PARA DEPOSITO DE 

LIBROS
CASILLA 362

buseros, para efectuar esta peti
ción, con el fin de no producirle 
dificultades a la autoridad comu
nal de Valparaíso.

DE VAPORES 
MOVIMIENTO 
PROXIMAS LLEGADAS: 

GERDA DAN, de Nueva York 
ARICA, de Rosario. 
NAGUILAN, de Corral. 
ELISHA GRAVES OTIS, 

Nueva Orleans.
TALCA, de Liverpool. 
IMPERIAL, de Nueva York.

PROXIMAS SALIDAS: 
CANELOS, para Talcahuano. 
TALTAL, para Hainburgo. 
CONCON, para Buenos Aires. 
SANTA MARGARITA, para 

Nueva York.
IMPERIAL, para Talcahuano. 
LONCOMILLA, para Coqulm- । 

bo. ।

-------oOo-------
Dos barcos holandeses deben llegar a v i 

0 de agosto, pertenecientes ambos a la rÓ-I f,"’1» el 
Son el “HeMer-, de Amsterdam y ^bere1 Re« bS 
Curazao, con algunos pasajeros y carga Gan>'««E 

oOo
Han sido condecorado por el Gobierno a.: „ 

y actual regidor de la Municipalidad de v»i„ Pet,í '1 «« 
Rivas Fernández, y el Superintendente loa Bt
Valenzuela Iglesias. Las condecoraciones les « ?a> En 
lunes 28, en la Embajada del Perú en SantlagJ44 ““'W 

LA PROXIMA SEMANA SERA norv 
EL ABASTECIMIENTO DE CAR 
AYER SE BENEFICIARON 190 CABEZAÍDE GANAD

FU ohoctíf'lml p r>+n ______ZT '
de

Jefes de Obra, que es garantía 
de buen cumplimiento, el señor 
^■enzo Osse5 técnico de esta 
clase de trabajos (E. peña Va
lenzuela. corresponsal).

CONSTRUCCION 
DE UN PUENTE

TOME, 25.— Dentro de breve 
se iniciará la construcción de un 
puente definitivo frente a la Fá
brica Bellavista, en el camino 
de Concepción a este puerto, y 
que es la única pasada para ser
vir al intenso tráfico.

Por el carácter provisorio del 
puente que se habilitará, tene
mos encargo de advertir desde 
ya, a los conductores de vehícu
los de carga, que dicha pasada 
servirá sólo hasta 5 toneladas.

El retén de Carabineros de 
ese sector controlará e) tránsi
to de vehículos una vez que sea 
habilitada dicha obra provisoria 

JEFE DE CORREOS.—Acaba 
de asumir la jefatura de la Ofi
cina de Correos y Telégrafos del 

don Juan E. Castillo,Estado, c_ _____ __ _____
antiguo empleado de esa reparé 
tición y que hasta hace poco ser
vía un cargo de responsabilidad 
en la oficna de Los Angeles.

| bo.

Propuestas para 
construcción de
250 carros carga
PARA LOS FERROCARRILES 

DEL ESTADO

Debido a la escasez de mate
rial ferroviario de carga, para el 
expedito y rápido transporte de 
mercaderías, la Empresa do los 
Ferrocarriles del Estado ha de
cidido pedir propuestas públicas 
para la construcción en el país, 
de 250 carros de carga.

Estos carros deberán ser de 
treinta toneladas cada uno con 
trocha de 1..676 metros. Estas 
propuestas serán abiertas ei sá
bado 16 de agosto próximo, a las 
1G horas, en la Jefatura del De
partamento de Tracción y Maes
tranza en Santiago, Avenida Ber 
nardo O'Higglns esquina de Se
rrano, tercer piso, en donde los 
interesados pueden solicitar las 
bases y especificaciones respec
tivas .
UN CONCURSO

ENFERMERAS
DE HOSPITAL

Se está llamando a concurso 
con el objeto de proveer doce Va
cantes de enfermeras (sanitarias u 
hospitalarias), grado l.o, con una 
renta anual de veinticinco mil 
doscientos pesos (8 25,200__) en
¡.te?1!®1?10? . Ge!Ior“t de Proteo 
«OH a Ia infancia y Adolescencia de Valparaíso.

Las personas interesadas a estos 
cargos, pueden presentar sus an-

DteS ,a ? secretaría del Ser. 
vicio Provincial en nuestra ciu
dad, cah de la Victoria N.o 2511.

ESPECTACULOS DE HOf 
v 1norh«-0:r'MnftÍnée' verm°uth 
7 Comentes ocultas.

VALPARAISO. — Matlnée 
vermouth y noche: Noche en' 
el paraíso.

COLON.—-Matlnée, vermouth 
y noche: Rubia incendiaria.

REAL.—Matinée, vermouth 
y noche: Fuego sagrado.

VICTORIA.— Matlnée, ver
mouth y noche: Angel a mi 
espalda.

IMPERIO.— Matinée, ver
mouth y noche: Nocturno.

CONDELL (Continuado).—. 
Si mis campos hablaran y Ver 
dejo gobierna en Vlllaflor.

VELARDE.— Matinée, ver
mouth y noche: En los tiem
pos de la Inquisición.

RIVOLI (Continuado). _
Flores de piedra y Casamiento 
en Buenos Aires.

HEX (Viña).- Matlnée, ver 
azul 1 y D0Che: Rapsodla ®n

RIALTO (Viña).— Matlnée 
vermouth y noche: La loba dé Londres.

OLIMPO moa.,.— Matlrfée
vermouth y noche: Lauracha

MUNICIPAL (Vina).- 
tlnée, vermouth y noche: No- 
che en el paraíso.

Dirección General de Obras Públicas

Departamento de Arquitectura
Solicítense propuestas públicas para el suministro h» vh 

tros para dos Piscinas de) ESTADIO NACIONAL 0 de ÍU“
Las propuestas se abrirán en la Sala de Desoarhn 

Director del Departamento de Arquitectura, el día í 
to, a las 16 horas. 1 4 de a8°s-
tameBnto.S 7 antecKlentM en « Técnico dei Depar-

Santiago, Julio 8 de 1047.
EL DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO.

El abastecimiento de carao pa
ra nuestra ciudad, que ha sido 
uno de los problemas que ha te
nido que sufrir la población, tie
ne esperanzas de normalizarse 
dentro de poco tiempo más.

Por ejemplo, ayer se beneficia
ron en el Matadero Municipal de 
Portales, 190 cabezas de ganad.0 
mixto, comprado a libre precio, 
con lo que se pudo proveer de car
ne a la ciudad.

Para el día de hoy serán benefi
ciados 120 cabezas de ganado, y 
con ellas se abastecerá de carne 
hoy y mañana.

En la próxima semana, según 
se nos ha informado, el Matade
ro empezará a trabajar en forma 
normal, pues existe la probabili
dad de que empiecen a llegar los 
embarques normales de ganado

?N CISTERNA
A CUATRO CUADRAS DE 

GRAN AVENIDA
VENDO PARCELA 

de 37,000 m2., con bungalow y 
piscina. Gallinero modelo para 
3,000 aves, actualmente 2,000 
en postura. Criadora para 5.00c 
pollos, y gran bodega. Luz 
industrial y agua potable

GRANDES FACILIDADES 
DE PAGO 

TRATAR y VERLA:
Trinidad Ramírez 450

PARADERO 27.

DEFUNCION

I
Ha fallecido nuestro 
querido esposo, padre, 
hermano, cuñado, tío, 
suegro y abuelito, señor

LEO VINOFERNANDEZ

Sus restos serán sepultados hoy 
en el Cementerio General. El cor
tejo partirá desde su casa habi
tación. calle Julio Bañados N.o 
152 (Quinta Normal), a las 16 
horas.

Su esposa y familia.

argentino en forn,
nua. IOrm& más (

Torneo boxeril ei
Portón Aduana 1® 
en nuestro puerto
Ferroviarios^ SAN1

GO CON NAVALES

u"a InteresantTtelad. u 
amateur so efectuará™1" 
en el ring a6l Perita Í* 
trata de un cotejo entr^S 
en el que compita 
metropolitanos del P.S 
contra un equIo„ ds

ha sido entregado a ]a «sm 
bllidad de Manuel Santibáñ» 
gil de prestigio, con el naval 
Torres.

tre aficionaos de la Aso^ 
Naval, disputando el Campeo: 
de Novicios del presente «fio, 
peleas son entre santiaguíM 
navales. El programa, pues, 
de gran interés, y será anea 
do por una de las bandas A 
Zona Naval.

Este cotejo se efectuad ¿ 
clos populares, todo lo cual 
traducirá en un mayor aúi 
de asistentes al Portón Adui

DEFUNCION

I
Ha dejado d« e¿ 
nuestra querida midi 
abuellta, señora '.'¿a
MARIA B ORTO 

RAMlREZ.l 
Sus restos serán sep 

tados hoy en el Cementerio» 
ral. El cortejo partirá a las 161 
ras desde su casa habitación,-I 
General Bustamante 24, dep. 1 

Le familia

DEFUNCION

Ha dejado de existir nuestro querido! 
deudo

PAULINA YACOWSCK FRITZE
Sus restos serán sepultados hoy en el Cemen

terio Católico, partiendo el cortejo de su casa-ha-l 
bitación. calle Echaurren N.o 193, a las 15 horafc |

LA FAMILIA I

Atendido por la Empresa Azócar

DEFUNCION
Ha dejado de existir mi querida e í®' j 

olvidable madre, señora
MERCEDES BECERRA GARRIDO

Sus restos serán sepultados hoy en el Cein®|l 
terio General, partiendo el cortejo a las H ^10r^I 
de la Iglesia de San Lázaro, después de una mj 
que se oficiará por el eterno descanso de su alma» 
a las 10 horas. p

Su hija Frankelina Loyola 

Atendido por la Empresa Azócar

DEFUNCION

Ha dejado de existir la señora

CARMEN CASTRO TELLO

Sus restos serán sepultados en ol 
General, hoy sábado 26 del presente, a lft* i 
ras, partiendo el cortejo de la Clínica del

LA FAMILIA

Atendido por ]a Empresa “La Unión.

1
 DEFUNCION

Ha dejado de existir nuestra <lue 1 
esposa y madre, señora

PALMIRA NIEVA DE LOPEZ
i Cen’fn'

Sus restos serán sepultados hoy en c¡lga. | 
terio Católico, partiendo el cortejo oieta): j 
habitación, calle Santa Filomena 375 ( 
a las 16.30 horas. LA FAJffl^

' Atendido por la Empresa Azóca^
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focMíSlON DEL MANDO EN BURMA

5 nSBORNE. EXCLUSIVO PARA “LA NACION”

__ (Especial).— La transferencia de poder en 0 a'realizará según la constitución que está con-
l'S ’°e ’mblea constituyente, es una medida que robus- 

t ■loarte de la opinión birmana que ve en la estre- 
x con Gran Bretaña los medios de efectuar sin 

.■JJt»1 ,,aciones nacionales y la firme garantía de la fu- 
|’KÍ>S a de Birmania Independiente. Como primera me- 

m británico acuerda reconocer el actual Gobierno 
Gobierno provisorio, hasta que se realice la 

noder. Thakln Nu, según la convención, queda en 
dprimer Ministro de Birmania y sus colegas de Ga- 

Jde(.n a su vez, de todos los derechos y prerrogativas 
»'ut q. la asamblea constituyente, en ejercicio de su 

L.itrOS. ° Uve» pn pst.arin inrlpnpnrlionta ____

LA NACION
SANTIAGO DE CHILE, SABADO 26 DE JULIO DE 1947

SEGUNDA SECCION

PRECIO EN TODO EL PAIS S 2^-I - ----------------------- ----- ---- FHtClU LIN 1UUU LL filia » X

Holandeses tomaron Cheribon y lanzaron
dos columnas hacia capital indonesia

|i^troSHP° convertirse en estado independiente no incorpo- 
jí Lenidad Británica, ambos países buscarán la forma 

las más cordiales relaciones mutuas. Hasta que no 
transferencia de poder, la responsabilidad para la 

A-e la „ «i mantenimiento de la seguridad interna
la rransieici*v*“ — ¡-----> — * — para la

jjee j y el mantenimiento de lá seguridad interna se- 
s»de ndiendo de Londres. Este arreglo es aceptado con 

d .i Gobi*Gobierno birmano que ha estado utilizando a las 
1 ■"'-nicas para lanzar ataques contra las formidables bañ
il" 1 ,,, v también para reforzar la confianza pública des- 
<recientes asesinatos.
* lldad no “ Permitirá Que los últimos asesinatos po- 

F "„,n influencia ni sobre la rapidez ni sobre el agrado 
F“ h. hacia la independencia del país. Uno de los últimos 
r primer Ministro asesinado, Aung San, y de sus colegas 
I®/, el acuerdo a que llegaron el Gobierno británico J 

birmana a comienzos de julio. De los términos de 
r.. desprende que muchos lideres birmanos se slentei 
F5 ñor la idea de mantener a Birmania, una vez indepen- 
Ktro de la Comunidad Británica de Naciones; además 
Lijes sectores de la población montañesa que, desde su 
I; ton los británicos en la época de la guerra, sienten grac 
E«,r ellos. Resulta evidente a todo observador imparclal 
Ifiso de la independencia de Birmania será más fácil 
L, <1 goce de ella, si decide mantenerse dentro de la Co-’ 
E Británica, no por lo que Gran Bretaña pueda haces 
r_tra Si la decisión es adversa, sino por las condicione 
Lws y la situación política del país.

Los guerrilleros griegos
\marchan hacia Gravera

। Avanzan ocupando 
rías poblaciones sin 
llar más que débil 

sistencia

ha- 
re*

\Ohncf]

-Saióni
Válloña,

'St/.Úire

Rectos de división de Austria
L.SALISBURY, EXCLUSIVO PARA “LA NACION”

MEYA YORK, 25. (UP). (Por Harrison Salisbury).__
Limaciones procedentes de Austria dan cuenta de que 
L marcha un plan para efectuar la partición de ese país.
L qae se trata de una idea rusa, y que la división de la | 
L república que es todo lo que queda del poderoso im- 
L los Habsburgos, podría ser el precio que pide el Kremlin 

Ltratado de paz con Austria.
halidad los rusos no ha» 
Lm semejante plan. Les 
|tcn seguir adelante con 
Liantes conflictos con los 
Entes de ocupación nor- 
Epnn, británico y fran- 
fetras Austria se deshace 
h peso de los enormes 
b de ocupación, de las re
ta^ soviéticas y de las 
pones a su industria, 
talmente los rusos aún 
Ejque podrán realizar un 
pGJÚco, y da a Austria un 
loo comunista al cien por 

En ese caso creen que 
■ volverá la espalda al 
Dtaihall, y entrará en el 
i económico comunista 
tal lado de Polonia, Yu
ta, Hungría, Checoeslova- 
I Rumania.
lános que el ejército ru
eca en alemán en la ca- 
lístnaca han estado cía
la este sentido, diciendo 
u¡rá debería renunciar 
■ámente a mirar hacia 
fce, que lo que necesita 
piar sus antiguos mer- 
11 fuentes de abastecímien- 
■ Onente, que una vez es- 
fe dentro del imperio de 
«burgos, y que ahora es
pío de la esfera comu-

m reforzar el argumento, 
fc han estado enviando a 
■carbón polaco, un poco de 
F húngaros, y otros ar- 

Iffibargo, los corresponsa
les periodistas no se ín- 
|i pensar que la mayoría 
F'O austríaco aceptará 
pación soviética. Por el 
f’■ creen que en un tiem- 
I vez no muy lejano los 
F rasos podrán cerciorar
le los austríacos no lo 
F Entonces posiblemente 
icsra la señal desde Mos- 
klfneral soviético Ku- 
l® v‘ena, o tal vez el mis- 
P°jw> insinuarán que ha 
f e momento de la par- 
L\e J'a Qúe no se puede 
F un acuerdo, lo mejor 
Unnr r> a dividir el país.

-s Wores gastos 
pr aaci0TnT de Austria los 
L Unidos. Además 
F sus propios gastos de 
iS,., ados Unidos aca-

a Austr>a 100 mi- 
[«lolares. Pero Estados 
L* esta cansando de es- 
C’hiiM Partición le Khi? de retirarse en 
L Potable, estaría feliz de 

FUaimnn^11 esto los aus' 
fetos? Lo extraño 

Ríes nnít11168 austríacos 
EndSUH?ace tlemPo es- 
M^ran “he partición- 
I eran liberarse de 
RdadVriÍena haya sido 

ad durante dos mil 
5b*Wgós h?1 ,1Jnperio 

he MHA os’ sido una HlofeVvr viviente. De 
[viven i finí?1™10 de aUs’ 
hbre h?°‘0°0 en Vie- 
Walm! . regiones ru-

J^O de mantener

a la gran ciudad, cuyo comercio 
e industria han estado más o 
menos muertos desde 1918

Viena quita la mitad de los 
productos alimenticios a la par
te occidental de Austria, y en 
cambio dá poco o nada. Esto irri
ta a los austríacos occidentales 
especialmente a los de Salzbur- 
go Tirol y Voralberg. Les gus
taría que Viene disminuyera de 
tamaño. Han estado pidiendo 
que la antigua y hermosa ciu
dad del Danubio deje de ser la 
capital, y que su población se 
traslade al oeste o emigre. Hein- 
rich Gleissner, gobernador de la 
provincia de Austria Superior, 
dijo hace poco en un discurso 
que era imposible que Austria 
siguiera alimentando a la po
blación ociosa de Viena.

En términos mucho más 
abruptos un delegado tirolés al 
Parlamento dijo que la situación 
del resto de Austria seria mucho 
mejor, si pudieran librarse de 
Viena. Y los corresponsales con 
frecuencia han podido notar en 
los diarios de provincia la con
signa “Los von WierT, que sig
nifica “Separémonos de Viena”.

Estos austríacos occidentales 
piensan que si se separara el 
este de Austria, con Viena, en
tonces el resto del país podría 
desarrollar una nueva economía 
con su centro en Salzburgo, y 
reanudar los lazos naturales con 
el Occidente. Parecen creer que 
muchos vieneses se trasladarían 
hacia el oeste, y que la ciudad 
del Danubio se reduciría al ta
maño deseado.

Ya que los vieneses en su ma
yoría son católicos y conserva
dores por tradición, posiblemen
te no les agradaría vivir en una 
Viena que fuera un estado-ciu
dad dentro del bloque comunis
ta. Por otra parte, es posible 
que Viena a la larga recupera
ra gran parte de su antiguo co
mercio con el oriente y de su 
prosperidad, como metrópolis de 
la Europa del Este.

19 muertos en las
inundaciones en el

Tatina
Ka&jOdfc'

Mrfa'

norte del Japón
TOKIO, 25. (UP).— Se sabe 

.que ya son 19 las personas 
que han muerto, y que 40.500 
hectáreas de importantes te
rrenos agrícolas se encuen
tran inundadas, a consecuen
cia de las violentas lluvias que 
han caído durante cien horas.

El matutino de Tokio “Yo- 
miuri”, dijo que la zona nun- 
dada cubría la mayor parte 
de cinco prefecturas del nor
te, debido a las lluvias más in
tensas que han caído en el 
Japón en medio siglo.

Se informa que las aguas 
han alcanzad-» a 1.600 edifi
cios, y que 377 de ellos están 
completamente destruidos
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NOTICIAS DE BOLIVIA
LA PAZ, (Especial).— HOMENAJE A BOLIVAR.— El Mi

nisterio de Educación impartió instrucciones a todos los Distritos 
escolares de la República, para la celebración del Aniversario da 
Bolívar. De este modo, ha resultado solemne la recordación del 
Libertador en el 154.o aniversario de su nacimiento.

DESPEDIDA AL EMBAJADOR DEL PERU.— Después de 
permanecer en Solivia más de cuatro años, el Embajador del 
Perú, señor Eduardo Garland, ha sido trasladado a otro cargo 
en Europa. Con este motivo, el Canciller Guachalla, ofreció un 
cocktail en su honor en los salones de la Cancillería e impuso al 
distinguido diplomático la condecoración máxima de la Orden 
del Cóndor de los Andes.

HOMENAJE A LAS VICTIMAS DE LA TIRANIA — Revis
tió contornos muy emocionantes la ceremonia que se realizó en 
el lugar denominado “Balconcillo”, sobre el camino a los Yungas, 
dónde fueron inmolados, en noviembre de 1944, por la tiranía vi- 
llarroelista, los senadores nacionales Luis Calvo y Félix Caprileá 
el general Demetrio Ramos y los profesores de la Universidad de 
La Paz y ex Ministros de Estados señores Rubén Terrazas y Car
los Salinas Aramayo. El acto consistid en la erección de una 
gran cruz en el sitio mismo donde dichos personajes fueron muer
tos. El Ministro de Gobierno y el Prefecto de La Paz, pronuncia
ron discursos recordatorios y concurrieron al homenaje el Pre
sidente de la República, el Vicepresidente, los Ministros de Es
tado y enorme cantidad de público.

DELEGACION UNIVERSITARIA.— El presidente de la De
legación Universitaria que visitó recientemente Santiago de Chi
le, doctor Raúl Fernández de Córdova, prestó informe sobre los 
resultados de su misión. Expresó que la Universidad de Chile les 
había dispensado las mayores atenciones, preparando un nutrido 
programa de visitas. Nunca acabaremos de agradecer, dice en 
parte saliente, la gentileza con que los profesores chilenos nos 
hicieron conocer toda su organización y sus métodos de trabajo, 
y dictaron clases especiales para los estudiantes bolivianos.”

INCIDENTE EN LA CATEDRAL.—Un grupo de personas 
adictas al régimen depuesto en julio del año pasado, hizo cele
brar una misa en la Catedral, en conmemoración del ex Presi
dente Gualberto Villarroel, muerto durante la revolución. Este 
acto, perseguía en realidad fines de exhibición y propaganda po
lítica y por eso sus organizadores quisieron realizarlo en la Ca
tedral. Advertidos de estos alcances las Legiones Revolucionarias, 
que reúnen en su seno a los estudiantes, obreros y demás parti
cipantes en la Revolución Libertadora, hicieron uva grandiosa 
manifestación en la Plaza de Armas, donde se halla la Catedral, 
y esta demostración atemorizó a los pocos villarroelistas que se 
encontraron en ese momento en la misa. Los manifestantes per
manecieron en la plaza durante todo el día, entonando himnos 
patrióticos. Los villarroelistas atemorizados por esta actitud de
cidida, no se atrevieron a salir del recinto de la Catedral y per
manecieron encerrados en él hasta que el Presidente de la Repú
blica y el Ministro de Gobierno hicieron valer su influencia per
sonal ante los manifestantes para que abandonaran la plaza. 
Esta actitud de las autoridades fué la mejor demostración de que 
el Gobierno respeta la libertad incluso de los partidarios de la 
depuesta tiranía, pero al mismo tiempo el incidente revela que 
el pueblo de La Paz, está firmemente dispuesto a no tolerar las 
provocaciones de tales elementos que aún pretenden sembrar la 
anarquía y el desorden.

ESPAÑA SERA HOY PROCLAMADA 
REINO, Y FRANCO SU CAUDILLO
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1,200 ds ellos fueron 
obligados a replegarse 
hacia el Norte, según

Atenas
ATENAS, 25.— (U. P.) _

(Por Dougald Werner).— Las 
esferas militares oficiales 
anuncian que ei ataque de 
infantería, artillería y avia
ción, han puesto en retirada 
hacia el norte y noreste a 
una formación de unos 1.200'' 
guerrilleros, que al amane
cer de hoy se habían lanza
do aj ataque contra la ciu
dad de Grevena, situada a 
unos 50 kilómetros de distan
cia de la frontera albanesa.

Los informantes dicen que 
las bajas entre los guerrille
ros han sido 90 muertos y 60 
heridos, sin contar las ba
jas que puedan haber cau
sado los aviones del Gobier
no en sus ataques rasantes 
sobre las formaciones ene

migas.
Ei combate se ha descrito 

como “indeterminado” hasta 
medio día de hoy, cuando lle
garon refuerzos del Gobierno 
d la guarnición de la ciudad 
atacada, los que lanzaron un 
■contraataque sin pérdida de 
tiempo. Se tiene entendido 
que los guerrilleros utiliza
ron altoparlantes en un va
no esfuerzo por convencer a 
las tropas del Gobierno pa
ra que se rindieran. Se cree 
que los guerrilleros que ata
caron a Grevena son los mis
mos que invadieron Konitsa 
desde Albania la semana pa
sa, retirándose después ha
cia las montañas del este. 
Konitsa está a 55 kilómetros 
de Grevena.

COMBATE EN LAMIA
Mientras tanto, otras fuer

zas de infantería, artillería y 
aviación del Gobierno grie
go, se baten con otra colum
na de unos 600 guerrilleros en 
Lamia, 155 kilómetros al nor
te de Atenas, y en un lugar 
próximo al Paso de las Ter
mopilas, donde los esparta
nos contuvieron a los persas 
en el año 480 A. J. C.

Despachos de prensa grie
gos dicen que aviones de ca
za volaron a tan baja altura 
en sus misiones tácticas, que 
fueron alcanzados por el fue
go de las ametralladoras y fu
silería de los guerrilleros. Es
tos despachos dicen que un 
oficial resultó muerto y dos 
soldados fueron heridos.

Los diarios dicen que cer
ca de una tercera parte de la 
formación de guerrilleros ha 
sido muerta o herida en “el 
choque más enconado libra
do hasta ahora en la zona de 
Lamia.” No indican si los 
guerrilleros han sido recha
zados en su ofensiva hacia el 
sur. Lamia está a 160 kilóme
tros al sudeste de Grevena, 
sobre un ramal de la línea 
principal ferroviaria entre 
Atenas y Salónica.

Los despachos dicen que los 
guerrilleros iniciaron su asal
to el jueves en un punto si
tuado entre las aldeas de Ro- 
voliari y Tiouka, a 35 kiló
metros de Lamia, impidien
do una prematura celebración 
en la ciudad del término de 
la amenaza de los guerrille
ros.
DETENCIONES EN EL PIREO

Entre tanto, la policía in
forma que en el Píreo han 
sido detenidos 307 hombres y 
mujeres por carecer de tarje
tas de identidad, y que se ha 
descubierto otro depósito de 
armas consistente de dos ca
ñones, cierta cantidad de 
proyectiles y bayonetas y dos 
cajas de pistolas y granadas 
de mano.

Ei templo cíe frambanan es una reliquia de’la antigua ar
quitectura javanesa de los siglos VIII y X. influida, indu- 
 dablemente, por la de la India

LOS RUSOS 
ATOMICAS,

HERRCHING, 
A. T. Bomke, uno 
en desintegración atómica, dijo que los rusos “probablemente 
tengan en los laboratorios algunas bombas atómicas” hechas 
de uranio extraído en el Turquestán meridional. Añadió, sin em
bargo, que a los rusos les faltaban técnicos especializados y 
ayudantes de laboratorio para 
La cuestión principal es cuán

to se van a demorar en esta
blecer una gran planta para la 
fabricación de bombas atómi
cas”, dijo Bomke.

El sabio alemán, que rechazó 
una oferta rusa para trabajar en 
un laboratorio soviético, pero 
que pronto se dirigirá a Estados 
Unidos contratado conforme al 
programa norteamericano de im
portación de hombres de cien
cia alemanes, se burló de las 
informaciones de que los rusos 
están xtrayendo grandes canti
dades de uranio de los Montes 
Erz.

“Desde 1940 a 1945”, dijo Bom
ke, “Alemania exploró completa
mente las potencialidades de los 
Montes Erz. Dedicamos nuestros 
mejores hombres de ciencia a

HAN FABRICADO BOMBAS 
SEGUN SABIO ALEMAN

(Baviera), 25.— (UP).— El doctor Hans 
de los más destacados expertos alemanes

una producción en gran escala.

la tarea, pero en los cinco años 
no encontramos casi nada”.

Indicó, no obstante, que se 
descubrió uranio en Turquestán 
hace 25 años, y que “en los úl
timos 15 años no se han publi
cado ni mapas geográficas del 
Turquestán. Es indudable que 
los rusos saben exactamente có
mo hacer una bomba atómica, 
pero probablemente pasen algu
nos años antes de que puedan 
producir armas atómicas en can
tidad suficiente.

‘•Es posible que los rusos dis
pongan de gran cantidad de 
uranio del Turquestán y de mu
chos hombres capacitados, pero 
aún no han aprendido a resolver 
prácticamente los problemas de 
la producción en masa”.

EL EQUIPO FEMENINO CHILENO DE 
BASQUETBOL JUEGA HOY EN LIMA

LIMA, 25. — (U. P.). — Por la 
vía aérea llegó el equipo selec
cionado femenino de basquetbol 
de la Universidad de Chile, el que 
se enfrentará mañana por la noche 
con el conjunto "Buenos Aires", de 
Arequipa, disputando el torneo na
cional femenino, cuyo desarrollo 
será realizado en una cancha de 
madera del Estadio Nacional.

Esta tarde llegó solamente la ■»- 
lección femenina chilena y maña-

mxjo Avendaño, y el entrenador 
Osvaldo Retamal.

Las jugadoras chilenas, proceden
tes de Santiago, Antofagasta e 
Iquique, en donde han Jugado bue
nos partidos, son: Iris Buendia, 
Antonia Karstulovich, Iris Aréste- 
gui, Hilda Ramos, Alicia Muño», 
Hilda Gonzálex y Armida Rodri-

'EMPRESA DE AGUA POTABLE DE SANTIAGO”

Suspensión del suministro
de agua potable

Se avisa a los consumidores ubicados en el área com
prendida entre Camino Departamental, Ochagavía, Salesia- 
nos, Vasconia, Gran Avenida, Estrella Polar, Santa Rosa. 
San Joaquín, Vicuña Mackenna, Irarrázval. José Pedro 
Alessandri y Canal San Carlos, que con motivo de repara
ciones a ejecutarse en el acueducto de Laguna Negra, 
faltará el agua el sábado 26 del presente, de las 11 a 24 
horas”.

En la proclamación, el gene
ral Francisco Franco quedará 
como Jefe del Gobierno, con el

CANAD/^^RY».
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LO TOMO

QUEBEC, 25. (UP).— El Re
verendo Maurice Roy. ex cape
llán católico del ejército cana
diense y Obispo de Three Rivers, 
ha sido consagrado Arzobispo 
de Quebec, como sucesor del di
funto Cardenal Marie Rodrigue 
Villenueve.

El nuevo Arzobispo fué reci
bido por el Delegado Apostóli
co. Monseñor Udebrande Anto- 
niutti. luego después de la ce
remonia de la consagración efec
tuada en la antigua basílica. 
Mañana celebrará su primera 
misa pontifical.

Ignoran aún dónde 
se halla senador

El Administrador.

BATA VIA, 25.— (U. P.). — 
(Por Amold Brackman).— Los 
despachos procedentes del fren
te de batalla y otros extraoficia
les. indican que el Alto Mando 
holandés, ha lanzado dos colum
nas motorizadas desde el oeste 
contra Jogjakarta, con el obje
to de cooperar con el ataque con
tra la capital republicana, que 
se ha visto contenido aparente
mente en las montañas al norte 
de la ciudad por tercer día con
secutivo .

El corresponsal de la United 
Press, que va con la columna 
motorizada que ocupó Cheribón. 
informa que la columna avan
za ahora por la costa norte 
rumbo a Tegal. 70 kilómetros al 
este de Cheribón, llevando pin
tados sus tanques el lema “ha
cia Jogja”.

Agrega que la columna está 
encontrando sólo una débil re
sistencia, principalmente de las 
minas sembradas en la polvo
rienta carretera y que las unida
des de la armada holandesa, 
que patrullan la costa informan 
que Tegal está envuelta en lla
mas como resultado de las de
moliciones de los indonesios.
AVANCE HACIA JOGJAKARTA

El comunicado holandés reve
la que una segunda columna es
tá moviéndose hacia Jogjakarta 
desde Bandoeng, avanzando por 
una zona que los holandeses 
han frecuentado desde que 
japoneses ocuparon Java.

Esta columna se apoderó 
Madjalaja, a 20 kilómetros 
sudeste de Bandoeng y Tjitja- 
lengka, a 27 kilómetros al Oes
te. Los despachos extraoficiales 
dicen que también ha caído en 
manos de las tropas del Gobier
no Garoet, 50 kilómetros al sud
este de Bandoeng.

El comunicado holandés no da 
detalles de las operaciones de 
las dos columnas que avanzan 
hacia el sur desde Scmarang so
bre Jogjakarta, que, según las 
últimas noticias, habían sido 
contenidas en las montañas en 
torno a Salatiga, a 50 kilóme- 
metros en línea recta al norte 
de la capital indonesia.

El comunicado de hoy se limi
tó a informar que el barrio chi
no de Salatiga. ha recibido gra
ves daños, debido a los incen
dios provocados por las multi
tudes amotinadas. La radio in
donesia de Jogja karta, ha se
guido haciendo sus transmisio
nes.

Los despachos holandeses di
cen que los republicanos, ade
más de aplicar la política de 
tierra arrasada en Tegal y Sa
latiga. han incendiado nume

rosas haciendas en la zona de 
Soekaboemi entre Duditenzorg y 
Bandoeng. Los reconocimientos 
aéreos han revelado que la fa
mosa estación de radio de Ma
labar, en un tiempo una de las 
más poderosas radlemlsoras del 
mundo, está ardiendo y se con
sidera. por tanto, perdida.

REPLICA DE VAN MOOK
El teniente general Hubertus 

van Mook, replicando las pala
bras pronunciadas ayer por ra
dio desde Jogjakarta, por el 
Presidente indonesio Soekarno, 
apeló a Estados Unidos para que 
alguien ‘‘esté con quien esté” 
restaure la paz.

“Pongamos juntos fin a un 
sistema, rezagado de los tiem
pos de la ocupación japonesa, en 
virtud del cual los grupos ar
mados irresponsables se erigen 
en dioses y amenazan la paz”, 
dijo van Mook y agregó: “Jun
tos edifiquemos en Indonesia una 
nación próspera, ordenada y 
digna que es como debe ser”.

Los holandeses informan que 
sus fuerzas en el este de Java 
han ocupado uno de los mas 
grandes ingenios de azúcar de 
la isla. El ingenio está situado 
en DJatiroto y fué tomado por 
las tropas procedentes de Pasa- 
roean. Los despachos proceden
tes de Cheribon, dicen que está 
ardiendo la refinería de Sindang 
Laoet, cerca de Cheribón.

Las bajas totales de la cam
pana para los holandeses, según 
el parte oficial .son hasta aho
ra: 32 muertos, 41 heridos y sie
te desaparecidos.

El comunicado dice que Che
ribón fué tomada por sorpresa, 
pues los indonesios esperaban 
un ataque por mar. Los servi
cios públicos estaban funcionan
do normalmente y las tiendas 
estaban abiertas cuando llega
ron los holandeses. Agrega el 
comunicado que el comandante 
republicano de Cheribón. fué 
tomado prisionero, v que las au
toridades civiles están haciéndo
se cargo ya de la administración 
del gran puerto con el auxilio 
del sultán local.

no 
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Sofía aceptó que 
comisión de la N.U. 
entre a Bulgaria

SOFIA. 25. (UP).— Se sabe 
de fuente fidedigna que Bulga
ria ha decidido permitir que la 
comisión investigadora de la 
NU sobre los acontecimientos, 
que se encuentra en Salónica, 
entre el territorio búlgaro para 
investigar los supuestos inci
dentes fronterizos ocurridos en 
abril cerca de Angistron-Lipa. 
La fuente informadora agrega, 
sin embargo, que Bulgaria no 
permitiría que en su territorio 
se efectúen interrogatorios de 
testigos griegos.

brasileño, Prestes
RIO DE JANEIRO. 25 (UP)- 

Se sigue ignorando el paradero 
del senador Luis Carlos Prestes, 
líder comunista brasileño, que 
desde el 7 de mayo, cuando se 
clausuró el partido, no se ha vis 
to en público.

Distintas versiones circulan 
desde entonce.® de su paradero. 
Se dice que ahora que Prestes 
ya se encuentra en Moscú, ha
cia donde partió a fines de 
junio a borda del buque labora
torio que trajo a los hombres d< 
ciencia rusos a observar el eclip
se de sol.

Los círculos comunistas s< 
han limitado a declarar que e 
‘‘jefe sigue al frente y en cuan
to al lugar en que se encuentra 
es una pregunta que no hacen 
los comunistas”.

A pesar de los esfuerzos des
plegados por la prensa para sa
ber si Prestes ha dejado real
mente el territorio nacional no 
se ha podido obtener ningún in
dicio jiositivo del paradero ad- 
mitiéndoe que la propia poli
cía lo ignora.

LECHE EN

Compañía Chilena

POLVO NIDO
Avisamos al público, que la Leche 
en Polvo “Nido”, se expende exclusiva
mente en envases de hojalata o estuches 
rectangulares de 450 grs. neto, y bajo 
etiquetas cuyas características y marca 

damos al pie.
Declinamos toda responsabilidad 

por envases que no cumplan con estos 
requisitos.

de Productos Wmentic'os S. A. I,
(Fabricantes de Productos “Nestlé”)
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Rusia y EE. UU. chocaron en la Grave otra vez la
madre de Traman

NU a propósito de los Balcanes
El desacuerdo se produ-l 
jo acerca de la comisión' 
de 11 naciones, propues
ta por los americanos

LACE SUCCESS, 25. — CU. P). — 
Rusia'' y Estados Unidos convirtieron 
hoyí-'-Wl debate sobre •! problema de 
lesBhlcanes en una disputa qu» 
puítie'"tener gran influencia en la ac
tuación futura de las Naciones , Uni
das, ya que el desacuerdo fué so
bre .la interpretación de una de las 
dos •secciones de la carta constitu
cional que tienen por objeto el ¡tan- 
t«niaíJer.‘o de la pax.

La solución, motivo del desacuer
do, es la '.‘.amada “de solución pa
cifica de las disputas", la cual au- 
tc;.w-cl Consejo de Seguridad _ para 
'‘'recomendar disposiciones o métodos 
adecuados de solución”. El delegado 
sevUtlbc, Andrei Grcmyko, mantuvo 
el asunto bajo discusión, o ssa, el 

"ístabjscimlento de una comisión bal
cánica de once naciones prepuesta 
pqr..Estadc$ .Unidos, seria “una re
comendación" que los países balcá- 
r.tceW ‘pueden aceptar o .rechazar, El 
ee^jado norteamericano, Herschel 
JShr.son, argüyó a su ves que el 
p'gg, .norteamericano de uña comi- 
•ia.-<b«!cánipa puede se? impuesto

WASHINGTON, 25 (UP). — 
El médico de la Ca^a Blanca, 
brigadier general Wallace Gra- 
ham, dijo que esta, noche o 
mañana irá en avión a Gran- 
dview, Missouri, para atender 
a la señora Martha E. Tru- 
man, de 94 años de edad, ma
dre del Presidente de Estados 
Unidos.
Los médicos de Grandview in

formaron que la señora Tru- 
man está “debilitándose’’, y su 
estado es grave después de 
una recaída en la dolencia 
que la aqueja desde hace mu
cho tiempo. El doctor Gra- 
ham añadió que examinará a 
la enferma y luego telefonea
rá a Mr. Truman para in
formarle sobre su estado. 
Dijo que cuando estuvo en 
Grandview hace una semana, 
comprobó que el estado de la 
señora Truman era "muy crí
tico”, pero pensó entonces que 
no estaba justificado llamar 
al Presidente para que acudie
ra junto al lecho de su ma
dre. ________

Silencio de once
horas contrataron
en radio de EE. UU.

j------------------------------------------------------------------------\T1^RafiCas

Aprobada fusión de l 
Faenas Armadas en fe.
APROBADO PROYECTO DE SERVICIO 
MILITAR EN LA CAMARA DE EE. UU.

WASHINGTON, 25. (UP).— 
El comité de fuerzas armadas 
de la Cámaras de Diputados 
aprobó por unanimidad el pro
yecto de ley que establece un 
programa de servicio militar 
universal en tiempo de paz. 
Walter Andrews, presidente del 
comité, dijo que no se pediría 
a la Cámara que se pronunciara 
sobre el proyecto durante el ac
tual período de sesiones, que va 
a terminar mañana.

Expresó que el objeto de apro
bar esta medida tan cerca del 
fin del periodo de sesiones, era 
•‘presentar un proyecto Cobre 
este asunto al. pueblo nortea- 
tnericano”.

Revelado asesinato
de dos prisioneros 
americanos en Guam

La Cámara 
proyecto al '«vió 

preside

cooperar con la citada comisión, 
"Redarían expuestos a graves car
gos". .
.Johnson agregó que el Conjejo de 

Seguridad sería impotente para ha
cer recomendaciones, con el objeto 
de résclver las disputas internado- 
útiles, si careciera de la facultad de 
rtaltzar investigadonee sobre el te- 
xr$no.
¿G'omyko dijo a esto que después 

de la Conferenda de San Francisco 
ÉthvOTd R. Stetiinius, entonces Se
cretario de Estado, había informada 
d' P^psidente Traman que las gran- 

potencies habían acordado que 
Iqs reconcendadones hechas bajo las 
seterortes de soludón pacífica de las 
düpufbs en la Carta Constitucional, 
r.o' poclían ser impuestas a. los paí- 

pumentes. “Una cesa era con- 
voleóte en 1945", dijo Gromyko, "y 
c$ja «n 1947. Debemos regirnos poi 
ló-carta y no debemos tratar ds al- 
tércrriri por medio de rnterpretade-

*T1 tóaque contra la proposldón 
njjieamericana fué inidado por Bul
garia, acusando a los países ocd- 
dintales de desear una comisión bal
cánica para ejercer presión contra 
los tres vednos septentrionales ds 
Gt^cia. El delegado búlgaro agregó

E1 comercio de Berlín renace de sus cenizas. — En este gran edificio devastado por la 
guerra, los berlineses han logrado habilitar una sección del primer piso para instalar 

pequeñas tiendas y otros negocios *

Medidas militares

fasaltades para recomendar sancio
ne» contra les Gobiernes en dicha 
región de Europa, y que “ya dichas 
sattioqes se tienen bajo estudio”.

Dnspiiés de dos horas, el debate 
fu£ clausurada por el doctor, Oscar 
Lance,-de Polonia, que es •! actual 
presidente de. Consejo. Langa de
claró fa sesión en receso hasta el 
lugas, ’dic.endo que la disputa debe 
ser reguelfa la semana próxima, po- 
n;égdoie a votación la propuesta 
ncfteaaerlccr.u.

para prevenir los 
desórdenes en Corea

SEUL. (Corea). 25. (UP.).— 
Un portavoz del ejército nor
teamericano comunicó a la Uni
ted Press que las fuerzas ar
madas están haciendo rápidos 
y' vastos preparativos para ha
cer frente. a los amplios desór
denes civiles, que se espera que 
estallen dentro de tres semanas, 
los que “posiblemente harán 
necesaria una participación di
recta de las tropas norteameri
canas”.

Dijo que tanto los elementos 
derechistas como los izquierdis
tas están preparando una in
tensa campaña de violencia 
organizaba que deberá coincidir 
con el día de la liberación de 
Corea, el 15 de agosto, y que es 
de esperar que las campañas de 
ambas facciones tengan ‘hiña 
clara tendencia antinorteameri
cana”.

UNIDAD ECONOMICA DEL REICH 
PIDEN LOS MINISTROS ALEMANES

BERLIN, 25.— (UP).— (Por John B. Me Dermott).— 
Los Ministros-Presidentes de los Estados alemanes en la zona 
de ocupación soviética, pidieron al Consejo Aliado que se es
tablezca un nivel común de la actividad económica para las 
cuatro zonas ocupadas y se cree una oficina administrativa 
central.

Esta petición de los ejecutivos 
en la zona rusa, es similar en 
algunos aspectos a la política man 
tenida desde hace tiempo por ios 
norteamericanos y británicos, de 
aue todas las zonas deben uní 
ficarse en el aspecto económico.

Otro grupo que también tiene 
la aprobación soviética, ej partido 
de unidad socialista, propuso un 
plan de'unificación económica, em 
pleando las sugestiones hechas por 
los Ministros-Presidentes.

Algunos observadores consideran 
que todo esto sea indicio de que 
los rusos están deseosos de rea. 
nudar las negociaciones para Jv. 
grar la unificación económica ale
mana, pero las regiones occiden-

Joe Louis invitado
a, boxear en Suecia

ZSTOCOLMO, 25 (UP).— El 
campeón mundial de todos los 
p<3os Joe Louis, recibió el ofre- 
c^ijiento de un viaje de ida v 
vuelta a Suecia por vía. aérea v 
40-* por ciento ¿e las entradas 
bruta.?, si acepta enfrentar a 
TUe Tandberg, que detenta el 
titulo de campeón de Suecia, 
en'éj Raasunda Stadium de Es- 
todgjjno el 14 de septiembre.

El- -promotor sueco Hialmar 
Palmquist cablegrafió el ofre
cimiento a Louis, añadiendo la 
estipulación de que la bolsa pa-

SE ESTRELLO 
QUE LLEVO DE 
MISION INGLESA

LONDRES, 25?— (UP).— Un 
dente de Moscú, en el cual viajaba 
de la misión Comercial, británica, ss estrelló al aterrizar esta 
noche en el aeropuerto de Heathrow, en las afueras de Lon
dres. Wilson quedó levemente herido. Otros dos ocupants que
daron heridos de mayor gravedad.

EL AVION
REGRESO A
A LONDRES 

avión de transporte proce- 
Míster Harold Wilson, jefe

El avión se salió de la pista 
al aterrizar, quedando detenido 
sobrbeb la parte inferior del fu
selaje. Lord Burghley, presiden
te de la Federación Internacio
nal de Atletismo Amateur, que
ra Louis será liberada de im
puestos. También prometió trans 
porte aéreo para cuatro acom
pañantes de Louis.

A 27 ASCIENDEN LOS MUERTOS EN 
LA MINA DE CARRON DE ILLINOIS

WEST FRANKFORT (lili 
nols), 25 — (UP) — Las cua
drillas de salvamento retiraron 
los últimos tres cadáveres que 
quedaban en los túneles des
truidos por una explosión en la 
.antigua mina de carbón “Ben 
N.o 8”. elevándose a 27 el total 
•de muertos.

Veintiséis hombres fueron en. 
contrados muertos en la mina 
por los obreros que se abrieron 
paso a través de los piques lleno* dp PB* Azlcmíe To 1

llecio en el hospital uno de los 
heridos graves que estaban hos. 
pitalizados.

Los últimos tres cadáveres fue 
ron encontrados en una sección 
de la mina situada 150 metros 
bajo la superficie a 4 mil metros 
de la entrada, por hombres que 
lograron entrar poco a poco por 
los piques de ventilación de 45 
centímetros de ancho paralelos 
a los corredores de la mina lle-

nos de gas grisú. Además, fa- nos de gases venenosos.

también viajaba en el avión, re
sultó ileso. -

Wilsqn regresó hoy de Mos
cú debido a que se consideran 
totalmente fracasadas las ne 
goclaciones comerciales que ve
nían desarrollándose desde hace 
varias semanas, debido a la in
transigencia de los soviéticos en 
acceder a la petición británica 
de fijar a su trigo un precio pa 
recido.al de Canadá para las 
Islas Británicas.

Informaciones de Moscú ha
blan anunciado anteriormente 
que Wilson dejó la capital so
viética a las 3.03 de la tarde 
después de conferenciar toda 18 
noche con el Ministro de Co 
merclo exterior ruso Anastasios 
Mikoyan. El Embajador britá
nico en Moscú, Sir Maurice 
Drummond Peterson, que pro
yectaba regresar con Wilson, de 
cldio quedarse otra semana en 
Moscú, "para resolver varios de
talles comerciales de menor im
portancia para los cuales la de 
legación de Wilson-preparó el 
terreno.

tales y orientales están en des. 
acuerdo respecto cómo debe lo
grarse la unificación.

La petición de los Ministros- 
Presidentes conviene en la centra, 
lízación del Gobierno y econo
mías para evitar que Alemania Re 
convierta para siempre en una 
nación pordiosera. Apoya la opi
nión rusa sobre el Gobierno cen. 
tral y objeta la constitución de 
una nación federal, compuesta por 
estados separados que las zonas 
occidentales sugieren. Pide que se 
convoque a una reunión a toda 
la nación, para que los alemana? 
expongan la clase de unificación 
que desean.

Solicitan un organismo central 
de Hacienda, Industria, Subsis. 
teñólas y Agricultura; de expor
tación e importación; de trans. 
portes, comunicaciones y servicio 
postal. Piden, además, un aumen
to apreciable en la producción 
industrial que permita a Alema
nia recuperar la base económica 
floreciente; aumento en la pro. 
ducclón del carbón, hierro y ace
ro, y un- plan apropiado para la 
recolección y distribución de los 
artículos alimenticios.

El plan del partido de unidad 
socialista aboga por el estableci
miento del tráfico libre entre las 
zonas y la formación de una ad. 
mlnistraclón central alemana en 
todos los sectores de la indus
tria.

Agrega que deben cesar las ten
tativas para separar la economía 
del oeste alemán del resto de la 
nación, y que el plan económico 
para toda Alemania debe tener 
como objetivo aumentar la pro. 
flucción agraria y lograr su dls- 
'^‘bnofón '‘imitativa.

LOUISVILLE. 25 (UP). — La 
radioemisora WKYW anunció 
que la Empresa Logan fabrica li
te de colchones, estableció 
precedente en materia de 
sos radiales, ai contratar el 
largo período continuado 
tiempo en una audición.

La compañía arrendó 11 
ras de silencio, que siguen a la 
señal de término de la transmi
sión a las 7 P. M., hasta que 
«e reanude el servicio a las ti 
A. M. WKYW suspende sus 
transmisiones con el siguiente 
anuncio:

“Son las 7 
es WKYW 
tranmisiones 
de mañana, 
horas de silencio son 
nadas por Logan Company. los 
fabricantes de los famosos col
chones ‘‘SIeep Haven”. en ven
ta en las mejores casas de co
mercio. y garantizados por Gcod 
Housekeeping Institute. Bue
nas noches, y descansen bien”.

Después deí anuncio se trans
miten los compases de “Mi Vie
jo Hogar de Kentucky”.

Paralizados FF. CC. de 
México, en protesta 
por asunto de Belice 
..CIUDAD DE MEXICO, 25 (U. 
P.)— Los ferrocarriles estuvie
ron paralizados hoy, mientras 
los sindicatos efectuaban una 
manifestación de 15 minutos, en 
protesta por “el dominio ex- | 
tranjero sobre varios territorios 
americanos”.

Las protestas fueron contra ¡ 
la retención de Belice por los 
británicos.” y también porque 
Estados Unidos no ha concedi
do la independencia a Puerto 
Rico.

Los periódicos protestan, por
que los sindicatos no recordaron re_ 

la pequeña
Clipperton.

un 
avl- 
más

de

no-

de la. tarde, y esta 
que suspende sus 
hasta las 6 

Las próximas 11
patio el-

que México también tiene 
clamaciones sobre 
colonia de la isla ________ _
dominada por los franceses. Los 
manifestantes también pidieron 
la expulsión de los Gobiernos 
holandeses de las Guayanas bri
tánica. holandesa y francesa.

El paro coincidió con las ce
lebraciones del aniversario de 
«orímientn de Hnlívpr

ARMADA DE CHILE
DIRECCION DE LOS SERVICIOS

DEPTO. DE ABASTECIMIENTOS 
Y MATERIAL

PROPUESTA PUBLICA N.o 14

L3S TRABAJOS DE AYER EN AMBOS HIPODROMOS
CLUB HIPICO 

PISTA DE ABENA 
.CONTINENTAL, con J. Orellana, y El Gaucho J. 
■ F. Marchant, pasaron 1.400 metros en 1.34; 

Iguales.
'LUIS XV, con J. Olivare», pasó, al carretón 800 

■’ metros en 54 2/5.
,.LLAO LLAO con O. Valcnzuela, pasó 700 me

tros en 45.
REBENQUE, con P. Flores, pasó 600 metros en 38 
TOL PAN, con H. Caballero. pasó 700 metros 

en 44
iFIORELLO, con O. Valenzuela, pasó 400 metros eu 

25; repitió en 24 3|5.
PROFANO, con J. Montes, pasó 700 metros en 

43 4¡5.
'HA HU, con S. Carvajal, pasó 800 metros en 53. 
'HIERBA MORA, con J. Ortiz, pasó 600 metros 
, en 37.
LA NOCHE, con aprendiz, pasó 1.000 en 1.6 4¡5. 
BALANCIN, con F. Poblete, pasó 600 metros en 

■ 38 315.
INSOLENTE, con L.’ Jara, y Duetista, A. Llllo, 

pasaron 800 metros en 51; llegaron iguales.
PEDRO DE VALDIVIA, con R. Cornejo, pasó 800 

metros en 51.
MINDANAO, con J. Orellana, pasó 1.200 metros 

en 1 21.
'TOLHUACA. con F. Poblete, pasó 800 metros en 

• 52.
SANTUZZO, con J. Berrios, pasó 500 metros en 32. 

‘GIDDAP, con Pedro Flores, pasó 500 metros en 31. 
JOSE MARIA, con Salvaje, ambos con aprendices, 

pasaron 800 metros en 53 2|5; iguales.
■ - AUCHENT.EK, con F. Poblete, pasó 700 metros 

en 43.
. PEPITO GRILLO, con aprendiz, pasó 600 me

tros en 38.
! REMACHE, con J- Orellana, y Colpayo, J. F. Mar

chan!, pasaron 600 metros, livianos, en 36 3|5; 
llegaron Iguales.

.-CAMPANTE, con J. Berrios, pasó 400 metros es 
25 2!5; repitió en 25 3)5.

"GILDA. con Pedro Flores, pasó 400 metros en

HIPODROMO CHILE
VIERNES 25 DE JULIO DE 1947

PISTA DE ARENA, DE SUBIDA

PALOMINA, con M. Araneda, 400 metros en 26 
TORPEDO, con R. Madarlaga, 400 metros en 25 4¡5 

Ct>D R Madariaga, 500 metros en
AGUANTESE, con Abelardo Silva, 200 metro» er 

12 1|5.
SOSTEN, con R. Madariaga. 500 metros en 31 2 5 
MONTERREY, con Julio González, 600 metros er 39.
D’OR. con L. Valencia, 600 metros en 39 2)5. 
AILLA, con M. Araneda, 500 metros tn 33.
EGAZTI, con G. Retamal. 300 metros en 18 2i5 
QUE HUBO, con M. Araneda. 400 metros en 25 4'5 
NEBUCANO, con J. Cruz, 600 metros en 39.
BIENE B'IEN, con Juan González, 600 metror 

en 39.
FATTMA, con R. Madariaga, 500 metros en 33. re 

Pltló en 31 3|5.
PURO CHILE, con L. Araya, 800 metros en 53, 
DOLORES, con G. Retamal, 400 metros en 27. 
ODEON. con aprendiz, 600 metros en 38 2j5. 
AFGANO, con G. Sepúlveda. y Cambullón, apren 
diz, 600 metros en 37 3|5; iguales.

DE FRENTON, con V. Maldonado, y Marvel, L 
Valencia, 600 metros en 38 2¡5, ganando el pr* 
mero, por dos cuerpos.

PEÑA ROYA, con G. Retamal, y Chamaqulta E 
Farías, 600 metros en 38 2|5, ganó Peña Roya, 
por un cuerpo.

SOLICITANSE PROPUESTAS PU
BLICAS POR LOS SIGUIENTES 
MATERIALES PARA LA ARMADA:

Betún negro, bototos, botones do
rados grandes y chicos, colchones, boto
nes negros, blancos y kaky, calzoncillos 
de baño, calcetines de algodón negro, cu
chillos de mesa, cucharas para sopa, cin
tas blancas y negras, cotón azul y kaky, 
dril de algodón, escobillas para zapatos, 
escobillas para coy, frazadas de lana, go
rras para marinería, jerseys de lana, lo
neta americana y kaky, lienzo, pañuelos 
para narices, percalina, paño para cha
quetón, paño garance, franela de lana, 
toallas blancas, tenedores, tocuyo liso, 
tocuyo asargado, tocuyo ordinario, za
patos tipo N.o 1, piola de cáñamo de 3 
mm. de diámetro, cinturones de cuero 
con chapas para el personal DC, lana es
carmenada y lavada, confección de 2,000 
colchones.

APERTURA

ECO, con H. Caballero, pasó

400 metros

400 metros

1.000 metros en

AVANT TOUT. con J. Orellana, y Fusilero, pasa
ron 600 metros en 37 3¡5; repitieron en 37 25; 

EL SERENO, con J. Ortiz, pasó 800 metros en 52.
llegaron Iguales.

con J. Ortiz, pasó 1.200 metros
L. A. Correa, pasó 1.000 metros

en

er.
con J. F. Marchant. y Belaoura, J 
pasaron 800 metros, livianos, en 50

PICAFORT, 
1.19.

HIPO, con
1.5 2¡5.

M ARENGO, 
Orellana, 
iguales.

AZOCAR, con R. Parodl. pasó 800 metros en 3?
LONCOPANGÜE, con A. Líllo. y Lady Font, I 

Jara, pasaren 800 metros en 52; llegaron Igu? 
les.

POLO SUR, cen J. Ortiz. pasó, a voluntad, 6GC 
metros en 38.

CHOVY, con J. Berrios, pasó 1.000 metros en 1.5.
MILU, con J. Olivares, pasó 800 metros en 52.

Martes 26 de Agosto de 1947, a las 
16 horas, simultáneamente, en la Subse
cretaría de Marina (M.D.M.) en San
tiago, y en el Departamento de Abaste
cimientos y Material, calle Prat N.o 620, 
2.o piso, en Valparaíso.

Mayores detalles en el “Diario Ofi
cial”.— Bases y folletos en las de Aper
tura.

El Jefe del Departamento de 
Abastecimientos y Material.

Alza del carbón en 
los Estados Unidos

WASHINGTON, 25 (UP). - 
Los precios de la hulla subieron 
en 3.5 por ciento en la. prime
ra semana de operación bajo el 
nuevo contrato, revela un infor
me del Departamento de Tra
bajo. Dice el Departamento que 
el alza es equivalente al mayo-' 
aumento semanal durante los úl
timos cuatro años.

Un funcionario dijo que es 
“sólo el comienzo" de la tenden
cia hacia el alza de precios que 
se observa en toda la industria 
carbonífera. Las cifras demues
tran aue el aumento ha llegado 
a un total de 18 por ciento des
de que terminaron los controlad 
de precios de tiempos de guerra, 
el 30 de junio de 1946.

GUAM, 25 (UP).— Los <re- 
tallés de la ejecución de dos 
prisioneros de guerra norteame
ricanos que fueron atados a un 
travesaño entre dos cocoteros y 
muertos a golpes de bayoneta y 
de lanzas, íueron dados a co

cí-
de lanzas, íueron dados a 
nocer hoy por el teniente 
ruja no Yokota.

Al declarar er> un proceso 
crímenes de guerra, Yokata,

de 
------- „ _ , --------- , di

jo que presenció la ejecución. 
La muerte fué precedida por un 
discurso ante diez soldados Ja
poneses que pronunció el ciru
jano Hirashi Iwanami. En el 
contrainterrogatorlo, Yokota di
jo que no pudo oír cuál de los 
japoneses dió la orden de matar 
a los norteamericanos.

DOLORES

RESFRIADOS

Cadetes navales de 
Venezuela recibidos 
ayer en Nueva York

NUEVA YORK, 25 (UP). - 
Los oficiales y cadetes de¡ bar
co escuela venezolano ‘‘Capa- 
na”, fueron recibidos hoy ofi
cialmente por Nueva York, en 
las ceremonias realizadas ¿n e] 
Ayuntamiento.

En ausencia del Alcalde, Mr. 
D’Dwyer, fueron recibidos por 
Vincent Impelletari, Presidente 
del Concejo, quien pasó revis
ta a los cadetes en compañía del 
Cónsul Gr'al. de Venezuela, se
ñor Julio Pocaterra, el capitán 
Berger, en representación de la 
marina de guerra de Estados 
Unidos y oficiales del barco.

El grupo se trasladó después 
al salón de sesiones del Ayun
tamiento, donde Impelletari le
yó la bienvenida del Alcalde, y 
les ofreció todas las facilidades 
que pueda la ciudad dispensar a 
los cadetes.

1 r u m a n. 
p“ible

defensa
t 0W£SHiNGTon'~‘

zas ^mudaT y írf

encía general hqucBjS?’■ « 

s - dbaa^ 

Claíe T Horran S* 
SoXaX^^'erX’ 
sometida al ConnS’S’ 
Quien al princinln ■ 
aprobación, 
objeción era por .?u.e wí 
con la ley de econoi,'"® 
Clón quedará en '• 
militares. de

Agregó que habri, .
que un funcionarU M .pre& jefe de la SS" 
teligencia. pere“ntr<U 
había determinado^,6„'1 
Pudiera ocuparse in&S' 
te por un civil 0

El demócrata Cormack, dijo oue í i 
tira una'-may0q“ 
la ejecución del SJ* 
defensa nacional v’H™* 
SaSCÍaa 1» “«SU 

más económicas. 1

EJECUTADOS ® 
JEFES I»

VIENA. 25. 'ÜPl.-H». 
ron ejecutados en la 
tro jefes naz¡5 de laj ¿ 
s. S acusados de hafiH 
muerte a un grupo dé já 
húngaros en Austria duhmt 
guerra. Los ajusticiados tu1 
sentenciados en e] otoñí Da< 
por el Tribunal del 
Austria.

GRATIS
Obsequiamos el curso de 

“Escriba Bien", para escribir 
sin errores.

Remita su. nombre y dlrec. 
clón a:

ESCUELAS LATINO
AMERICANAS

HUERFANOS N.o 757
Oficina 301 — Clasificador 

862 — Santiago

CRIN OE CABALLO
CUEROS

Ae conejos y liebres cualqula» 
cantidad, compro 

FAGO EOS MEJORES 
FRECIOu

BODEGA "LA CHINGA"

DE JAIME BAUM 
Importación y Exportaciones

EXPOSICION N.o 343
CasilU 2721

SINDICATO GENERAL PROFESIO- 
NAL DE DUEÑOS DE AUTOBUSES 

DE SANTIAGO

CITACION
En conformidad a lo dispuesto por el 

artículo 20 de nuestros estatutos, se cita 
a asamblea general de socios a las 10 ho
ras del Lunes 28 del presente, en el 
local del Sindicato, con el fin de dara 
conocer la Memoria y Balance anual. I

Santiago, 25 de Julio de 1947.

EL SECRETARIO GENERAL'

^UIgEHTO^k6lMTniOt
4 EUfíOPA

4SaKW»»eu i--■"' «£>ÍW*-¿ 'g|

Italianos, españoles, alemanes, iranceses, palestinos,
ingleses, rusos, y toda Europa.

Azúcar, café, aceite, fideos, materias grasas, cigarr^oS 
una amplia lista para confeccionar a gusto del interesado.

En 30 días a cualquiera parte de Europa; todo Pe^° , 
asegurado contra todo riesgo; ningún producto es suplanta“0 1 
otro similar. Nuestra larga experiencia da al destinatario la 
amplia garantía.

En 15 días, todas las Colonias podrán enviar ropa 
usada a EUROPA.

KAIRUZyCI/L
&ANPERA140.F-QFt2PISO-TU
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■ «I exterior del moderno y confortable Sucre Palace Ho- 
’”h Faz. La capital boliviana también se remoza y progre- 
■(Lmndo en SUS nuevas construcciones un tipo arquitectóni- 

*“opta co sobrio y elegante a la vez

QRRRJERIfl^TISTICfl

■3

ESPECIALIDAD EN:

LA NACION. — Sábado 26 de iulío de 1947

GRAN ADELANTO MEDICO Y ARQUITECTONICO: 
EL MODERNO HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

ARTISTICA COMBINACION

En esta construcción hotelera de Cali, Colombia, se ha logrado 
un bello efecto, combinando las líneas modernas del edificio con 
las armoniosas v elegantes características del arte español antiguo

itÉJT £

CONSTRUítlONES

* C9I%C»» hÍiNM
Proyectadas y dirigidas por 
expertos profesionales, según 
los últimos adelantos técnicas.

PRESUPUESTOS
ECONOMICOS
PROYECTOS

SIN
< o^luromi-c»

PUERTAS, REJAS, BALCONES, 

BARANDAS, VENTANAS Y

CLARABOYAS DE FIERRO,

LAMPARAS Y FAROLES

PERSIANAUNADERAS
WfLOSU^ULOJHfTOfUTICO

SOCIEDAD INDUSTRIAS BARNOS LTDA
MÍDAIO855 • SOMO 526!6_._ .

-«■■■■■i' ■■■■■■
AUTOMATICOS gEMMIllii 
Económicos.
Silenciosos, 
Opacidades: 
30.50, 80, 
liO, 180 y 
IM litros.
CALIDAD 
«SUPERABLE

■■■■HalHa

■■■■■

I
DE dio/ ■■ .y

2gA Ac<* suture

HAT MAM 1297 
fOHO 92836) 
SANTIAGO

PRODUCTOS DE CEMENTO
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Como una muestra del ade
lanto arquitectónico de nuestra 
capital exhibimos hoy las líneas 
elegantes y severas del edificio 
que se construye por la Socie
dad de Establecimientos Hospi
talarios, destinados al Hospital 
San Juan de Dios, en remplazo 
de la vetusta e inadecuada cons
trucción que durante tantos u ---------------- — r..... —
años sirvió de hospital con el, piso será ocupado por las salas 
mismo nombre. i ’ «-

Se invertirán en esta cons
trucción cerca de cuarenta y 
cinco millones de pesos, habien
do sido confeccionados los pla
nos respectivos por el Departa
mento de Arquitectura de la Di
rección General de Beneficen
cia. El edificio constará de on
ce pisos, incluyendo el piso ba
jo y el subterráneo. El primer

I de recibo, las policlínicas, Ra-
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yos, Estadística y oficinas gene- , dos por los pabellones de opera- 
rales. En el segundo piso habri- ciones, laboratorios e nistopato- 
salas de atención y hospitaliza-¡ 1JJ J~"
ción con 119 camas, al igual que 
en el tercero, en donde serán 
instaladas ctras 119 camas para 1 
hospitalizados de cirugía. El 
cuarto piso servirá para los en
fermos de los servicios de vías 
urinarias —con 59 camas; oto-1 
rinolaringología y oftalmología, 
con 60 camas.

t.os pisos restantes, o sea, del 
nuinto al octavo, estarán ocuua-

logia, maternidad, pensionados, 
etc., etc. En el noveno queda
rán algunos departamentos pa
va internos y la capilla para los 
oficios religiosos.

Se trata, como se ve, de una 
coinstrucción magnífica, dispues
ta con sentido moderno y de 
acuerdo con las normas señala
das para este género de estable
cimientos ñor la ciencia medica.
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LA NACION. — Sábado 26 de julio de 1947

CAMARA DE D
CUENTA

Se dió cuenta de:
l.o—Tres Mensajes con los cuales S. E el 

Presidente de la República somete a la con
sideración del Congreso Nacional, los siguien
tes proyectos de ley:

El primero, con el carácter de urgente, que 
amplía a $ 360.000,000 la autorización conce
dida a la Municipalidad de Santiago por la 
ley 4.180, para el pago de las obras de pavi
mentación de la Comuna de Santiago.

El segundo, también con urgencia, que 
destina la cantidad de $ 130.808,000 para la 
ejecución de diversas obras públicas.

—Quedaron en tabla para los efectos de 
calificar las urgencias solicitadas. Posterior
mente, calificadas éstas de -‘simple”, se man
daron a Comisión de Gobierno Interior y de 
Hacienda el primero, y a la de Vías y Obras 
Públicas y a la de Hacienda, el segundo.

El tercero, legisla sobre coordinación de 
transportes.

-Se mandó a Comisión de Vías y Obras 
Públicas, y a la de Hacienda.

2.0—Un oficio del señor Ministro de Eco
nomía y Comercio con el que se refiere al 
acuerdo de esta Honorable Cámara y a di
versas peticiones de algunos señores Dipu
tados, respecto a la importación de aceite de 
la República Argentina.

3.o—Un oficio del señor Contralor Gene
ral de la República con el cual remite copia 
del Decreto N.o 3,770, del Ministerio del In
terior, que autoriza a la Dirección de Auxilio 
Social para girar hasta la cantidad de 
$ 1.000,000 a fin de que atienda a los gastos 
derivados de la alimentación de los obreros 
cesantes e indigentes de los Departamentos 
de Ovalle, Coquimbo y La Serena.

4.o—Una comunicación del señor Secreta
rio General de Gobierno en la que acusa re
cibo del oficio enviado por esta Honorable 
Cámara a S. E. el Presidente de la República, 
relativo a la situación creada al señor Luis 
David Cruz Ocampo durante su desempeño 
como Embajador de Chile ante el Gobierno 
Soviético.

—Quedaron a disposición de los señores 
Diputados.

5.o—Un informe de la Comisión de Traba
jo y Legislación Social recaído en un Men
saje, que modifica los artículos 362, 373, 397 
y 512 del Código del Trabajo, respecto a los 
beneficios de la sindicalización para los me
nores de 18 años.

6.o—Dos informes de la Comisión de Ha
cienda recaídos en las siguientes mociones:

Del Honorable señor Medina, sobre libera
ción de derechos de internación para el ma
terial destinado al Cuerpo de Bomberos de 
Maullín, y

Del Honorable señor Urrutia, sobre libera
ción de los derechos de internación para el 
material consignado al Cuerpo de Bomberos 
de Cañete.

7.o—Dos informes de la Comisión de Tra
bajo y Legislación Social y otros tantos de 
la de Hacienda, recaídos en los siguientes 
proyectos de ley:

El primero, en un Mensaje sobre aumento 
de sueldos al personal del Escalafón Judicial 
d-1 Trabajo, y

El segundo, en el proyecto del Honorable 
Senado, que consulta el pago de una indem
nización a don Antonio Asenjo Potts.

8.o—Un informe de la Comisión Industrias 
y otro de la de Hacienda recaído en el Men
saje que eleva al grado 2.o el cargo de Asesor 
Técnico del Departamento de Pesca y Caza 
del Ministerio de Economía y Comercio.

—Quedaron en tabla.
9.o—Dos mociones con las cuales ios seño

res Diputados que se indican inician los si
guientes proyectos de ley:

El Honorable señor Palma, que concede 
beneficios a don Carlos Pohl Montt.

Los señores Huerta y Yáñez. que concede 
pensión a don Nilo Miranda Jaramillo.

—Se mandaron a Comisión Especial de 
Solicitudes Particulares.

lO.o—Una presentación co'n la cual doña 
Lidia Olmos viuda de Zúñiga solicita de la 
Honorable Cámara la devolución de diver
sos documentos acompañados a una solicitud 
anterior.

—Quedó en tabla.

V— TEXTO DEL DEBATE

—Se abrió la sesión a las 16 horas y 15 
minutos.

El señor COLOMA (Presidente).— En nom
bre de Dios, se abre la sesión.

El acta de la sesión 19.a queda aprobada. 
El acta de la sesión 20.a, a disposición de los 
señores Diputados.

Se va a dar la cuenta.
—El señor Secretario da cuenta ^e los asun

tos que han llegado a la Secretaria.
El señor COLOMA (Presidente).— Termi

nada la cuenta.

1 .—CALIFICACION DE LA URGENCIA DE 
DOS PROYECTOS DE LEY.

El señor COLOMA (Presidente).— El Eje 
cutivo ha hecho presente la urgencia para el 
despacho de los siguientes proyectos de ley:

El que amplia a 360.000,000 de pesos la au
torización concedida a la Municipalidad de 

.Santiago para contratar empréstitos con el 
objeto de realizar obras de pavimentación.

Si le parece a la Honorable Cámara, se 
acordará la simple urgencia.

Acordado.
El que autoriza al Presidente de la Repú

blica para invertir la suma de 130.808.000 de 
pesos, en la prosecución y ejecución de diver
sas obras públicas.

Si le parece a la Honorable Cámara, se 
acordará la simple urgencia.

Acordado.
2 .— DEVOLUCION DE ANTECEDENTES.

El señor COLOMA (Presidente).— Doña Li
dia Olmos solicita la devolución de diversos 
antecedentes acompañados a una presenta
ción suya anterior.

Si le parece a la Honorable cámara, se 
acordará la devolución.

Acordado.
3 .—PREFERENCIA PARA USAR DE LA PA 

LABRA.
El señor MEDINA.— Pido la palabra sobre 

la Cuenta.
El señor MARTINEZ SARA VIA— Pido ía 

palabra.
El señor VARGAS PUEBLA.— Pido la pala 

bra.
El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 

el asentimiento unánime de la Honorable Cá
mara para conceder la palabra sobre la Cuen

ta a los Honorables señores Medina, Martínez 
y Vargas Puebla.

Acordado.
4 .—LIBERACION DE DERECHOS DE ADUA

NA PARA MATERIAL DESTINADO A LOS 
CUERPOS DE BOMBEROS DE MAU
LLES Y CAÑETE— PREFERENCIA PA
RA LOS PROYECTOS RESPECTIVOS.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene 
la palabra ei Honorable señor Medina.

El señor MEDINA.— Señor Presidente, se 
ha dado cuenta de una moción que se re
fiere a la liberación de derechos de inter
nación para el material del Cuerpo de Bom
beros de Maullín.

Este proyecto es muy sencillo y la Hono
rable Cámara lo puede despachar con mu
cha rapidez, por lo cual ‘solicito que se sir
va recabar el asentimiento de la Corpora
ción para tratarlo de inmediato.

El señor COLOMA (Presidente).— Soli
cito ei asentimiento unánime de la Honora
ble Cámara, para tratar al comenzar el Or
den del Día, el proyecto a que se ha referi
do el Honorable señor Medina.

Acordado.
Tiene la palabra el Honorable señor Mar

tínez.
El señor MARTINEZ.— Por las mismas 

razones que ha dado el Honorable señor Me
dina, solicito que se trate el proyecto que 
se refiere a la liberación de derechos de in
ternación para material destinado al Cuer
po de Bomberos de Cañete.

Este material está en el puerto de Val
paraíso y posiblemente, si no se acuerda 
esta liberación de derechos de internación, 
se ocasionarían graves perjuicios al Cuer
po de Bomberos de Cañete.

El señor COLOMA (Presidente).— Solici
to el asentimiento unánime de la Honorable 
Cámara para tratar, a continuación del pro
yecto a que se ha referido el Honorable se
ñor Medina, el que libera de derechos de 
Aduana material destinado al Cuerpo de 
Bomberos de Cañete.

Acordado.

5 .—FONDOS PARA CONTINUAR LAS OBRAS 
DE CAPTACION DE AGUA EN LAS VE
GAS. AUTORIZACION AL SEÑOR PRE
SIDENTE DE LA CORPORACION PARA

, REQUERIR EL PRONTO DESPACHO DEL 
PROYECTO RESPECTIVO DE LA CO
MISION DE HACIENDA.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Vargas Puebla.

El señor VARGAS PUEBLA.— Señor Pre
sidente, he pedido la palabra para referirme 
a un problema que afecta a la provincia de 
Valparaíso y que tiene relación con la conti
nuación de las obras de captación pie agua 
que se ejecutaban en Las Vegas.

Hace tiempo está en las Comisiones res
pectivas un proyecto que destina 80 mi
llones de pesos para las obras a que me he 
referido. El plazo constitucional, para que 
la Cámara despache este proyecto, señor 
Presidente, vence mañana; sin embargo, a 
pesar del clamor de diversos organismos 
de Valparaíso, y a pesar de las gestiones que 
se han venido realizando por los parlamen
tarios de la provincia, este proyecto aún 
no llega informado por la Comisión de Ha
cienda a conocimiento de la Honorable Cá
mara.

Por esta razón, Honorable Cámara, roga
ría aue la Mesa se dirigiera a la Comisión 
de Hacienda, con el objeto de que, si fuera 
posible, celebrara reuniones extraordinarias 
para preocunarse de este problema a fin de 
que pn la nróima sesión pudiéramos tenerlo 
ya Informado por la resnectlva Comisión.

El señor COLOMA (Presidente).— Si le pa
rece a la Honorable Cámara se facultará al 
Presidente para hacer el requerimiento res
pectivo a la Comisión de Hacienda.

Acordada

6 — COMISION INVESTIGADORA DE LAS 
ADQUISICIONES DE TRIGO EFEC
TUADAS POR EL GOBIERNO EN LA 
REPUBLICA ARGENTINA.— FIJACION 
DEL NUMERO DE SUS MIEMBROS Y 
DEL QUORUM PARA SESIONAR

El señor COLOMA (Presidente).— La Cá
mara, en su sesión de ayer, acordó designar 
la Comisión Investigadora de las operaciones 
sobre adquisición de trigo, en la República 
argentina por el Gobierno.

Propongo que esta Comisión sea formada 
por 7 señores Diputados y que el quorum pa
ra esionar sea de 4.

Acordado.
La Mesa propondrá oportunamente a la 

Honorable Cámara los nombres de los seño
res Diputados que integrarán esta Comisión.

7 .— DESTINACION DE FONDOS PARA EL 
MEJORAMIENTO DE LOS SERVICIOS 
DE CORREOS Y TELEGRAFOS- 
AUTORIZACION AL SEÑOR PRESI
DENTE DE LA CAMARA PARA RE
QUERIR DE LA COMISION DE HA
CIENDA EL PRONTO DESPACHO DEL 
PROYECTO RESPECTIVO.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— ¿Me 
permite, señor Presidente, una sola palabra?

El señor COLOMA (Presidente).— Con el 
asentimiento de la Sala, puede usar de la pa
labra Su Señoría.

El señor GONZALEZ MADARIAGA— De
searía saber si llegó a la Mesa, informado 
por la Comisión de Hacienda, un proyecto 
por el cual se consultan fondos para el me
joramiento de los servicios de Correos y Te
légrafos.

El señor COLOMA (Presidente).— No ha 
llegado el informe a la Mesa, Honorable Di
putado.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— De
searía formular una petición en el sentido de 
pedir a la Comisión que se aboque al estudio 
de este proyecto, ya que hay mucha inquie
tud en el personal.

Este proyecto fué informado por la Comi
sión de Gobierno Interior hace algún tiem
po.

El señor COLOMA (Presidente).— SI le 
pare, a la Honorable Cámara, se facultará 
al Presidente para hacei el requerimiento 
respectivo a la Comisión de Hacienda.

Acordado.
8 — PREFERENCIAS PARA USAR DE LA 

PALABRA.
El señor DONOSO. Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor BERMAN.— Pido la palabra, se

ñor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Solici

to el asentimiento de la Honorable Cámara

SESION 21.a ORDINARIA, EN MIERCOLES 23 

DE JULIO DE 1947
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PRESIDENCIA DE LOS SEÑORES COLOMA;
Y ATIENZA

(VERSION OFICIAL)

para conceder la palabra a los Honorables 
señores Donoso y Berman.

¿Por cuánto tiempo?
El señor DONOSO.— Por un minuto nada 

más, señor Presidente.
El señor COLOMA {Presidente).— Acorda

do. Puede usar de la palabra el Honorable 
señor Donoso.
9 .— ANTECEDENTES DE CIERTAS INCI

DENCIAS OCURRIDAS EN LA ESTA
CION DE SAN RAFAEL— OFICIO EN 
NOMBRE DE LA CAMARA.

El c?ñor DONOSO.— Señor Presidente, la 
Honorable Cámara, en su sesión de ayer, 
aprobó...

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
DOS A LA VEZ.

El señor COLOMA (Presidente).— Ruego 
a los Honorables Diputados se sirvan guar
dar silencio.

El señor DONOSO... un proyecto de acuer
do que dice relación con ciertas incidencias 
ocurridas en el pueblo de San Rafael, comu
na de Pelarco, del Departamento de Talca.

Como tengo antecedentes que me hacen 
pensar que les fundamentos de ese proyecto 
de acuerdo igual que las informaciones de 
prensa que se han publicado sobre esta ma
teria, no se ajustan a la verdad en todas sus 
partes, desearía que, junto con hecerse la 
petición de antecedentes a que se refiere di
cho proyecto de acuerdo, se formulara una 
petición a mi nombre en el sentido de que 
se enviaran todos los antecedentes relaciona
dos con las irregularidades ocurridas en la 
estación ferroviaria de San Rafael que he 
indicada, señalándo la nómina de los posi
bles responsables.

El señor COLOMA (Presidente).— Solici
to el asentimiento unánime de la Sala para 
proceder en la forma indicada por el Hono
rable señor Donoso.

Acordado.
10 — RESTABLECIMIENTO DE UN TREN 

QUE SIRVE EL RADIAL DE CHILLAN 
A CONCEPCION— OFICIO EN NOM
BRE DE LA CAMARA.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Berman.

El señor BERMAN— Señor Presidente, he 
recibido un telegrama del Rotary Club de 
Coelemu en que expresa su protesta por el 
hecho de que no se haya restablecido el tren 
que circula entre Chillán y Concepción en 
el decreto que restablece una serie de servi
cios de esta naturaleza .Como es muy atendi
ble este reclamo, por cuanto el ramal de Chi
llán a Concepción sirve a una zona muy im
portante, solicito que en nombre de la Hono
rable Cámara, se oficie al señor Ministro de 
Vías y Obras Públicas con el objeto de que 
ordene el restablecimiento del tren a que 
me he referido.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 
el asentimiento unánime de la Sala para en
viar, en nombre de la Honorable Cámara, al 
señor Ministro de Vías y Obras Públicas el 
oficio a que se ha referido el Honorable se
ñor Berman.

Acordado.
11 — AUMENTO DE SUELDOS AL PERSO

NAL DEL PODER JUDICIAL— AUTO 
RIZACION AL SEÑOR PRESIDENTE 
DE LA CORPORACION PARA QUE 
REQUIERA DE LA COMISION DE
CONSTITUCION, LEGISLACION Y JUS
TICIA EL PRONTO DESPACHO DEL 
P OYECTO RESPECTIVO.

El señor COLOMA (Presidente)— Solicito 
el asentimiento unánime de la Sala para 
conceder la palabra a los Honorables señores 
García Burr y Reyes, por un minuto a cada 
uno.

Acordado.
Tiene la palabra el Honorable señor Gar

cía Burr.
El señor GARCIA BURR— Señor Presi

dente, es para solicitar de Su Señoría que 
obtenga o requiera a la Comisión de Cons
titución, Legislación y Justicia que despache, 
en segundo informe, el proyecto que reajus
ta los sueldos del Poder Judicial.

El señor COLOMA (Presidente)— Solicito 
la venia de la Sala para requerir de la Comi
sión de Constitución, Legislación y Justicia 
el pronto despache del proyecto a que se ha 
referido el Honorable señor García Burr.

Acordado.
12 — REAJUSTE DE LAS PENSIONES DE 

RETIRO DEL PERSONAL DE LA POLI
CIA FISCAL— PETICION A LA MESA 
PARA QUE EL PROYECTO RESPECTI
VO SEA INCLUIDO EN LA TABLA DE 
FACIL DESPACHO.

El señor COLOMA (Presidente)— Tiene la 
palabra el Honorable señor Reyes.

El señor REYES. —Señor Presidente, iba a 
pedirle que tuviera la bondad de colocar en 
la Tabla de Fácil Despacho de la próxima 
sesión, el proyecto que figura en el Boletín 
número 5.912, que contiene el informe de la 
Comisión de Gobierno Interioi recaído en el 
proyecto despachado por la Comisión de Ha
cienda que reconoce a los Inspectores de la 
ex Policía fiscal, el derecho al reajuste de 
sus pensiones de retiro. Hay numerosas per
sonas que han solicitado el pronto despacho 
de este proyecto, señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— Oportu
namente la Mesa considerará la petición de 
Su Señoría.
13 — AUTORIZACION A LA MUNICIPALI

DAD DE SAN FABIAN DE ALICO PA
RA EXPROPIAR UN TERRENO.

El señor COLOMA (Presidente.— Entrando 
a la Tabla de Fácil Despacho, corresponde 
ocuparse del proyecto que autoriza a la Mu
nicipalidad de San Fábían de Alico para ex
propiar un terreno.

Continúa la discusión general del proyec
to.

Un señor DIPUTADO—'. Que informe el 
Diputado Informante.

El señor COLOMA (Presidente)— Diputa
do Informante es el Honorable señor Pizarro.

Ofrezco la palabra.
El señor PIZARRO (don Abelardo).— Se

ñor Presidente, en la sesión pasada informé 
sobre este proyecto y no creo que proceda 
repetir las razones que hacen aconsejable su 
aprobación.

Por otra parte, di término a mis observa
ciones en el momento exacto en que termi
nó la hora, y por consiguiente, este proyecto 
de ley no alcanzó a ser despachado.

No creo necesario en esta oportunidad re
petir lo que ya Informé a la Honorable Cá
mara en la sesión pasada.

El señor COLOMA (Presidente)— Ofrezco 
la palabra.

El señor MONTT.— Pido la palabra.
El señor COLOMA (Presidente). —Tiene la 

palabra Su Señoría.
El señor MONTT.— Haciéndome cargo de 

las observaciones formuladas a este proyec
to por el Honorable señor Montané, que se 
refieren a la intervención de la Dirección 
General de Servicios Eléctricos, puedo mani
festar a la Honorable Cámara que esa repar
tición ha tomado conocimiento de todos los 
antecedentes de este proyecto, que cuenta, 
desde luego, con toda su aprobación.

Como este proyecto persiste la instalación 
de un servicio de utilidad pública, y ha sido 
patrocinado por el Alcalde de la comuna, que 
representa los Intereses de la localidad, yo 
creo que no puede haber inconvenientes por 
parte de los Honorables Diputados, en que 
la Honorable Cámara, haciéndose cargo de 
los datos proporcionados por el Diputado In
formante, Honorable señor Pizarro, lo des
pache sin más trámites.

El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el proyecto.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobará en general el proyecto.
Aprobado.
Como no se han presentado indicaciones, 

queda también aprobado en particular.
Terminada la discusión del proyecto.

14 — MODIFICACIONES AL REGLAMENTO 
ORGANICO DEL REGISTRO CIVIL, 
EN LO RELATIVO A LOS OFICIALES 
CIVILES ADJUNTOS.

El señor COLOMA (Presidente).— Corres
ponde ocuparse, a continuación, del proyec
to que modifica algunos artículos del decre
to con fuerza de ley 2.128 en lo que respecta 
a los Oficiales Civiles Adjuntos.

El proyecto está impreso en el Boletín 
5.927.

Diputado Informante es el Honorable se
ñor León.

Continúa la discusión del proyecto.
Estaba con la palabra el Honorable señor 

Vivanco.
Ofrezco la palabra.
El señor DONOSO.— Pido la palabra.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 

palabra Su Señoría.
El señor DONOSO.— Señor Presidente, 

cuando en una ocasión anterior se discutió 
este proyecto en esta Honorable Cámara, me 
permití formular diversas indicaciones que, 
a mi juicio, mejoraban el texto de sus dispo
siciones. Una de esas indicaciones incidía en 
el artículo 3.o del proyecto.

Este artículo 3.o establece lo sígnente:
“Derógase, por lo que respecta a la Direc

ción General del Registro Civil Nacional, el 
artículo l.o de la ley N.o 7.200, de 21 de 
julio de 1942; los artículos 144 y 149 de la 
ley N.o 8.282, de 24 de septiembre de 1945, y 
el articulo 7.o transitorio de la ley N.o 8.283, 
de 24 de septiembre de 1945, en cuando a ella 
se refieren a Planta Suplementaria”.

Anteriormente yo había manifestado, se
ñor Presidente, que, a mi juicio, no podía 
haber derogación de estos artículos respecto 
a ningún servicio del Estado. Manifesté tam
bién que el espíritu de la ley N.o 7.200 ha
bía sido crear un mecanismo para estable
cer economías en la Administración Pública, 
y lo que estaba sucediendo en la actualidad 
era que diversas reparticiones, presionadas 
por los intereses de sus empleados, querían 
vulnerar las sabias disposiciones de esta ley 
y los sanos propósitos que la habían inspi
rado.

Sin embargo, señor Presidente, dadas cier
tas anormalidades que se han producido en 
los Servicios del Registro Civil, y especial
mente en los Servicios de Identificación, que 
están creando dificultades al funcionamien
to de estos servicios públicos, he resuelto re
tirar mi indicación para suprimir el artículo 
tercero. En cambio, mantengo la idea gene
ral respecto de otras reparticiones públicas.

Otra indicación formulada por mí en aque
lla oportunidad, dice relación con el artículo 
352 del Decreto con Fuerza de Ley número 
2.128.

,En readdad. el Proyecto en debate propo
nía modificar ese artículo de manera que las 
remociones de Oficiales civiles Adjuntos pu
dieran ser hechas por el Director General del 
Registro Civil en vez del Juez del Departa
mento, como lo establece el decreto.

En esta materia, mantengo la indicación 
que foimule, porque sigo creyendo que es in
teresante esta Intervención del Poder Judi
cial en la remoción de los Oficiales Civiles 
Adjuntos.

El señor COLOMA (Presidente).— Si a la 
parace, se dará por 
del Honorable señor

Honorable Cámara le 
retirada la indicación 
Donoso.

Acordado.
Ofrezco la palabra.
El señor GONZALEZ nao

la palabra, señor Presidente
El señor COLOMA (Presidente)Tiene la 

palabra Su Señoría.
El señor GONZALEZ MADARIAGA__ Ce-

St-Ch2 QUe Honorable señor Donoso 
haya retirado su indicación.
Tdfn,.?ali?®<1’ en el caso de 105 Servicios de 
» M ta e personal es escaso, y no es 
posible hacer pesar en ellos los electos de la 
planta suplementaria. La misma consldera- 

Pre,de1 ha.C,Cr respecto. «el Servicio del 
ouf h. h^-i ' 6 Constan las dificultades
que ha habido en provincias para llenar las 
cua¿acrtPceionesCialeS respectlvas pir- 

referenNaPeCt° art¡CU1° 353 del decret° “

-OSO.- ¿Me perdona, señor

Jís»

Oficiales Adjuntos, señor Presidente, son de
jados por el Oficial del Registro ¿Ivlj en 
Propiedad, y Su designación tiene validez só- 
lo por el plazo de un año.

V* tal ?ianera que hay Que renovar anual
mente estos nombramientos.

Greoque es mucho más expeditivo y de me
jor administración que se entreguen tales de-

signaciones al Director Ce 
como lo señala el proyecto^1 d« te 
establecer que sea el Jue° r Jey’w? 
tenga que entrar a conoce, ■ P!cli’o

Está bien que los designe n” ’sum cuando se hace este nombrad Ptlni«í » 
para la eliminación del ser ®*"*0’ Per. i 
to va a crear verdaderos proí ° Porque 1 
se produzca una diferencia de 'mas 
el Oficial en propiedad y el orí terto 
porque no lo estima de su conf l” a4M

Abogo porque se mantenga í ”23’ ' 
ley en la forma que está Wecto d

El señor COLOMA (Presiden! > I 
la palabra. «líente)0

El señor ROSALES__ P|,i„ ,
ñor Presidente. la Palabr^ j

El señor COLOMA (Presiden. . 1
la palabra el Honorable seño r„ T

El señor ROSALES__ geñor p, es-
Diputados comunistas vamos = ,?fldeat«. k 
blemente el proyecto P’WtíS 
jorar el servicio del Registro Civil a »' 
nos satisfacen ampliamente las » ’,? Potl» 
que dió en la Comisión respecto , 
Jefe del Servicio. iVa 61 señe

Vamos, si, a oponernos a la indi.. .. J 
ha hecho el Honorable colega ni f1"11 <W 
Talca, porque nos parece q¿ ado»' 
que a estos Oficiales adjuntos to Prcfetibl 
Jefe del servicio, que está en contLi°mb,e 1 2 3 
con ellos, que los conoce más d» j. ° dlttct 
asi el Poder Judicial- Además, poro^?" 
tromislón de este Poder se-prestarla i» 
tes engorrosos que es de toda con™?’®1 
evitar. «mvanjjj

Por estas razones, vamos a dar d . 
vorable a la aprobación de est. ¿ ™“El señor COLOMA ?Presld^e)P °T 

la palabra el Honorable señor Dono»
El señor DONOSO,— Voy a ser Z te, 

para completar lo que he dicho en se¿3 
anteriores. 10116

La razón es la siguiente: no se trata . 
mo lo ha dicho el Honorable señor ó, 
les, de nombramientos de Oficiales adían, 
sino que de su remoción; ésta es la 
ría de que trata el artículo 352. Los ofZ 
les adjuntos, para mejor conocimiento d.! 
Honorable Cámara, son personas ajenas ' 
Servicio, y el mal o buen comportanrf 
de esas personas, que están fuera del esa 
fón regular, puede conocerlo mejor el to 
aunque no tenga intervención en esta n», 
teria.

Esta es la razón que he tenido para qui 
insista en el mantenimiento de la interven' 
ción del Juez del Departamento en esti 
punto.

Nada más.
El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezci 

la palabra.
El señor BAEZA.— No tiene mayor discu 

sión.
Un señor DIPUTADO.— Votemos.
El señor VIVANCO.— Pido la palabra, «e 

ñor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Tien1 

la palabra Su Señoría.
El señor VIVANCO.—Yo quería rogar, te 

ñor Presidente, a fin de facilitar el despa
cho de este proyecto de ley, que el Honora 
ble colega se sirviera acoger la indicaciónáe 
Honorable Diputado Informante, en el sentí’ 
do de que retirara la indicación propuesta 
respecto del artículo 352.

En realidad, señor Presidente, el actual Ir 
tículo 352 dice en el fondo lo mismo que e 
artículo 352 que nos propone el proyecto 
porque la intervención del Juzgado parí K 
remoción del Adjunto es únicamente un raen 
trámite, ya que el Oficial Civil propietarij 
podrá pedir al Juzgado la remoción del ad
junto, sin necesidad de expresar causa y sók 
por el hecho de haber perdido su confian^

Yo le encontraría razón al Honorable^1 
ñor Donoso si en la intervención del Juzgado 
se permitiera siquiera calificar la procedencia 
de esta remoción, pero dado que el texto ac
tual del artículo 352 está mejorado en el 
proyecto, es evidentemente más expedito i 
trámite desde el momento que le permite ha
cerlo al Director General. Yo no veo, por lo 
tanto, la conveniencia de insistir en la 
dicación que formula el Honorable señor 
Donoso.

Nada más, señor Presidente.
El señor OOLOMA (Presidente).-Ofrea» 

la palabra. J
El señor DONOSO.— Pido la palabra, sena 

Presidente. .
El señor COLOMA (Presidente)Tiene» 

palabra Su Señoría.
El señor DONOSO.— Señor Pres!d“Íf 

mantengo la indicación que he 
porque, justamente, si una y otra o . ■> 
establecen el mismo procedimiento, es 
no modificar la ley. En segundo 18’ 
que prefiero entre la Dirección Ge 1 
Juzgado, a este último. ,.

El señor COLOMA (Presidente).- i | 
indicación se refiere Su Señoría. , . jjj,

El señor VIVANCO— A la del a ic™ u 
El señor DONOSO.— Es para ReneI ai 

modificación del artículo 352 y m j| 
redacción actual. _ ijonfp v

Estaba formulada, señor 
firmada por el Honorable s 
Prats- Por &

El señor COLOMA (P/^ente). 
es que yo no sabía a que indicación i 
refiriendo

Ofrezco
Ofrezco 
Cerrado 
Se va a 

el Honorable señor

MADARIAGA.— pido
Su Señoría.
la palabra.
la palabra.
el debate. .. n,„entmk & 
votar la indicación pr®» ■] 

González Prats.'‘ETBo^ECRTÍASlO^ínJ 

“Para que se mantenga la j
articulo 352 vigente agregan
"...o, en su caso, el Director bfHS a 
Civil’’, a continuación de las
Oficial Civil’’. ’*

El señor COLOMA (Presidente!
ción. ., forma

—Practicada la votacion '. pOr 19 Í 
mica, dió el siguiente rcsult’,t¿aP 21 '*J, 
mativa, 25 votos; por la

El señor COLOMA (Presidente).
I\rds^or1ÓSECRETARIO.-In®rfn^, 

Honorables Diputados se slguíenW 1 
Tapia, para que se agregue 
ciso al artículo 355 del Pr J de s‘ a.

“Cuando el titular no Adjunto 
con cargo al ítem 08-05-01, * tado a 
gará por decreto supremo
11 El señor COLOMA (Presipación, P° 

declara improcedente esta oinisión 0 
necesita el informe de 1a 
cienda.

W
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/^StARIO- - Indicación del 
nt ^González Prats, para suprl- 

transitorio.
*$ZALEZ PRATS.- Pido la pa- 

preAMA ^presidente).— En vo-
*' JiSdta para suprimir el articulo

KoNzÁtBZOPRA.TS-E5tó tonás- 

f¡ G demás.
votación en forma econo- 

Ju-nte resultado: por ta afir- 
Jjtis'f' or la negativa, 12 votos. 
J’^OLOMA (Presidente).- Aipro- 
j¿ic’'i0"íscusión del proyecto.

.rtON' AL PRESIDENTE DE 
rf>8,7mÚcA PARA TRANSFERIR 

BÍSENTE AL club andino 
dH11® SECCION MAGALLANES, 
¡c®2nsion de terrenos fis- 

destinados a fines de-

l’^'nLOMA (Presidente).— Corres- 
jor CUL . continuación, del proyecto 
<t0P’I,náriza al Presidente de la Re- 
f' “ transferir al Club Andino de 

Magallanes, una extensión

i «“proyecto:
$ 1 o—Autorízase al Presidente

h ñora que transfiera gratuita- 
’^nminlo, al Club Andino de Chile, 
l! t Arenas, de una extensión de 
'ríales, comprendida dentro de la 
vrestaí de Magallanes, ubicada en 
‘departamento y provincia de Ma- 

a doscientas doce hectáreas (212 
ft cioniipnt.Pc deslindes na.r-
*Sorte Reserva Forestal y camino 
Lite' Éste, camino público a Punta 

reserva Forestal de Magallanes, 
'Reserva Forestal de Magallanes.
l, jo— La institución beneficiarla 
^enajenar ni gravar el predio, cuya 
“ I (ie dominio se autoriza por la 
S,y y sólo podrá dedicarlo a los fi- 
«rtívos de la institución, señalados 
Siet0 supremo N.o 2,825, de 7 de ju- 
‘¿jj, por el cual se le concedió su per- 
iid jurídica.
•aso de infracción a las prohibiciones 
¿teniente señaladas, el Fisco recupe- 
¡ dominio del predio en cuestión.
¿o 3.o.—La presente ley empezará a 
jesde la fecha de su publicación en el 

। Oficial”. »
jéor COLOMA (Presidente).— Diputa-

Como no se encuentra en la Sala señor 
Presdente, el Diputado Inlormante, el' Iloño 
rabie señor Conuepan, deseo manifestar a la 
Honorable Corporación que este club tiene 
Personalidad Jurídica, cuyo comprobante le
gal entregue a mi Honorable colega quien, se
smamente, por razones muy atendibles está 
ausente.
,(.í™ir\°„S?n?tand0 la benevolencia de los 

aprobar en 
to.

«nrnV8 Diputad°s para Que tengan a bien de 
general y particular este proyec-

de

El señor COLOMA (Presidente).- Tiene 
la palabra el Honorable señor González Ma- 
dariaga.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Se
ñor Presidente, me había empeñado en obte
ner el despacho de este proyecto y había lle
gado a interesar a la Mesa para que lo coloca
ra en la Tabla de Fácil Despacho, dada la im
portancia que tiene.

En el territorio de Magallanes, como en to
da la zona sur de Chile, debe fomentarse y 
ayudarse al desarrollo de los deportes. Exis
ten, en este caso, condiciones especiales.

El Club Andino dispone de 212 hectáreas de 
la reserva forestal en las cuales ha hecho, co
mo manifestó muy bien el Honorable señor 
Ojeda, grandes instalaciones, con sus recur

de

Ja --------- --------------- --------- -------
* con los siguientes deslindes par- 

ppsprva Forestal y camino

sos.
Pero no puede continuar haciendo inversio

nes cuantiosas si no cuenta con la seguri
dad necesaria para el disfrute de ellas.

Precisamente, este proyecto persigue este fin, 
El transfiere gratuitamente este dominio al 
Club Andino con la condición que no se ven
da y que se destine sólo a los fines señalados 
en el proyecto.

Esta es la información que deseaba dar a 
la Honorable Cámara.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— pido 
la palabra.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene 
la palabra Su Señoría.

Uvuv*'“* ------------- ----- ------ --------
armante es el Honorable señor Coñue-

fusión general el proyecto.
ro la palabra.
¿or OJEDA.—Pido la palabra, señor
ate.
¿or GONZALEZ MADARIAGA. — Pi- 
palabra, señor Presidente.
!¿or COLOMA (Presidente).— Tiene 
¿ra el Honorable señor Ojeda; a con- 
lón, el Honorable señor González Ma-

¡eñor OJEDA.— Señor Presidente, el 
iro ha hecho bien al someter a consi- 
a del Congreso el proyecto de ley que 
os momentos ocupa la atención de esta 
ib!e Corporación.
ota, señores Diputados, de un proyecto 
toa una verdadera justicia y satisfa- 
sentida aspiración del Club Andino de 
Sección Punta Arenas. Esta organiza
tiva al igual que muchas otras de 
i, se debe al esfuerzo y sacrificio de sus 
i afiliados, ya que nunca ha llegado 
¿los la mano protectora del Estado, a 
ie las variadas y reiteradas promesas. 
{inización deportiva que saldría benefi- 
ton este proyecto de ley, cuenta en la 
Idad con más de 300 socios y su organi- 

data desde el año 1938.
|0 antecedentes, Honorables colegas, 
prantizar que el Club Andino de Punta 
i es una organización seria integrada 
nonas que, muchas veces, han tenido 
¡prenderse de sus ahorros personales 
dedicarlos con todo cariño al progreso 
institución.
podrían, tampoco, interpretarse de otra 
i las inversiones que esta institución 
io en los terrenos que el Ejecutivo 

* transferirle.
lan construido en estos terrenos, señor 

mejoras que me voy a permitir dar 
a la Honorable Corporación:

efugio, construcción de 13 por 15 me- 
de cemento, de piso y medio, con 

Roldad para alojar 26 personas, Ins- 
propias de luz eléctrica, agua ca- 

etc., por valor de más de 240 mil pe- 
1 ’alPón anexo, de 6 por 12 metros, ba- 
*®ento, por valor de 20 mil pesos; ins
ude agua por valor superior a 5 mil 
limpieza y destronque para habilitar 

jehas de ski. Todo esto suma un total 
de 315 mil pesos.
lamente ésta ha sido la actividad des- 

Por los socios de este Club. Se han 
^do también, de la renovación de los 

y de cuidar con mucho cariño los po- 
*es que quedan, para que con el trans- 

&h¡Mmpo sea ese lugar un Parque que 
'^Ibir la flora autóctona de la región.

chas habilitadas son ocupadas con 
U *?’ Señor Presidente, por nuestras 
hN>nnadas de la Provincia, para adies- 
J*rsonal en la práctica del ski.

ecto de ley, estipula que la superfi
nas , c° desea transferir es de 212 
f0r'5ae n° tienen ningún valor agrico- 
totne í reduciéndose, se puede decir, su 
!cit¿,Cial excIusivamente a las mejoras 
te 0 Club Andino ha hecho en esos

El señor ESCOBAR (don Andrés).— Al 
solicitar, en la semana recién pasada, que se 
tratara este importante proyecto, lo hice por 
que hace poco, fui a Punta Arenas, y entre 
las muchas peticiones que allí se me hicieron 
por parte de las organizaciones sindicales, 
políticas y deportivas, se encuentra ésta que 
contempla el proyecto que empezamos a tra
tar.

Es una necesidad muy sentido en la ciu
dad de Punta Arenas la de habilitar este 
campo de deportes, a fin de que pueda ser
vir en forma amplia a esta población de
portiva.

En Punta Arenas, no existe un gimnasio 
cerrado, que tanta falta hace a los deportis
tas y aficionados de este pueblo. Ahora los 
deportistas, con el concurso del pueblo, están 
haciendo grandes sacrificios para construir 
y habilitar un gimnacio cerrado, que les per
mita hacer deporte protegidos de la intem
perie.

Señor Presidente, por resolución de la Co
misión encargada de dirigir la explotación 
de la Reserva Forestal de Magallanes, se au
torizó al Club Andino de Chile, para que ocu
para una extensión de 212 hectáreas, de di
cha reserva, con el objeto de que la dedicara 
a los fines deportivos de la institución.

En posesión de estos terrenos, la mencio
nada institución ha introducido en ellos nu
merosas mejoras, principalmente con el 
propósito de facilitar los deportes de invier
no y, al efecto, ha construido un refugio que 
tiene 292 metros cuadrados de extensión; 
ha realizado limpias en el terreno para la 
formación de canchas de esquí, y ha hecho 
cercos, un galpón, caminos, etc., por un va
lor de más o menos $ 300.000.— igualmente, 
tiene proyectos que le significarán una in
versión superior a la indicada, en trabajos y 
mejoras destinadas al mismo fin.

Además, esta institución se propone her
mosear estos parajes e incluso tiene contem
plado entre sus proyectos, la creación de un 
vivero, que permitirá cuidar de la reforesta
ción de determinados lugares, aptos para 
ello. _

También esto se justifica, señor Presiden
te porque los aficionados al deporte no ha
biendo gimnasios cerrados, se van a la nie
ve a hacer deporte, y de esta manera, la po
blación se aleja de los vicios, como el al

»1c¡ ^tecedentes que obran en mi po
ja & des€a hacer nuevas inversiones 
1 filian iSUPerÍ°r a 10S 200 mil Pesos’ que 
deSUC adas por una cuota extraordi- 
Itoorti af..iad°s de mil pesos cada uno. 
i»yaZaCÍon se hará con grandes facl- 
’h'as oh da qu€ se vaJ'an ejecutando 
io de ni S Patadas, que son: am
íe Un picadas. 30 mil pesos; construc- 
lo hasi Hdarlvel que conduzca desde el 
hJCciónai a pampa alta, 50 mil pesos; 
>ie en uha laguna artificial para 
iíiino n 6 30 mil pesos; construcción
fyio, Para acceso de automóviles hasta 

de re?11’1 Pesos; continuación de los 
de Jor.estación, 20 mil pesos; cons- 

1 Pesos 8° ,as> jueS°s infantiles, etc., 
: Pesos y mejoras de captación del agua, 

®iás w apr€ciar la Honorable Cámara, 
lo i 0equitativo que aprobar este 
^iva nf\3Ue servirá como ejemplo a 

’ de lo? rdular y fortalecerá el entu- 
ocios de esta institución.

coholismo, etc.
Todo lo que se pida para deportes en Ma

gallanes, para la construcción de canchas, 
de gimnasios cerrados, etc., siempre sera 
bien invertido, porque la juventud no tiene 
donde distraerse en los días de invierno, que 
son extremadamente helados. No tienen 
más distracción que la de irse a los cafes 
o a las cantinas o a otros sitios que allí abun
dan Fomentando el deporte u otras entreten
ciones sanas, por lo menos una parte de esta 
juventud se alejará de aquellos lugares.

Por otra parte, estimo que Magallanes, es 
una zona que tiene sobradamente ganada 
la atención de los Poderes Públicos, y de 
esta Honorable Cámara, para despacharle 
proyectos de leyes como estos u otros que 
vengan a aliviar su terrible situación econo 
mica, y de trabajo a pesar de ser esta pro
vincia inmensamente rica, que si fuera ob 
jeto de una más cuidadosa atención de par
te de los Poderes Públicos, seguramente po
dría proporcionar al país, con una mayor 
producción, grandes riquezas, y de esta ma
ntera podría proporcionar un mayor nume- rTde Avisas que tanto necesita el país para 

<?u comercio con el extranjero.S ExiZi allí muchos otros pf™» 
desgraciadamente, no han sido ab0Jdad“ 
con el debido interés por parte del Gobler 
no para buscarles una solución

Po? ejemplo, yo he estado en Natales, pue
blo Importante de esa provincia, que ni si
lera cuenta con los servicios higiénicos 
más indispensables. No tiene alcantarillado 
no cuenta con distracciones sanas para el 
nueblo; la luz y el teatro sor peslmos.
P Las enfermedades, especialmente, en los 
niños y en los jóvenes hacen allá estragos 

Tengo a la mano, señor Presidente, esta 
dísticas que demuestran mis alirmaciones. 
peí en homenaje al pronto despacho de 
usté importante proyecto, no las voy a dar 
a conocer por ahora: lo haré en otra oca-

“íor las razones que ya he dado, señor Pre
sidente nosotros los diputados comunistas 
vamos a votar gustosos este importante pro 
vecto Estimamos que de esta muñera eon- 
(ribuímos en parte, al progreso de Magal a

al bienestar de su pueblo Pero quMé- 
ver empeñado al Ejecutivo, especial- 

S en la solución definitiva de los pro- 
biemas educacionales, de salubridad y de 
trabajo bien remunerado para su pobla 
í. indora Allá tenemos carbón
«"abundancia, petróleo, grandes campos 

que, en lugar de mantener, como hoy, dos 
millones de ovejas, pueden tener doce mi
llones, con lo que podría haber una mayor 
producción, y una mayor entrada de divi
sas y más trabajo para nuestra población. 
Incluso, habría que montar allí, con urgen
cia, industrias, para que los obreros puedan 
tener trabajo, pues apenas trabajan, durante 
el año, dos o tres meses, y con esto deben 
mantenerse el resto del año.

Podría proporcionar más antecedentes so
bre ei estudio que hice durante mí visita a 
esta región; pero, en homenaje pronto 
despacho de este proyecto de ley. que debe 
quedar terminado en esta sesión, voy a de
jar la palabra y solicito de la Honorable Cá
mara lo apruebe por unanimidad. De esta 
manera ayudaremos efectivamente a esta 
provincia tan abandonada y tan duramente 
azotada por la falta ds trabajo; por el casi 
total abandono de los Poderes Públicos y por 
la inclemencia del tiempo.

El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra.

Ei señor GARRIDO.— Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Garrido.

El señor GARRIDO.— Desearía preguntar 
al Honorable Diputado Informante qué po
blación tiene el pueblo a que se conceden 
estas 212 hectáreas. ¿Qué población tiene 
más o menos?

El señor COLOMA (Presidente).— El Ho
norable Diputado Informante está ausente 
de la Sala.

El señor OJEDA.— ¿Me permite, señor Pre
sidente?

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Ojeda.

El señor OJEDA.— Señor Presidente, como 
el Honorable Diputado Informante señqr 
Coñuepan no se encuentra en la Sala, para 
satisfacer la pregunta de mi Honorable co
lega señor Garrido, puedo manifestar que el 
departamento de Magallanes tiene 38 mil ha
bitantes.

El señor GARRIDO.— ¿Cuántos?
El señor OJEDA.— 38 mil habitantes, Ho

norable Diputado.
El señor GARRIDO.— Muchas gracias.
Señor Presidente, empiezo por declarar que 

prestaré gustoso mi voto a la aprobación de 
este proyecto de ley. En realidad, todo lo que 
se haga por esta provincia tan abandonada 
será siempre poco.

Quisiera ver en este proyecto, señor Pre
sidente, una autorización más amplia, a fin 
de que este Club Andino de Chile en Maga
llanes pudiera desarrollar una labor más con
creta, para que pudiera financiarse con éxi
to y realizar con brillo su labor, como seria 
el de llevar a la práctcia un plan de fores
tación para reunir algunos capitales, que le 
permtirian avanzar en el progreso de este 
deporte.

En realidad, este proyecto significa un 
aporte muy importante a la labor que des
arrolla esa Institución, y así lo han com
prendido los Diputados de la región, pero, a 
mi juicio, creo que sería conveniente dar más 
amplias facultades a este Club para conse
guir mayores recursos a fin de que pueda as! 
cumplir el objetivo que se persigue con este 
proyecto.

Como va a llegar la hora, termino m!s 
observaciones, dejando constancia que vota
ré favorablemente el proyecto.

El señor COLOMA (Presidente)— Ofrezco 
la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado ei debate.
Ha llegado el término del tiempo de la 

Tabla de Fácil Despacho.
Solicito el asentimiento unánime de la 

Honorable Cámara para prorrogarlo a fin 
de despachar el proyecto pendiente.

El señor REYES.— Y todos los demás pro
yectos de la Tabla de Fácil Despacho, señ 
Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 
la venia de la Honorable Cámara para des
pachar el proyecto pendiente y todos los de
más proyectos de la Tabla de Fácil Despa
cho, a excepción del que figura a continua
ción del que estamos tratando, para el cual 

se ha pedido postergación.
El señor ACHARAN ARCE.— Me opongo, 

señor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— No hay 

acuerdo. Solicito el asentimiento de la Ho
norable Cámara para terminar de despa
char el proyecto en discusión.

Acordado.
En votación general el proyecto.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobará en general el proyecto.
Aprobado.
Como no hay indicaciones, queda también 

aprobado en particular.
Terminada la discusión del proyecto.

16 —LIBERACION DE DERECHOS DE IN
TERNACION DE MATERIAL DESTI
NADO AL CUERPO DE BOMBEROS DE 
MAULLIN

El señor COLOMA (Presidente).— En con
formidad a un acuerdo de la Sala, corres
ponde ocuparse del proyecto que libera de 
derechos de internación; material destinado al 
Cuerpo de Bomberos de Maullín.

Se va a dar lectura al proyecto.
El señor SECRETARIO.— El proyecto dice: 
“Artículo l.o— Libérase de derechos de in

ternación, de almacenaje, de los impuestos 
establecidos en el Decreto N.o 2,772, de 18 
de agosto de 1943, que fijó el texto refundido 
de las disposiciones sobre impuesto a la in
ternación, producción y cifra de negocios, y, 
en general, de todo derecho o contribución, 
¡as siguientes maquinarias contenidas en un 
cajón signado con el N.o 2, marca P. T. C C - 
H E C., llegado a Valparaíso en el vapor 
“Santander”, el 18 de junio de este ano. y 
destinado al Cuerpo de Bomberos de Mau-

Una bomba contra incendio tipo “Tráiler 
marca Hafland, montada sobre tráiler con 
dos neumáticos, motor Meadows a benciiu 
y equipo standard.

Un juego de chorizos y accesorios compues- 
lo de: 2 chorizos con armadura de 4" x 15. 2 
llaves 1 válvula de retención, seis tiras de 
mangueras de 2. 3:4” de 22,86 metros cada 
una, o sea, un total de 137.160 metros con 
sus coplas.

Dos pistones de 1”.
Dos pistones de 3,4”.
Dos pistones de 5-8”.
Una cabeza colectora de aspiración de 3 

\As de 4”.
Un adaptador hembra de 2 1¡2”, para ma

cho de 4”.
Un adaptador macho de 2 1¡2 , para hem

bra de 4”.
Un par de gemelos colectivos.
Un extinguidor de incendio, tipo tetrac.o- 

ruro de carbono. . , . ,
Articulo 2.o- Esta ley regirá desde la 

ro no, seguramente, a novelas por entre
ga.

En realidad, hace dos semanas, un Honora
ble colega, atendiendo a aseveraciones que yo 
hice con respecto a la remoción del ex Direc 
tor del Plan Experimental de San Carlos, 
anunció para la sesión siguiente una respues
ta documentada. Comprendo que la revisión 
de su extensa exposición le haya significado 
a este Honorable colega dos semanas; pero 
estimo que no era prudente llamar tan di
latadamente la atención de la Honorable Cá
mara respecto de otras materias, sobre todo 
si se considera que era la causa de la remo
ción. del señor Troncoso, lo que realmente se 
discutía. Además, el mismo Honorable colega 
que tanto leyó ayer, se ha encargado de decir 
que él se siente muy satisfecho de haber ob
tenido la salida de este funcionarlo, que era, 
precisamente, lo que yo había aseverado en 
mis observaciones anteriores. De manera que- 
queda absolutamente en pie el cargo que hice 
de que el señor Troncoso, que nuevamente 
ha sido calificado en forma dura y gratuita, 
fue removido por razones políticas.

El señor BARRIENTOS.— Esa es su opi
nión, Honorable Diputado.

El señor TAPIA.— Honorable colega, yo no 
puedo hablar por varias bocas a la vez, y no 
veo que sea una novedad que, cuando yo ha
ble, exprese mi opinión.

En cambio, sí, puede constituir una nove
dad para la Honorable Cámara constatar el 
hecho de que otros Honorables Diputados, 
cuando leen un discurso, no expresan sus opi
niones ni sus ideas personales en torno a la 
materia que abordan. Pero esto me tiene sin 
mayor cuidado.

Por mi parte, siempre que he sido aludido, 
acostumbro a contestar serenamente y con 
firmeza, sin traer a esta Honorable Cámara, 
como en la sesión pasada se hizo, largas ex
posiciones y verdaderas novelas de tiempos de 
guerra, con versiones de Gestapo, intrigas 
nocturnas y cosas abracadabrantes.

Cuando se trata de abordar problemas de
terminados, los especifico y puntualizo en 
forma más o menos concreta y breve. La lite
ratura sólo la dedico a causas más amplias; 
recurro a ella cuando se rinde homenaje a un 
alto valor de nuestro país o cuando se trata 
de una situación o de un asunto de carácter 
especial, como la celebración de un gran acon
tecimiento internacional o cultural.

El señor COLOMA (Presidente).— Honora
ble Diputado, ha terminado el tiempo conce
dido a Su Señoría.

El señor TAPIA.— Voy a terminar, mani
festando que no voy a contestar, en esta oca
sión, las alusiones que se hicieron a mi perso
na en esa exposición, porque sólo acostumbro 
hacerme cargo de las opiniones que se me 
dicen en forma directa y franca.

(Palabras suprimidas de la versión, en con
formidad al artículo 12 del Reglamento).

Nada más, señor Presidente.
El señor BARRIENTOS.— No puede expre

sarse de esa manera Su Señoría. Debe reti
rar esas expresiones...

El señor COLOMA (Presidente).— Ruego 
al Honorable señor Tapia retirar las pala
bras que ha pronunciado.

El señor TAPIA.— ¿Qué palabras, señor 
Presidente?

El señor COLOMA (Presidente).— Las úl
timas, porque son antirreglamentarias.

El señor TAPIA.— Yo no sé cuáles, señor 
Presidente...

El señor COLOMA (Presidente).— Su Se
ñoría estaba hablando con la venia de la 
Sala. En consecuencia, le ruego retirar sus 
últimas palabras.

El señor TAPIA.— ¡Yo no he podido pe
dir a la Mesa que haga retirar las frases ae 
una exposición escrita que ayer se leyó en 
esta Honorable Cámara, y que me aluden 
directamente, porque no estaba presente en 
la Sala.

El señor BARRIENTOS.— No es la mis
ma cosa...

El señor COLOMA (Presidente).— Hono
rable señor Barrientes...

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
DOS A LA VEZ.

El señor COLOMA (Presidente).— La Me
sa ruega al Honorable señor Tapia retirar sus 
últimas expresiones.

El señor TAPIA.— Las retiro, señor Presi
dente.

El señor COLOMA (Presidente).— Quedan 
retiradas.

Ha terminado el tiempo durante el cual 
podía usar de la palabra Su Señoría.
22 .— AUTORIZACION A LA MUNICIPALI

DAD DE MULCHEN PARA CONTRA
TAR UNO O VARIOS EMPRESTITOS 
QUE PRODUZCAN HASTA LA SUMA 
DE UN MILLON DE PESOS.

El señor COLOMA (Presidente).— En con
formidad a un acuerdo de la Sala, corres
ponde ocuparse, a continuación, del proyec
to que autoriza a la Municipalidad de Mul
chén para contratar uno o varios emprésti
tos que produzcan hasta la suma de un mi
llón de pesos.

Este proyecto está impreso en el Boletín 
N.o 5.811.

Diputado Informante de la Comisión de 
Gobierno Interior es el Honorable señor 
Souper. y de la Comisión de Hacienda, el 
Honorable señor Concha.

Dice el proyecto:
“Artículo l o— Autorízase a la Municipali

dad de Mulchén para que, directamente o 
por medio de la emisión de bonos, contrate 
uno o varios empréstitos que produzcan 
hasta la suma de un millón de pesos 
($ 1.000.000».

Si el empréstito se contratare en bonos, 
éstos ganarán un interés no mayor del siete 
por ciento anual (7 %) y tendrán una amor
tización acumulativa, también anual,, del uno 
por ciento (1 o o). Estos bonos no podrán co
locarse a un precio inferior al 85 ojo de su 
valor nominal.

Sí el empréstito se coloca directamente, la 
Municipalidad de Mulchén podrá convenir 
un interés no superior al ocho por ciento 
(8 o^o) y una amortización acumulativa no 
inferior al dos por ciento (2 ojo), ambos 
amiales.

Artículo 2.o— El producto del o de los em
préstitos autorizados por el articulo anterior 
se invertirá integramente en la construcción 
de un edificio para el Teatro Municipal, con 
locales anexos de renta.

La Municipalidad, por acuerdo de los dos 
tercios de sus regidores en ejercicio, podrá 
variar esta inversión y destinar el producto 
del o de los empréstitos a la construcción 
de habitaciones para su personal de emplea
dos y obreros.

Artículo 3.o— Facúltase a la Caja Nacio
nal de Ahorros u otras instituciones de cré
dito, para tomar los empréstitos autorizados

fecha de su publicación en el “Diario Ofi
cial”.

El señor COLOMA (Presidente).— En dis
cusión general ej proyecto.

El señor MEDINA.— Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— Puede 
usar de la palabra Su Señoría.

El señor MEDINA.— Me limito, señor Pre
sidente, a rogar a la Honorable Cámara que 
se sirva aprobar este proyecto, porque cada 
vez que se trata de proyectos de esta natu
raleza, en virtud siempre de las mismas ra
zones, la Corporación acuerda la liberación 
de derechos solicitada.

El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable Cámara, se da

rá por aprobado el proyecto en general.
Aprobado.
Como no ha sido objeto de indicaciones, 

queda también aprobado en particular.
17 —LIBERACION DE DERECHOS DE ADUA

NA DE MATERIAL DESTINADO AL 
CUERPO DE BOMBEROS DE CAÑETE

El señor COLOMA (Presidente).— Corres
ponde ocuparse, a continuación, del proyec
to que libera de derechos de internación al 
material destinado al Cuerpo de Bomberos 
de Cañete.

El señor SECRETARIO.— Dice el proyecto: 
PROYECTO DE LEY:

“Articulo único__ Libérase de derechos de
internación, de almacenaje, del impuesto es
tablecido en el Decreto N.o 2,772, de 18 de 
agosto de 1943, que fijó el texto refundido 
de las disposiciones sobre impuestos a la in
ternación, producción y cifra de negocios y, 
en general, de todo derecho o contribución, 
a novecientos ochenta y cuatro pies y veinti
cuatro centéslmos de pie de cañerías o man
gueras de dos y media pulgadas, destinadas 
al Cuerpo de Bomberos de Cañete y llegadas 
a Valparaíso en e¡ vapor “Santa Cecilia”, 
procedente de Nueva York.

Esta ley regirá desde la fecha de su pu
blicación en el “Diario Oficial”.

El señor COLOMA (Presidente).— En dis- 
CU'’^.i general el proyecto.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación general el proyecto.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

dará por aprobado en general.
Aprobado.
Como no ha sido objeto de indicaciones, 

queda también aprobado en particular.
Terminada la discusión dei proyecto.

18 .— PREFERENCIAS PARA USAR DE LA 
PALABRA.

El señor VIVANCO.— Pido la palabra.
El señor DE LA JARA.— Pido la palabra.
El señor COLOMA (Presidente). — ¿Por 

cuánto tiempo?
El señor DE LA JARA.— Por dos minutos, 

más o menos, señor Presidente.
El señor TAPIA.— Yo solicito tres minutos, 

señor Presidente.
El señor DE LA JARA.— Es para que se 

trate, a continuación, el proyecto...
El señor COLOMA (Presidente).— Permí

tame, Honorable Diputado. Solicito el asen
timiento de la Sala para conceder la palabra, 
por tres minutos, a los señores Vivanco, De la 
Jara y Tapia.

Acordado.
19 .—CONDON ACION DE LOS INTERESES 

PENALES Y MULTAS QUE ADEUDEN 
LOS PROPIETARIOS DE VIÑAS UBI
CADAS AL SUR DEL RIO MAULE. — 
PETICION DE PREFERENCIA.

El señor COLOMA (Presidente).— Puede 
usar de la palabra el Honorable señor Vi
van co.

El señor VIVANCO.— Ruego al señor Pre
sidente que se sirva recabar el asentimiento 
de la Honorable Cámara para tratar, desde lue
go. el proyecto que condona los Intereses pe
nales y multas que adeuden los propietarios 
de viñas ubicadas al sur del río Maulé.

En realidad, este proyecto beneficia, des
pués de las modificaciones que se le hicieron 
en la Comisión de Hacienda, a los deudores 
vinícolas de todo el país.

El señor COLOMA (Presidente).— Respec
to de este proyecto, manifesté hace algunos 
momentos que el Honorable señor Prieto ha
bía pedido su postergación porque su autor, 
el Honorable señor Curtí, está enfermo en ca
ma y desea participar en el debate.

Como digo, esta situación me la hizo pre
sente el Honorable Diputado Informante de 
la Comisión de Hacienda, señor Prieto.

El señor VIVANCO.— Pero yo creo que no 
hay inconveniente para tratar desde luego es
te proyecto.

El señor COLOMA (Presidente).— En un 
momento más. Honorable Diputado, cuando 
esté presente el Honorable señor Prieto, con 
mucho gusto solicitaré el asentimiento de la 
Sala para tratar el proyecto a que se ha re
ferido Su Señoría.

El señor VIVANCO.— Muchas gracias, se
ñor Presidente.
20 —AUTORIZACION A LA MUNICIPALI

DAD DE MULCHEN PARA CONTRA
TAR UNO O VARIOS EMPRESTITOS 
QUE PRODUZCAN HASTA LA SUMA DE 
UN MILLON DE PESOS— PREFEREN
CIA.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor De la Jara.

El señor DE LA JARA.— Ruego a Su Se
ñoría se sirva recabar el asentimiento de la 
Honorable Cámara para tratar, a continua
ción. el proyecto por el cual se autoriza a la 
Municipalidad de Mulchén para contratar uno 
o varios empréstitos. Figura en el noveno lu
gar de la Tabla de Fácil Despacho de la pre
sente sesión.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 
el asentimiento unánime de la Sala para tra
tar sobre Tabla el proyecto a que se ha re
ferido el Honorable señor De la Jara.

Acordado.
21 .—PLAN EXPERIMENTAL DE SAN CAR

LOS — ALCANCE A OBSERVACIONES 
FORMULADAS POR EL HONORABLE 
SEÑOR MONTANE, EN LA SESION AN
TERIOR, SOBRE LA MATERIA.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene 
la palabra, por tres minutos, el Honorable se
ñor Tapia.

El señor TAPIA.— Señor Presidente, voy 
a responder a una alusión personal que se me 
hizo ayer en la Honorable Cámara. No deseo 
hacer uso del derecho que me concede el Re
glamento para usar de la palabra por cinco 
minutos, al final de la sesión, poique estimo 
que el asunto que voy a tratar no da para 
tanto.

Considero que los Honorables colegas de
ben ser aficionados a la buena literatura; pe
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por esta ley, para cuyo efecto no regirán las 
disposiciones restrictivas de sus respectivas 
leyes orgánicas.

Artículo 4.o— Prorrógase, con el exclusivo 
objeto de atender el servicio del empréstito 
autorizado por la presente ley, la vigencia 
de la contribución adicional de un uno por 
mil sobre el avalúo de los bienes raíses de la 
comuna de Mulchén, establecida por el ar
tículo 3.o de la ley 5.722, publicada en el 
“Diario Oficial”, de 10 de octubre de 1935, 
contribución que regirá hasta la total can
celación de los bonos o de los empréstitos, y 
que se cobrará en conformidad a las dispo
siciones de la ley 4.174, sobre impuesto a la 
propiedad territorial.

Artículo 5.o— En caso de que los recursos a 
que se refiere el artículo anterior fueren in
suficientes o no se obtuvieren en la oportu
nidad debida para la atención del servicio 
del empréstito, la Municipalidad de Mulchén 
completará la suma necesaria con cualquiera 
clase de fondos de sus rentas ordinarias. Si, 
por el contrario, hubiere excedente, se desti
nará éste, sin descuento alguno, a amortiza
ciones extraordinarias. Si el empréstito fue
re colocado en bonos, las amortizaciones ex
traordinarias se efectuarán por sorteo.

Artículo 6.o— El pago de intereses, amor
tizaciones ordinarias y extraordinarias, lo 
hará la Caja Autónoma de Amortización de 
la Deuda Pública, para cuyo efecto la Teso 
rería Comunal de Mulchén, por intermedio 
de la Tesorería General de la República, pon
drá oportunamente a disposición de dicha 
Caja los fondos necesarios, sin necesidad de 
decreto del alcalde en caso de que no se ha
ya dictado en la oportunidad debida.

La Caja de Amortización atenderá el pa
go de estos servicios, de acuerdo con las nor
mas establecidas por ella para el pago de la 
deuda interna.

Artículo 7.o— La Municipalidad deberá 
consultar en su presupuesto anual, en la 
partida de Ingresos ordinarios, los recursos 
que destina esta ley al servicio del emprésti
to; en la partida de egresos ordinarios, la 
cantidad a que ascienda dicho servicio pot 
intereses y amortizaciones ordinarias y ex
traordinarias, los recursos que produzca la 
contratación de los empréstitos o la emisión 
de los bonos, y, finalmente, en la partida de 
egresos extraordinarios, el plan de inversión 
autorizado.

Artículo 8.o— La Municipalidad deberá pu
blicar en la primera quincena del mes de 
enero de cada año en un diario o periódico 
de la localidad o del departamento, un es
tado del servicio del empréstito y de las su
mas invertidas en el plan de obras a que se 
refiere el artículo 2.o.

Artículo 9.o— Para los efectos de la con
tratación y servicio del o de los empréstitos 
autorizados por la presente ley, regirán las 
disposiciones de la ley N.o 7.461, de 31 de ju
lio de 1943, en lo que no sean contrarias a 
la presente.

Artículo 10.— La presente ley regirá desde 
la fecha de su publicación en el “Diario Ofi
cial”.

El señor COLOMA (Presidente).— En dis
cusión general el proyecto.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el proyecto.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobará en general.
Aprobado.
Sólo hay tres indicaciones de la Comisión 

de Hacienda.
El señor SECRETARIO. — En el artículo 

l.o, la Comisión de Hacienda propone reem
plazar la frase: “...que produzcan hasta la 
suma de un millón de pesos ($ 1.000,000)”, por 
la siguiente: “...que produzcan hasta la su
ma de un millón y medio de pesos ($ 1.500,000) ”, 
y la frase: “también anual de uno por ciento 
(1%)”, por “también anual no inferior al uno 
por ciento (1%)”.

En el artículo 2.o, consultar el siguiente 
inciso nuevo como segundo:

“La construcción de estas obras estará a 
cargo de la Corporación de Reconstrucción 
y Auxilio, organismo que irá percibiendo de la 
Municipalidad de Mulchén los fondos, de 
acuerdo con el desarrollo de las obras”.

El artículo 4.o lo reemplaza por el siguiente: 
“Artículo 4.o.—Establécese, con el exclusivo 

objeto de servir el empréstito que autoriza la 
presente ley, una contribución adicional del 
uno por mil sobre el avalúo de los bienes 
raíces de la comuna, contribución que empe
zará a cobrarse desde la contratación del em
préstito o colocación de los bonos, según el 
caso, y que regirá hasta la total colocación 
de los referidos bonos o empréstitos.

Esta contribución se cobrará de acuerdo 
con las disposiciones de la Ley N.o 4,174, so
bre Impuesto a la Propiedad Territorial”.

El señor COLOMA (Presidente).—Si le pa
rece a la Honorable Cámara, se aprobarán 
las indicaciones de la Comisión de Hacienda.

Aprobadas.
Terminada la discusión del proyecto.

23 .—PRORROGA DEL PLAZO REGLAMEN
TARIO DE LA URGENCIA DE VARIOS 
PROYECTOS DE LEY.

El señor COLOMA (Presidente).—Los pro
yectos que figuran en los lugares l.o, 2.o, 3.o 
y 4.o del Orden del Día, no están informados 
por las Comisiones respectivas.

Propongo prorrogar el plazo reglamentario 
de la urgencia de todos estos proyectos hasta 
el término del plazo constitucional.

Acordado.
24 —AUMENTOS DE SUELDOS AL PERSO

NAL DE LA JUDICATURA DEL TRA
BAJO.

El señor COLOMA (Presidente).— Corres
ponde ocuparse, a continuación, del proyecto 
□ue aumenta los sueldos del personal de la 
Judicatura del Trabajo.

El proyecto está impreso en el Boletín 
N.o 5,914.

El informe de la Comisión de Hacienda no 
está repartido. De él sólo se dió cuenta en la 
sesión de hoy.

—Dice el proyecto:
Artículo l.o.— Los funcionarios del Escala

fón Judicial del Trabajo gozarán de los si
guientes sueldos anuales:
Ministros de Cortes del Trabajo .. $ 138.000 
Jueces de Juzgados de 1.a categoría 120.000 
Jueces de Juzgados de 2.a categoría 108.000 
Secretarios de las Cortes del Tra

bajo y Relator de la Corte del
Trabajo de Santiago...................... 99.000

Jueces de Juzgados de 3.a categoría 
y Secretarios de Juzgados de 1.a 
categoría........................................... 81.000

Secretario de Juzgados de 2.a cate
goría y Oficiales de Cortes del 
Trabajo................................................ 72.000

Secretarios de Juzgados de 2.a ca
tegoría, Oficiales Primeros de
Juzgados de 1-a categoría, Ofi-

cial-Ayudante de la Corte del
Trabajo de Santiago y Receptores 
de Juzgados de 1.a categoría .. 66.000

Oficiales Segundos de Juzgados de
1 .a categoría................................... 60.000

Oficiales Primeros de Juzgados de
2 .a categoría, Receptores de Juz
gados de 2.a categoría................  54.000

Oficiales Segundos de Juzgados de
2 .a categoría y Oficiales Segun
dos de Juzgados de 3.a categoría 48.000

Porteros de Cortes del Trabajo,
Porteros de Juzgados de 1.a catego

ría y Telefonista de los Juzgados 
de Santiago........................................ 30.000

Porteros de Juzgados de 2.a cate
goría ................................................. 27.000

Porteros de Juzgados de 3.a catego
ría ...................................................... 25.200
Artículo 2.o.— Se hacen extensivas a los 

Ministros de las Cortes del Trabajo y a los 
Jueces del ramo las prerrogativas que esta
blecen para los miembros del Poder Judicial 
los artículos 307, 308 y 309 del Código Orgá
nico de Tribunales, aprobado por ley nú
mero 7,421.

Artículo 3.o.— Fíjanse los siguientes suel
dos anuales al Director General del Trabajo 
y Personal del Departamento Jurídico de la
misma Dirección:
Director General de¡ Trabajo .. .. $ 162.000
Abogado-Jefe del Departamento

Jurídico de la Dirección Generar 
del Trabajo.......................................... 138.000

Abogados del Departamento Jurídi
co de la Dirección General del 
Trabajo y Jefe de la Oficina In
ternacional de este Departamento 108.000

Secretario del Departamento Jurí
dico de la Dirección General de!
Trabajo ................................................. 81.000

Oficial dactilógrafo del Departa
mento Jurídico.............................. 60.00o

Oficial traductor de la Oficina In
ternacional del Departamento Ju
rídico de la Dirección General 
del Trabajo..................................... 54.000
Artículo 4.o.—El mayor gasto que demande 

la aplicación de la presente ley se financia
rá con los nuevos ingresos que considera el 
proyecto de ley sobre aumentos de sueldo 
del Poder Judicial.

Artículo 5.o.—La presente ley regirá desde 
la fecha de su publicación en el “Diario Ofi
cial”.

El señor COLOMA (Presidente).— Si a la 
Honorable Cámara le parece, y en atención 
a que aun no se ha repartido el informe de 
la Comisión de Hacienda, se le podría dar 
lectura por el señor Secretarlo.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 
A LA VEZ.

El señor COLOMA (Presidente).—En dis
cusión general el proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor GARDEWEG—¿No hay Diputado 

Informante, señor Presidente?
El señor COLOMA (Presidente) .—Diputado 

Informante de este proyecto es el señor Cam
pos, que está ausente del país.

El señor GARDEWEG.— Podría postergarse 
la discusión del proyecto hasta que llegue el 
Honorable señor Campos.

El señor COLOMA (Presidente).— El pla
zo de urgencia de este proyecto vence el 25 
del presente y ésta es la última sesión en 
que puede discutirse.

Además, este es un proyecto que está in
formado por las dos Comisiones.

El señor CAÑAS FLORES.— Que se lean 
los informes.

El señor COLOMA (Presidente).— El infor
me de la Comisión de Trabajo V Legislación 
Social, está impreso en el Boletín número 
5.914.

El señor GARDEWEG.—¿No hay en la Sala 
ningún Diputado, miembro d? la Comisión 
de Trabajo y Legislación Social, señor Presi
dente, que pueda dar algunos antecedentes 
sobre este proyecto?

¿Por qué no suspende Su Señoría la sesión 
por un cuarto de hora?

El señor ROSALES.— Votemos, señor Pre
sidente.

El señor GARDEWEG.—Suspendamos la se 
sión por quince minutos para que podamos 
siquiera leer el proyecto, ya que no se puede 
votar asi de buenas a primeras.

El señor CAÑAS FLORES.— Sólo en *ste 
instante se está repartiendo el Boletín, señor 
Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— A fin de 
facilitar la lectura del informe de la Comi
sión a los señores Diputados se podría sus
pender la sesión por diez minutos.
25 .— REHABILITACION DE DON JOSE 

BERESTESKY, EN SU CALIDAD DE 
CIUDADANO CHILENO.— PREFEREN
CIA.

El señor BERMAN.— Que se trate otro pro
yecto de la Tabla de Fácil Despacho en es
te momento, señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— ¿Cuál, 
señor Diputado?

El señor BERMAN.— El proyecto que reha
bilita, en su calidad de ciudadano chileno, a 
don José Berestesky.

Este proyecto está ya informado por la 
Comisión de Constitución, Legislación y Jus
ticia.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 
el asentimiento de la Honorable Cámara pa
ra tratar inmediatamente el proyecto a que 
se ha referido el Honorable señor Berman.

Acordad/»
El señor SECRETARIO.— Dice el proyev 

to:
“Artículo único.— Rehabilitase en su cali

dad de chileno a don José Berestesky Dov- 
lansky, cuya carta de nacionalización le fué 
cancelada con fecha 23 de agosto de 1939, 
por decreto N.o 4.293, del Ministerio del In
terior.

La presente ley regirá desde la fecha de 
su publicación en el “Diario Oficial”.

El señor COLOMA (Presidente).— En dis
cusión general el proyecto.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el proyecto.
Si a la Honorable Cámara le parece, se 

aprobada en general.
Aprobado.
Como no se han formulado indicaciones, 

queda aprobado en particualr.
Terminada la discusión del proyecto.

26 .— REFORMA DE LA LEY ORGANICA 
DEL INSTITUTO DE CREDITO INDUS
TRIAL.— PETICION DE PREFEREN
CIA.

El señor ACHARAN ARCE.— Pido la pala
bra.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 
el asentimiento de la Sala, para conceder la 
palabra al Honorable señor Acharan Arce.

Acordado.

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor ACHARAN ARCE.— La Comisión 

de Economía y Comercio, ha despachado, en 
trámite reglamentario del segundo informe, 
el proyecto que reforma la Ley Orgánica del 
Instituto de Crédito Industrial.

Yo quiero pedir al señor Presidente que re
cabe el acuerdo de la Honorable Cámara para 
tratar desde luego este proyecto.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 
el asentimiento de la Sala para tratar el pro
yecto que reforma la Ley Orgánica del Ins
tituto de Crédito Industrial, a continuación 
del que aumenta los sueldos al personal de 
los Tribunales del Trabajo, despachando los 
dos proyectos en esta sesión.

No hay acuerdo.
27 .— CONDONACION DE LOS INTERESES 

PENALES Y MULTAS QUE ADEUDAN 
LOS PROPIETARIOS DE VIÑAS, UBI
CADAS AL SUR DEL RIO MAULE.— PE
TICION DE PREFERENCIA.

El señor CONCHA.—Yo pediría que se tra
tara el proyecto, que figura en el cuarto lugar 
de la Tabla de Fácil Despacho, por el cual se 
condonan los intereses penales y multas que, 
por concepto de impuestos no pagados opor
tunamente, adeudan los propietarios de vi
ñas ubicadas al sur del río Maulé.

El señor COLOMA (Presidente).— Hace al
gunos momentos, hice presente a la Cámara 
que, por petición del Honorable señor Curti, 
este proyecto no se iba a tratar en la pre
sente sesión.

El señor CONCHA.— Y por petición del 
Honorable señor Curti pido que se trate, por
que personalmente así me lo ha manifestado.

El señor COLOMA (Presidente).— El Ho
norable señor Prieto, que es Informante del 
proyecto que solicita se trate Su Señoría me 
ha dicho a nombre del señor Curti todo lo 
contrario.

Ruego al Honorable Diputado que, sobre 
el particular, se ponga de acuerdo con el 
Honorable señor Prieto.

En todo caso, solicito el asentimiento de la 
Sala para tratar sobre Tabla el proyecto a 
que se han referido los Honorables señores 
Concha y Vivanco.

El señor ACHARAN ARCE.— Me opongo a 
todo señor Presidente.
28 .— AUMENTO DE SUELDOS AL PERSO

NAL DE LA JUDICATURA DEL TRA
BAJO.

El señor VIVANCO.— Yo creo, señor Pre
sidente, que lo más provechoso para la Cá
mara. es entrar a la discusión del proyecto 
que beneficia al personal de la Judicatura 
del Trabajo.

El señor COLOMA (Presidente).— Precisa
mente, estoy dando facilidades a los Honora
bles Diputados pera me se impongan del in
forme correspondiente.

Continúa la discusión del proyecto que 
aumenta los sueldos al personal de la Judi
catura del Trabajo.

El señor VIVANCO.— Es un proyecto muy 
sencillo. En realidad, basta...

El señor ACHARAN ARCE.— Pero yo me 
he opuesto a que se trate señor Presidente...

El señor COLOMA (Presidente).— Es un 
proyecto que figura en la Tabla y que debe 
despacharse hoy, Honorable Diputado.

El señor VIVANCO.— El proyecto que en 
estos momentos entra a discutir la Honora
ble Cámara es más bien una reparación, que 
se ha venido postergando durante mucho 
tiempo y que ahora se hace a los empleados 
de la Judicatura del Trabajo.

Se atiende al financiamiento de este pro
yecto con las mismas entradas que han ser
vido para hacer frente al gasto que demanda 
el proyecto de aumento de sueldos a los fun
cionarios del Poder Judicial.

En consecuencia, rogaría a la Cámara que 
le prestara su aprobación en general consi
derando, al mismo tiempo, la indicación de 
la Honorable Comisión de Hacienda.

El señor YAÑEZ.— ¿Cuál es la petición 
concreta que hace Su Señoría?

El señor COLOMA (Presidente).— Que se 
apruebe en general el proyecto, Honorable 
Diputado.

El señor REYES.— ¿Y no en particular?
El señor COLOMA (Presidente).— Hay una 

indicación de la Comisión de Hacienda.
El señor ALDUNATE PHILLIPS.— Son dos 

las indicaciones de la Comisión de Hacienda, 
señor Presidente.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— Pido 
la palabra.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

Ruego a los Honorables Diputados se sir
van guardar silencio.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— En la Co
misión de Hacienda, señor Presidente, yo hice 
la sugerencia de que a los porteros de las Cor
tes del Trabajo, a los porteros de Juzgados de 
1.a categoría, a la telefonista de los Juzgados 
de Santiago, a los porteros de Juzgados de 2.a 
categoría y a los porteros de Juzgados de 3.a ca
tegoría, se- les elevaran sus rentas.

Este personal de porteros de Cortes del Tra
bajo y porteros de Juzgados de primera catego
ría, no solamente desempeña las funciones de 
tales, sino que debe también atender al públi
co y hacerse cargo del “papeleo”, si así pudiéra
mos decir, que en estos Tribunales se efectúa.

Por esta razón, a mi me parece que dejarlos 
con una renta de $ 30.000, 27.000 y 25.200 res
pectivamente, cómo lo hace el actual proyecto, no 
es justo, dada la importancia de sus cargos y la 
enorme carestía de la vida.

Yo, por estas mismas consideraciones, había 
hecho la sugerencia al señor Ministro de Ha
cienda para que elevara estas asignaciones o 
sueldos a $ 36000, 33.000 y 28.000. Desearía sa
ber, señor Presidente, si el señor Ministro acep
tó o no esta sugerencia del Diputado que habla.

El señor COLOMA (Presidente).— No ha lle
gado ningún oficio del Gobierno en este senti
do, Honorable Diputado.

¿Ha terminado Su Señoría?
El señor ESCOBAR (don Andrés).— No, se

ñor Presidente.
Si dejamos tal como está el proyecto, las di

ferencias de sueldos van a ser muy notorias. 
Así, podemos ver que, mientras un Ministro do 
Corte del Trabajo va a percibir $ 138.000, a un 
portero se le deja con $ 25.000. Esta es una di
ferencia muy grande e irritante.

Yo no digo, ni hemos planteado el punto de que 
se deban igualar los sueldos; pero, por lo me
nos, que las diferencias no sean tan grandes.

El señor COLOMA (Presidente).— No debe ha
ber sido aceptada la sugerencia hecha por Su Se
ñoría al Gobierno, porque no ha llegado hasta 
este momento ningún oficio en ese sentido, Ho
norable Diputado.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— De todas 
maneras, si no ha llegado.,.

El señor ALDUNATE PHILLIPS— Yo he for
mulado otra Indicación y tampoco ha habido 
oportunidad para que el Gobierno se pronuncft 
sobre ella.

El señor REYES.— No debemos postegar h 
aprobación de este proyecto, que es de urgente 
necesidad.

El señor YAÑEZ.— ¿Me permite una interrup
ción, Honorable Diputado?

El señor COLOMA (Presidente)— Con la ve
nia del Honorable señor Escobar, tiene la pa
labra Su Señoría. *

El señor YAÑEZ— Así como el Honorable 
Diputado ha hecho diversas sugerencias al Go
bierno para modificar la escala de sueldos, hay 
otros señores Diputados que también las han he
cho en igual sentido. No sé por qué el señor Mi
nistro no ha tenido la cortesía de contestarlas, 
ya sea en un sentido positivo o negativo.

De aquí que, en el deseo de que podamos lle
gar a una solución, yo propongo a la Honora
ble Cámara que posterguemos la discusión de 
este proyecto de ley, en espera de que el señor 
Ministro se sirva, por lo menos, contestar las 
sugerencias que se le han formulado..

El señor VIVANCO— Este proyecto tiene ur
gencia.

El señor REYES— ¿Qué Ministro es?
El señor DURAN (don Fernando).— El de Ha. 

ciencia. # ,
El señor YAÑEZ.— Un día más...
El señor COLOMA (Presidente)— Este pro

yecto debe votarse en la sesión de hoy.
El señor YAÑEZ.— Entonces, no he dicho nada.
El señor COLOMA (Presidente)— Ofrezco la 

palabra. _
¿Ha terminado, Su señoría?
El señor ESCOBAR (don Andrés)— No he 

terminado, señor Presidente-
Como el Gobierno ha tenido el tiempo sufi

ciente para contestar estas sugerencias y no lo 
ha hecho, creo que sería inútil seguir esperando 
su respuesta. Y en el caso de que el Ejecutivo 
desee hacer esto, tiene la oportunidad para ello 
en el Honorable Senado.

Señor Presidente, dejo en pie mi sugerencia, 
entonces, para que el señor Ministro de Hacienda 
se sirva’ darle la debida respuesta cuando este 
proyecto se discuta en el Honorable Senado, lo 
que puede ocurrir en unos días más.

Y en homenaje al pronto despacho de este pro
yecto, no voy a continuar haciendo más observa
ciones sobre él..-

El señor REYES— ¿Me permite, señor Presi
dente? , ,

El señor ESCOBAR (don Andrés)—... ya que el 
Gobierno no ha contestado las preguntas o con
sultas que varios Diputados le hemos hecho.

El señor COLOMA (Presidente)— Tiene la pa
labra el Honorable señor Aldunate y, a continua
ción, el Honorable señor Reyes.

El señor ALDUNATE PHILLIPS— Señor Presi
dente, la Comisión de Hacienda, en su sesión de 
ayer, se pronunció, en su trámite reglamentario 
respecto del financiamiento del proyecto de ley 
que mejora los sueldos al personal de la Judicatu
ra del trabajo.

Desgraciadamente, no voy a poder dar antece
dentes completos al respecto, porque el informe no 
está todavía impreso y no tengo a la mano sus 
datos.

En resumen, las modificaciones a la Ley de 
Timbres, Estampillas y Papel sellado se calcula 
que darán un mayor rendimiento de 23 y medio 
millones de pesos, de los cuales se destinaron ya 
19 y medio millones de pesos para el financia
miento del proyecto que mejora los sueldos del 
Poder Judicial. En consecuencia, queda un so
brante de 4 millones de pesos de este financia
miento, de los cuales se destinarán más o menos 
3 millones de pesos para mejorar los sueldos del 
personal de la Judicatura del Trabajo. En con
secuencia, este proyecto resulta satisfactoriamen
te financiado con el excedente dispuesto de la 
Ley de Timbres, Estampillas y Papel Sellado.

La Comisión de Hacienda hizo una modifica- 
ción, si no me equivoco, del artículo pertinente 
del Mensaje, que decía que este aumento de suel
dos debía financiarse con el excedente de un pro
yecto de ley en tramitación.

Este procedimiento no fué aceptado por la Co
misión de Hacienda, y se reemplazó, entonces, 
por otra redacción del artículo que dice, específi
camente, que este proyecto será financiado con 
el excedente del mayor rendimiento que produz
ca la modificación de la Ley de Timbres, Estam
pillas y Papel Sellado.

En consecuencia, señor Presidente, este proyec
to aparece financiado.

Lamento que una indicación que formulé con 
el objeto de que los miembros de las Cortes de) 
Trabajo tuviesen derecho, después de 5 años de 
ejercicio de su cargo, a recibir un aumento del 
10 por ciento de sus sueldos, no haya tenido aco
gida oportuna de parte del Gobierno.

Era una indicación basada en la justicia, pues 
se trata de un beneficio del cual está gozando 
todo el resto del personal de la Administración 
Pública y de los Tribunales de Justicia.

Esto es todo lo que tenía que decir.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la pa. 

labra el Honorable señor Reyes.
El señor REYES.— No voy a abundar, señor 

Presidente, en muchas consideraciones acerca de 
la justicia de este proyecto, ya que todos estamos 
convencidos de ella, porque las Cortes y Juzgados 
del Trabajo desarrollan imprescindibles labores 
judiciales del todo equivalentes a las de la justi
cia ordinaria.

De modo que si se le van a alzar los sueldos a 
los miembros d¡e ésta, consideramos justo que se 
vaya rápidamente en auxilio de la magistratura 
del trabajo, que ha estado pospuesta desde hace 
años y cuyos labores gozan de igual estimación.

En una sesión anterior presenté un proyecto de 
acuerdo que contó con la unanimidad de la Sala 
para, precisamente, urgir la tramitación del pro
yecto que ahora conoce la Honorable Corpora
ción.

Ha llegado, entonces, el momento de demostrar 
que estamos dispuestos a ir en auxilio de estos ser 
vidores del Estado. Necesitan también que se les 
haga justicia, para que así su situación económi
ca sea compatible con la dignidad de sus cargos 
y haga frente al período de inflación por que atra 
viesa ei país y que oblígt. a todos los que viven de 
salarios y sueldos, a reclamar aumentos de sus re
muneraciones-

Nada más, señor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente)— Ofrezco 

palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el proyecto.
Si le parece a la Honorable Cámara 

aprobará en general el proyecto.
Aprobado.
Si le parece a la Honorable Cámara, 

aprobará la indicación de la Comisión 
Hacienda.

Aprobada.
Terminada la discusión del proyecto 
El señor BAEZA.— Pido la palabra.
El señor COLOMA (Presidente)— Solicito 

el asentimiento unánime ’ de la Honorable 
Camara para conceder la palabra al Hono
rable señor Baeza.

¿Por cuánto tiempo, Honorable Diputado? 
El señor BAEZA.— por un minuto.
El señor ACHARAN ARCE— No hay acuer- 

doj
El señor BAEZA.— Me iba a referir al 

proyecto cuyo pronto despacho pidió Su Se
ñoría.

29 . PRORROGA DEL PLAZO REGLAMEN
TARIO DE LA URGENCIA DE DIVER
SOS PROYECTOS DE LEY.

El señor COLOMA (Presidente).— Los si
guientes proyectos, del 7 al 12, no han sido 
informados aún por las Comisiones respec
tivas:

Destina 4 millones de ’pesos para el me
joramiento de los servicios de Correos y Te
légrafos.

—Crea el Fondo de Regadío.
—Concede desahucio, jubilación y monte

pío a los empleados municipales.
Modifica el Estatuto Administrativo en lo 

referente a las plantas suplementarias.
11— Modifica la planta y sueldos 

personal de servicio de la Presidencia 
la República, 14-VII, 25-VH, 7-VIH.

la

se

se 
de

del 
de

12. Establece qup in u 
dos por el articulo 5.0 de 
ran a contar desde el lo rt 6y 8’2( . 
14-VII, 25-VII, 7-VIII en«0 di

SI le parece a la Honorabl. 
prorrogara el plazo regla™. . c»nut, 
urgencia de estos proyectos””^» ’ 
del plazo constitucional ' U el tir», 

Acordado.
30.—PRORROGA DE LAR

8.516, QUE CONCEDIERA?8, 8'515 
CIPO DE SUELDOS AL « 
CUERPO DE CARABINERO^’'11’। 
FUERZAS DE LA DEFENq. ? ,)E 
RECHAZO DEL PROYECTO
VO POR EL HONORABLE ®ESrS< 

El señor COLOMA (Presidente, 
ponde ocuparse, a continuación 
licación del Honorable Senado la » 
la Honorable Cámara, que lian..1 pr°íe«t( 
13 del orden del Día, 0 sea, el aue™^"4» 
leyes 8.515 y 8.516, que concedieron 
po de sueldos al personal de 
madas y al de Carabineros. ,uet®«

El señor SECRETARIO.— «jj r 
nido a bien rechazar, por haber n 41 * 
oportunidad, el proyecto de esa 
mara, sobre modificación de )» ” 
concedieron anticipos a la, ’ lej,e» 
y Carabineros”. 18

El señor COLOMA (Presidente) _ » Í 
sión general ei rechazo de este nrov> 
el Honorable Senado. pr°iecto

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable Cáman. ' 

aprobará el rechazo de este provecto , 
do por el Honorable Senado. at®

Aprobado.
31—MODIFICACION DE LA PARTI® 

MERO 1112 DEL ARANCEL* ADUAW 
RECHAZO POR EL HONORABLE rÍ 
DO DEL PROYECTO RESPECTIVO

El señor COLOMA (Presidente).— ¿J 
ponde ocuparse, a continuación, del rech 
por el Honorable Senado del proyecto dee 
Honorable Cámara, que modifica la part 
1112 del Arancel Aduanero, en lo relativo 
blanco de zinc

El señor SECRETARIO— “El Senado I 
nido a bien rechazar, por haber perdido 
oportunidad, el proyecto de esa Honorable ( 
mara, sobre modificación de la Partida i 
mero 1,112 de la Ley Arancelaria, relativa 
blanco de zinc”.

El señor COLOMA |Presidente).—En dls 
sión el rechazo de este proyecto por el Hoi 
rabie Senado.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable Cama® 

aceptará el rechazo de este proyecto por 
Honorable Senado.

Aceptado.
32.—SANCIONES PARA LOS INFRACTOS 

DEL PRECIO DE VENTA DEL PAN 
SEGUNDO INFORME

El señor COLOMA (Presidente).— Con 
ponde ocuparse, a continuación, del proy 
to que establece sanciones para los infn 
tores del precio de venta del pan.

El segundo informe está impreso en el I 
letín N.o 5,885, bis.

El señor SECRETARIO.— Dice el proyet 
de ley:

^Artículo l.o— Derógase el decreto^ 
fuerza de ley N.o 67 904, de 24 de diciembre' 
1942.

Artículo 2.o— Reemplázase el inciso 
del artículo 12 de¡ decreto N.o 628, de 21 
septiembre de 1939, expedido por el MIn 
terio de Agricultura, que refunde en un s 
texto las leyes N.os 5,394, 5,713 y 6,421,1 
el siguiente:

Los que vendan pan con infracción a 1 
precios fijados por el Instituto de Econon 
Agrícola serán penados con multas hasta 
tres mil pesos ($ 3.000), susceptibles des 
aumentadas al triple, en caso de remede 
cía. Sin perjuicio de la aplicación de dicn 
multas, podrán ser sancionados, ademas, j 
la clausura de sus establecimientos, -M 
por un plazo de cinco días.

Estas sanciones serán aplicadas admuj 
trativamente por el Instituto de León 
Agrícola de acuerdo con el articulo i 
ley N.o 4,912, texto definitivo, y el pw° 
to de las multas ingresará a ios fondos q 
referido Instituto. ., j.

Artículo 3.O— La presente ley regirt «5 
de la fecha de su publicación en el ‘•a 
oficial • ninutí

El señor COLOMA (Presidente)- W> 
do Informante es el Honorable sen°r ,J| 
Larraín. . t. (¡¡

En discusión el segundo Informe “ 
misión de Agricultura y Colonizac*° ’ <. Dl

El señor VALDES LARRAIN- P^o » 
labra, señor Presidente. TleDai

El señor COLOMA (Presidente) 
palabra Su Señoría. Honort

El señor VALDES LARRAIN.- La 
ble Cámara conoció, hace Poc0’ frrmlilad 
yecto y a raíz de una índicaclo> • eQ
por un Honorable Diputado, A(Tr¿jtai 
gundo informe a la Comisión ae «b
y Colonización. . rIa a un

La indicación formulada se n(jOh¡e 
disposición en virtud de la cual ¿ pan» 
re clausurado un establecimi 
deria, éste debía pasar a pode j 
ser administrado por él”. colo^1*

La comisión de Agrlcultur nvenkn
ción, si* bien consideró que er _eDtj 
modificar el sistema vJSente e om¡8 AP 
de que fuera el Instituto de |vefl
cola el que, junto con filar el P 
ta del pan, estableciera tamb¿e_nlus0 qd® ® 
nes y aplicara las multas e 
viera facultad de clausurar _ for®* 
nc estimo conveniente la in orabiei
Jada y acordó solicitar de 1 DrOyect?:l
mara tuviera a bien aproba e 
Ja forma en que lo presénte P pre»

Es cuanto quería informa . j 
dente. chonte).--El señor COLOMA (Presidente) 
la palabra.

Ofrezco la palabra. 0
Cerrado el debate. .
SI le parece a la d'

aprobará el informe de la 
cultura y Colonización.

¿.probado. , Droyecto- ...
Terminada la discusión del Pr ¿¡y

33 —MODIFICACIONES AM
NICA DEL INSTITUTO JF 
INDUSTRIAL.— SEGO
ME— PREFERENCIAS palabrX ®

El señor BAEZA.— Pido d
Presidente. ~ «.MMite)*"El señor COLOMA (Presiden



LA NACION. — Sábado 26 de julio de 1947
' tn de Jahonorable señor Baeza 
S<'?tiENZA.- ¡Muy bien!
> íinMA (Presidente).— Acordado. 
íW Te la palabra Su Señoría.
i< ^’nAEZA— Señor Presidente, he 
'«8»' nalabra para Insistir en el p»- 
J)18 r no el Honorable señor Adia
rle Ü> *¡ sentldo de que se trate el pro- 
fie e” edifica la Ley Orgánica del Ins
tile ®°ídlto industrial, por cuanto se 
, de a materia obvia y sencilla.

1OEl°señor COLOMA (Presidente).— ¿Cuál 

es el error, señor Diputado?
El señor ACHARAN ARCE.— Porque aquí, 

en el artículo 3.o que se propone reemplazar, 
se dice en una de sus partes:

“Estos préstamos se otorgarán hasta por 
$ 50,000 por cada cliente, con un interés má
ximo de un cinco por ciento del capital pa
gado y reservas del Instituto”.

Este es un error que salta a la vista.
El señor SECRETARIO.— El inciso de este 

artículo 3.o, dice así, en el original:
“Estos préstamos se otorgarán hasta por 

$ 50,000 por cada cliente, con un interés má- 
Mhno de un 5% anual y, en total no exce
derán del 5% del capital pagado y reservas 
del Instituto”. , ,

El señor ACHARAN ARCE.— Faltaba una 
frase en el impreso. Ahora, con la lectura que 
le ha dado el señor Secretarlo, queda com
pleto el sentido de esta disposición.

El señor ROSSETTI. — ¿Cómo quedaría 
la disposición?

El señor COLOMA (Presidente).— Como la 
ha leído el señor Secretarlo está completa.

Ofrezco la palabra sobre el artículo Lo. 
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable Camara, se 

aprobará el articulo l.o en la forma propuesta 
por la Comisión.

Aprobado.
En discusión al artículo 4.0.
El señor SECRETARIO— Dice el artículo: 
‘‘Artículo 4.o— Reemplácense, en el inciso 

tercero del artículo Lo de la ley N.o 6.824, 
las cifras “S 510-000.000” por “$ 560.000,000** y 
“$ 50.000,000” por “S 100.000,000” en la glosa 
correspondiente al Instituto de Crédito In
dustrial”.

idad do despachar este proyecto 
i»íC, “oara que esta institución, que 
i,ntútil y eficiente labor entre la 
•11,18 „ pl comercio, pueda prestar aún 
*¿a yen
¡ssernOpoMA (Presidente).— Solicito 
* nt0 de la Sala para despachar 
b" i’el segundo informe de Comisión 
1 proyecto que reforma la legis- 

¡•'"■nlca del Instituto de Crédito In-

■jl.
informe está impreso en el 

5 775-Vdo Informante es el Honorable se-

Sr secretario- ce el informe: 
i¡nOr PROYECTO DE LEY:

. 1 o— introdúcense las siguientes 
Sones en la ley N.o 5,687, de 16 de 

bre de 1935. Orgánica del Instituto 
Sito industrial.

Artículo 3.0
pplácese su inciso primero por el si- 

frin acogerse, igualmente, los egresa- 
jos establecimientos fiscales de edu- 

? industrial y técnica femenina, como 
* los egresados de los establecimien- 
Stlculares de educación industrial, de 
Licios de Beneficencia Pública y de las 

,nes denominadas Talleres de In- 
Nacionales y Talleres de San Vicente, 

-s certificados conste haber completa- 
L-urso de educación industrial, su com- 
L y ser acreedores a este beneficio, 
préstamos se otorgarán hasta por 

por cada cliente, con un interés 
de un 5 por ciento anual y ese total 

¡cederá del 5 por ciento del capital pa- 
.reservas del Instituto. Se concederán 
j voto conforme de ocho Consejeros, 
irantía, cuando se estime que el sollci- 
olrece suficiente seguridad por su es-

8de trabajo, honorabilidad y conocimien-

criniese el incisio 2. o.
•jese la palabra “además” del inciso 
ppasará a ser primero del artículo 4.o.

Artículo 5.0.
Dplácesele por el siguiente:
rticnlo... El Instituto de Crédito Indus- 
ítndrá un capital de $ 150.000.000 (cien- 
jwenta millones de pesos), divididos en 
i cincuenta mil acciones de mil pesos 
ana (S 1 000 c|u.).
js acciones serán de tres clases: “A”, 
r‘C".
tolo nuevo (a continuación del 8.o de 
w.
ttículo.-* Las acciones de la clase “C” 
emitidas hasta enterar un total de cin- 
i millones de pesos y deberán ser sus- 
por los industriales a quienes otorgue 

nos el Instituto de Crédito Industrial 
i dar cumplimiento a la obligación an
iel Instituto descontará el 5 por ciento 
ii préstamo no inferior a $ 50.000 y a 

L'O imo de 5 años, y lo invertirá en 
xs de la clase “C” a la orden del clien- 

t-xdivo, a quien entregará los títulos en 
fceento de la operación”.

23* de julio de 1935, del Ministerio de Hacien- 

cariort,]CnU1r 2- La Ca^a de Crédito Hipóte- 

mente
beflcencia y Asistencia SoelTl

”:s; 
SiS 

ÉlRvSSS
Oficial'' de^i°rte’20r publicada en 61 "Diario 
ron FU™ n ? 1 ° de 1942' nl 10s Decretos 
nos respetivos " 7 DeCret0S ““P^nta- 

dustrial^dch'0^ E1 Instituto de Crédito In- 

ron.indica^'X^ ^Sd  ̂

te™°aned’6 rBraUn"ci”1« y cualquiera1 * * 3’ otra 
rorma de remuneración, y el oían de inver- ¿?adnhrS Tursos de CongZ. nVer 
45 <ll °bllgac*°? deberá ser cumplida con 
« dias ae anticipación a lo menos, a la fe
cha en que deba comenzar a regir el nre- 
supuesto de entradas y gastos resleetlro’ 
sanelÓnnU?P m nt° esta obligación se 
X» • H con una multa de » 5-000 que 
del ínsütnto*1 .^c’?1°..I>ers<®al el presidente 
del instituto de Crédito Industrial, por ca- 
?a .15 *. dias de atras°. cantidad que incremén
tala los fondos de reservas del Instituto.
dnstrX ° 7'oT E1 Instituto de Crédito In
dustrial no podrá conferir misiones o comi
siones en el extranjero sin obtener previa
mente la aprobación del Honorable Senado.

Articulo 8.O— Autorízase al Presidente de 
a República para refundir en un solo texto 

las disposiciones de la ley N.o 5,687, y las que 
las modifiquen, inclusive las de la presente, 
texto definitivo al cual se le dará número de 
ley de acuerdo con el orden correlativo vi
gente al efecto.

Articulo 9.0— Esta ley regirá desde la fe
cha de su publicación en el “Diario Oficial”

El señor COLOMA (Presidente).— En dis- 
elisión particular el proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor ROSSETTI. — ¿Qué artículo se 

discute, señor Presidente?
El señor COLOMA (Presidente).— El ar

tículo l.o.
El señor 

ilustrarnos 
acerca de lo que ese articuio establece y de las 
modificaciones introducidas por la Comisión?

El señor COLOMA (Presidente).— En se
guida, señor Diputado.

Los artículos 2.o, 3.o y 9.o están aprobados 
en virtud del Reglamento.

En discusión el artículo l.o.
El señor SECRETARIO.— Dice el artículo: 
“Artículo l.o.— Introdúcense las siguientes 

modificaciones en la ley 5,787, de 16 de sep
tiembre de 1935, orgánica del Instituto de 
Crédito Industrial.

Artículo 3.o

ROSSETTI.— ¿No tendría que 
el señor Diputado Informante

Artículo II.
--itese como artículo 11, suprimido por 
tón del artículo 8.o de la ley N.o 7,200, 
dente:
fenlo... El Instituto de Crédito Indus- 
srá administrado por un Consejo com- 
1 por doce miembros, designados en la 
-te forma:
finco por los accionistas de la clase “B”

futro por el Congreso Nacional: dos 
¡Senado y dos por la Cámara de Dipu

to por el Consejo del Banco Central 
|;
■res por el Presidente de la República; 
gemente y uno a propuesta en terna 
Sociedad de Fomento Fabril, y
* Presidente del Instituto de Crédito 
nal”.

Artículo 14.
*“c'e h siguiente frase al inciso segun- 

• 0 1: “...para los efectos de la cual 
raíces serán avaluados en su valor

el siguiente número nuevo, a 
1Qn del inciso segundo del N.o 1:

Cier sin garantía, con el voto confor- 
:/on° 10S Consejeros, créditos hasta

■ °0 a una misma persona, cuando se 
due el solicitante ofrece suficiente 
. Por su espíritu de trabajo, honora- 
I conocimientos”.

ln'a„Cese ei inciso tercero de este nú- 
I¡°P°r el siguiente;

pm ciento del capital pagado y re- 
5j ( Ia invertirse en préstamos a la 
detín a’ Préstamos que no podrán 

ta n50 000 cada uno- E1 interés de estos 
(5%)» podrá exceder del cinco por

?fsIguiente inciso final:
el art;°tal de los préstamos a que se 
Joíúpf 0 3,0 no podrá exceder del 
Mel Instituto”. del CaPÍtal Pagad° y 
^nse ios siguientes incisos a conti- 
inter ° 5'0:
fmitanGS de I°s bonos y debentures 

■ anT ,confOrmidad a este número 
lentos derIores de este artículo que
rida rQ?el impuesto sobre la renta 
Mttegoría-

^do L5i°nes enumeradas en ei In- 
^ervar6 ar^CuI° 7 •0 podrán com- 
’3 natura? Vender bonos suscritos por 
ll°3 Por pi^t ° ^urídicas, que sean ga-

1 instituto de Crédito Indus-
■Suaies fa
h MontenfUltades gozarán Ia Caía de 
,cional i° de las Fuerzas de la De* 
!i°8 CarahLCaja de Retiro y Previ- 
b Retire¡Zr0S de Chile- la Caja de

। . EmPleados Munici- 
"uuai v .de la Marina Mer- 

< Estado demás instituciones de pre- 
y organismos auxiliares de 

«e$e ei
umero nuevo al fi-

riere u i- efectuar las operaciones a 
Decidí General de Bancos, pro-

t0 Supremo N.o 2,115, de J

Reemplácese su inciso primero por el si
guiente:

“Podrán acogerse, Igualmente, los egresa
dos de los establecimientos fiscales de edu
cación industrial y técnica femenina, como 
asimismo los egresados de los establecimien
tos particulares de educación industrial, de 
los servicios de Beneficencia Pública y de las 
instituciones denominadas Talleres de In
dustrias Nacionales y Talleres de San Vicen
te, de cuyos certificados conste haber com
pletado un curso de educación industrial, su 
competencia, y ser acreedores a este benefi
cio. Estos préstamos se otorgarán hasta por 
$ 50,000 por cada cliente, con un interés má
ximo de un 5% anual y en total no excede
rán del 5% del capital pagado y reservas del 
Instituto. Se concederán con el voto conforme 
de ocho Consejeros, sin garantía, cuando se 
estime que el solicitante ofrece suficiente 
seguridad por su espíritu de trabajo, hono
rabilidad y conocimientos".

El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra.

El señor ACHARAN ARCE.—Pido la pala
bra, señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor ACHARAN ARCE.— Yo desearla 
que el señor Secretario diera lectura a este 
artículo porque entiendo que hay un error 
tipográfico en el impreso.

El señor COLOMA (Presidente).— ¿En que 
parte?

El señor ACHARAN ARCE.— En el articu-

;3industria,

5 Caja H <de i°s 1 
Wa,ae Previsión

COLOMA (Presidente).— Ofrezco

este artículo?
ACHARAN ARCE.— ¿Qué desea

El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra.

El señor_ ROSSETTI- ¿Qué articulo se 
discute, señor Presidente?

Un señor DIPUTADO— El articulo 4.0.
El señor TAPIA— El articulo 4.o del pro- 

yecto.
El señor COLOMA (Presidente) .—El artícu

lo 4.o del proyecto, Honorable Diputado.
Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación el artículo 4.o.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobara el artículo 4.o en la forma propues
ta por la Comisión.

Aprobado.
En discusión el artículo 5.0.
El señor SECRETARIO.— Dice el artículo.
Articulo 5.O.—No regirán para el Instituto 

de Crédito Industrial S. A. las disposiciones 
de la ley N.o 7,200, publicada en el “Diario 
Oficial” de 21 de julio de 1942, nl los De
cretos con Fuerza de Ley y Decretos comple
mentarios respectivos”.

El señor 
la palabra.

El señor TAPIA.— ¿Se podría explicar el 
alcance de este artículo?

El señor ACHARAN ARCE.— ¿Qué desea 
Honorable Diputado?

El señor COLOMA (Presidente).— El Hono
rable señor Tapia pide una explicación sobre el 
alcance de e;.te artículo.

El señor ACHARAN ARCE.— Quedaron apro
bados los artículos 2.o y 3.o, como ha dicho el 
señor Presidente.

(Praaldrotv)- Apesto de! 
s^or íapia' P "* el Honorable

lo®'Ñnñ°iefíHARAN ABCE- Dice «le aztleu- 
dlitrS ? a” ,ParaA.el Instltut0 de in- 
; ai „S' A' “ b^PPSldones de la Ley N.o 
gencl^” TAPIA'~ La Humada Ley de Em»r- 

no?»híñS RUABAN ABOE— Heeponde, Ho- 
urSad? ’í C5Wi artIcuto> a roa moción 
bL a la consWeraclró de esta Honora
ble Cámara por el Honorable señor Bossay ouan- 
1° ™ a Ias Irociones de Diputado, y poi otros
Honorables colegas de esta Honorable Corpora-

B1 señor IZQUIERDO— Creo que hay un 
error...

El señor ACHARAN ARCE.- Tiene por objeto 
eliminar al Instituto de Crédito Industrial de la 
Ley de Emergencia. ¿Por qué? Por una razón 
muy sencilla. Hasta ahora, el Instituto de Crédi
to Industrial ha estado dependiendo de tres o 
cuatro instituciones, como ser, de la Superinten
dencia de Bancos, de la Superintendencia de So
ciedad Anónimas y del Ministerio de Economía y 
Comercio. De esta suerte, muchas veces se en
contraba el Consejo del Instituto con peticiones 
que ¿e contraponían.

E! - - -----------
El 

ces, 
hay 
tuto

El ______ ___ __ _____ ______
ble Diputado?

El señor ACHARAN ARCE.— Por otra parte, 
la intervención del Ejecutivo ha sido casi abso
luta. Esta institución, que cuenta con capitales 
particulares, debe tener máj libertad, más inde
pendencia para cumplir con el objeto para que 
ha sido fundada.

Así es que yo me permito pedir a la Honorable 
Cámara que apruebe el artículo tal como ha sido 
aprobado por la Comisión de Economía y Co
mercio.

El señor IZQUIERDO.— Creo que estamos en 
un error, señor Presidente, porque estimo que lo 
que está en discusión no es el artículo 5.o, pro
piamente dicho, sino el artículo l.o, en el cual se

señor ATIENZA.— ¡Muy inconveniente! 
señor ACHARAN ARCE.— De ahí, enton- 
señor Presidente, que hay conveniencia y 
necesidad de sacar, de eliminar este Insti- 
de esa ley.
señor ROSSETTI— ¿Me permite Honora-

han hecho modificaciones que dicen relación con 
el articulo 5.o.

Hago e-:ta observación, porque la Honorable Cá
mara no se ha dado cuenta de algunas reformas 
que se han introducido, como es la que se refiere 
al capital, que se eleva a $ 150.000.000, divididos 

. en 150.000 acciones de mil pesos cada una. las 
cuales serán de tres clases: A., B. y C. Estas 
últimas serán suscritas por los industriales, a quie
nes otorgue préstamos el Instituto de Crédito In
dustrial.

El señor ROSSETTI.— Yo estimo que no ha 
sido discutido este artículo, señor Presidente.

El señor IZQUERDO— Dentro del artículo 
l.o, vienen los artículos 3.o y 5.o, que se han 
introducido, por los cuales se aumenta el capital 
al Instituto de Crédito Industrial a $ 150.000.000. 
Y esto no se ha puesto en discusión.

El señor COLOMA (Presidente) — El artículo 
a que se refiere Su Señoría, quedó aprobado. Yo 
ofrecí la palabra dos veces, reglamentariamente; 
nadie usó de ella y cerré el debate. En seguida, 
se dió por aprobado el articulo.

Además, hice presente que los artículos 2.o, 
3.o y 9.o,’ quedaban aprobadas reglamentariamen
te, por no haberse formulado indicaciones respec
to de ellos en la discusión general y, a continua
ción, puse en discusión el artículo l.o. El Hono
rable señor Aoharán Arce hizo una observación 
con respecto al artículo 3. o, manifestando que 
había un error. E] señor Secretario confirmó que 
existía el error en el impreso, pero no en el in
forme original. Después ofrecí la palabra.

Es cuanto ha sucedido en la discusión.
El señor ROSSETTI— Yo hago indicación, se

ñor Presidente, para que se reabra la discusión 
sobre el artículo l.o.

El señor ACHARAN ARCE— Me opongo.
El señor COLOMA (Presidente)— No hay 

acuerdo.
El señor ATIENZA— Es muy grave este as

pecto, señor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— No ha ha

bido acuerdo, Honorable Diputado.
Está en discusión el artículo 5.o.
Estaba con la palabra el Honorable señor Acha-

rán Arce. _
El señor ATIENZA— Yo ruego al señor Pre

sidente que se sirva recabar el asentimiento de 
la Honorable Cámara para reabrir el debate so
bre el artículo l.o.

El señor ACHARAN ARCE— Voy a retirar mi 
oposición, señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente)— Solicito el 
asentimiento unánime de la Honorable Cámara 
para reabrir el debate respecto del articulo pri
mero.

Acordado.
En discusión el artículo primero.
Ofrezco la palabra.
El señor IZQUIERDO— Pido la palabra, se- 

ñor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente)— Puede usar 

de la palabra Su Señoría.
El señor IZQUIERDO— He entendido, señor 

Presidente, que la reforma al articulo primero ya 
está aprobada y que ahora...

El señor COLOMA (Presidente)— El artículo 
primero es un conjunto que toma dos columnas 
y media del impreso.

Dentro de este conjunto de disposiciones se han 
hecho observaciones sobre el artículo 3.o, modi
ficatorio de la Ley Orgánica del Instituto de Cré
dito Industrial, y, reabierto el debate sobre el ar
tículo l.o, del proyecto en discusión se puede vol
ver a formular observaciones al artículo modifica
torio a que me refiero. No se trata, pues, ¿el 
ticulo 3.o del proyecto de ley en debate.

El señor ROSSETTI— Esa es la cuestión.
El señor ATIENZA— Ahí está la cosa.
El señor IZQUIERDO— Eri la reforma del 

ticulo 5.o, se propone aumentar el capital 
Instituto de Crédito Industrial a 150 millones 
pesos, mediante la emisión de acciones que serán 
de tres clases: “A", “B" y “C”. Y el artículo nue

del 
de

vo, que se agrega a continuación del 8.o, de la 
Ley 5.687, dice:

“Articulo... Las acciones de la clase “C” serán 
emitidas hasta enterar un total de cincuenta mi
llones de pesos y deberán ser suscritas por los 
industríale^, a quienes otorgue préstamos el Ins
tituto de Crédito Industrial.

Para dar cumplimiento a la obligación anterior, 
el Instituto descontará el 5 o|o de cada préstamo 
no inferior a $ 50.000 y a un plazo mínimo ¿e 5 
años, y lo invertirá en acciones de la clase “C" 
a la orden del cliente respectivo, a quien entrega
rá los títulos en el momento de la operación’’.

Considero, señor Presidente, que este artículo 
constituye un gravamen para todos los interesados 
en obtener préstamos del Instituto de Crédito In
dustrial. pues a la gente que va a buscar capital 
para desarrollar su propio trabajo se le obliga a 
invertir parte de este empréstito que necesita pa
ra sus necesidades, en acciones del Instituto.

Estimo que este artículo no es conveniente y 
que importa un gravamen obligatorio para toda 
persona a quien el Instituto debe servir.

Por consiguiente, declaro, señor Presidente, que 
esta parte de este artículo la voy a votar en 
contra.

El señor COLOMA (Presidente)—Ofrezco la 
palabra.

El señor ACHARAN ARCE—Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).—Puede usar 
de la palabra Su Señoría.

El señor ACHARAN ARCE.—Señor Presiden, 
te, las medlflcaclones propuestas a la Ley Orgá
nica del Instituto de Crédito Industrial han teni
do por objeto proporcionar a este Instituto los 
recursos económicos que le permitan atender las 
enormes demandas de crédito que hace día a día 
la industria chilena.

Con el capital de cien millones de peses que 
tiene actualmente el Instituto no puede servir en 
debida forma a los industriales. De tal suerte 
que ha habido necesidad de proponer modificacio
nes que le permitan a esta organización disponer 
de mayores recursos a fin de servir debidamente a 
la industria, para oue pueda ésta desarrollarse.

Esta es la razón fundamental por la cual el Di
putado que habla ha presentado la indicación que 
se está discutiendo en este momento. Por otra 
parte, el Consejo del Instituto de Crédito In
dustrial, se cambiaron id^as sobre esta materia, 
y se acordó recomendar a la Honorable Cáma. 
ra su aprobación.

No veo dónde esté la extorsión del Industrial a 
quien el Instituto concede un préstamo superior 
a $ 50.000, y a quien entrega una acción por el 
5 por ciento de su valor.

Por otra parte, el hecho de que el industria! 
pase a ser accionista, le da a la Institución más 
seriedad, más vigor, más fuerza y une más al 
industrial a esta Institución; de manera que to
das son ventajas.

Siento discrepar en este momento del criterio 
del Honorable señor Izquierdo; poro una perma
nencia de diez años al frente de esta Institu
ción me permite recomendar a la Honorable Cá
mara la aprobación del artículo que se discute.

El señor COLOMA (Presidente).—Tiene la pa
labra el Honorable señor Prieto y, a continuación, 
el Honorable señor Baeza.

El señor PRIETO (don Camilo).— Señor Pre. 
sitíente, en relación con esta indicación aproba
da por ’a Comisión de Economía y Comercio y 
relacionada con la forma de suscribir el capital, 
quiero hacer notar a la Honorable cámara la nue
va modalidad que encerraría hacer obligatoria la 
suscripción del capital.

Estimo que ésta es una nueva modalidad, ya 
que, en todo caso, impone la obligación...

El señor REYES—Pero si es buena, ¿per qué 
no se acepta?

El señor PRIETO (don Camilo).— ... de sus
cribir capital.

Por lo demás, si se estima que la suscripción de 
estas acciones no acarreará perjuicio a los sus- 
criptores, pues ellos podrían venderlas en el 
mercado; quiero hacer notar que, si se mantu
viera el artículo argumentando que las acciones 
tienen valor en el mercado, lo lógico sería que el 
propio Instituto las colocara voluntariamente en
tre el público. En esta forma, no recaería este 
gravamen sobre los industriales que acuden al 
Instituto en demanda de dinero para desarrollar 
sus actividades.

Señor Presidente, en virtud de estas considera
ciones, voy a votar en contra de esta proposi
ción.

El ssfior COLOMA (Presidente)—Tiene la Pa
labra el Honorable señor Baeza.

El señor BAEZA.—Señor Presidente, nosotros 
apoyaremos la indicación del Honorable señor 
Acharán Arce, porque sus beneficios son evidentes 
y claros.

En efecto, se dice en ella:
“Para dar cumplimiento a la obligación anterior, 

el Instituto descontará el 5 ojo de cada présta
mo no inferior a 50 mil pesos y a un plazo mí
nimo de 5 años.... etc.”

Dlcléndolo en forma más concisa y clara, se 
trata de que aquel comerciante o industrial que 
solicite un préstamo a este Instituto va a tener 
como obligación dejar el 5 por ciento de su 
monto para ser invertido en acciones. En esta 
forma, el comerciante o industrial pasará a ser 
accionista de la propia institución de crédito que 
—digámoslo así— le está haciendo un gran favor 
al concederle un préstamo a largo plazo y a un 
Interés que no encontrará en ninguna otra par
te.

El señor BARRI ENTOS.—Así es.
El señor BAEZA—La ventaja de este sistema 

es evidente, puesto que, en vez de pedir un 
préstamo a la Caja A, B o C, o al Banco tal 
o cual, que le cobrarán Intereses y comisiones 
subidas, el comerciante o industrial podrá soli
citarlo al Instituto de Crédito Industrial. con 
mayores garantías para él, ya que esta institu. 
ción le- descontará el 5 por ciento del monto de 
su préstamo para invertirlo en acciones; y este 
porcentaje equivale a lo que los otros Bancos 
le cobrarían de más.

Encuentro muy Justa y oportuna esta indica
ción, porque, además, los propios interesados, que 
son los industriales y comerciantes, van a querer 
apoyarla para ser accionistas del Instito de Cré
dito Industrial y para contribuir a que en el fu
turo. sea ésta una de las instituciones de crédi
to más poderosas del país. Esto los beneficiaría 
directamente, porque con él van a tener crédito 
más barato que en ninguna otra parte.

Estimo que a ningún industrial del país se le 
ocurriría oponerse a recibir acciones de este Ins
tituto. cuando él le ofrece, en cambio, crédito 
barato y a largo plazo, en condiciones tales co. 
mo en ninguna otra parte lo tiene.

Por todas estas consideraciones, me atrevo a 
decir que la indicación del Honorable señor Acha
rán Arce debe contar con el apoyo y el voto fa
vorable de toda la Honorable Cámara, ya que 
cuenta con el aplauso y el apoyo de los propios 
industriales, tanto grandes como pequeños, que 
acuden a este Instituto en demanda de crédito.

El señor CIFUENTES.—Pido la palabra.
El señor ROSSETTI— Pido la palabra.
El señor IZQUIERDO— Pido la palabra.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la pa

labra el Honorable señor Cifuentes: a continua
ción. el Honorable señor Rossetti, y, en seguida, 
el Honorable señor Izquierdo.

El señor CIFUENTES— Señor Presidente, el 
Instituto de Crédito Industrial llena una función 
social del Estado, o sea, da facilidades a los pe
queños industriales para desarrollar sus activida
des productivas, como lo dijeron ya los Honora
bles señores Acharán Arce y Baeza, sería de de
sear que muchas instituciones tuvieran una es
tructura similar y desarrollaran funciones pare
cidas a las de este organismo, que, como ya lo 
expresé, desempeña positivamente una función so
cial del Estado.

Por estas razones, el Diputado que habla vota
rá favorablemente la indicación del honorable se
ñor Acharán Arce.

El señor COLOMA (Presidente) — Tiene la pa
labra el Honorable señor Rossetti.

El señor ROSSETTI— Señor Presidente, la
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lectura de este artículo me sugiere algunas d»- 
das que se refieren a la redacción.

Me parece que hay una especie de contradic
ción entre los incisos último y penúltimo con el 
primero.

Dice uno de esos incisos:
“Las acciones de la clase *‘C” serán emitidas 

hasta enterar un total de 50 millones de pesos y 
deberán ser suscritas por los industriales a quie
nes otorgue préstamos el Instituto de Crédito In
dustrial."

Por consiguiente, los deudores del Instituto sus
cribirán estos cincuenta millones.

El señor IZQUIERDO— Van a ser capitalis
tas.

El señor ROSSETTI.— Esto está bien clara
mente expuesto en la parte que acabo de leer.

En seguida se agrega lo siguiente:
“Para dar cumplimiento a lo anterior —o sea, 

formar este capital de 50 millones de pesos—, el 
Instituto descontará el 5 por ciento de cada prés
tamo no inferior a $ 50.000— y a un plazo mí
nimo de cinco años...”

Quiere decir que se va a formar este capital 
de cincuenta millones de pesos con ese cinco por 
ciento.

Para que tal cinco por ciento llegue a signifi
car la suma de cincuenta millones, habrá que te
ner préstamos que equivalgan, en total, a mil mi
llones de pesos.

Entonces, el capital en giro no va a ser 50 mi
llones, sino de mil millones de pesos. A menos 
que el Instituto de Crédito Industrial, obtenga 
empréstitos para, a su vez, prestar ese dinero, ten
drá que contar con el elevado capital que he se
ñalado, y sólo asi podrá llegar a cubrir el capital 
de 50 millones de que habla el artículo.

El señor SANTA CRUZ.— Tiene toda la razón 
Su Señoría.

Hay que pensar que el Instituto no va a obte
ner este capital al prestar el dinero y hacer el 
descuento del 5 por ciento que entrega en accio
nes. Vendrá a producirse el aumento de capital 
cuando el deudor, al cabo de cinco años, habien
do recibido, por ejemplo, 95 mil pesos en efec
tivo, devuelva cien mil.

No dispongo de tiempo para hacer el cálculo 
ni creo tener capacidad matemática suficiente pa
ra ello; pero estoy seguro que para completar 
esta suma de 150 millones se requerirá un lapso 
de 20, 30, 40, o más años.

El señor BAEZA.— Pido la palabra.
El señor ROSSETTI.— Oreo que, en este artícu

lo, hay, desde el punto de vista matemático y de 
la coherencia de las disposiciones, ur;a verdadera 
contradicción, o mejor dicho, un mecanismo que, 
al parecer, no funciona bien.

El señor ALDUNATE PHILLIPS.— Y la obser
vación del Honorable señor Rossetti es más grave 
todavía porque estos préstamos sujetos al des
cuento deben tener la condición de ser cada uno, 
individualmente, superior a 50 mil pesos.

O sea, es de suponer que, como el Instituto de 
Crédito Industrial procurará hacer préstamos, en 
lo posible, a los pequeños Pudores, y los présta
mos de 50.000 o más pesos, son la excepción, el 
capital llegará a formatee en un tiempo suma
mente largo.

El señor ROSSETTI.— Creo que la Honorable 
Camara comprenderá bien la situación que se 
plantea.

Se trata de formar un capital de $ 50.000.000, 
deduciendo de cada préstamo el 5 por ciento Para 
formar un capital de $ 50.000.000 con el produc
to de este 5 por ciento, hay que colocar préstamos 
por la suma de mil millones de pesos lo que es 
desproporcionado al capital y a las disponibilida
des del Instituto de Crédito Industrial.

El señor ACHARAN ARCE.— El Instituto pres
ta al año $ 60.000.000; de tal modo que el 5 por 
ciento de ese préstamo le permite formar una 
acumulación de capital de S 3.000.000 al año...

El señor PRIETO (don Camilo).— Siempre que 
los préstamos sean superiores a 50 mil pesos cada

-VARIOS SEÑORES DIPUTADOS HABLAN A 
LA VEZ.

El señor COLOMA (Presidente).— Ruego a los 
señores Diputados se sirvan guardar silencio

El señor ACHARAN ARCE.— Quiere decir en
tonces que en el curso de 10 años

El señor SANTA CRUZ.- Son 17 año» los 
que necesitan para formar el capital

El señor ACHARAN ARCE.— Para tener 
S 50.000.000 se requieren más o menos 17 años, 
que es el plazo en que se completa el capital.’ 
No veo donde pueda estar la perturbación dé los 
cenores Diputados.

El señor ROSSETTI.— Si se prestan mil mi
llones ¡Je pesos, evidentemente se juntan los 50 
millones. Pero ello tardará muchos años y va a 
resultar, a la postre, poco beneficioso el sacrifi
cio que se impone al deudor.

A mi me parece la idea un poco complicada y 
el procedimiento demasiado gravoso y sin verúd- 
dera utilidad práctica. Estoy extrañado de que el 
Instituto haya dado su visto bueno a esta in
dicación; pero confío en lo que ha manifestado 
el Honorable señor Acharan ahora, que es una 
persona muy Juiciosa, de modo que si él lo afir
ma es, sin duda, porque asi fué la realidad.

Desde otro punto ae vista, esto es. consideran
do el aspecto constitucional, no me parece que 
la Honorable Cámara tenga poder para obligar a 
los deudores a expropiar, en cierto modo, su prés
tamo, dándole un destino diverso de aquel bus
cado por el deudor.

No creo que haya autoridad constitucional pa
ra que a un deudor se le pueda pedir semejan
te sacrificio respecto a su préstamo, porque es
to seria disponer de un capital ajeno, y no me 
parece ello hacedero dentro de nuestro régimen 
jurídico; naturalmente esta es una deuda que 
dejo planteada a la Honorable Cámara y en ca
lidad de tal, no me atrevería, lo declaro fran
camente, a impugnar como inconstitucional el 
artículo, pero de¿o planteado el problema para 
Que sea considerado en su tiempo.

Como quedan ya apenas diez minutos, creo qua 
podríamos aplazar un poco el debate de este ar
tículo que es bastante complicado, para que lo es
tudiemos más a fondo. Casi tengo la certidum
bre de que a la Superintendencia de Bancos no 
le parecerá viable esta forma de otorgar présta
mos, dado que ej Instituto está, por este mismo 
proyecto, convertido en un Banco.

El señor ACHARAN ARCE.— Por otra par
te.. .

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El señor COLOMA (Presidente).— ¿Ha termi
nado el Honorable señor Rossetti?

El señor ROSSETTI.— No, señor Presidente, 
pero he concedido una interrupción al Honora
ble señor Acharán Arce.

El señor COLOMA (Presidente).— Con la ve
nia del Honorable señor Rossetti. puede usar de 
la palabra el Honorable señor Acharán Arce.

El señor ACHARAN ARCE.— Yo quería ma
nifestar al señor Presidente y a la Honorable Cá
mara que esta práctica la usa el Banco de 
Crédito Industrial del Perú, y con muy buenos 
resultados, según las informaciones que tenemos 
nosotros.

Y allá, señor Presidente, no se les ocurre a 
los industriales que concurren a dicha Institución 
en solicitud de préstamos o de créditos, protes
tar, porque »e les reserva o se les entrega ese 5 
por ciento en acciones, que ellos pueden, en cual
quier momento, dar al mismo Instituto en garan
tía de los préstamos que ellos solicitan o a cual
quiera otra institución. De suerte que no se tra
ta de una extorsión como...

El señor PIZARRO (don Abelardo).— ¡De nin
guna maneraj

El señor ACHARAN ARCE.— ...algunos Ho
norable Diputados han dicho en esta Honora
ble Cámara.

Por otra parte, se trata de préstamos a plazos 
superiores a cinco años o de cinco años. Los 
préstamos que concede el Instituto de Crédito 
Industrial son, en general, de dos anos y me
dio, de tal modo que esta medida no alcanza a 
las personas que corrientemente llegan a solí- 
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citar créditos. Esto •* para aquellos industriales 
a quienes se hace una excepción, otorgándoles un 
largo plazo a sus créditos.

De manera que. aeñor Presidente, me parece 
que es aconsejable la aprobación del proyecto en 
la forma en que lo aprobó la Comisión.

El señor ROSSETTI.— Yo quería hacer una 
pregunta al Honorable señor Acharan Arce, y 
es la siguiente: ¿estas acciones van a ser de li
bre disposición oe los deudores?

El sBiior ACHARA ARCE.— ¡Naturalmente!
El K-eñcr REYES.— ¡Lógico!
El señor ROSSETTI.— Bueno, va a ocurrir que 

si el deudor va a recibir parte del crédito en 
efectivo y parte en acciones, va a vender es
tas última a un bajo precio, lo, que significará un 
perjuicio para él y un envilecimiento de las ac
ciones en el mercado.

El señor ACHARAN ARCE.— ¿Y qué peligro 
hry?

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 
A LA VEZ.

El señor ROSSETTI.— El peligro es el siguien
te: que ¿encillamente «e aumentará el interés 
de la acuda. Va a querer decir que en lugar de 
pagar el deudor un 5 o¡o, va a pagar una ma
yor cantidad, porque recibirá una cantidad dis
minuida, precisamente, en la pérdida que hará 
al '.enaer las acciones.

Pongamos por caso que el deudor contrata un 
préstamo por $ 400.000 y que los 20.000 que re
ciba en acciones, los vende a mal precio. Sufre, 
indudablemente, una pérdida; y eso no creo que 
sea una ventaja, sino un perjuicio para el deu
dor.

Adenjás, con esta fórmula no se logra aumen
tar el capital del Banco, sino en un periodo de 
20 años —según está aquí reconocido por to
dos los señores Diputados.

Un aumento tan demoroso no tiene beneficio 
alguno para la economía nacional, y tn cambio 
daña ai aeuaor que pide prestado el dinero. Por 
eso cieo que este sistema no es muy aconsejable 
y me parece que podríamos estuoiano más aete- 
niaaniente o aplazar su discusión. Además, va a 
constituir una especie de propaganda en contra 
del mismo Instituto.

Vuelvo a decir que no creo que una ley pueda, 
sin que eiia quede expuesta a ser declaia-a in- 
cci.satucional por la Uoite Suprema, on>pouer del 
dinero que es propiedad dsl ueudoi . El que re
cibe dinero en mutuo, se nace ou-ño ael présta
mo, ¿e hace propietario del dinero presia_o; por 
consiguiente, él no puede ser despojado ae tse 
dinero sino por los medi.s y garantías que la ley 
establece.

El sistema que se estatuye en esta disposición 
es un medio de disponer de dinero ajeno, es una 
modalidad casi expropíatela. De ahí que me 
resista, de buenas a primeras, a darle mí voto.

Per otra parte, me parece que nosotros debe
mos considerar también la circunstancia de que 
por este mismo proyecto se establece que se apli
can al Instituto de Crédito Industrial t.das las 
disposiciones de la Ley de Bancos; de modo que 
esta institución ya no es el mismo instituto de 
antiguo que fuera creado con modalidades espe
ciales, sino que es un banco. Lo ha hecho banco 
el Honorable señor Acharán Arce...

El señor ACHARAN ARCE.— ¡Lo ha hecho la 
Honorable Cámara!

El s-nor ROSSETTI.— ... y yo lo felicito, per- 
Qut na sido una buena iniciativa, y lj acompaño 
en ena ae to_o corazón. -

pero si es un banco, mantengamos entonces la 
conerencia de ¿>u régimen legal con las disposi
ciones que rigen los bancos. Yo digo que si es 
un banco, se apliquen también a esta institu
ción las reglas que siguen los bancos. En nin
gún banco se puede aceptar una disposición do 
tai ciase. Por consiguiente, si es un banco, no 
varamos a introducir reg-as que significan variar 
la esencia ce la institución bancada.

De ani, señor Presidente, que yo haga indica
ción para postergar el decape de este artículo. 
Esn no significa que vaya, en definitiva, a opo- 
neime a la idea del Honorable señor Acharan 
Alce si en otros países, que han adoptado este 
aist.ma, ha dado un buen i multado y se disipan, 
también, las dudas legales a que me he referido.

El señor COLOMA (Presidente).— El Honora
ble señor Rossetti formula indicación para apla
zar la discusión del artículo l.o...

E. señor ROSSETTI.— ¡Sí, señor Presidente!
señor COLOMA (Presidente).— ... indica

ción que acepua...
El señor ACHARAN ARCE.— Yo aceptarla...
El 'señor COLOMA (Presidente).— ... el Ho

norable señor Acharán Arce.
La Mesa se permite insinuar la conveniencia de 

enviar de nuevo * Comisión este articulo...
El señor ATIENZA.— ¡Seria lo más pruden

te!
El señor COLOMA (Presidente).— ... para 

que, en caso de que hubiera alguna modificación, 
la Comisión pueda poner en concordancia los di
ferentes incisos de este artículo, puesto que, de 
aprebarse aqui, quedaría en condiciones de no 
p de- ser despachado en rorma coordinada.

El señor BAEZA.— No, señor Presidente; me 
op .ngo.

El señor COLOMA (Presidente).— No hay 
acuerdo.

El señor BAEZA.— Aún, señor Presidente, *o- 
íicltara de la Honorable Cámara...

El señor COLOMA (rPesidente).— ¿Hay acuer
do o no?

El ¿eñor BAEZA.— No.
El señor COLOMA (Presidente).— ¿Ha ter

minado e<l Honorable señor Rossetti?
El señor ROSSETTI.— Si no hay acuerdo pa

ra que el proyecto vuelva a Comisión, entonces 
vey a votar contra él.

Hubiera deseado escuchar al Honorable señor 
Acharán sus argumento y razones.

El señor ACHARAN ARCE.— Rogaría al Ho
norable señor Baeza que retirara su oposición.

El señor ALDUNATE PHILLIPS.— Honorable 
colega, se trata de la Ley Orgánica de una Ins
titución de gran importancia, que no puede ser 
despachada en forma incompleta y sin la debida 
concordancia.

El señor BAEZA.— Mí oposición s? debe a que 
deseaba pedir la prórroga de la hora hasta el des
pacho total de este proyecto...

El señor ALDUNATE PHILLIPS.— Si va a Co
mí-ión. no hay para qué.

El señor PIZARRO (don Abelardo).— Va a 
ser muy larga la sesión.

El señor BAEZA.— ... y. además, a que de
seaba responder a algunas insinuaciones...

El señor COLOMA (Presidente).— Honorable 
señor Baeza, está con la palabra el Honorable se
ñor Rossetti; en seguida, está inscrito el Hono
rable señor Izquierdo y, a continuación, Su Se
ñoría.

Solicito el asentimiento de la Honorable Cámara 
para enviar de nuevo a Comisión e] proyecto.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 
A LA VEZ.

El señor COLOMA (Presidente).— ¿Hay acuer
do?

El señor ACHARAN ARCE.— El artículo.
El señor COLOMA (Presidente).— Puede ha

ber algunos otros artícelos que necesiten ser mo
dificados para, ponerles en armonía con el pro
yecto en total.

Varios señores DIPUTADOS.— El proyecto 
completo. señor Presidente, debe ir a Comisión.

El señor ACHARAN ARCE.—El artículo sola
mente. señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— En votación 
si pasa el proyecto, de nuevo, a Comisión

—Durante la votación
El señor ALDUNATE PHILLIPS.— Es dema

siado serio el problema para resolverlo con lige
reza.

El señor BAEZA.— Los Bancos prestan al 10 
por ciento y el Instituto va a prestar al 15 por 
ciento.

—Practicada la votación en forma económica, 

dié el siguiente resultado: por la afirmativa, 84 
votos; por la negativa, 5.

El señor COLOMA (Presidente).— Aprobada la 
indicación.

El proyecto pasa de nuevo a Comisión.
34 .—TRASPASO DE FONDOS EN DIVERSOS 

ITEM DEL PRESUPUESTO VIGENTE. — 
PETICION DE PREFERENCIA.

El señor VIVANCO.— Pido la palabra.
El señor COLOMA (Presidente).— Solicito *1 

asentimiento unánime de la Honorable Cámara 
para conceder la palabra al Honorable señor Vi- 
vanco.

¿Por cuánto tiempo?
El señor VIVANCO.— Un minuto.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la pa

labra Su Señoría.
El señor VIVANCO.— En el segundo lugar de 

■los proyectos que figuran en el Orden del Día, 
está el que traspasa fondos de diversos ítem del 
Presupuesto vigente, cuyo plazo constitucional 
vence el 25 del presente mes.

Por esto rogaría al señor Presidente que se 
sirviera recabar el asentimiento de la Honorable 
Cámara para que, sin informe de Comisión, se 
trate este proyecto que está destinado a solu
cionar una serie de problemas y que va a per
mitir al Estado hacer frente a cancelaciones ur
gentes que debe efectuar para su aprovisiona
miento.

El señor COLOMA (Presidente).— Hago pre
sente a Su Señoría que ese proyecto no está in
formado por la Comisión de Hacienda, y que, ade
más, en este momento, ha llegado un Mensaje del 
Ejecutivo por el que retira su urgencia.
35 .—DESMENTIDO DE DECLARACIONES ATRI

BUIDAS AL PRESIDENTE DEL PARTIDO 
RADICAL POR UN ORGANO DE PREN
SA— ALCANCE AL QUE EL SEÑOR VI
VANLO HICIERA EN LA SESION DE AYER.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito «1 
asentimiento de la Sala para conceder la palabra, 
por un minuto, al Honorable señor Cifuentes.

Acordado.
Tiene la palabra Su Señoría.
El señor CIFUENTES.— Señor Presidente, tuve 

la oportunidad de imponerme hoy de que, en la 
versión oficial de la sesión de ayer de la Hono
rable Cámara, a raíz de una protesta del Hono
rable señor Marín Balmaceda por algunas expre
siones vertidas por el Honorable señor Rosende, 
el Honorable señor Vivanco, manifestó que el se
ñor Rosende, no habría tenido esas expresiones 
para el Partido Liberal; pero nada se dice res
pecto al Partido Democrático.

De consiguiente, entiendo que, según lo mani
festado por el Honorable señor Vivanco, habrían 
quedado en pié dichas expresiones con respecto 
al Partido Democrático.

Rogaría al Honorable señor Vivanco que me 
manifestara si las expresiones puestas en boca del 
Honorable señor Rosende, por esa publicación de 
prensa, contra el Partido Liberal y que Su Seño
ría dijo que no eran efectivas, habrían quedado 
en pie respecto el Partido Democrático.

Desde luego, no lo creo y me anticipo a expre
sarlo así, porque el Honorable señor Rosende es 
una persona ponderada, inteligente, y culta que 
en ningún1 momento ha tenido divergencias con 
el Partido Democrático.

Se ha expresado anteriormente que la liquida
ción de los expellers dejó una pérdida de m$n 
6.200,000, lo que equivale a unos 55.000,000 pesos.

Por otra parte, se calcula que la producción de 
maravilla nacional permitirá elaborar unas 6,000 
toneladas de aceite. El Comisariato General de 
Subsistencias y precios ha determinado su costo y 
ha establecido que quedará un margen de $ 6.44 
por Kgr. de venderse este aceite a 32 pesos el li
tro. Por consiguiente, la suma a que asciende es
te menor costo del aceite producido con materia 
prima nacional es de $ 38.640,000. Al ser absor
bida por la Corporación de Fomento subiendo los 
precios que cobra a los industriales refinadores, 
que son los que están percibiendo la cantidad an
terior, debe prorratearla entre las 16,438 toneladas, 
lo que resulta un recargo de $ 2.3506 por Kgs.

Debe nuevamente hacerse presente que si bien 
aparentemente la Corporación de Fomento sólo 
tendría una pérdida de unos 14.000,000 de pesos, y 
en cambio percibiría 38.640,000 pesos por la com
pensación expuesta en el párrafo anterior, en cam
bio corre fuertes riesgos en cuanto al tipo de cam
bio del nacional, que para todas estas operacio
nes sólo se ha contabilizado a 8 pesos 80 cen
tavos, y en cuanto a otras eventualidads de índo
le comercial que son del conocimiento de los in
dustriales del ramo".
“COSTO PROFORMA DEL ACEITE CRUDO. A 
BASE DE LAS CIFRAS DETERMINADAS EN 
EL EMBARQUE EX MAGALLANES, ler| VIAJE

1,635 Tambores con 301,653 K.N. “

, ... 633,471.301/2% comisión Instituto Arg. de
Promoción Intercambio, s| M$N 
549.008.46 .................................. 2,745.04

3 1/2% embarque, según Con
trato, s| M$N 633,471.30 ... 22 171 49

Precio FOB Buenos Aires . . M$N 658 387.83
Interés 3 1/2% anual .. ......... 23^043.57

MSN 681.431.40
a S 8.80 ..................................

Prima seguro y valor análisis se
gún liquidación Bco. Chile

Flete marítimo s' liquidación 
Bco. Chile (USS 5,854.82)

Cosío CIF Valparaíso............  $ 6.255,509.98

Derechos Aduana y moviliza
ción c. derechos de $ 0.60 el 
Sy 2,875,'por'dentó

Gastos descarga y Despachador 29 026 _
Comisión Consejo Nacional de

Comercio Exterior 1/2% sobre
GIF, más 1/4% de impuesto 31,355.73

El señor COLOMA (Presidente).— Ha termina
do el tiempo de Su Señoría.

Solicito el asentimiento de la Sala, para pro
rrogar el tiempo al Honorable señor Cifuentes.

Acordado.
El señor CIFUENTES.— De las palabras del 

Comité del Partido Radical en contestación al Ho
norable señor Marín Balmaceda, se desprende que 
las expresiones del Honorable señor Rosende han 
quedado en pie en cuanto se refieren al Partido 
Democrático.

Tengo la conciencia más absoluta de que nues
tro Partido no ha tenido ningún diferencio con el 
Honorable señor Rosende. No habrá en nuestro 
partido personas ponderadas, talentosas e inte
ligentes, pero por lo menos, las hay sinceras y 
leales en todo momento y, principalmente, correc
tas en cualquiera situación.

Por eso, rogaría al Honorable señor Vivanco que 
me dijera solamente si las palabras del Honora
ble señor Rosende, que han sido desmentidas en 
cuanto se refieren al Partido Liberal, han queda
do, sin embargo, en pie para el Partido Demo
crático.

Él señor COLOMA (Presidente).— Solicito el 
asentimiento de la Sala para conceder la palabra 
al Honorable señor Vivanco.

El señor CICUENTES.— Señor Presidente, no 
ha terminado nu tiempo...

El señor COLOMA (Presidente).— Si, Hono
rable Diputado; ha terminado su tiempo.

Acordado.
Puede usar de la palabra Su Señoría.
El señor VIVANCO.—Señor Presidente, no sé 

quién hace las informaciones para la prensa sobre 
lo ocurrido en las sesiones de la Cámara ni cómo 
las hace. Me refiero a las versicnes extractadas, 
que aparecen inmediatamente después de la se. 
sión.

Es el caso que también me he sorprendido, co
mo con mucha razón le ha ocurrido a mi Hono
rable colega señor Cifuentes, al ver que aparezco, 
en la sesión de ayer, dando una explicación acer. 
ca de las palabras atribuidas al Honorable señor 
Rosende en relación ccn el Partido Liberal.

Yo recuerdo perfectamente bien que no nombré 
al Partido Liberal ni al Democrático. Expresé 
<tfie "les términos que se ponían en boca del se
ñor Rosende con respecto de algunas colectivida
des políticas-’ —en plural— “no eran exactos y 
que él los iba a desvirtuar y desmentir mediante 
una comunicación que enviaría al Director de] 
diario “El Mundo” que, según entiendo, fué el que 
dió estas noticias.

No me he referido al Partido Liberal sino a las 
expresiones totales atribuidas al señor Rosende, 
sin distinguir partido político alguno.

En consecuencia, doy esta explicación al Hono. 
rabie señor Cifuentes, porque fué ése el alcance 
y sentido de mis palabras.

Rogaría al Honorable Diputado se sirviera pedir 
la versión oficial de la sesión celebrada ayer por 
esta Honorable Cámara, y en ella podrá ver que 
ni siquiera he nombrado al Partido Liberal.

El señor CIFUENTES.—Agradezco la explica
ción que da el Honorable Diputado.
36 .—CIERRE DE UNA FABRICA EN IQUIQUE 

POR ESCASEZ DE MATERIAS PRIMAS - 
OFICIO EN NOMBRE DE LA CAMARA.

El señor TOMIC.— Pido la palabra, señor Pre. 
sldente.

El señor COLOMA (Presidente) .—¿Por cuánto 
tiempo desea hablar Su Señoría?

El señor TOMIC.—Tres minutos, señor Presi
dente.

El señor COLOMA (Presidente).—Solicito el 
asentimiento de la Honorable Cámara para con
ceder la palabra, por tres minutes, al Honorable 
señor Tomic.

Acordado.
Tiene la palabra Su Señoría.
El señor TOMIC.—Acabo de recibir, señor Pre. 

sídente. una nota de un industrial de Iquique...
El señor YAÑEZ.—¿De dónde?
El señor TOMIC.—De Iquique, Honorable Di

putado.
En ella me incluye una comunicación enviada 

ñor él al señor Intendente de la provincia de 
Tarapacá, dándole cuenta de que se ve obliga
do a cerrar su fábrica, que trabaja con materia, 
les de fierro, de madera y otros, porque a Iqui
que no llegan ni clavos, ni alambres ni zinc, des
de hace ya ocho meses.

Es una verdadera desgracia la que está azo. 
tando o. esa provincia, señor Presidente.

Este industrial posee la fábrica más importante 
que hay en la zona, que provee de material es
colar y otros de esta naturaleza, a las provincias 
de Tarapacá y de Antofagasta. Leer la lista de 
lo que le falta señor Presidente, es algo peños®, 
porque no está pidiendo toneladas de nada. 
Apenas solicita cincuenta y cinco cajones de cla
vos de diferentes medidas y quinientos o selscien. 
fOG kilos de diferentes medidas de alambre. No 
los tiene, ni los ha podido conseguir, a pesar de 
las renovadas tentativas que ha hecho, en la pro

vincia y en los servicios centrales aquí, en San
tiago, para que sa despachen a Tarapacá esta» 
pequeña* partidas, sin las cuales no sólo se va a 
paralizar la fábrica de este hombre, sino el resto 
de las actividades que se proveen de estes serví, 
cios.

El señor REYES.—Todo el país está en las 
mismas condiciones.

El señor IZQUIERDO.—Este es un problema 
general.

El señor TOMIC.—Yo me refiero a un caso 
concreto.

El señor REYES.—En la ciudad de Talca, por 
ejemplo...

El señor COLOMA (Presidente) .—Ruego a los 
Honorables Diputados se sirvan guardar silen
cio.

El señor TOMIC.—Pido que se dirija oficio al 
señor Ministro de Economía y Comercio, rogán
dole atienda esta petición varias veces renovada 
por parte de las autoridades de la provincia de 
Tarapacá y de los particulares, en el sentido de 
que obtenga que se despachen a Iquique las 
partidas de materiales a que me he referido.

El señor COLOMA (Presidente).— Si le pare
ce a Ja Honorable Cámara, se enviará oficio al 
señor Ministro de Economía y Comercio con las 
observaciones formuladas por el Honorable señor 
Tomic.

Acordado.
El señor IZQUIERDO.—Este es un problema 

general. Nada se ha obtenido, a pesar de las pe
ticiones que se han hecho...

37 . —SUSPENSION DE LA SESION.

El señor COLOMA (Presidente) .—Se suspende 
la sesión por un cuarto de hora.

—Se suspendió la sesión.
38 —FALTA DE ATENCION PARA CON EL PU-. 

BLICO DE PARTE DE LOS FUNCIONA
RIOS DE LAS OFICINAS ADMINISTRATI
VAS DEL ESTADO — CONVENIENCIA DE 
FIJAR UN HORARIO UNIFORME DE TRA
BAJO PARA TODOS ELLOS — OFICIO EN 
NOMBRE DE LA CAMARA.

El señor A'flENZA (Vicepresidente).— Conti
núa la serión.

Entrando a la Hora de Incidentes, corresponde 
el primer tumo al Comité Liberal.

Ofrezco la palabra.
El señor MARIN BALMACEDA.— Pido la pa

labra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente). — Puede 

usar de ella Su Señoría.
El señor MARIN BALMACEDA.— Señor Pre

sidente, no se necesita tener antipatía alguna al 
Gobierno, ni a determinados sectores de la Admi
nistración Pública, para referirse a la falta de 
atención en la mayor parte de las oficinas admi- 
nistrativab del país.

Se trata en ellas, por lo general, al público por 
parte de los funcionarios en forma mqy despec
tiva, seguramente porque cada uno de ellos debe 
su puesto a una situación política, a la amistad 
o al compromiso de un Ministro de Estado, Se
nador, Diputado o de personas altamente colo
cadas en la política. Cuando un modesto ciuda
dano llega a solicitar la atención, que e.-tán obli
gados a prestársela, ya que por ello reciben los 
empleados una remuneración del Estado, de la 
ciudadanía entera, se le trata mal. en el mejor de 
los casos, como haciéndosele un favor.

Es necesario, señor Presidente, que, de una vez 
por toda;, los funcionarios públicos sepan que son 
servidores del país.

Continuamente, en mi visita a las reparticiones 
públicas, me doy cuenta del mal trato que reciben 
los ciudadanos que llegan a consultar cualqui-r 
asunto. A mí también me ha ocurrido lo mis
mo:

Sin embargo, señor Presidente, cuando hago 
valer mi investidura de parlamentarlo, se nota 
de inmediato un cambio de actitud y de aten
ción, y esto me indigna.

Considero, señor Presidente, que todo ciudada
no, sea Diputado o no, merece igual respeto y aten
ción de los servidores públicos.

Esta corruptela es fruto del sistema oolítico en 
que vivimos que a pesar de ser el menos malo de 
los sistemas políticos, como se ha probado a tra
vés de tanto tiempo, necesita, sin duda, de co
rrectivas severas para mantener la disciplina, el 
trabajo, la autoridad, sin las cuales no hay go
bierno posible.

Nuestra democracia deja ver, en forma eviden
te, su desorganización y su indisciplina, que ya ha 
parado a ser aquí un mal endémico, en el que se 
va hundiendo lentamente el país.

Nadie reconoce la autoridad de nadie; todo el 
mundo se considera jefe. Basta que esté respal
dado por un Senador, Diputado, o por una asam
blea política influyente, para que cualquier fun
cionario pase por encima de su jefe y trate en 
forma despectiva al público.

Por otra parte, señor Presidente, es Inacepta
ble que cada oficina pública de Chile tenga un 
horario propio: unas funcionan a una hor* de
terminada de la tarde; otras, en la mañana, y 
otras, a mediodía. Viene una persona de provin
cia a Santiago y tiene que estar una semana aqui 
para que su tiempo pueda coincidir con los ho
rarios de todas las oficinas públicas.

Pido a la Honorable Cámara que me acompañe 
en una petición de enviar un oficio al Ministerio 
del Interior, y si fuera posible a la Contraloria 
General de la República, a fin de que se regla
mente esta situación en forma que todas las ofi
cinas públicas de Chile tengan un mismo horario, 
conocido por todo el país; que se sepa que tale.-, 
horas son hábiles para todas ellas.

Uno tarda cinco minutos en llegar a una oficina 
fiscal...

Un señor DIPUTADO.— Y las semifinales 
también, Honorable colega.

El señor MARIN BALMAOEDA.— ...y para 
las semifiscale3 también, como me anota un Ho
norable colega.

Este es otro síntoma de la desorganización que 
existe en nuestro país. El sentido de la responsa
bilidad, de la disciplina, de la eficiencia en la 
Administración Pública, se ha perdido total y ab
solutamente entre los funcionarios dei Eriado.

Estamos muy lejos los parlamentarlos de poder 
solucionar algo que no está dentro de nuestra ór
bita; pero, al menos, quiero levantar mi protesta, 
haciéndome eco de la que formula gran parte de’ 
la opinión pública. Ojalá que me acompañara to
da la Honorable Cámara, para obtener, al menos, 
la unidad de las horas en que las oficinas del 
Estado deben atender al público de Chile.

Eran la> observaciones que tenía que hacer, se
ñor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solici
to el asentimiento de la Honorable Corporación 
para proceder en la forma indicada por el Hono
rable señor Marín Balmaceda, o sea, para envía: 
un oficio, en nombre de la Cámara, con las ob
servaciones que ha formulado Su Señoría, al se
ñor Ministro del Interior.

El señor GARRIDO.— Muy bien. Es de inte
rés general, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)Acor
dado.
39.—NECESIDAD DE CREAR UNA UNIDAD SA

NITARIA EN RENGO— OFICIO EN NOM
BRE DE LA CAMARA

El señor YAÑEZ.— Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Puede 

usar de la palabra Su Señoría.
El señor YAÑEZ.— Señor Presidente, la Muni

cipalidad de Rengo viene solicitando reiterada
mente del Gobierno y naturalmente sin éxito, la 
construcción en esa ciudad de una moderna vali
dad sanitaria. Los terrenos para este objetivo 
fueron donados al Fisco por esa Municipalidad, 
según escritura pública otorgada en Rengo,

La Municipalidad desea saber si efectivamente 
la Dirección General de Sanidad va a construir 
allí esta unidad sanitaria o no, ya que. en este 
último caso tendría que afrontar por su cuenta la 
construcción de un establecimiento de baños pú
blicos, establecimiento' que, naturalmente, no po
dría tener la importancia qu£ corresponde al pro
greso alcanzado- por la ciudad de Rengo, debido a 
la escasez de fondos municipales.

A sueste» Juicio —hable también a nombre d* 
mi Honorable colega, señor Morandé— Rengo 
merece algo más que un simple establecimiento 
de baños. El creciente progreso derivado de las 
Industrias y el comercio y el aumento de la po
blación que ha tenido en los último^ tiempos, exi
ge perentoriamente la construcción de una uni
dad sanitaria completa. Nosotros lamentamos que 
el Gobierno se despreocupe de este problema de 
gran importancia para la población y que no só
lo no tenga la sensibilidad suficiente paija com
prenderlo, sino que ni siquiera se permite con
testar las comunicaciones que reiteradamente se 
le dirigen.

Yo solicito el acuerdo de la Honorable Cama- 
ra para transcribir estas observaciones al Gobier
no, pidiéndole en esta forma la creación de esta 
unidad sanitaria.

Formulo esta petición, en nombre del Honora
ble señor Morandé y en el mío propio, señor Pre
sidente.

El señor LABBE.— Y que se dé una respuesta 
concreta.

El ¿eñor YAÑEZ.— Sí, porque, generalmente, 
el Gobierno se desentiende de todas las comunica
ciones que se le envían desde allá...

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solicito 
el asentimiento de la Honorable Cámara para 
proceder en la forma indicada por el Honorable 
señor Yáñez.

El señor DIAZ.— A nombre de la Honorable 
Cámara, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— SI hu
biera asentimiento, se acordaría enviar el oficio 
en nombre de la Honorable Cámara...

Acordado.
40—COMPRA DE ACEITE COMESTIBLE EN LA 

REPUBLICA ARGENTINA — RESPUESTA 
DEL SEÑOR MINISTRO DE ECONOMIA Y 
COMERCIO A OFICIOS DE LA CAMA
RA.

El señor GARCIA BURR.— Pido la palabra, ce- 
ñor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra Su Señoría.

El señor GARCIA BURR.— Señor Presidente, 
con fecha 24 de junio, me impuse del oficio del se
ñor Ministro de Economía y Comercio, relacionado 
con antecedentes que solicité de la compra de acei
te comestible hecha en la República Argentina.

Estimé insuficientes esos datos y aun cuando el 
oficio recibido del mismo Ministerio con esta fe
cha tampoco es completo, creo conveniente que él 
sea insertado íntegro, con sus anexos, en la ver
sión oficial de la Cámara, completando así la 
publicación del anterior.

Solicito de los presentes que recabe el acuerdo 
de la Cámara para hacer esta inserción.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solicito 
el asentimiento unánime de la Sala para insertar 
les documentos a que se ha referido el Honorable 
señor García Burr.

Acordado.
—Los documentos a que se refiere el acuerdo 

anterior, son del tenor siguiente:
“DEPARTAMENTO DE COMERCIO.
REF.: Oficios N.cs 195 y 282, de 27|YI,47 y 11 

VII47, respectivamente, sobre antecedentes adqui. 
sición aceite argentino.

Santiago, 22 de julio de 1947.
SCI N.o 1469
Dando respuesta, puntualizadamente, a los 

oficies indicados en la referencia, dirigidos por esa 
Honorable Cámara al Ministerio de mi cargo, pue
do manifestar lo siguiente:

PUNTO l.o— Relativo a si esta operación ha 
significado pérdida para el Gobierno. De acuerdo 
con la exposición que he hecho a esa Honorable 
Cámara, se han considerado las provisiones nece
sarias para cubrir los gastos totales de esta ope 
ración, aunque quedan algunos factores imprevi
sibles, ccmo la variación del tipo de cambio de la 
moneda nacional argentina, que materialmente no 
pueden reducirse, en este momento, a cifras con
cretas.

PUNTO 2.o— Relativo al precio a que se ha ven. 
dido dicho aceite a los industriales. Este precio 
ha sido determinado por el Comisariato General 
de Subsistencias y Precios partiendo de la base de 
mantener el precio de $ 32.— el litro para el con
sumidor. En estas condiciones queda un saldo 
aproximado de $ 2.— por kilogramo, suma des
tinada a formar un fondo para cubrir las pérdi
das originadas por la venta de los expellers. Pa
ra el futuro los precios del aceite crudo y semi- 
refinado argentino fijados a los industriales su.

birán en la proporción del 
ción del aceite de semilla Cost° de n» 
que « acumulen por este ccnee^’,'' S* 
el fondo antes mencionado Pt°

El detalle de las cifras 'cor„,„ 
consignado en el Anexo N „ i J

PUNTO 3.o— Relativo „,° *’ . <«
vendido o se podrá vender e| a We , 
.umldores Queda dicho anterlorí,".'*’ * ’•>, ‘ 
precio es de » 32— el litro al p„ <We 2 
vase. en las localidades en ”
de aceite. q"e We0 ',1®

PUNTO 4 o Relativo a lo ,nv 
destinados a gastos del negociado " ' ' S 200 „ gentina a finiquitar la adqu¡s¡cf?r «e f«é , 
Puedo adelantar a la Honorable r'n "'ReJ 
gastos precisos de este persones T”®» T»7 
ción de Fomento de la Producetó? c®»o- 
exactamente a la cantidad de »” as"Mle» 
saldo de $ 152.313.06 es una pr¿,k,?’8 s' J 
calculada por dicha Corporación n'6 *" <
cables y teléfono durante toda la “ '“>0u 
ta que se proceda al pag„ total d.l°ClW4« h» 
prado. El detalle de la Inversión h 
a que se ha referido la Honorable ! 
contenido en el Anexo N.o 2 ctmara, ¡¡

Por lo demás, por disposición del , 
Economía establecida en Decreto N stetlnl 
de diciembre pasado, todo gasto h , Uíi' «el 
nlmo detalle, debe ser comprobada !Vn *»« 
ti aloria General de la República % *' ’’ Cq 
mente, por la Corporación de FomenS'í'M 
ducclón. enl° de ia p,.

Saluda atentamente a V e
BOSSAY LEIVA. Ministro de EconS?’' 
mercio . y

"ANEXO N.o !
COSTOS Y PRECIOS DEL ACEITE 
Y COMPENSACION DE LA PERDTrí E!iTB

POR LA VENTA DE EXPELI
Según se ha indicado, el precio . , 

Corporación de Fomento de la Producri' ,e1"111 
te materia prima, se determinó narHel'1*" 
base de mantener el precio que ya exi r ® 
pesos el litro al consumidor; conforme «i dei 
de refinación estudiados por el Comí. > Mst( 
neral de Subsistencias y Precios, las nrim Gí 
tidas llegadas al país tuvieron los mwi„ ‘VP11 
tes para los industriales: P c os

Aceite crudo .. .. S 25.081.05 el 
Aceite semirefinado . . 26.602.B7 el

A partir de junio ppdo„ ante las reiteras. I 
ticiones de dichos industriales y de lax n 
distribuidoras, se acordó aumentar en 1 n i 
to el margen de utilidad del refinador meinn1.'1 
también en 1 por ciento la comisión de dSÜ 
ción, como asimismo, reconocer el alza del™1 
de la soda cáustica, material que entra en 1 
ceso de purificación del producto. Debo hacer m 
sente que los dos primeros rubros aun con 
aumentos quedan por debajo de los márrT 
asignados a esta industria en años normales

Conforme al ajuste antes señalado y como 
se altera el precio al público de 32 pesos ñor! 
tro, a los industriales refinadores se les han h 
bajado los precios del aceite materia prima #3 
siguientes cifras: “

Aceite crudo..............
Aceite semirefinado .

El costo a que le resulta a la C 
Fomento este aceite, tomándose el 
precio entre el aceite de maní y ef de gírase] 
en sus rubros principales, es como sigue: ■

. $ 24,485 por Ker 
25,995 ” "

Corporación I 
el promedió d

Por Kgr.

Valor despachado de Aduana . $ 22.762,94, 
Indemnizaciones, mermas, provi

siones para gastos de cables, 
teléfonos, gastos del negocia
dor, etc., repartido entre 20 

mil toneladas .................... 0,140 1

COSTO TOTAL ........................... $ 22.90254
Las cifras precedentes dan una diferenc¿| 

favor de la Corporación de Fomento, calculadi 
sobre el aceite crudo, de $ 2,173.56 y S 1,5391 
por Kgr., según se tome el precio que primitir* 
mente cobró la Corporación de Fomento a los in 
dustriales o el que se fijó en Junio pasado¡ffi[

El rendimiento teórico que percibiría la Corpo 
ración de Fomento consta en las cifras que i 
constitución se indican:
Aceite llegado:

16.438.100 Kgrs. por diferencia de $ 2,17856 da $ 33.765815.51

3.561.900 Kgrs. por diferencia de $ 1,58206 ”.......................................... 7.759,815.W

20.000.000 TOTAL $ 41.525.690.511

Gastos fijos que gravitan so
bre el aceite:

Gastos sellado y garantía con
trato varios y de los 2 viajes 
comprador aceite (MSN 
9,394.80, 2,784.65 y 2,304.20) re
partido en 20,000 toneladas. 
Son $ 6.62 por tonelada.....

Comisión remesa sellado MSN 
28.— a S 8.80. Repartido en 
20,000 Tons. son $ 0.01 por 

tonelada ................................

Costo despachado de 301,653 7353718.^

La merma no ha sido conside
rada por haber resultado in
ferior al 2% de tolerancia 
convenida con la Compañía 
de Seguros y por lo tanto, no 
habrá recuperación.

296.622 K.N. cobrado a las £5519.53 
Refinerías. Costo por Ton. .

Provisión para gastos proba
bles:

Mermas de tara.......................
Indemnizaciones varias y provi

siones gastos reducida cuan
y 337,648 K.B.

Precio de 301,653 K.N. al precio
medio de MSN 1,820 la tonela- 
da FAS.......................................M$N 549,008.46

Envase MSN 280 por tonelada, 
según Contrato..................... 84,462.84

tía ............................................
Gastos de cables, teléfono, sub

vención al representante en 
Buenos- Aires y varios, en to
tal $ 200,000.— repartido en 

20,000 Tons............................

Costo por tonelada con de-- 
rechos antiguos de S 0-6 $ 26,
oro..........................................

Una vez reliquidada esta parti
da conforme a la Ley que re
baja los derechos a S 9A2 oro 
el Kg., la situación sena:

Derechos $ 0.60
oro kg. y movi
lización .... 

Ley 2,875 % ...
5 4-39°2 3 , C 177 72780.90 $ 5,177-7^

$ 5.996,596.32

75,455.44

Derechos í 0.12
oro kg . . . . $ 760.59

Movilización . . 2144
Ley 2,875 % .. 639.10

Costo con derechos rebajados . __

1,421.13

$ 7.851,718.66

“ANEXO N.o 2 s “00.0*85 
DETALLE DE LA INVERSION !’EpRtSEN*í‘, 
TINADOS A GASTOS DEL Rl* ^*1^ 

DE LA CORPORACION EN 
buenos AntESA1.

Gastos del primer viaje a Bu“os, . I 
res, (hoteles y gastos dWs°s’ , 

Gastos del segundo viaje «gfá.3<¡ 
gastos diversos, incluso 5 ■ 
por pasajes)......................... iK-*



LA NACION. — Sábado 26 de julio de 1947 17
X----- 06 con el que se enteran
»I 152 «narecen en el oficio de la 

<l“e de la Producción, trans- 
lí, fomc"10 r este Ministerio, como 

c4®ar i una provisión de lon- 
corporación para gastos por dlc‘1“aSe toda la negociación, 

V"””. . disposición de esta Hono- 
se haya puesto término a

S'ÍmbubR-Aün cu,and0 n°,he 
VCIA„,dlar el último oficio, su lec- 
í de «“1 ¿fué hecha por el Go- 
£ esta, *“d“i ‘aceite o fué hecha por

Fomento? La aclaración de 
Jó» de aartancla porque de ello dc- 
#«' ' ■ ri responsable de las pérdl- 

<l«ií0,Pión puede reportar. SI fué y
Gobierno, sólo él debe car- 

¿on del y ellas pueden ser cuan- 
cambio calculado a razón de 

¡ tipo de. _„r nacional, varía con la 
Icrnta'd ]estro peso.■I* “ron Sóidas serían del Gobler- 
¡Oli*.a Jas posibles pérdidas para 
.llt1. "aunque quedan algunos fac- 
i’lee’«rá> la variación del tipo de 

nacional argentina, que ma-
•”¡cden reducirse, en «te momento, 
|ítlcs"' ,1 oficio, ta® pérdidas serian 

ea oué on ellos se Insertan pá-
<,íBn’ "La Corporación corre fuertes 
f lsU'' i tino de cambio del nacional, 

operaciones sólo se han con- 
siss so centavos".
11 ^«sar con el Honorable Dlputa- 

representante del Parlamento en 
rnrnoración. me he convencido 

” ’n h?sido hecha por el Gobler- 
f‘i"í adelante lo expondré, para sal- 
’ílera el déficit ele caja fiscal. 
« ¿e convencimiento no solo por 

los términos usados por el se- ’*r¿onomia en su oficio último, 
i» “ un párrafo de carta envla- 
” 1 Subsecretario del mismo Mlnls- 
“’L carta que ya leí en sesión pa- 
* . recuerdo a los Honorables Dlpu- 

testimoniaba que la Corpora- 
jVn nombre del Gobierno en la ad- 

’írtor fuera poco, no cabria duda al 
'í. rustríales del aceite han pagado 
'amelo de compra y que la Corpora- 

ingresado a sus fondos para com- 
argentinos o para financiar sus 

•Entras vence el plazo, sino que los 
T en arcas fiscales, en la cuenta 
^Tesorería Fiscal de Santiago
, IZQUIBRFIG--" En 1a Caja Fiscal. 

‘oiRCIA BURH.— Es por esto que 
tt pocos momentos que los fondos 
• Argentina, por el precio del aceite, 
pechados, para salvar en Parte el 
f Caja Fiscal, porque, como lo anota 
¿¡Diputado, señor Izquierdo, es safri- 
ü caja Fiscal no hay fondos y los 

tüiios por los industriales del aceite 
"vhos millones de pesos.
.IZQUIERDO.— Y también los de
paro de los compradores de trigo ar- 

iil pasa lo mismo.
■ GARCIA BURR.— Creo traducir el 
ala masa, ciudadana cuando manlfies- 
j Honorable Cámara que no inspira 
pública una negociación fiscal o de una 
tjtal cuyos capitales son formados eo- 
i contribuciones nacionales, una negó- 
Jto, en que se especula con difereu- 
abio. en que se recibe de contado el 
i es pagado a plazo en el extranjero, 
• corren, como lo establece el Minis- 
xnomía, “los fuertes riesgos en cuanto 
cambio del nacional”.
esta negociación no sólo es digna de 
Herma de pago del precio del acet- 
t el hecho de haber cerrado la nego- 
i llamar a propuestas públicas o de- 
15 el precio y condiciones obtenidos 
tfjores. El señor Ministro de Economía 
Hiendo a orte punto, contenido tám
belo enriado por esta Honorable Cor
ta fecha 11 de julio en curso en oficio 
'.‘cuesta en este otro, que yo califico

C1ElPXa SoiT" POT f G0bl°™-
colega? LOYOL*— £Me Permite, Honorable

B1 señor GARCIA BÜRR.— Ya he termina»

«a W
Gobierno, ya que los productores argentino.
SamentetenDerm T Goblern0^ dl- 
gXtn £ M ¿tí^'^GÍ 

Mr,n0' -sln que Ie aIocte responsabilidad
•',(TIENZA 'Vicepresidente).—'Ha ter 

minado el tiempo del Comité Liberal. .

41—NECESIDAD DE CONSULTAR FONDOS EN 
EL PRESUPUESTO DE EDUCACION oíV 
ANO PROXIMO PARA RESOLVER Pos 
PROBLEMAS QUE AFECTAN AL LICEO 
DE NIÑAS DE TALCA- OFICIO EN NOM 
BRE DE LA CAMARA.

B1 «ñor ATIHNZA (Vicepresidente)__ Co-
•^Pbhde el turno siguiente al Comité Coaserva- 

sldente"” REYES-~ la Palabra, señor Pre-

E! señor ATIENZA (Vicepresidente)— Puedo 
usar de ella, Su Señoría

El señor REYES— pi Liceo de Niñas de Tal- 
ca reclama la solución de algunos problemas que 
motnr«ranay qU<! requieren urgente atención para 

ma VEZ por todM' las condiciones 
materiales en que desarrolla sus Junciones.

Se trata de un Liceo Superior, que presta ser
vicios de incalculables proyecciones en la Pro
vincia; de un organismo del Estado, que debe 
responder al máximo a su importante finalidad, 
por lo que estimo de mi deber poner en cono
cimiento de la Honorable Cámara, su difícil si
tuación, y solicitarle su apoyo para solucionar 
sus deficiencias.

Consideraría, para el tto indicado, de tunda- 
menta) importancia que la Dirección General ¿e 
Educación Secundaria consultara en el presu
puesto que debe elaborar para el próximo año, 
las sumas necesarias para atender las muy jus
tificadas peticiones, elevadas ya a su considera
ción por la Dirección de ese establecimiento.

El Liceo tiene una matrícula de cerca de 800 
alumnas, distribuidas en 21 cursos, funciona en 
un local que fué construido para una Escuela Pri
maria, que carece de la amplitud y dependen
cias indispensable^ para el desarrollo de sus fun
ciones. en relación con su matrícula, circunstan
cia que exige la ampliación de su actual capaci
dad.

Se nace necesaria la construcción de un pa
bellón, a continuación del actual edificio, en te
rrenos de propiedad del Liceo, en que funcionarían 
la Escuela Primarla Anexa y el Internado.

Esta construcción, fundamental para el des
arrollo de las funciones del Liceo, figuró entre 
los proyectas del ex Ministro de Educación, señor 
Benjamín Claro Velasco, y su estudio respectivo 
debe encontrarse en el Ministerio de Educación.

Internado.— Debe consultarse este importante 
servicio en los Gastos Fijos del Presupuesto y que 
todo su personal, administrativo y de servicio, 
figure en la planta de empleados del Ministerio 
de Educación.

Es también de imprescindible necesidad que se 
destine la suma de $ 200.000 para completar sus 
instalaciones de mayor exigencia, para su nor
mal funcionamiento.

El Internado cuenta con una matrícula de 
100 alumnas, 20 de ellas agraciadas con becas 
consultadas en el Presupuesto de Educación del 
presente año.

Ha quedado de manifiesto que su creación .vi
no a llenar una efectiva necesidad, y que se im
pone la ampliación de su capacidad, para evitar 
como en el presente año, el rechazo de alumnas.

Creación de cursos paralelos.— La creclenta 
matrícula del Liceo exige la creación de nuevos 
cursos.

IZQUIERDO.— ¿Me permite, señor

GARCIA BURR.— Siempre que se 
pe el tiempo, Honorable Diputado.
IZQUIERDO.— Es sólo por dos mlnu-

ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
Honcratle señor García Burr, puede 
palabra Su Señoría.
ROSALES.— Pero, sin prórroga de la 
l Presidente.
IZQUIERDO.— Habría sido inoflclo- 

e colega, pedir propuestas en la Re
ina, porque Argentina, como bien lo 

apreciar Su Señoría, ha vendido to* 
xiuctos únicamente por Intermedio del 
'atino y al precio que impone ese Go-

1 países americanos hemos sido com
bar precios fuera de toda realidad, 
íando por nuestra pobreza de pro- 

15 hs obras de adelanto que está 
dentina, en estos momentos ep su 
a Quinquenal.
■ción ha provocado en la Cámara de 

Inglaterra una protesta formal, 
que se habría exigido pagar por

Ingte Argentlna ha Pr0P°rcl°- 
ATIENZa (Vicepresidente).— Puede 
f'4nILOrabIe señ0r García Burr.
>^CIA BURR.— Analizare, pues, 
.‘/dente; la negociación hecha por 
। <.?parandola con la propuesta he- 

Santander en representación de 
rei° de productores argentinos de 

ha manifestado, el precio memo
Dio t65 ^el crudo era de moneda na- 
H)mn?níada- que da para las 20.000 

?adaB $ i364.200.000. El precio 
i» 384 ■ 531.061,82, o sea, superior en 
■“ al normal.
si anHSertor Santander fué de aceite 
fn pi t¡a’POs a esta oferta los gastos 

<B5 1ik4 °rme dd señor Ministro lle- 
Descontando $ 10.000.000, 

com pUede ser vendido fácilmen-
D, 0 prec]o fina.l de esta oferta 
n, si a] c .
' ■'Erevan.™0 del crudo adquirido por 
"ínStó-®1 Pétale de 30 o|o 
:'«as oleaeta . y ';arBara°s la pérdi- 
’3í1.52 nrglloa£ls. tenemos un precio 
"i la ot„, c,° rpre « S 130 215.364,52 
?n,'rsad„ „ de1l aeñor Santandre.
er' P^ro .OCasionalmente con el se- 
^nsiderari09 datos anteriores se los 

ecer esta »?S ,de gran importancia 
do iodos 1 ^o^ción- Lamento no 
■de Econnrrif at°s solicitados al se- 

deferen?1 a’. aun cuando reconoz- 
Wez- Va a a pr°P°Kcionarlos con 

soücit!>rt«_e otr°s informes sobre 
má. S a °^r°5 Ministerios han 

tcl° enriar0 n0 han legado. Re- 
' e^tablpr? retirado a la Con-

611 t, Corrección de los garios. °móviles de funcionarlos sin
en?°®irará n»Ue se^or Ministro de 

fecal Vn esta negociación no 
, “done» í1 protección particular;

► 85 razonPael señor Ministro, espe- 
C-ArSnuñ6 hi?n hech° aconEe- 
.. ÚUe ia ,na el prec!o de com- 

’ que lo oíerta aceptada fué la 
negociación ha sido he-

Va

Los datos estadísticos Justifican sobradamente 
la creación de cursos paralelos de 3.o, 4.o, 5.o y 
6.o Años de Humanidades.

En el presente año, ha tenido el Liceo que afron
tar una difícil situación, debido a que todos loa 
cursos tienen exceco de matrícula; los 4.o años 
funcionan con más de 50 alumnas cada uno.

Personal.— El personal administrativo y auxi
liar es tan reducido que, en el presente año, ha 
tenido que consultar personal a contrata, con 
cargo a Entradas Propias, y todo el personal de) 
Internado, con cargo a pensiones del alumnado.

Pero esta solución es aceptable sólo como medi
da de emergencia, porque con los sueldos tan li
mitados que ofrece, no puede tener un personal 
seleccionado, como lo exigen las funciones de un 
colegio. .. , , ,

La directora ha solicitado la creación de los si
guientes cargos:

SUBDIRECTORA.
SECRETARIA CONTADORA.
ESCRIBIENTE, separada de las funciones de

Bibliotecaria.
BIBLIOTECARIA.
TRES INSPECTORAS.
ECONOMA.
MAESTRA DE COCINA.
AYUDANTE DE COCINA.
CUATRO MOZOS.
UN PORTERO.

Mobiliario.- Este liceo afronta una precaria si
tuación en cuanto a mobiliario escotar, lo que 
constituye un desmedro para la educación pábli 

CiHay varias salas con escritorios que no admi
ten va reparaciones. Hay cursos en que las aW 

rienen que sentarse de a tres, en escritorios
HpeXlesqy. de a dos. en los
otras ocupar hasta la mesa de la profesora.S^’caX de muebles suficientes para las sa
las de Ciencia, Canto, Biblioteca y I"a’5“rea' Mo

Ha solicitado la Directora la suma de « 10M00 
cara atender estas deficiencia», que dicen reía 
ción tan Intima con la comodidad que debe ofre- 
CeSreceaélU™^eclmiento de una Instalación de 
sentóos ¿iónicos que estén en relación con la 
matrícuta del Uceo, y de muchos otros elemen
tos tmprasclndlbles en un colegio.

“-EiÍTde^».13

ei péitaio estadio deísta P^J^Xpara 

su^novaetón Xtntí ^6^0/0°$' »» 
en ano, siendo acra obra slgnl.

Postergfar, dlffcU sítaación al Uceo en épo- 
fica “an‘“X y ¿Judicar. fundamentalmrate. 
uno de ¿ buenos edificios con que cuenta el Mi- 

nU¿rl°o¿Ud“o“ínnecesidades que deberían 

^r^n^seta Presidente que tenga a bien
Solicito del “r Honorable Cáma-

recabar el asentme Mln)sterl0 Se Edu.
ra, para enviar u presupuesto
08CÍÓ" ,7“SbmerVra ri próTlmc año. » con
que se va a eiaooror p fjj] d(¡ subsanar
^‘deftóenclas que he ’UC a,Mt“n
¿este esteblerimiento ^^te).- Soltó- 
.q^TsentimSto ¿ ta Honorable Corporación

«mrfnr oficio en nombre de la Cámara, al 
señor Ministro dé Educación Pública, con las 
observaciones que ha formulado el Honorable se
ñor Reyes.

Acordado.

42 ECONO'l>CA de los em-
PLEADOS DE CORREOS Y TELEGRA

OFICIO EN NOMBRE 
v AMARA

REYES.— En sesiones anteriores, se- 
eeonS^5ldc”tc» Je ocupado de la situación
económica desmedrada en que se encuentra el 
P^sonal de los Servicios de correos y TO¿ra- 

dIa de Presencié una concentración 
!.xCtu„ad5 por este personal, para llamar la aten
ción de los Poderes Públicos, acerca de su difícil 
situación económica.

la. comlsllSn de Gobierno Interior me he 
podido Imponer de que el Gobierno aún no ha 
enviado a la Honorable Cámara, el proyecto ne- 
cesarlo para que este personal pueda definiti
vamente, salir de su penuria económica, espe
cialmente el elemento modesto de carteros y va
lijeros, y los llamados aspirantes, que ejecutan 
las mismas labores que los oficiales y telegra
fistas de planta.

Existen varios proyectos que benefician a este 
uno c°ntempla la construcción de un 

edificio de Correo, y mejoramiento del material, 
otro considera el pago de horas extraordinarias a 
su personal, y otro, finalmente, destina los fondos 
necesarios para pagar a los aspirantes que, en la 
actualidad,_ prestan servicios ad honores. Hace 
más de año y medio que este personal no tiene 
remuneración de ninguna especie, y a pesar de 
que el proyecto pendiente viene a solucionar en 
parte su aflictiva situación, sin embargo, falta 
más de un millón y medio de pesos para pasar
lo totalmente.

Por estas razone^, y0 rogaría a los Honorables 
colegas de la Comisión de Hacienda, en la cual 
se encuentra, que se sirvieran darle preferencia, 
y al Gobierno, que ampliara el proyecto hasta la 
suma necesaria. Sería conveniente también que 
el Supremo Gobierno enviara el proyecto defi
nitivo que aumenta las plazas, los sueldos y los 
grados de este personal, a fin que, de una vez 
por todas, se solucione la desmedrada situación 
económica en que se encuentra un servicio pú
blico de gran importancia para el progreso del 
país.

Solicito que se dirija oficio al señor Ministro 
del Interior, pidiér dolé que envíe cuanto antes a 
la Honorable Cámara el proyecto definitivo que, 
de una vez, reajusta los sueldos de este perso
nal y que consulte los medios necesarios para el 
mejoramiento de este servicio.

El.señor OJEDA.— Muy bien.
El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Solici

to el asentimiento de la Sala para enviar oficio, 
en nombre de la Honorable Cámara, con las ob
servaciones formuladas por el Honorable señor 
Reyes, al señor Ministro del Interior-

Acordado.
¿Ha terminado Su Señoría?
El señor REYES.— Sí, señor Presidente.

43 — COMPRAS DE ACEITE COMESTIBLE EN 
LA REPUBLICA ARGENTINA.— ALCAN
CE A OBSERVACIONES FORMULADAS 
POR EL SEÑOR GARCIA BURR, EN LA 
PRESENTE SESION.

de

ha 
en

la

El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Ofrez
co la palabra al Comité Conservador.

El sqpor LOYOLA— Pido la palabra.
El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Tiene 

la palabra Su Señoría.
El señor LOYOLA.— Quería aclarar un poco 

más las palabras que dije hace un momento, en 
relación con el discurso pronunciado por el Ho
norable seño? García Burr, sobre la compra 
aceite en Argentina.

En realidad, la Corporación de Fomento, 
actuado en representación del Gobierno, pero 
la siguiente forma:

El Gobierno autorizó al vicepresidente de 
Corporación de Fomento para que hiciera estas 
gestiones de compra de aceite.

El vicepresidente delegó esta comisión en un 
funcionario de la Corporación, el señor Carlos 
Valenzuela, quien se trasladó a Buenos Aires y 
realizó las negociaciones correspondientes.

Pero en la Corporación no hay ningún acuerdo 
del Consejo que signifique que ella haya tomado 
la responsabilidad de estas adquisiciones.

En todo momento, la Corporación ha actuado 
en representación del Gobierno.

De manera que todas estas gestiones han si
do realizadas por mandato del Gobierno, y es él 
quien responde de estas operaciones.

Nada más señor Presidente.

44 .— FONDOS PARA LA CONSTRUCCION DE 
UN LOCAL ADECUADO PARA LA COMI
SARIA DE CARABINEROS DE MUL- 
CHEN.— OFICIO EN NOMBRE DE LA 
CAMARA.

nuestro Honorable

El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Ofrez
co la palabra al Comité Conservador.

El señor RIOS PADILLA.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra Su Señoría.

El señor RIOS PADILLA.— Señor Presidente, 
en diversas oportunidades he visitado la ciudad 
de Mulchén y me he impuesto de que la Comi
saría de Carabineros, funciona en un local in
cómodo e inadecuado para las necesidades del 
servicio.

El local pertenece a la Municipalidad de Mul
chén, y esta Ilustre Corporación ha tomado el 
acuerdo de cederlo gratuitamente al Fisco para 
que se construya un nuevo edificio, que sea có
modo, con los departamentos indispensables para 
las necesidades del buen servicio del Cuerpo de 
Carabineros. Esta cesión fué aprobada por la ley 
N.o 7,982, de que fué autor ‘ ” ",‘
colega, don René de la Jara.

El señor BARRUETO.— ¿A 
fiere Su Señoría?

El señor RIOS PADILLA.— 
rabie colega.

Me permito, señor Presidente, solicitar se sir
va recabar el asentimiento de la Sala para diri
gir oficio al señor Ministro de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación, a fin de que se consulten, 
lo más pronto posible, los fondos necesarios pa
ra la construcción de este edificio público.

El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Solici
to el asentimiento de la Honorable Cámara pa
ra enviar oficio, en nombre de la Corporación, al 
señor Ministro de Obras Públicas y Vías de Co
municación, con las observaciones formuladas 
por el Honorable señor Ríos Padilla.

Acordado-

qué ciudad, se re-

A Mulohén, Hono-

45 — NECESIDAD DE IMPEDIR EL CIERRE 
DE LA COMPAÑIA FRIGORIFICA DE 
PUERTO NATALES.— OFICIO EN NOM
BRE DE LA CAMARA.

El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Que
dan cuatro minutos del tiempo del Comité Con
servador.

Ofrezco la palabra.
El señor OJEDA.— Pido la palabra, señor Pre

sidente.
El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Puede 

hacer usp de la palabra Su Señoría, dentro del 
tiempo del Comité Conservador.

El señor OJEDA.— Señor Presidente, he reci
bido una comunicación telegráfica del Alcalde de 
Ultima Esperanza, señor Alberto Ampuero Silva, 
en la que dice que, por acuerdo de la Corpora
ción de ese departamento, el domingo próximo 
los habitantes de esa ciudad efectuarán un comi
do público, con el fin de hacer presente al Go
bierno la necesidad imperiosa de que éste tome 
algunas medidas con respecto al anímelo que ha 
hecho la Compañía Frigorífica Natales Ltda. 
de paralizar totalmente la industria frigorífica de 
esa localidad.

Este problema no es desconocido para el Go
bierno.

A principios de este año, me > cupo intervenir 
por este mismo asunto ante S. E. el Presidente 
de la República, y ante el señor Ministro de Agri
cultura de la época. Después de una serie de tra

mitaciones tortuosas, se logró la dictaclón de un 
decreto del Ministerio de Agricultura. Por este 
Decreto el Gobierno se 'compromete, previa inter
vención de un funcionario del Estado, a aportar 
a la Compañía Frigorífico Natales Ltda., hasta 
ia suma de $ 2.300.000.— siempre que sus ba
lances arrojen pérdida. Por esta resolución de 
Gobierno la Compañía movilizó su estableci
miento.

Hasta la fecha no se conoce un balance oficial 
de la Compañía Frigorífico Natales Ltda.; sin 
embargo, se queja que el Estado no ha dado cum
plimiento a la ayuda económica y, lo que es más 
grave, señor Presidente, ha notificado a los obre
ros que paralizará definitivamente las activida
des del establecimiento.

Ante la notificación de la citada Compañía el 
Sindicato de Cañipo y Frigorífico de Puerto Na
tales, según me informa el señor Alcalde de esa 
localidad, efectuará el próximo domlngo 27 del 
actual un cernido público en el que tomarán par
te todas las organizaciones y pueblo en general, 
para representar al Supremo Gobierno la trage
dia económica y social que se produciría en la 
ciudad de Puerto Natales al materializarse la 
notificación de la Compañía Frigorífico Natales 
Limitada.

Señcr Presidente, solicito de Su Señora tenga 
a bien recabar el asentimiento de la Honorable 
Cámara para enviar, en su nombre, oficio al se
ñor Ministro de Agricultura, a fin de que estudie 
la manera de solucionar este agudo problema que 
se cierne como una amenaza de muerte sobre una 
población de esforzados chilenos que, desafiando 
las incomodidades climatéricas, han formado y 
sostienen una ciudad en los extramuros del mun
do. —

Teng0 la convicción, señor Presidente, de que 
el Gobierno de la República no escatimará sa
crificio para que no desaparezca la capital del De
partamento de última Esperanza.

El señcr ATTENZA (Vicepresidente).— Solicito 
el asentimiento de la Sala para enviar oficio, en 
su nombre, al señor Ministro de Agricultura, en 
la forma pedida por el Honorable señor Ojeda.

Acordado.

46 .—CONVENIENCIA DE CONSTRUIR UN 
TRAMO DE CAMINO HACIA EL LIMITE 
CON ARGENTINA PARA DAR SALIDA AL 
CARBON DE LA MINA “SAN JOSE”.— OFI
CIO EN NOMBRE DE LA CAMARA.

Cámara, así se

El señor OJEDA— Deseo aprovechar los es
casos minutos de que dispongo, para hacer pre
sente al Ejecutivo, desde esta alta tribuna la ne
cesidad imperiosa que existe de que el Gobierno 
destine los fondos necesarios para habilitar un 
tramo de camino que daría acceso en condiciones 
favorables el carbón que se extrae de la mina 
“San José”, de la República Argentina.

En el lado argentino, más o menos a unos trein
ta kilómetros de Puerto Natales, está en produc
ción Inicial una mina de carbón, la que es tra
bajada por obreros chilenos. Según informacio
nes que tengo, esta mina no ha podido explotar
se x»n forma extensiva, por la dificultad del trans
porte de su producción por su propio territorio. 
Desde hace varios años que se ha estado intere
sando al Gobierno de Chile para que se dén fa
cilidades para que ese carbón de producción ar
gentina, pueda ser embarcado en Puerto Nata
les. Una de las dificultades grandes es la habili
tación de un tramo de-camino que no exceda de 
quince kilómetros.

La habilitación de este pequeño sector de ca
mino. traería grandes beneficios para nuestros 
conciudadanos residentes en Puerto Natales y 
también para nuestra República.

Por estas razones, expuestas en forma lacóni
ca, sodeito se oficie al señor Ministro de Obras 
Públicas y Vías de Comunicación, para que ten
ga a blep disponer que el Departamento respec
tivo estudie, y ordene, a la brevedad posible, la 
construcción de este tramo de camino.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solicito 
el asentimiento de la Honorable Corporación pa
ra enviar oficio, en su nombre, al señor Minis
tro de Obras Públicas y Vías de Comunicación 
con las observaciones que acaba de formular el 
Honorable señor Ojeda.

Acordado.
¿Ha terminado Su Señoría?
El señor OJEDA.— Va a llegar la hora d« vo

tar los proyectos de acuerdo, señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Efecti- 

vamente, ha llegado la hora de tas votaciones 
47.—PREFERENCIAS PARA USAR DE LA PA

LABRA.
El señor ATTENZA (Vicepresidente).— El Ho

norable señor Rosales solicita el asentimiento de 
la Honorable Corporación para que le sean con
cedidos diez minutos al término de la hora.

Si la parece a la Honorable Cámara, asi se 
acordará. N

Acordado.
El señor OJEDA.— Abusando de la misma be

nevolencia, solicito cinco minutos, señor Presi- 
d<Eie señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se concederán 
cinco minutos al Honorable señor Ojeda, al tér
mino de la hora.

Acordado.

48.—PROYECTO DE ACUERDO PARA SEGUN
DA DISCUSION.

El señor ATTENZA (Vicepresidente),— Se va a 
dar lectura a los proyectos de acuerdo.

El señor SECRETARIO.— Los Honorables Di
putados señores Echeverría, Donoso, Ríos Padi
lla, Moore, Domínguez, Marín Balmaceda, León 
Gardeweg, Correa Letelier, Correa Larrain, Val- 
dés Blesco, Valdés Larrain, Izquierdo, Undurra- 
ga, García Burr y Droguett, apoyados por los Co- 
mités Conservador y Liberal, presentan el si
guiente proyecto de acuerdo: 
“CONSIDERANDO:

l.o— Que la Honorable Cámara de Diputados, en 
sesión de 24 de mayo de 1940, después de exten
so y documentado debate, en el que se dilucidó 
la responsabilidad del ex Ministro de Relaciones 
Exteriores don Abraham Ortega Aguayo, en el 
escándalo administrativo de la internación de Ju
díos al país, declaró, por gran mayoría de votos, 
que había lugar a la formación de causa en con
tra del citado Ministro de Relaciones Exteriores, 
por los delitos de violación de las leyes y de ha
ber comprometido gravemente el honor nacional:

2.Ó—Que, no obstante los graves antecedentes a 
que se hace mención en el considerando anterior, 
el Supremo Gobierno ha designado recientemen
te a don Abraham Ortega Aguayo para el cargo 
de Vicepresidente Ejecutivo del Instituto de Cré
dito Industrial.
“LA HONORABLE CAMARA ACUERDA:

Protestar ante el Supremo Gobierno por el nom
bramiento de don Abraham Ortega Aguayo, para 
el c8J?o de Vicepresidente del Instituto de Cré
dito Industrial.”

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Queda 
para segunda discusión.
49.—PROYECTOS DE ACUERDO OBVIOS Y 

SENCILLOS.
El señor SECRETARIO.— El Honorable señor 

Labbé, apoyado por el Comité Conservador, pre
senta el siguiente proyecto de acuerdo: 
“CONSIDERANDO:

Que hay utilidad en conocer las adquisiciones 
de inmuebles efectuadas para la enseñanza pú
blica y que esto permitirá saber de qué locales 
dispone el Fisco para ese fin, 
“LA HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS

ACUERDA:
Solicitar del señor Ministro de Educación Pú

blica, envíe la nómina completa de los locales pro
pios de que dispone, con indicación de la fecha 
del instrumento de adquisición, el costo y nombre 
de la persona de la cual se obtuvo el dominio.”

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Sí le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará obvio 
y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.

DE DIPUTADOS

Ministros de Ha
la necesidad de 
año 1948 una su-

Si le parece a la Honorable Cámara, se dará por 
aprobado.

Aprobado.
El señor SECRETARIO.— El señor Yáñez, co

mo Comité del Partido Liberal, presenta el si
guiente proyecto de acuerdo: 
“LA HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS

ACUERDA:
Extender las atribuciones de la Comisión Espe

cial designada por la Honorable Cámara para co
nocer del negocio del trigo, los de la harina y el 
pan.”

El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Si le pa
rece a la Honorable Cámara, se declarará obvio 
y sencillo el proyecto de acuerdo en referencia.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor SECRETARIO.— El señor Ojeda, apo

yado por el Comité Independiente, presenta el si
guiente proyecto de acuerdo:

•‘CONSIDERANDO:
a) Que la Escuela Industrial de Chillan, creada 

después del terremoto de 1939, por iniciativa del 
Excmo. señor Presidente de la República, den Pe
dro Aguirre Cerda, y que se está construyendo con 
la ayuda que anualmente proporciona la Corpora
ción de Reconstrucción y Auxilio, aún no tiene ni 
la tercera parte construida del edificio proyec- 
do;

b) Que dicha escuela cuenta en la actualidad 
con 200 alumnos, más o menos, en los cursos or
dinarios y 100 en los cursos vespertinos para adul
tos, y

c) Que en el presente año, quedaren más de 100 
jóvenes sin poder Ingresar a la citada Escuela,

•'LA HONORABLE CAMARA
ACUERDA:

Hacer presente a los señores 
cienda y de Educación Pública 
consultar en el Presupuesto del 
ma no inferior a cinco millones de pesos para ter
minar el edificio de la Escuela Industrial de Chl- 
llán y una suma no inferior a dos millcnes de pe
sos para dotar de un mínimum indispensable de 
maquinarias los diferentes talleres del mencio
nado establecimiento educacional’’.

El señor ATTENZA (Vicepresidente).— Si le pa
rece a la Honorable Cámara, se declarará obvio y 
sencillo el proyecto de acuerdo en referencia.

—Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará por 

aprobado.
—Aprobado.
El señor SECRETARIO.— El señor RossetÜ, 

apoyado por el Comité Independiente, presenta el 
siguiente proyecto de acuerdo.

■TENIENDO PRESENTE:
La urgencia que existe de legislar sobre sancio

nes penales en el caso de cobros abusivos de tari
fas de los servicios de utilidad pública,

-LA HONORABLE CAMARA ACUERDA:
Destinar la primera media hera del orden del 

día de la sesión del martes próximo para ocupar
se del proyecto presentado por varios Honorables 
Diputados sobre la materia, con o sin informe de 
Comisión".

El señor ATTENZA (Vicepresidente) .— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará obvio 
y sencillo el proyecto de acuerdo en referencia.

—Acordado.
El le parece a la Honorable Cámara, se dará por 

aprobado.
—Aprobado.

50 .—PROYECTO DE ACUERDO EN SEGUNDA 
DISCUSION.

El señor SECRETARIO.—8e encuentra en el trá 
mite de segunda discusión un proyecto de acuer
do del señor Rosales, apoyado por el Comité Co
munista, que dice:

■‘CONSIDERANDO!

Que con fecha 5 de septiembre de 1046. se pro
mulgó la Ley 8,572, despachada por el Congreso 
Nacional, y por la cual se ordenaba a la Empresa 
Braden Copper, pagar por una sola vea la suma de 
$ 20.000, a cada viuda de obrero o empleado fa
llecido en la catástrofe de Sewell y $ 5.000 por ca
da hijo menor, y se autorizaba al mismo tiempo 
a la Caja de Empleados Particulares para pagar 
igual suma a las viudas de los empleados y a sus J jj 
hijos menores respectivos;

Que la Caja de Empleados Particulares procedió 
a darle cumplimiento a esta ley a los pocos días 
de haberse promulgado;

Que la Empresa Braden Copper Co., en cambio, 
solicitó algunas aclaraciones, motivo por el cual 
el Ministerio del Trabajo dictó, con fecha 3 de 
enero del presente año, el Decreto N.o 1,047, re
glamentando la aplicación de esta ley, a fin dé 
aclarar las dudas de la Empresa Braden Copper, 
fijándole además un plazo de 90 días para darle 
cumplimiento;

Que este plazo venció el día 2 del presente mes 
y durante su trascurso la empresa no hizo nue
vas objeciones, pero en el último día se negó a 
cumplir las disposiciones de esta ley a pesar de los 
requerimientos dél Ministerio del Trabajo;

Que este hecho insólito constituye una grave 
falta por cuanto la Braden Copper Company, co
mo empresa extranjera podrá discutir nuestras 
leyes, pero no puede dejar de cumplirlas,

“LA HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 
ACUERDA:

Enviar oficio al señor Ministro de Justicia para 
que arbitre los medios que estime convenientes a 
fin de que se cumpla con una ley de la República 
y aplique a la Empresa Braden Copper Company 
las sanciones del caso por el delito que ha cometi
do al rebelarse contra una disposición legal ema
nada de los poderes constituidos".

El señor ATTENZA (Vicepresidente) .—En dis
cusión el proyecto de acuerdo.

Ofrezco la palabra a un Honorable Diputado que 
lo apoye.

El señor ROSALES.—Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Puede 
usar de la palabra Su Señoría.

El señor ROSALES.—Señor Presidente, quiero 
expresar, ante todo, la absoluta inconveniencia de 
que este proyecto haya quedado para segunda dis. 
elisión.

A todas -luces, él es obvio y sencillo, como aca
ba de imponerse la Honorable Cámara; pero, en 
cambio, la medida de haberlo dejado para segun
da discusión, produjo una situación extraordina. 
riamente grave para las viudas de la catástrofe de 
Sewell y para la dignidad de este propio Parla
mento Nacional, porque si est< proyecto de acuer
do se hubiera aprobado oportunamente, la Em
presa Braden Copper no se habría dado nueva
mente el lujo de atropellar las leyes del país, 
de engañar al Poder Judicial de la República y 
de realizar uno de los hechos más escandalosos 
y vergonzosos de los últimos tiempos; porque 
tendrá que saber esta tarde la Honorable Cáma
ra que la Empresa Braden Copper, valiéndose de 
medios absolutamente incorrectos, reclamó de la 
inconstitucionalidad de ese proyecto de ley que 
despacharon las dos ramas del Congreso Nació, 
nal y obtuvo de la Corte Suprema un fallo, señor 
Presidente, que constituye una vergüenza para 
nuestra democracia, porque, por pionera vez en 
la historia de Chile, el más alto Tribunal de la 
República pasó por encima de la sangre de - 355 
compatriotas nuestros, que cayeron en aquella 
horrorosa y tremenda catástrofe de Sewell; pasó 
por encima del dolor y la miseria de madres chi
lenas y de niños chilenos, para amparar y defen
der los intereses de una empresa imperialista ex. 
tranjera que, aparte de robar nuestras riquezas, 
explota, atropella, veja y mata a obreros de este 
país e, incluso los condena a morir, como mu
rieron en la última catástrofe de Sewell 355 obre
ros chilenos.

Señor Presidente, ha quedado demostrado que 
la Empresa Braden Copper, amparada por aboga, 
dos chilenos que no vacilan en traicionar a sui 
compatriotas a cambio de recibir unos cuanto! 
dólares de esta empresa imperialista poderosa. s« 
prestaron para fabricar una serie de argumenta
ciones jurídicas, todas ellas incorrectas y vedada! 
por las prácticas legales de la Judicatura chi
lena.

Por ejemplo, se inventó allá el nombre de una

fe



18 LA NACION. — Sábado 26 de julio de 1947
viuda que jamás ha existido; y a través de este 
personaje imaginarlo, la Empresa Braden Coppei 
logró este fallo a que me acabo de referir.

Por esta circunstancia, señor Presidente, se ha 
negado un pedazo de pan y se ha negado 
una mínima porción de justicia a más de 
un centenar de madres chilenas y de hijos meno. 
res, que hoy viven en una angustiosa, desesperan
te y horrorosa miseria.

Este proyecto, por consiguiente, ha perdido su 
oportunidad.

Pero yo pido a la Honorable Cámara que ío 
sancione aquí esta tarde a fin de que el más alto 
tribunal de la República comprenda el enornje 
daño que ha hecho y el error que ha cometido 
al favorecer a una Compañía extranjera por eri- 
cima de los intereses y necesidades de nuestros 
compatriotas más humildes.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ofrezco 
la palabra a un Honorable Diputado que impug. 
rr el proyecto de acuerdo.
n señor CORREA LARRAIN.—Pido la pa

labra.
El señor UNDURRAGA.— Pido la palabra.
El sefior ATIENZA (Vicepresidente) .—Tiene la 

pe'abra el Honorable señor Correa.
El señor CORREA LARRAIN.—Señor Presiden

te, el Honorable sefior Rosales ha sostenido en f 1 
seno d? la Honorable Cámara que el proyecto que 
discutimos es un proyecto obvio y sencillo que 
debía haber sido votado y despachado inmedia, 
tamente. Pero el Honorable sefior Rosales pare
ce ignorar las atribuciones que tiene esta Corpo
ración y. al mismo tiempo, la seriedad de los 
acuerdos que en ella deben tomarse, porque ha 
pedido, en primer lugar, qpe el Ministro del Tra
bajo sancione a una Compañía extranjera por un 
delito que, según él, ha cometido esta Compa
ñía.

Estimo, señor Presidente, que esta petición a un 
Ministro de Estado en la cartera deí Trabajo, en 
el sentido de que aplique una sanción y se pro
ceda. ..

’ El señor ATIENZA (Vicepresidente).— permí
tame, Honorable Diputado.

|- Ha llegado el término de la hora destinada 
a los proyectos de acuerdo.

, Su Señoría queda con la palabra.

51 .—RENUNCIAS Y REEMPLAZOS DE MIEM- 
, BROS DE COMISIONES.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
á^enia de la Honorable Cámara, voy a dar cuenta 
de algunas renuncias y reemplazos de miembros 
de Comisiones.

El Honorable señor Edwards renuncia a formar 
parte de la Comisión de Economía.

Ss propone en su reemplazo al Honorable señor 
Gómez Pérez.

Si le parece a la Honorable Cámara, se acep
tarán la renuncia y el reemplazo.

Acordado.
El Honorable señor Izquierdo renuncia a for

mar parte de la Comisión de Industrias.
Se propone en su reemplazo al Honorable se

ñor Montalva.
Si a la Honorable Cámara le parece, se apro

barán la renuncia y el reemplazo.
Acordado.
El Honorable señor Godoy Urrutia renuncia a 

la Comisión de Constitución, Legislación y Jus
ticia.

Se propone en su reemplazo al Honorable se
ñor Carlos Resalas.

Si a la Honorable Cámara le parece, se darán 
por aprobados la renuncia y el reemplazo.

Acordado.
El Honorable señor Cipriano Pontigo renuncia 

a la Comisión de Hacienda.
Se propone en su reemplazo al Honorable se- 

ficr Andrés Escctar.
Si a la Honorable Cámara le parece, se darán 

per aprobados la renuncia y el reemplazo.
Acordado.
El Honorable señor Luis Valenzuela renuncia a 

la Comisión de Obras Públicas.
Se propone en su reemplazo al Honorable se- 

ñ• Alfredo Esccbar.
Si la parece a la Honorable Cámara, se apru- 

br án la renuncia y el reemplazo.
Acordado.
El Honorable señ'r Díaz Iturrieta renuncia a 

formar porte de las Cctni iones de Policía Inte
rior y de Trabajo y Legislación Social.

Se propone reemplazarlo en estas Comisiones 
por los Honorables señores Uribs y Berman, res
pectivamente.

Si le parece a la Honorable Cámara, se acep
tarán las renuncias y los reemplazos correspon
dientes.

Acordado.
El Honorable señor Curti renuncia a formar 

parte de la Comilón de Industrias.
Propongo en su reemplazo al Honorable seño: 

Correa Letelier.
Si le parece a la Honorable Cámara, se acep

tarán la renuncia y el reemplazo propuesto.
Acordado.
El Honorable señor Reyes renuncia a la Comi

sión de Trabajo y Legislación Social.
Propongo en su reemplazo al Honorable Dipu

tado don Salvador Correa.
Si le parece a la Honorable Cámara, se acep

tarán la renuncia formulada y el reemplazo pro
puesto.

Acordado.

57.—EL IMPUESTO EXTRAORDINARIO AL CO
BRE Y LOS ALTOS INTERESES NACIO
NALES—

£1 señor ATIENZA (Vicepresidente).— Corres
ponde el tercer turno al Comité Independiente.

El señor ROSSETTI.—Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 

palabra el Honorable señor Rossetti.
El señor ROSSETTI.— Deseo ocupar una par

te del tiempo de mi Comité, y el resto del tiem
po lo va a usar el Honorable señor Cárdenas.

Mi intervención obedece al objeto de pedir a la 
Honorable Cámara que dedique un poco de su 
atención a un problema que tiene una enorme 
gravedad y que es, sin duda, el problema funda
mental que el país está afrontando hoy-en materia 
económica.

El señor DIAZ.— ¿Por qué no habla Su Seño
ría un poco más alto?

El señor ROSSE1T1.—Este es el problema del 
cobre.

Hace algún tiempo la Honorable Cámara tuvo 
Informaciones más o menos directas acerca de 
ciertas gestiones que se habían realizad^ en Es
tados Unidos relativas a este importante proble
ma que. sin duda, nos obligan a dedicarle nuestra 
itención.

E] cobre constituye, hoy por hoy. la entrada 
principal del país: y parece que seguirá constltu- ' 
péndola, por muchos años.

Este país hace frente a sus gastos primordiales 
con las entradas extraordinarias del cobre, basa
das en la ley dictada el año 1941, durante la pre
sidencia del Excelentísimo sefior Pedro Agulrre 
Cerda, y en cuyo despacho, como sabe la Cáma
ra tuve actiw participación.

Le mencionada ley, que permitió cobrar en fa
vor del Estado el cincuenta por ciento, en términos 
renerales, del mayor preció del mineral, sobre 10 
centavos oro la libra, es la que hoy día está sos
teniendo la economía nacional. Si no existiera, 
•1 país se habría sumido en la más completa ban
carrota .

Sabemos nosotros que en Estados Unidos se es- 
sán haciendo gestiones encaminadas a llegar a 

. ¡o que podríamos llamar el “estatuto del cobre", 
ss decir, a una reglamentación destinada a uni
ficar el pct’.ial sistema rentístico de este metal 
pie para Chile es precioso, y. como he dicho, re- 
pr^enta la h-xie de su economía.

Hemos sabido que ha habido sugerencias, cuyo 
Brigen m conocemos, pero que parecen fundadas 
según las cuales se intentaría hasta modificar 
tquella ley 7,160: es decir, destruir lo que hoy cons- 
íituye la base de la economía nacional.

Quíe-o dejar establecido y dicho aquí en for- 
na m-,y p'-r? r-ue no haya la menor
luda al respecto y mis palabra* multan rubrío* -

das con el asentimiento unánime de la Cámara, 
que este país no puede consentir, desde ningún 
punto de vista, en virtud de ninguna consideración, 
ni en nombre de nuevos cálculos de beneficios o 
cambio de sistemas en la tributación, que se ven
ga a modificar el impuesto al cobre, ni siquiera 
arguyendo, como ahora se sostiene, que este im
puesto fué establecido durante la guerra y que 
no puede seguir aplicándose en tiempos de paz.

Cometeríamos un acto de agravio incalificable 
a los intereses nacionales si permitiéramos una re
forma de esa naturaleza. Estoy cierto que el Go
bierno de la República no lo tolerará como tam
poco el Congreso. Pero es conveniente que no 
trascurra el tiempo sin una oportuna declaración.

El señor UNDURRAGA.—¿Me permite una in
terrupción, Honorable Diputado?

El señor ROSSETTI.—Con mucho gusto.
El señor ATIENZA (Vicepresidente). — Con la 

venia del Honorable señor Rossetti, puede hacer 
uso de la palabra el Honorable señor Undurraga.

El señor UNDURRAGA.—Su Señoría pide a la 
Honorable Cámara que no acepte modificaciones 
a la ley que estableció un impuesto extraordina
rio al cobre. Sería conveniente que Su Señoría 
diera a conocer a la Honorable Cámara cuáles son 
esas modificaciones.

El señor ROSSETTI.—No se trata aún de un 
proyecto formalmente presentado al Congreso, Ho
norable Diputado, sino de ciertas informaciones 
que son dignas de todo crédito y que son, dentro 
del mecanismo parlamentario, comunicados con 
reserva, por lo que no hay para qué ahondar en 
el punto.

El hecho es que sabemos, positivamente, que se 
ha tratado de conseguir una enmienda de la ley 
en aquel sentido, y que se ha dicho que el gra
vamen es muy oneroso, lo que, a mi juicio, es una 
afirmación totalmente falta de fundamentos.

El cobre está en condiciones y debe rendir más 
de lo que está produciendo, a pesar de leves ba
jas que el precio tuvo algunos días pasados. Cual- 
quera disminución del impuesto sería violentamen
te resistida por el país.

En los países latinoamericanos hay gran des
contento, como lo acaba de reconocer el diario 
norteamericano “The New York Times”, porque 
ellos fueron prácticamente expoliados en sus ri
quezas, durante la pasada guerra, siendo obliga
dos a vender sus productos básicos a precios irri
sorios comparados en su precio real.

Cuando se piensa que tuvimos que vender el co
bre a once centavos 3|4 de dólar la libra, y reci
bimos dólares desvalorizados en un 40 por cien
to de su valor antiguo, vemos que hemos contri
buido en forma muy generosa a la guerra, y que, 
pasada esa situación extraordinaria, nuestro país, 
a ningún título, puede ser obligado a soportar con
venios que signifiouen arruinar su economía.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.—¿Me per
mite una interreunción. Honorable Diputado?

El señor ROSSETTI.— Deseo recordar a la Ho
norable Cámara que la cantidad en que fue ex
propiada nuestra economía alcanzó a 15 mil mi
llones de pesos, cifra que me apunta mi honorable 
colega el señor Oyarzún, que es minero.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
venia del Honorable señor Rossetti, puede hacer 
uso de la palabra' el Honorable señor González 
Madariaga.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Puedo 
hacer un alcance respecto a la importancia que 
tiene nuestra producción cuprífera No puedo 

dar datos exactos, pero se me ha asegurado que 
la existencia disponible de metal en los Estados 
Unidos es muy pequeña, de tal manera que los 
stocks chilenos, frente al futuro de la Humanidad, 
adquieren una enorme importancia.

El señor ROSSETTI.— De acuerdo, Honorable 
Diputado, y celebro su interrupción, que es muy 
ilustrativa...

Repito que el ‘‘New York Times” afirma que 
existe un gran descontento latinoamericano. Pues 
bien, —hay que decirlo aquí en la Sala— esa afir
mación es verdadera y ese disgusto es casi conti
nental, y sería pueril negarlo.

Lo que pasó en Chile con el cobre y otros pro
ductos. pasó en Brasil con el café y en el Perú con 
el algodón y en cada uno de los demás países ame
ricanos, que celebraron contratos de aprovisiona
miento durante la pasada guerra.

Semejante situación no puede ni debe conti
nuar.

Nosotros no votaremos jamas ningún proyecto 
de ley, ninguna combinación, ningún tratado ni 
ninguna fórmula que signifique que este país deje 
de obtener del cobre las lógicas utilidades que le 
corresponden.

Y dentro de estas mismas observaciones, señor 
Presidente, yo me quiero referir a la sordidez que 
hemos notado en lo pertinente a la indemniza
ción de Sewell, con motivo de la gran catástrofe. 
Es posible que la ley dictada por el Honorable 
Congreso fuera inconstitucional Este Poder Pú
blico, ha dicho la Corte Suprema que no estaba 
en condiciones de sancionar a la Compañía cor 
determinadas prestaciones económicas: ptro cuan
do se piensa en las enormes entradas obtenidas 
por ella, en las utilidades verdaderamente cuan
tiosas proporcionadas por el cobre, une no com
prende cómo la Compañía ha podido recurrir a 
los Tribunales de Justicia para evitar el pago de 
una indemnización que. constitucional c no. era 
desde el punto de vista humano obligatoria.

La situación de las Compañías, es esplendorosa.
Diarios norteamericanos especializados en estas 

materias han publicado ganancias millonarias. 
ganancias fantásticas, que el cobre deja a estas 
Compañías. ¿No seria ’o lógico, entonces, que se 
mostraran munificentes con las deudas de sus ope
rarios mu tos?

Yo manifiesto que, conjuntamente con el pro
yecto que el Gobierno ha presentado para bene
ficiar en forma, en cierto modo filantrópico, a las 
familias de los obreros de Lota, que han sido per
judicadas con Ja catástrofe, puesto que se finan
cia con fondos del Estado, presentaremos un pro
yecto de Ley los diputados socialistas...

El señoi DIAZ.— ¡Es justicia social!
El señe. ROSSETTI.— ...destinado a paliar los 

efectos de e poca generosa actitud de la Bra
den Copper, en loma jue no dará margen a que „ 
el proyecto quede en el papel, por declaración 
de inconstituclonalidad.

C el Estado chileno recibe al año por lo menos 
$ 1.600.000.000 por impuesto al cobre, si obtiene 
estas utilidades tan considerables que nunca ha
brá obtenido el país de sus riquezas en estas pro
porciones, es, en realidad, un acto de insensibili
dad social, el que estemos negando a las familias 
de las victimas de la más horrenda catástrofe pro
vocada por el mal manejo y la impericia con que 
se dirigió el salvataje del siniestro, la justa in
demnización a que tienen derechos por el grave 
daño que padecieron

Creo que un proyecto de esa clase debiera ser 
aprobado por la Honorable Cámara, y si la Com
pañía no paga de sus propios recursos su costo, 
habri que recurrir, señoi Presidente, a la venia 
extraordinaria dei cobre para indemnizar a las 
familias de las víctimas. Lo único que no se po
dría admitir, señor Presidente, es que no se cum
pliera un acto de justicia social como el que estoy 
señalando.

Termine do este breve paréntesis, vuelvo al mo
tivo primordial de mis observaciones. Es decir, 
al problema general del cobre.

El Partido Socialista cree, señor Presidente, 
que ha llegado el instante en que el señor Mi. 
nistro de Hacienda, en la forma que se estime 
más prudente, venga aquí al Parlamento a plan
tearnos todas las derivaciones que está presen
tando el problema del cobre.

El señor DIAZ.—¿Me permite una interrupción, 
Honorable Diputado?

El señor ROSSETTI—No me es posible.
Cuando el señor Ministro de Hacienda desarro, 

lió en esta Sala su programa económico, tuve la 
satisfacción de interrumiprlo para expresarle que 
tenía el convencimiento de que ahora, lo mismo 
que an‘es, se estaban planeando nuevas fórmu
las de contratos multilaterales en Latinoamérica, 
destinados a estabilizar los precios de los produc
to- Hríccs. N'sotrcs no corlemos. en una econo 

enrri—■t-’’ admitir la estabiliza
ción dx. Ins urecizw .-Ln las nroductos básicas. ty»-.

que, por desgracia, los productos que Chile im- 
• porta no están sometidos a ninguna estabiliza.

ción de precios, sino a un régimen de constantes 
aumentos y de progresivo mayor costo. Porque si 
en Chile el proceso inflacionista es considerable, 
en los Estados Unidos, país que también sufre la 
inflación, este proceso lo es en grado superlativo, 
y de ahí la enorme carestía de los productos y 
manufacturas.

Es necesario, entonces, que nuestro Gobierno, 
por sobre los problemas políticos menudos y las 
cuestiones del momento, por sobre los cambios 
ministeriales y las combinaciones de los partidos, 
más allá de lo que se llama la “cocina política 
interna”, se preocupe seriamente de este gravísi
mo problema, que está sobre todos los otros y 
cuyo descuido puede sernos fatal.

Chile descuidó, en su tiempo, el salitre, y por 
eso, nos vimos obligados a formar la “Cosach’’, 
que fué un gran fracaso. Después se hizo la 
"Covensa”, respecto de la cual tengo que formu
lar algunas reservas, porque fué una entidad 
constituida en la forma de una combinación de 
alto vuelo, controlada por grandes capitales y en 
la cual los delegados fiscales sólo tienen una 
influencia teórica y nó práctica. El salitre no 
le dió al país las rentas que debió haberle pro. 
perdonado, después de la Covensa. y a pesar de 
su gran consumo exterior, es sólo un destello de 
lo que fué para el Fisco, en el pasado.

Por eso el señor Ministro de Hacienda ha pro
curado lograr que se aumente el precio del sali
tre y ha hecho indicación en la “Covensa” para 
que no se siga cobrando la antigua cotización, 
según él mismo nos lo ha declarado en la Comi
sión de Hacienda, se ha aumentado en un 15 
por ciento el precio del salitre, y yo pienso que 
aún el recargo no corresponde al alza del nivel 
general de los precios.

Ocurre que en la Honorable Cámara, angus
tiados por problemas de detalle, por problemas 
insignificantes, que absorben el tiempo de los Ho
norables Diputados, olvidamos el deber de dedL 
carnos preferentemente a los problemas funda
mentales, sin cuya solución Chile no puede vi. 
vir. Aquí no habrá régimen democrático, aquí 
no habrá tranquilidad social, aquí no habrá pro. 
greso mientras Chile no vigile, estudie y controle 
sus riquezas fundamentales: el salitre y el co
bre. La primera de éstas requiere también de una 
particular atención.

El señor LEIGHTON.—Tiene toda la razón Su 
Señoría.

El señor ROSSETTI.—A eso se dirige mi in
tervención de esta tarde.

A veces, señor Presidente, asisto a la Honora. 
ble Cámara con verdadero disgusto, con depre
sión de mi espíritu, al contemplar cómo perdemos 
horas y horas en asuntos sin importancia y no 
mcs preocupamos de los intereses básicos de 
Chile, en manes foráneas, bien defendidos, am. 
parados internacionalmente, que socavan el in
terés público, que se empeñan en modificar le
yes justas, que discurren nuevos contratos, mien. 
tras el país permanece inerme, inerte, abando
nado a su suerte, preocupado, como digo, de 
cuestiones secundarlas, dejando la solución de 
estes problemas, ahora como siempre, en amnos 
de los que se benefician con ellos, y no del 
país.

La Honorable Cámara tiene el deber patrióti
co, el deber constitucional, el deber económico, 
de detenerse a considerar un asunto de tan alta 
imnortancia jerárquica y de tanta trascendencia.

Hace algún tiempo estuvimos preocupados aquí 
del problema del alza de tarifas de los servicios 
de utilidad pública

Ncs agitamos, estudiamos pusimos énfasis en 
la dilucidación de es*a clase de materias. En se. 
guida, vino una especie de “reíantisseur”. La co
sa anduvo más despacio, hasta medio morir en 
un ambiente de indiferencia.

Ahora estamos viviendo bajo el hecho consuma
do de las alzas.

Ya no hay voces que se levanten para protes. 
tar. Todos estamos agotados, decepcionados, ven
cidos.

Ya hemos reconocido nuestro fracaso, suspendi
do los trabajos de la Comisión Investigadora.

Apenas sj hay una que otra voz que se alza, 
intermitentemente para protestar. Muy pocas se 
yerguen para cooperar.

El señor UNDURRAGA.—Estamos pagando las 
cuentas, para que nos sigan proporcionando el 
servicio.

El señor ROSSETTI.—No hay quien denuncie 
los cobros ilegales y abusivos. Y no ha habido 
quien ampare a los consumidores.

El señor UNDURRAGA.—Si no pagamos las 
cuentas, nos cortan la luz y el teléfono.

El señor ROSSETTI.—Estamos desarmados. 
Falta la iniciativa y la fuerza sanclonadora de la 
ley.

Este país, verdadero gigante Gulliver, dominado 
por intereses liliputienses, va camino de la rui. 
na.

La Honorable Cámara, actuando patriótica
mente. debe imponerse a si misma, una rectifi
cación en e) orden de sus tareas, dando eficacia 
a sus acuerdos, y entonando su acción por la acer. 
tada y oportuna deliberación de los grandes pro
blemas.

Nada más, señor Presidente.
El señor LEIGHTON.—Acompañamos con todo 

entusiasmo al Honorable señor Rossetti en sus 
palabras.

53.—IMPUTACION INJUSTIFICADA CONTRA
UN SEÑOR DIPUTADO — RECTIFICA
CION A CIERTAS PUBLICACIONES DE 
PRENSA

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Queda 
un minuto al Comité Independiente.

El señor CARDENAS.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Cárdenas, dentro del 
tiempo del Comité Independiente.

El señor CARDENAS.— ¿Cuánto tiempo me 
queda señ~r Presidente?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tres 
minutos. Honorable Diputado.

El señor CARDENAS.— Voy a solicitar al señor 
Presidente que, de acuerdo con el Reglamento, a 
continuación del tiempo que queda al C:mité In
dependiente, se pie concedan cinco minutos. Yo 
contaba con la benevolencia del Honorable señor 
Rcssetti para hacer uso de la palabra, en el tiem
po de ese Comité, pero, entusiasmado el H~nora- 
ble colega con la importancia del tema que tra
taba, no me dejó más tiempo.

El señor ROSSETTI.— Perdone, Honorable se
ñor Cárdenas, que yo haya ccupado casi todo el 
tiempo.

El señor CARDENAS.— Lo deseo para tratar 
de un asunto personal, por primera vez desde 
que formo parte de esta Honorable Cámara y no 
quise ac germe al Reglamento, para hacerlo al 
principio de la sesión, para no perturbar al des
pacho de los proyectos en tabla.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Advier
to a Su Señoría que, oportunamente, de acuer
do con el Reglamento, podrá hacer uso de la pa
labra.

Correspcnde el último tumo al Comité Radical.
El señor ROSALES.— Pido la palabra, señor 

Presidente, dentro del tiempo d?l Comité Radical.
El señor CARDENAS.— Solicitaría del Comi

té Radical que me concediera estos cinco minu
tos que necesito.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).- Hono
rable señer Cárdenas, acabo de manifestar a Su 
Smoría que oportunamente tendrá derecho a ucai 
de la palabra, de acuerdo con el Reglamento.

El señor CARDENAS.— Señor Presidente, yo 
no quisiera hablar al término de la sesión, cuan
do ya casi no ouedan Diputados en la Sala. En 
erte caso pr^f’riría hacerlo en la próxima sesión.

El señor MELEJ.— No bav inconveniente de 
p^rt» rirstra nara que el Honorable sefior Cár
dena.’ hoga uso de h ra^^rn ’nT--dla‘am°’-te 
d'nt_o dT tíurmci dT Co*rlfé Radical.

fi c-’n- TTVANCO.— Siempre que sea por 
cinco minutes.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)— Tiene 
la palabra Su Señoría, dentro del tiempo del Co
mité Radical.

El señor CARDENAS.— Agradezco la gentile
za del Comité Radical y tia^aré de sintetizar mis 
observaciones para encuadrarlas dentro del tiem
po que tan benévo-amente se me concede.

Señor Presidente, la semana pasada, en algu
nos de los diarios de la capital, especialmente en 
“Las Noticias Gráficas”, apareció una publica
ción en la cual, aunque en forma indirecta, se 
aludía al Diputado que habla.

Señer Presidente, a pesar de haber dado cuenta 
de mis actuaciones a los oiganismos de mi par
tido y a varios amigos que aprecian en forma ge
nerosa al Diputado que habla...

El señor REYES.— Todos lo apreciamos, Ho
norable colega.

El señor CARDENAS.— ¡Muchas gracias, Ho
norable Diputado!

...considero que los que ocupamos un cargo de 
representación popular en esta Honorable Cáma
ra. tenemos el deber no sólo de ser honorables, 
sino también de no dejar ni la más tenue duda 
con respecto a la corrección de nuestros proce
dimientos.

Consta de los boletines de sesiones, que con fe
cha 9 de junio de 1943, y Lo de diciembre del 
mismo año, hice aquí en la Honorable Cámara, 
observaciones tendientes a obtener un raciona
miento más equitativo, para los autos de arrien
dos y camiones de carga con relación a los aut s 
particulares Pedí en aquella oportunidad que se 
diera preferencia en la bencina a los coches ds 
arriendo y que se resvringiera para los de carác
ter particular, incluso pedí se publicara la nó
mina de los diputados y funcionarios del Congre
so, que tenían tal derecho, a fin de que se supie
ra que si algunos parlamentarios no podíamos 
movilizarnos con más facilidad, no era por falta 
de voluntad.

Como no se obtuviera lo que solicitaba y como 
en el paradero que está al frente de este recin
to no se encontrasen autos de arriendo para que 
los Diputados que no tienen coche pudieran ha
cer sus diligencias con la rapidez que algunas 
requieren, acepté con fecha 25 de julio de 1945, 
la preposición de un amigo que me ofreció ven
derme un auto con glandes facilidades de pago 
Desde luego, se obtuvo la patente a nombre del 
Diputado que habla para poder gozar del racio
namiento y movilizarme en mis actividades di 
Diputado Democrático, que como tal siempre ha 
vivido en los barrios ebreros de la capital.

Al poco tiempo de hacer esta operación, se pu 
so término al rací:namlento de bencina. Natu 
raímente que el negocio de la compra del auto
móvil quedó en nada, pero, sin embargo, la per
sona que me vendía el auto, se quedó con la pla
ca del coche, cuyo númer0 de patente era el 
A-L-90, el cual fué vendido después, por su an
tiguo propietario que se dedica, repito, a compra 
y venta de automóviles y de propiedades, espe
cialmente de sities.

Transcurrió el tiempo y yo no me preocupe de 
exigirle en forma terminante la devolución de la 
placa, a pesar de que se la solicité en des opor
tunidades.

Ultimamente se han cometido en Santiago una 
serie de robos, en los cuales aparece comprome
tido este señor, don Gabriel Lelva, a quien dis
pensaba mi amistad, porque lo creía, al igual que 
sus familiares, honorable y correcto. Asi_ me 1° 
demostraban las actividades que desempeñaba, la 
situación de su familia, que es bastante holgada. 
Lo veía trabajar en compra y venta de automóvi
les y de propiedades, sin que nunca pudiera su
poner que se dedicaba también, a actividades que 
estaban al margen de la ley.

Sólo últimamente tuve conocimiento de estos 
hechos por haber ido él mismo a buscarme para, 
que lo' acompañara a la Dirección de Investiga
ciones, manifestándome que se Je culpaba inde
bidamente de haber comprado algunos objetos 
robados. Agregó que su actuación se había limi
tado exclusivamente a la compra de des recepto
res de radío pequeños y de un modesto servicio 
de cuchillería que había obsequiado a dos de sus 
hermanas, sin sospechar siquiera que fuesen mal 
adquiridas. . .

Fui a la Dirección de Investigaciones a infor
marme qué había al respecto, y ahí, en presencia 
del señor Roberto Schmied, Comisario que tenia 
a su cargo este caso, manifestó que todo lo que 
me había afirmado, era absolutamente exacto;

Más tarde pude imponerme que había engana
do a Investigaciones y al Diputado que habla. 
Ante este hecho me presenté inmediatamente a 
este Servicio para ver qué había de verdad en 
todo esto, y cuando se me confirmó el hecho que 
he anotado, junto con reprocharle a este ciudada
no su mal proceder, pedí al Servicio de Investi
gaciones que le aplicara las sanciones a que la 
comprobación de unas faltas lo hiciera acreedor.

Mi primera intención, Inmediatamente que 
apareció la publicación a que me he referido, fué 
la de contestar en seguida a ese diario. Pero, se
ñor Presidente, consideré más conveniente dejar 
transcurrir el tiempo en espera de que los hechos 
se aclararan aún más. y hoy he enviado una no
ta al señor Schmied, quien ha tenido la gentile
za de contestarme con una certificación que voy 
a dar a conocer a la Honorable Cámara.

Voy a pedir, sí, que este documento junto con 
otres, como una carta del suegro del señor Lei- 
va y una comunicación del Club “Zenón Torreal- 
ba”, sean insertados en la versión oficial y en el 
boletín como complemento de estas observacio
nes, que he reoucido al máximo para no abusar 
más ce la gentileza del Comité Radical.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se acordará in
sertar en la versión oficial los documentos a que 
se ha referido el Honorable sefior Cárdenas.

Acordado.
Puede continuar Su señoría.
El señor CARDENAS.— Al dorso de la carta 

enviada por mi con una relación de los hechos 
para que los certificara este Jefe de Investiga- 
cienes, he recibido hoy la contestación a que voy 
a dar lectura De los demás documentos se po
drán dar cuenta los Honorables Diputados una 
vez que sean insertados en la versión oficial.

Dice la carta del Jefe de Investigaciones: 
“Santiago, julio 23 de 1947.
En atención a lo solicitado en la nota vuelta, 

el Comisario infrascrito CERTIFICA: que todo 
cuanto aduce el Honorable Diputado señor Cár
denas en dicho documento es efectivo, y en nin
gún momento tuvo eonocimlento. hasta el mo
mento de presentarse a la Unidad de mi mando, 
de la participación que tuvo Gabriel Lelva Pra
do, en los delitos cometidos por el delincuente 
Samuel Domínguez Vergara.— (Fdo.); Roberto 
Schmied Marambio, Comisarlo de Investigacio
nes”.

—Los documentos a que alude la nota anterior 
y cuya inserción acordó la Honorable Cámara, 
son ios siguientes:

“Santiago 23 de julio de 1947— señor don 
n°s- Prese™'1 Coml5arl» da Investigado- 

Muy señor mío:
tardas pr°P?ito decir d0! Palabr“ «ta 
17* ™ 1 Hora de IncIdent« de la Honorable 
flanz» de re5Peoto, « engaño y abuso de con- , 
nSl dd sid° vfctlma últimamente de
ttaadont “lva Pra&' y “» !as lnv«-
«Sd ■ f ,14<! ha dad° orlsen este hecho han 
MórtI ¿“su tUe?atPri"CliPi° “ carS° de la Brlsa<l;' 
tSSr ir i ’ le asradeceré se sirva cer
tificar la efectividad de los siguientes puntos:

; í0 que el martes 15 del oflctak en u 4.horas' « concurrir yo a su 
encina en la Dirección de Investigaciones a in- 
formarme de la participación tenida por Gabriel 
«nda “1 X/0?0? denu”‘ad^ Y. en su pre
sencia, el citado Lelva me reiteró en forma ca 
a comnarari:°áe,nneFUKe él S6'° se había IMtadó 
a comprarle a un trabajador suyo en la consta™ 
ción de un galpón, dos radios chicas, de propie
dad de un hermano del trabajador v un serví 
Í.Tt eSPF'' que Lelva haWa 
ao a dos de sus hermanas.-

berle comprado'0^^ 
recuperadas; ^cies,
lo wra“F0FrXc;lv“-i«5';lc¿' 
quirico dos KosT^V' A 
sona. sin exigirle ante? , ls®a J » 
omisión que sólo iodrla
a que la compra la habla 5U,'« u 
quiarlas a sus pariente, , '"“««do ! 
do con las radios; 5 ”» vcnL’

4.o _ como es’ efectivo * 
ras eel mismo dia me ’ 1 ,
municacion telefónica M
diendo a un lastimero í? 'Bs 
esposa de Lelva, qu¡en ’m"<l" 
20 horas que salia para £uh*b«‘ 
hiendo llegado hasta et h? I. m 
menta mi intervención paía 
ocurrido a su esposo) dS ator qué 
tilmente que en la tarde'“t 
que la participación de Leu habl“ « 
a la que él me aseguró en a’1 
de 10 cual, con Justa tadl¿,U1.?5'"ld. 
comunicaron con -eiva a « ' «¡k 
digno mal proceder v faiu j '»« 
migo, disculpándose éste pn?' leal("« I 
verdad en la conversación h,b!l

5.o.— como es efectivo „„ , 
siguiente, como a las 14 30 h' el «l 
concurrí por segunda vez . as * 
informado por Ud. . ld|u,
falsedad con que éste habí? ¿de H 
y de la magnitud de 1. Da-H?roc«Udo 
da hasta ese momento enPlos rií’01411 < 
tlgaban. Inmediatamente y L °"05 
taré a Lelva mi ..■ondenaelón Pr'S! 
niendo frases, de estimulo „POr >c 
por la brillante pesquisa hecha „ °í 
desperdiciaran oportunidad mF, 0Ut11 
final y total esclarecimiento ¿ i?"*'

Saluda atentamente a Ud q ¿° 00111 
Cárdenas Núñez”. ’ ’ 61 ^do,

“Santiago, julio ¡3 je 1947— ,
solicitado en la nota vuelta el o™!1"" 
crito certifica, que todo cuanto73 
rabie Diputado señor Cárdena? Üw 
mentó es efectivo y en nln?un _dlIi 
conocimiento, hasta el momento *5 
a la Unidad a mi mando, de 1. ,w 
tuvo Gabriel Leiva Prado en ¿ 
tides por el delincuente Samuel dmÜ 
gara.- (Fdo.): Roberto Schml d £2 
misario de Investigaciones"

“Santiago, 22 de julio de 1947- cu- 
tado, don Pedro Cárdenas Núñez„5?

Estimado amigo y correligi0Mrtl.
En sesión efectuada anoche nor’d i 

del Club Democrático "Zenón Torra» 
que Ud., es digno y respetado presUmá 
asistencia total del cuerpo dlrectlvoT„ 
‘encía de consocios, se tomó el enerf 
nemes el agrado de transcribirle relaS™ 
la cuenta dada por Ud., sobre abuso d, 
za de-parte de Gabriel Lelva prado ¿ 
ce implicado en tos robos efectuaá». 
muelito”. -’l

El acuerdo en cuestión es como sigue- 
” Oída la cuenta del oresidente de esl 

” nismo del Partido y Diputado don Pej 
” denas Núñez, en su ausencia For habe 
” donado la sala de sesiones, el Directi 
” “Zenón Torrealba”, con el apoyo de gr 
” tidad de socios, acuerda: l‘O) soik 

ampliamente con este parlamentario ' 
” su larga, honorable y efectiva actuadfr 
” Partido, como asimismo su intachaWel 
” vada; y su obra amplia, realizada en 
” norable Cámara de Diputados, a trav 
” cuatro períodos consecutivos, lo hacen 
” muy por encima y al margen de cualqn 
” pica cía”; 2.o> Condenar, ampliamente,! 
” portamiento 'desleal y deshonro ¿ 
” Lelva Prado, y pedir a la Agrupación: 
” go, ssa borrado en la brevedad de sus n 
” por ser indigno de seguir formando | 
” la colectividad; ’• 3.o) Manifestar al D 
” señor Cárdenas Núñez, la férrea unión 
” quebrantable voluntad del "Zenón Ttir 
” de marchar, en esta ocasión y en a 
” otra, al lado de su querido presidente?

Otro de los fundamentos de este acuerd 
hecho conocido por todos, que el Dlputaú 
Cárdenas, sirve en forma amplísima y p 
a sus múltiples correligionarios, amigcs y 
res, lo que materialmente hace imposible i 
los pensamientos de ellos y al mismo 
da ocasión a que salga de entre todos, n 
vulnere la confianza y llaneza dispensada

Lo saludan cordialmente, sus amigos, yl 
Apclonides Parra Pradeñas, vlcepresM 

Antonio Rodríguez Avendafio, secretario^ 
llermo Whipple Sepúlveda. secretario". | 

El señor CARDENAS.— A otro de los doc 
tos. señor Presidente, que es muy corto, ’ 
darle lectura. Se trata de una carta «nri» 
que habla por el suegro de Leiva, don Jte 
landi.

Dice así:
“Santiago, 18 de julio de 1947. 
“Señor don Pedro Cárdenas. 
“Presente.
“Muy señor mío: ,
“Hoy que por primera vez he tenido 

de conocerlo personalmente y cumplan o । 
que le prometí, procedo a enviarle te M 
el distingo “CAMARA DE DIPUTADOS^ 
LE” con su nombre. J

“Lamentando lo que ha ocurrido, « 
Ud. por su lado como yo por el nuo ir 
centes de todos estos hechos que han P 
chos que para nosotros son inconce 
pudiados. ,JH

“Nuevamente lamentando lo ocurn . 
grado de saludarle su atento y | 
(Firmado) Juan Rolandi A ” J

Señor Presidente, anoche mismo- » H 
recibido de la Directiva de mi par ■ 
di cuenta de estos hechos, la J 
me preocupara de ellos, porque o , 
bajo en las imprentas, 15 anos de 
blico. ocupando algunos puestos 
ponsabihdad, como Jefe de Sección <» J 
gado del Trabajo, durante cinco o - 
quince años de parlamentario. # í 
ya tenido que preocuparme <te. daa(nl 
cargo que afectara a mi honor JM
sa de la capital o en la ae) P 
para no preocuparmen de e5xistencia ha ( 
tampoco en su ya no corta . a 
el diputado que habla ^ue.c° a respon®®! 
o Juzgados de ningún gen . £g'S 
el más insignificante carB° fj a dd 41

Sin embargo, por la f 
ejerzo, debo demostrar, en i a 
conducta, a' fin de que mi t|, y H 
que me distinguen con su Je 
a pesar de las dlversgendas >0^ « 
dividen momentánea o pe 
Consejeros de la Caja de la 
de tengo la honra de repre- 
co al Honorable Senado: m>s tu,lcs 
consocios de las “cledad“ ¡snes 
tal, miembros de instlt ■ j
adelantos locales, cult“”‘a’„ae,!<s 
nales jubilados y en 'Jm]s sígj
corrección y honorabilid > que 
todos la satisfacción V w cS*
-antar mi voz en estos m n in 
tos hechos que en nada.' ¡dri(¡ del 
nea de corrección y ’ab0™ gantlaí’; | 
mocrático y mutualista P '

Agradezco la deferencft,PT1te 
Nada más, señor Presidente-“*”■ ------- fé?

.-EL GRAVE
CONVENIENCIA DE 1 G0OlEBS j 
TOS DE VISTA DEt “
el - iU<a

pido Ia 1 
El señor ROSALES.

Presidente.

54.



Y COMERCIO

Jíscado »e valores
n-rlalmente por valores industriales se mos- 

^do 4 de valores en la Bolsa de Comercio de

' .n volum— - * 1n «"»

l'™d

LA NACION. —
BOLSA DE NUEVA YORK

Sábado 26 de julio de 1947 19

volumen alcanzaron a $ 19.000 oro, 
naies — - 1 os y a 209.875 acciones, y a 37 
c¡ones, Prod ucléndose 13 alzas y 24 bajas que 
oro: 2 alzas y 1 baja en bonos; 2 alzas en 

gjl” , . bajas en mineros; 1 alza y 4 bajas en 
laderos- 1 baja cn salitreros; 1 alza y 2 bajas 
7r f,n. . V ío bajas en industriales y varias, y 3 ba- 
*, 6 n*ias J

■ n« d« precios más importantes del día se 
las a1®»* 61 °r°’ ’ue sub‘ó 3 ptmtos; Ban 

Z < nenies; Yarur, 2 puntos; Cervecerías, 3 pun- 
^IW, 5 v 2 i;2 puntos, y entre las bajas, el Banco 
> P,'”Xeioró su anterior cotización en 2 puntos;

.untos; Tierra del Fuego. 5 puntos; Vapo- 
ju"d'’. ¿(relia, 10 puntos; Industrial, 10 puntos, y 

puntos-
0 / estuvo activo j al cierre quedo con pronun. 
,>» i» baía-

anclo chilean nitrate and 
COMPANY

nueva YORK 25 (U. p.)_ j-, 
del A"Elt Chlle,ny.,c°- del 4 1¡2 por ciento de eml- Móu de 1367, „„ „ rotizar" emi-

ASPECTO DE LA PLAZA
NUEVA YORK 25 (U P - 

rt''rC,<!oSe fete elu. 
Sad cerró Irregular, como astada, 
rno lo. bono.. Lo. del Gobierno de 
Estados Unidos de alza.

fluctuaciones
()A* o N

* •
T

ín>. n tp

te
®8'n a ® ™

* *
M 314 te

«ULES i vahas

*p « a 40 »
fu te » 53 u
Lil 1¡2 ce * 51 oe

33 tm
tl^lP tp a 30 1$ tm

1|2 cp
r_ s 195 tm

« 1|2 tp

SCUBOS
¡>( W te 
"ai n a üo te

tp a 113 te

SUBIERON
Oro 1.005 v a 1.008 t

BONOS
Hipotecario 6-1 63 3|4 c a 64 v 
Hip. Va-lpso. 6-1 61 1 ¡4 c a 61 112 c 

BANCOS
Crédito 73 c a 78 o
S. Americano 114 v a 115 c 
AGRICOLAS Y GANADERAS

V. O. y Toro 47 1-2 cc a 48 tp 
TEXTILES

Yarur 194 ve a 196 tp
INDUSTRIALES Y VARIAS

Cervecerías 111 cc a 114 tp
Cic 51 te a 52 te
Copec 25 1¡2 cc a 26 te
L. Penco 45 VC a 47 1|2 cp
P. y Cartones 52 te a 53 ve
Volcán 56 n a 57 tp

VALORES ARGENTINOS
Cotizaciones proporcionadas a 

LA NACION, por el señor Car
los Covarrubias V., Corredor 
de la Bolsa de Comercio de
Santiago. 

Alpargatas...........437.___
..Astra....................... 203.—

Dodero .. .. ,, ,, 349.—
El Globo ............... 96.50
Cía. Arg. Pesca .. 388.—
Sanstnena.............. 485,___
Fabril Financiera .. 612.—
Celulosa.................. 480.—
Puerto Sastre .. .. 34.80

COTIZACIONES AL CIERRE
11 BONOS Laguna Bca. 109 n.

Rupanco 135 ve.
¡17.1 84 c. Sofruco 23 vp.
iM 83 C. T. del Fuego 455 te.
¡.M 83 1|2 0. Viña C. y Toro 48 tp.
p, 7.1 63 c. Viña La Rosa 25 1|4 n.
p. 8-1 74 t. Viñas Unidas 42 ve.
H 64 1|2 e. SALITRERAS
ttv. Anglo Chilena 465 n.
M 61 112 c. Lautaro 220 n.

12 n. Tarapacá 55 1|2 tp.
BANCOS TEXTILES

1 Caupolican 85 n.
Je. P. Concepción 58 1|2 vo.
«1 V. Paños Tomé 77 ve.
á 325 t. Sumar A. 152 tm.
Ht. Sumar B 150 n.
glano 115 c. Tej. Salto 63 vm.

MINERAS Tex. Progreso 26 3¡4 te.
ID t. Vestex 25 1|2 ve.
i ¡3 1¡2 tp. Vic. P. Alto A. 45 n.
iU cp. Vic. P. Alto B. 36 3|4 vp.
rp. Yarur 196 tp.

9) A. 16 n. INDUSTRIALES Y VARIAS
Alpargatas 82 tm.

■n‘ Arrocera 30 ve.
í 22 1[2 tp. Bima 125 tp.
te 38 n. Cemento M. 157 vp.
pw 3 n. Cervecerías 114 tp.
F-2N n. Cic 52 te.
77 tp. Codina 44 ve.

Un. Coia 33 cp.
GANADERAS C Industrial 60 te.
pe» ve. Copec 26 te.

220 te. Cristales 40 te.

irATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 
Su Señoría, dentro dei tiempo del Co~ 
Étal.
tr ROSALES. — ¿Cuánto tiempo le que- 
fesiité Radical, señor Presidente?
fe ATIENZA (Vicepresidente).— Diez 
i Honorable Diputado.
fe ROSALES.— Muchas gracias, señor

fe DIAZ.— ¿Me permite una pequeña 
Honorable Colega.

fe Rosales.— con mucho gusto.
fe ATIENZA (Vicepresidente).— Con la
1 Honorable señor Rosales, puede usar de 
"iSu Señoría.

fe DIAZ.— Señor Presidente, quiero dfc- 
<25 cuantas palabras, fuera de las que 
Kucbado esta tarde, aquí en la Honora- 

con respecto al gravísimo problema

®2nlfestar que los Diputados del Par- 
y su prensa, hemos sido los pri- 

« país, que hemos dado la voz de alar- 
Bnhh<°nVersacione5 que los s€f2ores Stan- 

pins, en representación de las gran- 
। cupríferas norteamericanas han 

rin 6f .Minlstro Hacienda y que ten- 
(odos los comentarlos de la prensa. 
7Ue se rebajara el impuesto al cobre, 

Klas huelgas de los obreros en los 
cupríferos

priegos 
PiaínS!nOr Presiaente

v. ““Piwcrus y para no permitir 
n .nuev°s pliegos de peticiones.

auímiiZ."* vicaiuvuce que nosotros apo- 
»ei 2 h acucrdo de la Honorable Cá- 
. sentido de invitar al señor Ministro 
ti fin ieslón especial de esta Cor
one? qUe nos dlga el obJeto de las 
ii» .1,116 ba tenlefc) con estos magnates 
*¿sm1n7imo Para que nos dé
ílo. punt°s de vista del Gobierno sobre 
sn^l^0’ ,fe aPr°bó un proyecto de 

it HacíeSri d° de invitar al señor Ml- 
-nüa’ a concurrir a una sesión de 

f=t«Innm^^^ para exPlicar estos hechos 
tamnnr 6n¿° ni ha v€nido el señor Mi-

* «mrá' -------- ■

1 tamn^*cu¿° ni na v€n,do el señor — 
itíjj ° nemexs obtenido respuesta a 

-‘Uerh» eSta Vez ,a H°norable Cámara, 
1 fr’sr y Dueda acceder el señor MI- 

tave prontos de vista del Gobierno

!'L De -Tr míPLEADOS EL MINB- 
l'EMpRro.TENlENTE’’.— ACTITUD DE 

A ESTE RESPECTO —

r eenor Rosales.
“1& Hentnr----- En 651:05 minutos que
tesec de concederme el Comité 

V Un h*uhar a la Honorable Cáma- 
* de°hoyaV8 ha produ"

e la Empresa nor-
¡». Ujo Braden Copper han
? ^*5 lo« ¿ ultimo recurso que tienen 
anchos, un j ados’ ara defender le- 
ii °uar rh °osclentos empleados han 
tí CUal ha , nas Para Iniciar una 
K?111161 DrovnnSlf1°- arrastr®dos por una 

<®?caclól‘ de esa Compañía.
-’e vif^ emP,eados de esta empre- 

l?110’ Doni, alastrando desde hace 
^3Cllate i, CUando estuvo aquí en 
S’ namadnnSlonal del c0,>re> señor 

bUca- Dart * S‘ E- el Pre-idente 
a tratar sobre la huelga que

u P-0SAtSe ’eftor RoMla’' 
•> l« Rniu?.-- E” “tos m

Precios de Valores no 
cotizados oficialmente

Juan Soldado, 15 v.
Colcura, 44 te.

Minas y Fertilizantes, 48 v.
Mapycsa. 65 n.
Salitrera Iquique, 405 tp 

Country Club, 5.000 n.
Rocas de Sto. Domingo, 8.500 n.
Inmobiliaria Club de la Unión, 

12.000 c.
Club de la Unión, 16.000 e.
Club de Polo y E. S. C., 18.500 v.

Carlos Covarrublaa V..
__________ Bandera 35.

Electr. Ind. 53 te.
Electr. Met. 8 1|4 cp 
Gas Stgo. 56 te.
Ind. Varias 51 ce.
Indac 33 tm.
Lamifún 61 1|2 tp.
Lozas Penco 47 1|2 op.
Madeco 86 vp.
Mademsa 30 1|2 tm.
Mecánica 64 n.
Muelles 23 1|2 ve.
Papeles y C. 53 ve.
Pizarreño 54 12 cp.
Ref. de Viña 78 n.
Renta Urbana 445 n.
Sanitas 75 n.
Sonavela 19 ce.
Tattersall 250 ve.
Teléfonos 78 te.
Vapores 185 tm.
Vidrios Planos 42 1|2 tp.
Volcán 57 tp.

SEGUROS
Estrella 40 te.
Industrial 110 te.
Marítima 112 te.

TRANSACCIONES
ORO .. ..
BONOS ..
ACCIONES

Se transaron 1.150.000 acciones 
y 3.945.000 dólares en bonos

El índice Dow Jones dió un pro
medio de 186.38 para las acciones 
de compañías industriales; 51.52 
para las de empresas ferroviarias, 
y 35.95 para las de utilidad publica.

Las ventas de fin de semana 
«,afa <ub^ner ganancias dieron irre 
SUlaridad a la Bolsa, la que estuvo 
mas encalmada que ayer. Varías 
acciones principales acusaron ba. 
jas hasta de más de un punto. 
No obstante, la larga lista de va- 
ores mejoró en comparación con 

¡as cotizaciones del cierre de ayer, 
y varios acusaron nuevos niveles 
de alza para lo que va corrido del 
ano o más.

Hubo varias noticia, favorable 
sobre los aumentos de las ga_ 
nancias de algunas empresas.

Las acciones de aceros y auto
móviles tuvieron pequeñas bajas, 
en cambio se mantuvo la deman
da de acciones de petróleo varias 
de las cuales subieron otra vez. 
Las obligaciones estuvieron irre
gulares. lo mismo que los títulos 
extranjeros.

Los cereales cerraron de baja y 
el algodón acusó irregularidad.

PRODUCCION DE CIA.
MINERA "ORURO"

Durante junio ppdo. esta 
Compañía produjo 367 toneladas 
de estaño fino, y 863 kilos de 
plata.

mercado Re cambios 
„ Colaciones proporcionadas a LA 
NACION, por los señores Irarrá- 
■aval. Rodríguez y Cía. Ltda., Co 
rredores de la Bolsa de Comercio 
de Santiago:

Monedas

TRANSACCIONES DE PROPIEDADES
Don Ezio Firmani y otros, compraron a doña Dora M. Tapia y otros, 

Avenida Portugal 166, esquina Curicó, 9 1.250.000.—
Don Joaquín Pages compró a don Guillermo Silva, Enrique Concha 

y Toro 13¡5, $ 1.000.000.—
Don Vicente Larraín compró a don Jorge Lawrence, Avenida El 

Bosque 0291, Las Condes, S 700.000.—
Don Lizardo Alonso compró a don Mario Urrutla y otro, Cuevas 

1019¡23, $ 600.000.—
Don Jorge Cerruti compró a Caja de Previsión de los Empleados 

del Salitre, Lucas Sierra 2431, * 440.000.—
Don José y don Teodoro Heumann compraron a Sociedad Salas y 

Cía., Avenida Independencia 2021, $ 350.000.—
Sociedad Constructora Buzeta Hnos. Ltda., aporte de don Samuel

Buzeta, Lira 306|10 y Marín 338|92, estimada en 5 300.000.—
Don Arturo Prieto y otra compraron a don Ernesto Greve, el lote 1 

Avenida Miguel Claro 460, Providencia, S 294.000.—
Don Samuel Wurgaft, compró a don Mariano Rodríguez, Serrano 

387¡9, $ 290.000.—
Don Jacobo Rothenberg, compró a don José Arditi y otra, J. M. 

Tocornal, esquina Luis Urlbe, correspondiente al sitio 12 Población Los 
Aliados, ftuñoa, | 270.000.—

Don Eugenio Guzmán y otros compraron a don Luis J. Santa Ma
ría, los sitios 5 y 6, Hortensias esquina Jorge Matte Gormáz, Provi
dencia, $ 266.000.—

Don Aníbal Cornejo, compró a don Domingo Cabrera, Vlchuquén 
266, S 260.000.—

Doña Susana Sweron compró a doña Luz Vásquez, Villagra 110, 
Ñuñoa, $ 250.000.—

Don David Sanerteig, compró a don Eduardo Gamboa, Avenida 
Portugal 2007, ? 240.000.—

Don Mario Parada, compró a don Luís Morales, Barros Arana 1302, 
San Miguel, S 230.000.—

Doña Teresa Petermann, compró a don. José Arditi y otra, prolon
gación Capitán Orella esquina Antonio Varas, correspondiente al 
sitio 95, Población Los Aliados, $ 210.000.—

Don Rufino Rubio, compró a Sociedad Hormazábal y Veni Limita
da, Aldunate 1560, 1594[8, $ 200.000.—

Don Femando Bignón, compró a don Teófilo Caramé, el sitio 49, 
San Luis esquina Sud América, Ñuñoa, $ 180.000.—

Don Eduardo Ríos, compró’ a don Eliodoro Matte, Nueva 1, corres
pondiente al sitio 33, manzana V, Segundo Sector, Barrio Residencial, 
Ricardo Lyon Pérez, Providencia, $ 170.000.—

Don Rigoberto Pifia, compró a don Manuel Baraona, Avenida Bo
lívar, correspondiente al sitio 10, del plano Ñuñoa, S 160.000.—

FERIA SANTA ROSA

LOS REMATES DE HOY
Existencias de la Tiénda y Paquetería "Cura", de 10.30 a- 12 30 y de 

15 horas adelanté, en San Diego 1807.— Martillen) señor Hernán Mo
rales.

Maquinarias, galpones, camión ‘.'Chevrolet”,, modelo 1941, de 5 to
neladas maderas elaboradas y .en bruto, de Ja Barraca "El Roble", de 
10 a 12.30 y de 14.30, horas adelante, en Santa Rosa 2594.—Martilieros 
señores Víctor Araya L., Carlos Schmidt R. y Alfredo Recart.

Mercaderías e instalaciones de la Zapatería ‘‘Casa Aravena", a laa 
15 boras, en San Diego 731.— Mítilfefb señor MnUel Montero.

Maquinarias, mercaderías y varios, del Almacén ‘‘París", a las 15 
horas, en Cruz 1601.— Martiliero señor Nicanor Marticorena.

Menaje de casa del señor James G. Beel. a las 15 horas, en Callao 
874.— Martilieros señores Jorge Balmaceda Alamos y Gustavo Echeve
rría- Vigil.

BOLSA DE CORREDORES DL
VALPARAISO

PRIMERA RUEDA

69 Ast. Habas Agosto 21 49
500 Vidrios Planos Agt. 21 42
700 Ast. Habas ’................ 48

28 Lota........................... 80
400 Interoceánica............. 43
300 Ast. Habas Agt. 21 .. 49
300 Viña........................... 78
218 Gas Stgo...................... 55
500 Emú Agosto 21 .. .. 44 1 ¡2
400 Emú Julio 31............ 44
500 Caupollcán .Tullo 31 .. 83
224 Envases ..................... 161|2

100 Muelles....................... 23 1 [3
800 Cervecerías Julio 31 . 112

SEGUNDA RUEDA
20000 Deuda 7-1................... 84

375 L. Penco‘Julio 31 .. 45
600 L. Penco Julio 31 ... 45 1¡2
100 Hucke Julio 31 ........... 69
•300 Madeco......................... 85

2000 Vidrios Planos Agt. 21 42
1000 Viñas Julio 31 ........... 78

5Q0 Gas............................... 54
800 Pte. Alto É Julio 31 36 1'2

3000 Pte. Alto B Agt. 21 . 36 1 4
1500 Pte. Alto B Agt. 21 . 3612

NOTICIAS DIVERSAS

.. 19.006 
.. 2.409.000 
.. 209.875

Dólar D. P. . . . 
Libra D. P. . . , 
Nacional Exp. . . 
Dólar libre . . . 
Libra billete . . . 
Nacional billete 
Soles billete . . . 
Franco suizo . . 
Franco francés . . 
Lira........................

31.—
124.70

8.82
47.50

10.80

31.10
125.70

8.86
48.50

175 —

3.B0
12.75

CONVENCION DE EE. DE 
TESORERIAS

Dati& ia aguda situación económica por que atraviesa 
el personal de Tesorerías de la República y en considera
ción a que hasta ahora no ha sido escuchado en sus peti
ciones para aliviar aún en parte esa situación en extremo 
difícil y ya insostenible, se ha convocado por la directiva 
de la

ASOCIACION DE EMPLEADOS DE
TESORERIAS DE LA REPUBLICA,

a raíz de reiteradas peticiones en este sentido de provincias, 
e incluso Santiago, a una Convención Extraordinaria, que 
se llevará a efecto durante los días 29 al 31 del actual y cu
ya Asamblea Inaugural se efectuará el próximo Martes, en 
ia que se debatirán estos problemas en sus distintos aspec
tos y en la que estarán representadas por delegados, todas 
lás Tesorerías, desde Iquique a Magallanes.

Esta reunión, a la que se ha invitado especialmente a 
parlamentarios, dirigentes de asociaciones de empleados de 
otros servicios públicos, etc., se efectuará en el día indica
do en la sala-auditorio del Ministerio de Educación, a las 
13’30 horas y el desarrollo del programa a tratar sera irra
diado por emisoras de la capital, en cadena con algunas de 
provincias.

en aquellos días de septiembre afrontaban los 
obreros de ese mineral arrastradas también por 
las provocaciones de esta empresa, los empleados, 
en un respetuoso pliego de justas peticiones, plan- 
tearon a Ste caballero sus necesidades>

El señor Stannard. con esa soberbia, con esa 
prepotente insolencia que caracteriza a estos mag 
nates Internacionales, les contesto que él nada 
tenia que ver con este asunto, y que esto debía 
ser resuelto por los jefes de la Compañía en Ch 
le A su vez los jefes de la Compañía se ex
cusaban diciendo que a ellos no ¡es eon^onto 
tampoco este problema y que debía ser resuelto 
^De^esta 'manera, señor Presidente, han pasa
do los días las semanas y los meses, y los em
pleados de ia Braden Copper han visto con amar 
mra cómo esta Compañía poderosa se ha bur 
£do’ de ellos, los ha engañado con promesas 
mentirosas y los ha tramitado.

Nn es raro que esto haya ocurrido, por lo de
más porque estas Compañías están acostumbra 
das ’ a hacer lo que quieren en nuestro país y 
hurlan las leyes atropellan la soberanía nacio- 
na e implantan en esta tierra verdaderos Es a- 
dos dentro del Estado chileno y vejan, maltra
tan, huellan y matan a nuestros compatno- 

taNo ’es extraño que este mismo tratamiento se 
jaj_ ,, - ios empleados chilenos porque 

también tengo que dejar constancia de la irri
tante diferencia que estas empresas hacen entie 
los empleados norteamericano, a quienes tratan 
bienTpagan mejor, porque les asignan sue dos 

?”boXÍe» tarde U mientras el señor 

WaTer tamb”n alto jefe de esa empresa red- 
*oen$¿°“° Tdtas. Vempleados

S mes Por esc es que el movimiento que ellos 
X^n su^U 
amantes de su patria y orgullosos de la sobe.a 
" Esta TroblernTio conocen algunos Honorables 
colegas que se sientan en los bancos de esta 
« „ír!hta cámara Los señores Diputados Labbe, 
Sorandé, el Senador señor Errázurlz tuvieron. per- 
sonalmente la oportunidad de conocer a fondo 
el justo movimiento de los empleados de la Bra- 

d El Cse«o"' LABBE.- Es perfectamente cierto 
Honorable Diputado.

El señor ROSALES.- Asi es. Honorable eole-

S% vo sé señor Presidente, que durante una 
amplia reunión de estos empleados, en eneendi- 
dosPy patrióticos discursos, estos parlamentarios 
chilenos les ofrecieron todo su apoyo y toda su 
cooperación para que su Justo movimiento logia- 
ra un legítimo triunfo.

por esto yo digo. Honorable Camera, que te
nemos todos lo obligación de prestarles también 
nuestra ayuda, porque la lucha de ellos es la lucha 
de Chile contra la opresión de una empresa ex
tranjera poderosa, explotadora y voraz.

Pero esta tarde la Honorable Cámara tiene 
también que saber lo que acaba de ocurrir, para 
qu? pueda apreciar los procedimientos incorrec
to y deshonestos de que se valen estas Compa
ñías para arrastrar a sus personales a situado- 
nes extremas.

Transacciones efectuadas en núes 
tro remate de ayer viernes 25 de 
juila de 1947:

OVEJUNOS
75 capones a 8 408, San Feman

do. J. A.
84 capones a | 404, San Fernan

do, J. A.
32 corderos a $ 324, Las Cabras, 

R. V.
78 borregas a ? 318, Las Cabras, 

R. V.
58 corderos a $ 284, Longovilo» 

C. de Adm. Ag.
110 corderos a $ 270, Manantiales, 

J. N.
117 borregas a $ 268 Lontué, R. E.
38 corderos a $ 158, San Carlos, 

O. de la J.
43 corderos a $ 132, Curicó, O. de 

la J.

MATADERO
ENCIERRA DE ANIMALES Y

VARA DEL DI

Bueyes............................ 43
Novillos............................ 130
Vacas............................. 49
TOTAL............................. 222
En vara ........................
TOTAL........................... 222

Terneros......................... 142
En vara........................
TOTAL........................... 142

Corderos......................... I228
En vara........................ 184
TOTAL........................... 1412

Cerdos............................ 99
Vivos ..............................
En Vara..........................

TOTAL........................... 99

Caballos.......................... 8

114 corderos a ? 240, Sarmiento, 
M. M.

105 ovejunos a $ 324, Puerto Va
ras, G. J.

109 ovejunos a S 318, Puerto Va
ras, G. J.

16 lechones' a $ 297, Peñaflor J. 
H. D.

53 ovejas a $ 318, Lio Lleo, K. 
R. T.

20 ovejas » | 318, Peñaflor, J. 
H. D.

16 ovejas a S 304, Longovilo, Co. 
de Adm. Ag.

42 ovejas a S 268, Los Laureles, 
O. de la J.

30 carnero^ a S 392, Lio Lleo Com. 
P. L.

30 carneros a $ 376, Lio Lleo, Com. 
P. L.

MUNICIPAL
PRECIO DE LA CARNE EN
A DE AYER

Buey l.o .......... -..... S 11.40
2.a ................. - .... H.40
3 a........................ U-— 8 11.40

Novillos l.o ...... - .... H 40
2 .o ................... H 40
3 .a ....................... 11-40

Vacas 1.a .......- .— 11.40
2 .a -...... ~. — 11-40
3 .a........................ - 11-20 11.40

Terneros 1.a ........... - 9.— 10.—
2 .a ........ ’............. - 8-20 8,40

Corderos 1.a .... —. — 17.— . 18.—
Z.a ...............- .... 16.20 16.60
3 .a ....................... 15.40 15.80

Cord Magallanes .. .. 4-55 5.55
Ovéja 1.a .... -.. .— 7.— 8.—

2 .a -............ -.... 6.20 6.40
3 .a ........................... 5.— 6.60

Cerdos 1.a .... . ....... 19-— 20.—
2. a ...... - 18.20 18.40
3. a ........................ 17.40 17.80

Grasa en rama —. .... 7.50 8.50
Sebo de ovejuno .... — 5.— 6.60

PRECIOS DE LOS CUEROS
Machos mayores de 37 kls. S 5.b0
Machos menores de 37 kls. 5.50
Cuero de vaca ..................  5.50
Cuero de cordero, $ 20.— y 28.—

CAJA DE COLONIZACION AGRICOLA.— El Supremo Go
bierno, ha solicitado del Cohgrééo Nacional el trámite de urgencia 
para el respacho del proyecto de ley que autoriza a la Caja de 
Colonización Agrícola para vender los fundos Longotoma. El Sauce 
y San Manuel, que no reúnen condiciones para ser parcelados.

Se estima que la Caja obtendrá entré 60 y 70 millones de 
pesos del producto de esta venta, pudiendo destinar los fondos 
a la compra de predios que sean aptos para la colonización.

CAMINO DE OSORNO A PUERTO OCTAY— El Excmo. señor 
González Videla y el Ministro de Tierras y Colonización, señor 
Aguirre Doolan, firmaron un decreto por medio del cual se des
tina al Departamento de Caminos, de la Dirección General de 
Obras Públicas, dos retazos de terrenos fiscales que servirán para 
el trazado de la variante en el.camino de Osomo a Puerto Octay, 
ocupados en parte, uno por la Escuela Pública de Carril, con 
una superficie de 204 metros cuadrados, y el otro por la Escuela 
Agrícola de Osorno, con una superficie de 6.434 metros cuadrados.

CONCESION DE UN TERRENO.— Por decreto del Ministerio 
de Tierras y Colonización se ha concedido al Cuerpo de Bom
beros de Constitución el uso gratuito de un terreno fiscal, ubi
cado en dicha ciudad, que tiene una superficie de 2.200 metros 
cuadrados, aproximadamente. Esta concesión es por el plazo de 
un año, renovable.

FERIA LIBRE EN ÑUÑOA.— Próximamente se inaugurará 
en Ñuñoa una nueva feria libre que servirá al sector de Macul, 
y que funcionará en la calle Rodrigo de Araya entre Exequiel 
Fernández y Los Tres Antonios, en una extensión de dos cua
dras. Con el establecimiento de esta feria libre será posible aten
der la demanda de productos de las poblaciones Zañartu y Ca
rabineros de ese sector.

VELADA DE FOTO-COLOR
Y CINE, EL MIERCOLES

La gran demanda de localida
des para la velada de foto-color 
y cine que se efectuará el miér
coles próximo, de 19 a 21 horas, 
en la Sala-Auditorio de Radio 
Sociedad Nacional de Minería, 
Moneda 973, tercer pisó, permi
te augurar que alcanzará franco 
éxito.

En esta velada que, como se 
sabe, ha sido organizada por el 
Club Fotográfico de Chile y el 
Cine Club, se presentará a nues
tro público un espectáculo muy 
interesante y novedoso, como es 
la proyección de fotografías en 
colores (Kodachrome y Ansco 
color), nueva y poco conocida 
modalidad del arte fotográfico. 
Además, se exhibirán selectas pe
lículas filmadas por aficionados 
del Cine Club, y todas las cua
les, como las fotografías en co
lores, revelan a las claras el pro-

Federación "e Colegies 
Particulares Calólicos

El próximo martes, a las 18 
horas, se efectuará la sesión 
mensual de la Federación Ar- 
quidiocesana de Colegios Parti
culares Católicos, en el Institu
to de Humanidades. (Bernardo 
O’Higgins 390).

La tabla de esta sesión ee la 
siguiente:

Cuenta de Secretaría y Teso
rería, y Problemas educaciona
les de actualidad. (Cuenta de 
los delegados Rvdos. P B. 
Richkowsky y p. J. González.
greso alcanzado en Chile en es
tas dos ramas del arte.

Las localidades para esta vela
da; que aún quedan disponibles, 
pueden ser adquiridas en el lo
cal de Radio Sociedad Nacional 
de Minería y en la secretaria del 
Club Fotográfico de Chile, Huér
fanos 1223, segundo pi»o,

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Permí
tame, Honorable Diputado.

Ha terminado el tiempo del Comité Radical.
Su Señoría puede continuar dentro del tiem

po que la Honorable Cámara concedió a Su Se-

E1 señor ROSALES.— Sólo necesita dos minu
tos más, señor Presidente.

Señores Diputados, a pesar de todos estos en
gaños de estas postergaciones y tramitaciones de 
que han sido objeto a lo largo de mas de un 
año, los empleados estaban dispuestos a agotar 
todas las gestiones para no llegar a a la situa
ción extrema de declarar la huelga, de acuerdo 
con la ley, y encontrarle a este conflicto una so
lución de armonía.

Conforme a este deseo, ayer sus representan
tes aceptaron en el Ministerio del Trabajo una 
proposición patriótica del Gobierno, en el sentido 
de postergar este movimiento hasta el lunes, a 
pesar de que habían votado y acordado la huel
ga hace algunos días y de que habían decidido 
iniciarla en la mañana de hoy.

Como digo, habían aceptado aplazarla hasta el 
lunes próximo. Pues bien, señor Presidente, mien
tras los empleados, honrada y lealmente, ponían 
su firma, ante el Ministro de) Trabajo, en el 
documento en que constaba este convenio, la 
Empresa Braden Copper, los privó del alimento, 
negándose a pagar sueldos ganados, con el único 
objeto de condenarlos a ellos, a sus hijos y a 
sus familiares, a la desesperación; y ademas, se 
negó a pagarles la asignación familiar, para re
ducirlos y sltirlos por el hambre y la miseria.

Así, de este modo atrabiliario procede con nues
tros compatriotas, igual que otras empresas ex
tranjeras, la Empresa Braden Copper.

Por eso esta tarde, en nombre de los Diputa
dos comunistas, expreso aquí mi protesta más- 
airada por esta actitud Inhumana, incorrecta, ar
bitrarla e insolente que ha asumido esta Em
presa extranjera imperialista, y formulo el más 
fervoroso llamado a todos los chilenos para que. 
sin diferencias de ninguna especie, presten su 
ayuda solidaria al justo y patriótico movimiento 
económico de los empleados en huelga, a fin de 
que triunfen en sus legítimas demandas.

El resto del tiempo lo ocupara el señor Cribe.

56 —ACTUACION FUNCIONARIA DEL DIREC
TOR DE LA COLONIA PENAL DE LA ISLA 
SANTA MARIA— PETICION DE OFICIO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Cribe.

El señor URIBE (don Damián).— Hace algún 
tiempo, señor Presidente, esta Honorable Cámara 
aprobó un proyecto de acuerdo con el objeto de 
que la Contraloría General de la República nom
brara un Inspector para que se abocada a la in
vestigación acerca de la forma en que ha pro
cedido el Director de la Colonia Penal de la Isla 
Santa María. Hemos recibido, con fecha 4 de 
julio, su informe al respecto.

La Contraloría General de la República estable, 
ce en su informe que no encuentra conveniencia 
en designar tal Inspector para abocarse a esta In
vestigación y remite un legajo que habría sido 
enviado al Ministerio de Justicia.

Sin embargo, aquí hay una carta de los propios 
penados en la que expresan una serie de cargos. 
También hay otra carta del señor Alfredo Ville
gas, Director de esa Colonia, en la que hace los 
descargos.

Creo que no ha habido imparcialidad en lo que 
se refiere a esta investigación.

Hay, por ejemplo, algo muy serio; los dineros 
que se envían para la Colonia los invertiría este 
ciudadano en la casa que actualmente habita,

mientras que la Colonia misma se llueve, por to
das partes, teniendo los reos que sufrir las graves 
consecuencias.

Además, este señor tiene una vaca, según di
cen los denunciantes, de su propiedad, a la que 
alimenta con forraje destinado a la Colonia y 
vende a los penados la leche a sesenta centa
vos.

Como digo, los penados, en una carta que viene 
adjunta, enumeran una serie de cargos.

Considero que sería necesario insistir ante la 
Contraloría General de la República para que 
nombre un Inspector que vaya al sitio mismo, y 
haga las averiguaciones necesarias. Asi podría 
ese organismo enviar un informe a la Honorable 
Cámara.

Hay también una carta del propio Director Ge. 
neral de Prisiones en la que dice; "No habiendo 
existido verdadero motivo para una actitud de 
esta naturaleza y no habiendo, además, asumi
do los huelguistas” — porque los reos, señor 
Presidente, se declararon en huelga— “ninguna 
actitud de violencia o resistencia, el suscrito se 
ha limitado a devolver a sus sitios de origen a los 
reos cabecillas”.

O sea, considerando el Director General que no 
ha habido violencia, pero sí cargos contra el Di
rector de la Colonia, ha devuelto a algunos reos 
a sus primitivas prisiones, lo que en otras pala, 
bras significa que ha temado medidas de represa
lia contra los denunciantes.

Ya que no hay número suficiente en la Sala, 
me limitaré a pedir que, a nombre de nuestro 
Comité, se envíe oficio a la Contraloría, insis
tiendo en esta cuestión.

El señor ATIENZA (Vicepresidente) .—Se en. 
vlará oficio a la Contraloría General a nombre 
del Comité Comunista.

57.—SITUACION EN QUE SE ENCUENTRA UN 
OBRERO CON MOTIVO DE UN FALLO DE 
LA CORTE DE CONCEPCION.— PETICION 
DE OFICIO.

El señor URIBE (don Damián).— Me voy n 
referir a otro asunto.

Deben enterarse los Honorables colegas presen
tes y especialmente los que son abogados, de io 
que ha ocurrido al obrero Pedro Neftalí Campos.

Ha iniciado un juicio por enfermedad profesio
nal contra la Compañía Schwager, contraída en 
sus faenas.

Pese a tres informes médicos, y ésto tiene que 
alarmar a los Honorables colegas, la Corte del 
Trabajo, de Concepción, ha declarado que no es. 
tá enfermo, con lo que deja condenado a este 
hombre a morirse, después de cuarenta años de 
trabajos en las minas de carbón.

No es pasible que se desestimen los Informes 
médicos y que la Corte dé un fallo a su arbitrio 
sin considerar esta situación.

Creo entonces, que es necesario enviar un oficio 
al señor Ministro del Trabajo, a objeto de que 
vea modo de obtener que el Gerente de la Com
pañía Schwager, conceda a este obrero una pen
sión. Tiene 58 años de edad, es casado, con fa. 
milia y ahora está condenado a morirse de ham
bre junto con sus familiares, sin recibir la pen
sión que la ley establece a este respecto.

El señor DIAZ.— Creo que el Ministro del Tra. 
bajo, a nombre del Gobierno, debiera entablar 
demanda en contra de la Compañía para obte
ner que se le pague la indemnización correspon
diente a este obrero. De acuerdo con lo expresa
do por el colega Uribe. propongo, que. a este 
respecto, también se envíe oficio al señor Ministro 
del Trabajo.

El señor ATIENZA (Vicepresidente) .—Se en
viará el oficio correspondiente al señor Ministro 
del Trabajo en nombre del Comité Comunista, 
con las observaciones formuladas por Sus Se
ñorías.

58.—NECESIDAD DE OIR A LOS DIRIGENTES 
SINDICALES CUANDO ESTOS DENUN 
CIAN SITUACIONES OCURRIDAS EN 
LOS FRENTES DE TRABAJO.— PETI
CION DE OFICIO.—

El señor URIBE (don Damián).— El 9 del 
presente, los obreros del Mineral de Schwager 
denunciaron que en el frente de trabajo había 
emanaciones de gas grisú. Esto trajo como con
secuencia una paralización de la mina, con lo cual 
faltaron 450.000 toneladas de carbón.

Fueron a hacer la investigación correspondien
te algunos ingenieros del Departamento de Mi
nas y Petróleos, los que, a pesar de la experien
cia de la catástrofe ocurrida últimamente y que 
ha lamentado todo el país, no tomaron en ouen'a 
a los dirigentes sindicales que hicieron la de
nuncia para dar a conocer la gravedad de la 
situación producida.

Por eso rogaría a) señor Presidente que se en
viara un oficio al señor Ministro de Economía y 
Comercio, para pedirle que cuando se hagan estas de
nuncias, también se tome en cuenta a los diri
gentes sindicales, a fin de que junto con ellos se 
verifiquen las situaciones que se producen en loa 
frente de trabajo, y no tener que lamentar des
pués catástrofe iguales a la acaetida en ei mi
neral de Lota.-

Con esto termino, señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— se en

viará el oficio al señor Ministro de Economía y 
Comercio, con las observaciones formuladas por 
Su Señoría.

59.—NECESIDAD DE QUE LA CAJA DE SEGU
RO OBLIGATORIO MEJORE LA ATEN
CION MEDICA QUE PRESTA A LOS ASE
GURADOS EN EL DEPARTAMENTO DE 
ULTIMA ESPERANZA.— PETICION DE 
OFICIO.—

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En vir
tud del acuerdo tomado por la; Honorable Cáma
ra, tiene la palabra el Honorable señor Ojeda.

El señor OJEDA.— Ampliando lo que manifes
té hace unos intantes en está Honorable Cáma
ra, quiero dar á conocer otro problema que afec
ta al departamento de Ultima Esperanza, que 
tiene una población de más o menos 8.000 habi
tantes.

De dichos 8.000 habitantes, el 80 o^o son sse- 
gurados en la Ley 4.054, y también, una gran par
te de ellos, padres y con familia.

El caso es, señor Presidente, que existe allá 
una casa de socorro de la Caja de Seguro Ooli- 
gatorio. pero que no cuenta con el suficiente per
sonal médico para atender a todos los enfermos. 
Fundamentalmente no hay matronas para aten
der a las mujeres que tienen que dar a luz. te
niendo éstas que viajar en las ambulancias, so
bre 240 o 250 kilómetros, para poder ser atendi
das por dichas profesionales.

En distintas oportunidades, se ha hecho pre
sente esta necesidad a la Caja del Seguro Obli
gatorio. con el fin de-que remedie esta situación, 
sin obtener ningún resultado.

Deseo hacer llegar mi protesta al señor Minis
tro de Salubridad por este hecho. Pido, por lo 
tanto, que se oficie a ese Secretario de Estado, ex
poniéndole esta, situación que existe en el depar
tamento de Ultima Esperanza, en relación con la 
Ca.ia del Seguro Obligatorio.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se en
viará el oficio correspondiente al señor Ministro 
de Salubridad, con las observaciones formuladas 
por Su Señoría.

Como ha llegado la hora, se levanta la se
sión.

—Se levantó la sesión a las 20 horas y 1 minuto.
ENRIQUE DARROUY P.

Jefe de la Redacción
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SABADO
SANTOS DE HOY

ECMAMDO DE MENOS A 
TARZÁN, EL MONITO 
COMENZÓ A DAR.
MUESTRAS DE 
IMQUIETUD.

Boletín del tiempo
(Redactado a las 20 horas del día 

25 de julio de 1947)
Buenas condiciones atmosféricas 

con nubosidades locales y vientos 
del Sur y Suroeste, se han regis
trado en la mayor parte del país, 
sólo en el extremo sur se produ
jeron precipitaciones con vientos 
fuertes del Noroeste y Oeste.

APRECIACION GENERAL
El mal tiempo que afecta la par_ 

te austral del país tiende a de
clinar y se espera que reine buen 
tiempo con nubosidades locales en 
todo el territorio.

ARICA A COQUIMBO: Bueno. 
Nubosidades matinales, vientos del 
Sur y Suroeste.

ACONCAGUA A MAULE: Bue
no. Nublados parciales, vientos del 
Suroeste. Heladas en el interior.

CORDILLERA CENTRAL; Bue
no.

NUBLE A CHILOE: Bueno. Nu
blados parciales, vientos del Sur, 
Heladas.

GUAFO A EVANGELISTAS: Nu 
blados locales. Vientos fuertes del 
Sur y Suroeste.

PUNTA ARENAS: Tendencia a 
mejorar.
INFORMACIONES DE SANTIAGO

TEMPERATURA DEL AIRE. — 
(Día 25).— Máxima: 16,19 c, a las 
15 horas.

Mínima: 2,0» C, a las 7 horas.

FARMACIA oí TURNO 
PERMANENTE HASTA 
LA UNA 0E LA MADNMDA 

Ihuhade
DEUDAS HOZ FONO HMD

HUMEDAD RELATIVA DEL AI
RE.— (Día 25).— Máxima: 93 o|o, 
a las 10 horas.

Mínima: 43 o[o, a las 15 horas.
SOL.— (Día 26).— Sale: a las 

7.40 horas.
Puesta: a las 17.59 horas.
LUNA.— (Día 26).— Sale: a las 

13.03 horas.
Puesta: a las 2.16 horas.
Face: Luna llena el l.o de agos

to.

TERRY Y 
LOS 

PIRATAS
por

Milton Caniff

TURNO DE BOTICAS
SEMANA DEL 26 DE JULIO AL 2 DE AGOSTO DE 1047

....Torree y Cía........................................ Estado 101
t !9lleflbrT<.P‘ Lotx,í’.......................................v- Subercaseaux 9Las Agustinas .. .. Valdebenlto y Cia...........Agustinas 1696
L8brln.Carrasco y Cía....................................... Los Aromos 101

.. J. Carreras...................Alameda B. O’Higgins

.. M. Rojas...................... Mapocho 4052

.. Sierpe y Cia.................... Alameda B O'Hlggins

.. J. L. Chamorro.............Purísima 145

.. D. Solar de R................Sevilla 1505

.. D. Ramírez................... Recoleta 997
.. A Tapia............ ... ..Recoleta 2298
.. C. Correa...................... f. Vlvaceta 2602
.. A. Flores .. .................... Berna! de] Mercado
.. A. Segura..................... Compañía 2511
.. N. Adriazoia................. San Pablo 1701
.. G. Mcdrano..................San Pablo 103
" E‘ f‘1£uer0B..................Independencia 465.. E. Stifel..................... Independencia 1898
.. G. Me endez................. Avenida Buzeta 497
’• ®-c°bBr y A- Guerra .-Domingo Santa María 
‘ ‘ . Eustos....................... Alameda B. O’Higgins
" Cr „ rres.............................Guerrero 691.. M. Barrios.....................Cochrane 66»
.. L. Ruiz..........................Victoria 981
..O, Arriagada.................Lira 501

^érez....................... V. Mackenna 1199
r*1 ; ■■ .................San Dionisio 2402

' ‘ r» GBrcla Giroz............Franklin 1099..p. Barriga.....................Sierra Bella 2302
.. Schwarzberg y Cía.......... Gran Avenida 5603
..G. Oxman..................... Santa Besa 6567

l11,'®100.................... Gran Avenida 9065.. S. Bulat........................ av. Italia 1501
.. L. Espinoza - -
.. J. Ojeda .. 

~ Martínez 
Saavedra 
Abusleme 
Vtiskovic

. .. L. Espincza .

Ideal...........
Alameda .. , 
Purísima .. , 
Recazo] .. . 
San Cristóbal 
Centenario 
Imperial .. . 
San Martin . 
Alvarado .. . 
Adriazoia .. .
Minerva .. .. 
Figueroa .. . 
Btifel . .. .
M«liudez
Santa Maria 
Bustos .. .

Pérez...........
Esmeralda .. 
Gírela Giroz 
Sierra Bel a ■ 
Gran Avenida 
La Granja .. 
Ande* 
San Crescente 
San Jorge ..
Ojeda..........

1—ALHAJAS, JOYAS.

¡ ¡ ¡ ANTIGÜEDADES C O M- 
pro!!! Restauraciones de por
celanas y muebles antiguos, 
peanas, atriles. Carlos Silva 
Correa. Merced 625. Teléfono 
33574. 31 julio

COMPRAMOS CONTADO 
boletos empeño, porcelanas, 
brillante, joyas antiguas. “El 
Transvaal”. Bandera 152

31 julio
RELOJERIA - JOYERIA Oc
tavio Meza G., Bascuñán 
Guerrero 35. Reparaciones 
garantidas. Transformamos 
joyas. Despertadores West- 
Cloak jUüo 31.

BRILLANTES, JOYAS, 
boletos, vendo y com
pro. Supero cual
quiera oferta. Ahu
mada 88, esq. Nueva 
York julio 31.

NOVIOS. ARGOLLAS, ORO 
14 y 18 kilates, macizas, gra
badas, desde 200 pesos par. 
San Diego 780. Relojería 
Sportman. Jul. 31
BOLETOS, JOYAS, BRL 
liantes, platino, oro, plata, 
compramos. Superamos cual
quiera oferta. Huérfanos 1121. 

Jul. 31
ORO. JOYAS, BRILLANTES 
platino, plata, monedas anti
guas, compramos. Supero 
cualquiera -oferta. Bandera 
N.o 86. Jul. 31

S. SACK
FIERRO

s PABLO 1173
MORANCE 817

4467
2709

301

1140
2193

4—ARTICULOS PARA 
CABALLEROS.

TALABARTERIA “MALLOL”. 
San Pablo 2720. Arneses, 
Monturas, Aperos. Precios sin 
competencia Julio 31
¡¡MEDIDA AMERICANA!! 
Brummel’ Sastre. Agustinas 
1407. Unicamente trabajo fi
no. Hechuras Créditos VII 31

7—ARTICULOS PARA EL 
HOGAR.

EN UNA OCASIÓN,SINTIÉNDOSE FUERTE, 
NKIMA TREPÓ A LO ALTO DE LOS 
ÁRBOLES Y DESAPARECIÓ.

• Manuel Monft 769 
-Providencia 2012 
. Roberto del Río 1651
■ A. Leguía 200
■ Av. O.sa 13
• V Mackenna 7103

1—ALHAJAS, JOYAS.

COMPRO BRILLANTES Y 
cualquiera joya de valor, bo
letos empeño, oro, platino, 
marfiles, antigüedades. Mo
neda 1114 Teléfono 81827.
_________________ Jul. 31 
COMPRO ORO Y PLATA, PA? 
go buenos precios. Alameda 
846.___________ agosto i.

JOYAS, ANTES VENDERLAS 
consúltenos Pagamos mejo
res precios: brillantes, mar
files, objetos de arte, boletos 
empeño, etc. Bandera 316, te 
léfono 86072. Agosto 9

¡NOVIOS! PARA ARGOLLAS 
Fábrica Sostin. Nueva York 
N.o 66. Jul. 31

2,-ARBOLEsTplantas?
ARBOLES FRUTALES, AR- 
bustos, plantas para jardín, 
maceteros greda. Tierra ho
jas de litre. Ofrece Criadero 
Corrial, A 1 ameda 
Arturo Prat.

esquina 
JuJ. 31

NOGALES MUY VIEJOS, EN 
trozos, compramos, pagando 
buenos precios. Pedir datos. 
Santo Domingo 1261 Teléfo
no 86665. Julio 3?

ARBOLES FRUTALES Y Fo
restales.— Criadero Villa El
vira. Tiene para entrega in
mediata: duraznos, limoneros, 
naranjos, castaños, parras, 
paltos, etc., y toda clase de 
árboles forestales. Macrocar- 
pa, eucaliptus gróbulo para 
cerca.— Gran Avenida 2435, 
teléfono 50365, casilla 5587.

julio 26.
4.-ARflCÜLOS”PÁRA 

CABALLEROS.

¡CREDITOS! ¡CREDITOS! 
Amplios créditos Sastrería 
Levenzón. San Diego 831 He
churas finas. Fono: 61056. 
_ ___________________ Julio 31

TOCO E£rtA'SA-^5<<’ 
UENPO A PEPie PE BOCA- > 
UNA VEZ OUE ELIMINE A LO&OCO 

1 PANTE6 PE ESA HABITACION, FUE-' 
PO VOLVER A l A CIVILIZACION SIN 

QUE ME ATE AL PA- 
MF~S¿^APO

< IMBECIL '¿DONPE E&TAN 
. LOÓDEMÁ£>?/LE¿Oe- 

DENE'QUE VIGILARAN 
PUERTA'

MUY 
PECULIAR.

(fe» QUE QUIERES V MAS LE VALE 
MARCHARSE. | 
PORQUE FREDV 
VA A VOLVER . / ANITA, LA

Huerfanita
por

George Whim

10—AUTOMOVILES, NEU
MATICOS, GARAGES.

18—EDUCACION. 20—FOTOGRAFIA.

¿QUIERE VENDER SU Au
tomóvil, señor, o comprar 
otro? Avenida B. OHiggins 
1340 Julio 31

¡ ¡COMPRAVENTA AUTOMO- 
viles!! Figueroa Lihn Ltda 
Alameda B O’Higgins 1705 
Teléfono 69687. Julio 31

ADMINISTRAMOS PROPTF- 
dades Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En -48
USE CERA “OSMA” CASA O
Massa. San Antonio 473 

 31 julio
ALFOMBRAS COMPRAMOS, 
vendemos, cambiamos, arre
glamos. limpiamos, teñimos. 
Técnicos expertos. Clínica de 
Alfombras Avenida B O’Hig
gins 189. Teléfonos 30242 - 
51799. 31 julio
LANAS PARA TEJER, TO- 
dos colores. 100 % Magalla
nes! Depósito fábrica, Lira 
687, casi esquina Diez de Ju
lio. Colchones, frazadas Gran 
surtido. 3i jUHo

8—ARRIENDOS, 
OFRECIDOS.

ADMINISTRAMOS PROFIE- 
dades. Anticipamos rentas. 
Caja Propietarios. 7-En. 48

9—ARRIENDOS. 
BUSCADOS.

FAMILIA EXTRANJERA NE- 
cesita casaquinta o bunga
low. Paga tres meses antici
pados. Llamar; 33343.

julio 28.
ADMINISTRAMOS PRO.P'.b 
dades. Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En -48

10.—AUTOMOVILES, NEU
MATICOS, GARAGES.

ENSEÑA MANEJAR, MECA- 
nica automóviles Profesor 
autorizado, exámenes, docu
mentos. Mac Iver 518, esqui
na Monjitas Julio 31
RADIOS PARA AUTOMOVI- 
les. Servicio rápido Instala
ciones. Reparaciones. Diez de 
Julio 1157. Corvalán. Vil 31
BOLSA DEL AUTOMOVIL 
Serrano 35, Fono: 64819 
Compramos, vendemos, per
mutamos automóviles. Anti
cipamos rondos. Julio 31
ENSEÑO MANEJAR Y ME- 
cánica automóviles, profesor 
autorizado, Luis Miranda To
rres. — Manuel Rodríguez 
740, Teléfono 80593. julio 31

11—A VES, ANIMALES, 
PAJAROS.

ANDREA FELLER. PROFE- 
sora diplomada en París y 
actual profesora de la Uni
versidad de Chile. S. Antonio 
460. Teléfono; 32617. Abier
ta la matricula para nuevo 
Curso de Corte y Confección, 
Moda Infantil y Lenceria, que 
se iniciará el 1 o de agosto. 
Enseñanza práctica del Cor
te, con sistema propio en la 
metodología, que le permiti
rá confeccionar sus trabajos 
desde las primeras clases

Agosto 9

COMPRO TODA CLASE ANI- 
males Pájaros finos Zooló
gico. Eleuterio Ramírez 333. I 
Valparaíso 31 julio

13—COMPRAVENTA.

REMATES, CONSIGNACIO- 
nes, muebles, menajes Anti
cipo fondos. Operaciones rá-1 
pidas Huérfanos 1349. Telé
fono 81586 31 julio

ADMINISTRAMOS PROPIE- 
dades. Anticipamos rentas 
Caía Propietarios. 7-En.-48

HUAIPE BLANCO O COLOR, 
barato, compramos. Santa 
Elena 1475. julio 27.

ESCUELA CHILE DE TELE- 
grafía eléctrica, con vienti- 
nueve años de existencia 
ofrece a la juventud de am
bos sexos los cursos (diurnos 
y nocturnos), de Telegrafía 
Radiotelegrafía y Dactilogra
fía. Matricula abierta. Bas
cuñán Guerrero 260 

julio
¡OJO! ¡TRIUNFE USTED! 
Escuelas Politécnicas “Diaz- 
Gascogne”. Reconocidas Go
bierno. Internado para seño
ritas de provincias: ¡Apresú
rese! Santo Domingo 670.

julio 31.

16—DOCUMENTOS 
EXTRAVIADOS.

HABIENDOSE EXTRAVIADO 
la Boleta de Garantía N.o 18, 
por $ 120.000, otorgada por la 
Caja Nacional de Ahorros, Su
cursal Matucana, a favor de 
don Elias Lama Ahues, queda 
nula y sin ningún valor, por 
haberse dado -el aviso corres
pondiente, Santiago, julio de 
1947.— Pedro Campos Sego- 
via. julio 26.

HABIENDOSEME EXTRAVIA
DO libreta N.o 130304, de la 
Caja Nacional de Ahorros, 
queda sin efecto por haberse 
dado el aviso correspondiente, 

julio 27.

FOTO ESTUDIO BARTSCH. 
Mac Iver 415. Teléfono 33154. i 
Fotografías tomadas también 
domicilio. Reproducciones, 
ampliaciones, calidad.

31 julio

24—MATERIALES DE 
CONSTRUCCION.

GRAN BODEGA. AVENIDA 
General Bustamante 772. Te
léfono: 45184. Materiales pa
ra construcciones. 31 julio

21—HOTELES.

HOTEL, BRASIL 44. TODAS 
las habitaciones con radio.

31 julio

22—IMPRENTAS.
LIBRERIAS, ETC.

PLUMAS FUENTE, ENCEN- 
dedores, lápices, arreglo. Ga
lería Alessándri 30. Jul. 31

24—MATERIALES DE 
CONSTRUCCION.

MATERIALES DEMOLICION 
Puertas, Cortinas fierro, Ma 
deras, Vigas Pinos, Fierro T. 
T. Tablas piso. Planchas Zinc. 
Sanitarios y toda clase de 
materiales San Diego 1278.

julio 27
FIERRO GALVANIZADO Li
so,

CURSO DE PREPARACION I 
comercial y oficinistas, ense- ' 
fianza especial para alumnos 
sin humanidades. Cursos ta
quígrafos, dactilógrafos, co- ' 
rresponsales, contabilidad, es- ' 
critura máquina. Prospectos- ¡ 
Instituto de Contabilidad | 
Fundado 1922. Santo Domin- 1 
go 1030. Cerca Puente.
___________________agosto l.o I

CURSOS RAPIDOS DE FIN 
de año, emoiezan lunes 4 
agosto, Instituto Comercial 
Mixto “Alfredo Torrealba” 
Huérfanos 1734. Inglés, Con
tabilidad, Dactilografía, Re
dacción. Taquigrafía. Sistema 
propio, enseñanza individual, 

agosto 12.

HABIENDOSE EXTRAVIADO 
libreta N.o 10233, de Crédito ! 
Popular, queda nula por ha
ber dado aviso. julio 27.

HABIENDOSE EXTRAVIADO 
libreta N.o 657785, de la Ca
ja Nacional de Ahorros, per
teneciente a Bernarda Soto 
Vicencio, queda nula por ha
berse dado aviso. julio 28.

ADMINISTRAMOS PROPIE- 
dades. Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En.-48

ACREDITADO INSTITUTO 
Técnico, Santo Domingo 1307. 
esquina Teatinos. Cursos 
completos: Comercio, Dacti
lografía, Taquigrafía, Corte- 
confección, Peluquería, Tele
grafía, Manlcure. Solicite 
prospectos. agosto lo.

Sack. julio 31.

17.—DIVERSOS.

COMPRO COLECCIONES DE 
estampillas. “La Bolsa Fila
télica” Huérfanos 1055, local 
315. Frente Teatro Miami.

MODAS, CORTE, CONFEC- 
ción. La mejor enseñanza rá
pida. perfecta, garantida 
Sistema moderno facilísimo 
aprender. Atención esmera
da. Profesora especialista 
Alumnas confeccionan tra-

FlSLteAS
CÉLEBRES 
y hechqí

wÁirgsúo

FIERRO ACANALADO, GAL- 
vanizado, Sack. julio 31.

FIERRO REDONDO PARA 
construcciones, Sack.

julio 31.

PINTURAS PASTA SACK. 
julio 31.

S. SACK, BARRACA FIERRO, 
San Pablo 1178. Morandé 817 
Precios bajos. julio 31.
PUERTAS, VENTANAS, POS- 
tigos, galerías, mamparas 
Gran surtido. Entrega inme
diata. San Diego 743.

agosto 16.

TABLAS PISOS. ROBLES 
surtido. Precios ocasión San 
Diego 743. agosto 16.

CONSTRUCCIONES, REPA- 
raciones, alcantarillados. San 
Isidro 958-Gorbea 2157.

agosto 4.

COMPRAMOS 
ras, dientes 
Bandera 86.

31 julio ^es Primer mes; diplomas le- 
-----------------------galizados. Prospectos: Acade- 
DEÑTADU- demia "Fénix”. Santo Do- 

sueltos, usados, mingo 1030 (cerca Puente)
Jul. 31

galizados. Prospectos; Acade-

agosto l.o

^WnaRIas
San^ Jltr4 vS*O 
San Diego 743 en^° | 
^otores~¿77^-Í 
temos u ^TRfc*

San

utrnos y 
Catedral 1235,

de (
Pedro falCC?"

raciones. Pla ,e»ta. 

■ 65

escribir.
SÍMS¡ OFÍcSr~Sr 
máquinas escribí calcular. TeatmA.1 
fono 60273. 551 •

escribir, sumarJetos empeño. ConíiS 
Fono 80052. Casilla^ 
------------------------- Juí
28—MUSICA

CASA WAGNER 
alemanes, gran 
raciones. Guitarras nes conveniente? í, 
2W. Teléfono 646'05

ZAPATERIA ORTOPB 
Mariano Orrego, s, Esme 
844. Calzado elegante 
posturas. ¡Teñidos rápl( 
____________ 3
MODAS “LIBERTP । 
lecciones finas para ds 
Ahumada 116, Altos. 0;
5. ¡Grandes facilidad 
pago jtt

MALETERIA MUNDIAL 
brica de Maletas, Porta 
mentos, etc. Ventas ni 
menor. 21 de Mayo 671. 
cios económicos. Ju¡ 
PETRONIUS. - CARIÉ 
Novedades. Galería Q 
cial. Agustinas 979 
339. Tercer piso ¡An 
créditos!Ju|

Saavedr
FONO; 66811

GALVEZ N.o III

ERA COLONIAL

Doña Catalina de los Ríos, viéndose en una ocasión 
ra librarse del castigo de uno de sus catorce crímenes que 
potaban, hizo promesas de regeneración frente al Cristo de 
del cual era devota, el mismo que después del terremoto 
mayo de 1647 había de hacer arrojar de sus aposentos a 8 
ciendo: “No quiero en mi casa hombres que pongan mala 
ra!”

I 
le ó 

A<oi“ 
131

Las “promesas” constaban d? dos partes: la primc™(P 
prcnder'e dos velas de cera que debían arder perpetuam 
lar de la imagen; y la segunda, casarse a la brevedad 
cumplió y una vez librada la Quintrala, se unió en 
un capitán llamado Alonso de Campofrío y se fué a ra 
cienda de La Ligua. . de

Los santiaguinos creyeron que con el matrimonio 
traía y su partida, iban a dejar de oír sus hazañas, Pero 
ron, porque, desgraciadamente no encontró un mando 
plice.

La primera juventud de la satánica criolla había 
o cuatro asesinatos, y otros tantos esc'avos africanos 
con su vida, en medio d? les suplicios más atroces. I08.. y 
ama y señora, y gruesas cantidades de oro para oca 

__ justicia humana. — (Sigue). ____ _

EDIFICIOS DE DEPARTAMENTO
$ 680.000— PROXIMO CLINICA SANTA 

MARIA
$ 1.750.000— AVENIDA CONDELL 

inmediato Sania Isabel
Edificio en dos pisos, sólido, losas de concreto. 
Consta de dos departamentos de 2 y 3 dormitorios, 
dos baños, recibos, dependencias, servicio. Terraza. 
320 m2,, edificados.

$ 1 000.000— PROXIMO ALAMEDA 
Y CARMEN (Barrio Sania Lucía)

EDIFICIO DE DEPARTAMENTOS en tres pisos 
de lujo, rodeado de 400 m2. de jardín. Calefacción 
hidroeléctrica, parquets, construcción con losas de 
concreto, estuco espejuelo, Terrazas. Cada depar
tamento con tres dormitorios, dos baños, closets,, 
recibos, dependencias. Subterráneo. DEUDA: 200 
mil pesos, Caja de Ahorros.

Calefacción eléctrica y parquets. Cada departamen
to con dos dormitorios, baño instalado, recibos 
dependencias. DEUDA: 8 SOO.COO, Caja Ahorres— 
RENTA: 8 1^8.000.

$ 2.000.000— COPIAPO ESQUINA, 
lado Carmen

Edificio moderno, en tres pisos, construcción sóli
da. Consta de un departamento por piso, con dos 
dormitorios, con closet, baño de lujo, recibos. Ca
lefacción eléctrica independiente DEUDA: 3 100.000, 
Caja de Ahorros. RENTA: $ 84.000. Fácil aumentar

$ 1.800.000— LADO CARMEN 
antes de Malta

EDIFICIO NUEVO, en tres pisos, cada uno con 2 
aiunUos departamentos Construcción de primera.

EDIFICIO DE DEPARTAMENTOS MODERNO, 
construcción asísmica, losas estreplsos. Consta de 
siete departamentos de 2 y 3 dormitorios; baño, 
recibos, dependencias. Red de calefacción hldro. 
eléctrica. Parquets, dos baños y cocina con azule
jos. DEUDA: 8 240.000, Caja Ahorros. 789 m2. edl 
ficado RENTA: 3 182.400. Pago convencional

$ 2.250.000— VIDAURRE, lado San 

Ignacio
EDIFICIO DE DEPARTAMENTOS MODERNO de 
o’aUrácoldV”1.'1.' Mrciuets Raptar.
Wo. ' i"11"1 ,eni callante, oro.

Consto de ocho departa.

Cía Hipotecarla, RENTA: S 237.156. EaclUdade,

$ 3.000.000.-LADO SAN C1,1ST°

EDIFICIO NUEVO DE DB**JJbhí >' e0‘¿y । 
do. Consta de 6 locales cM» rgClbo’- 
parlamentos de tres dormí o ¿jdroe>áctt (|f N 
lujo, d.p.»d.ncl... W"*.# 
locales con toilette. Con^,. « 7OO.O00' 
losas de concreto . ,n ’ nisn»0®1, 1Ahorros. RENTA: 8 23.150 »• 
27.80 x 20 metros.

I CARLOS OSSANDON G Nueva



La NACION. — Sábado 26 de julio de 1947 AVISOS ECONOMICOS CLASIFICADOS34.—NOTIFICACIONES 
Y CITACIONES.

Para se' 
eaball«-°s ' T en se(la es' 

*“ varios colores 
aq Gabardinas 

Rieres;

Mantas y 
trajes de oír 

í r0 para obre 
A re=.

pl-irani’ 
[.atorre 30’ 

T- Benave-rt* 
’.Ufono 872-0

todo

EN SANTIAGO, A 21 DE JU- 
iio de 1947. En presencia del 
Inspector del Trabajo, señor 
Laureano Cádiz C., se eligió 
el nuevo directorio del Sindi
cato Profesional de Elabora- 
dores de Hormas y Tacos para 
calzado, por el período de ju
lio de 1947 a julio del 1948. 
Quedando constituido en la 
siguiente forma: presidente, 
Osvaldo Zapata M.; secreta
rio, Alejandro Ramírez M.; te
sorero, Jorge Llaña R„ direc
tores: Raúl Olguin T., Alfre
do Reyes P. Se hace la pre
sente publicación de acuerdo 
con lo establecido en el articu
lo 375 del Código del Trabajo. 
—El Directorio. julio 26. 

36Zocupacioñes;
BUSCADAS.

por 
Brent and Wells!

=\Tp.c íftREéA
ENEMí- 

9-? ú a,-» ».o 
ím’-íe re ‘je

LA PUERTA VíTAMINaJKa quién DE6EA 
fcn frrvK. uc\ VEG, 6E-.

ÑOR?

DEFIENDEN SU
BOLSILLO^

'b>

Sarflltá‘^^279
ca/v .^d¿g 12-^-

' COSTURERA PARA CASA 
de modas se ofrece: Gloria

I Vasco. Correo Central. San
tiago. Julio 30

5- - - - - - - - - -vrcÓÑFÉC0101408
.r.nsformacionM 

tL w _ Dronint; móEr ecto, precios mó

OFREZCOME PARA CUIDAR 
casa, persona sola o matri
monio, trabaje fuera ciudad. 
Dirigirse Maulé esquina To- 
cornal. Almacén. julio 25.

¡¡ENCERADOR!! DIAZ. PRE
CIOS antiguos. 88222,

agosto 11.

INFLUENCIA

TRACY
por

Charles Altroph

somieres i i 
Sonería France- 
ÍBefaccloM “1-
¡domicilio. San 

g— Teléfono: 
■ julio 26.

ñ^CÓMBDORES, 
íivings. Pozo pie, 

S Siempre gran 
'S,n Diego 620

Juliu 31

MAESTRO CONTRATISTA 
ofrecése para toda clase de 
trabajos de construcción v 
reparaciones en general, den
tro o fuera de la ciudad, bue
nas referencias, materiales 
propios. Tratar; Vergel 2610, 
Los Leones. julio 27.

RAMONA
por

¿ &OM BUENOS LOS 
FOSFOROS DE PAPEL I 

QUE. COMPRO £L SEÑOR"

. £>íSEÑOR A, SON, 
[ ML¡y BUENOS |

L05 PROBÉ TODOS 
V ENCIENDEN 
perfectamente.

dormitorio, comedor, 
muebles sueltos. Dell- 

agosto 2,

COLCHO-
Se hacen colchones a 
Jen 12 horas.

Julio 31

NECESITO OCUPARME EN 
cualquiera cosa, aseador, as
censorista o portero. Chiloé 
2026. Juan Francisco Pérez, 

julio 28.

37.—OCUPACIONES, 
OFRECIDAS.

Lino Palacio

42.—PROPIEDADES, 
COMPRAN. 45.—RADIOS. 49.—SASTRERIAS. 52.-V ARIOS. 53—JUDICIALES.

VENDO TODA 
-.-bies, menajes, ca- 
'¿tos ’ San Diego 346.

Julio 31

EMPLEADA AYUDAR QUE- 
haceres casa, necesito.— Por
tugal 1155. julio 25.

GUSTAVO VILLAR. Corredor 
autorizado. Prat 743 Oficina 
13. Valparaíso. Agosto 9

gÓÑBS DE FUNDAS 
®b|es. Taller de 
s. Avenida Portugal 
micos especializados.

Julio 31

PEGADORA DE CUELLOS 
necesita fábrica de camisas, 
se paga bien. Namur 36, fren
te Hospital San Borja.

julio 27

ADMINISTRAMOS PROPIE- 
dades. Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En.-48

¡COMPRO RADIOS MALOS! 
Repuestos. Reparaciones. Ga
rantía. Radio Cóndor. Inde
pendencia 1046. Julio 31

47.—RESIDENCIALES, 
PENSIONES.

CASIMIRES INGLESES, ITA- 
lianos, llegaron a precios re
bajados. Casa Salazar. Ala
meda Bernardo 0‘Higgins N.o 
2783, esquina Libertad.

julio 31.

HORMEROS COMPETENTES, 
busca Fábrica de Pantallas 
Namur 29, frente Hospital San 
Borja. 29 julio

53—JUDICIALES.

43.—PROPIEDADES, 
VENDEN.

¡CA DE MUEBLES “EL 
gf. San Diego 281. 
80 6743 5. Amoblados, 
¡toda clase. ¡Amplios 

31 julio

FABRICA DE PUERTAS Y 
ventanas ‘ La Sud America
na”, necesita maquinistas y 
gente de patio. Avenida Vicu
ña Mackenna N.o 1420.

julio 27.

MANUEL FERNANDEZ. Prat 
721 Valparaíso Compro-Ven 
do propiedades. Negocios rá
pidos. Agosto 9.

¿QUIERE UD. COMER MUY 
bien? Pase donde el Guatón 
Alfredo. Club Radical Décima 
Comuna. Chiloé 1950 
___________ 31 julio

SASTRERIA “G L A S N E R” 
San Diego 1806. Casimires, 
gran surtido. Hechuras finas 
desde $ 500. Amplios crédi
tos!! julio 31

38.—PERFUMERIAS.
45—RADIOS.

$ 10.—ALMUERZO, COMIDA 
$ 10.— Café Berta, Miraflores 
445. ¡Viandas! 31 julio

SASTRERIA VASQUEZ, BAN- 
dera 564 (altos). Teléfono 
N.o 81687. Casimires finos. 
Hechuras. Julio 31

REMATARE MARTES 29, 10 HO- 
ras, en Av. B. O'Higgins 1684, es
pecies embargadas en juicios Caja 
Acc. Trabajo con Birrer, Inst. Cré
dito Industrial con Arellano y Mo
ra con Gutiérrez. Orden l,er y 
4.o Juzgados Menor Cuantía.—Jer_ 
mán Fuenzalida. 26 Jl.

QUIEBRA ALEJANDRO CANA- 
huate Marzuca.—-Cuarto Juzgado 
Civil.— Nómina de los créditos y 
preferencias reconocidos presen
tada al juicio en conformidad a 
lo dispuesto en el art. 113 de la 
ley 4558: Créditos Valistas: Juan 
Elias e Hijos, S 49.443,55; Fábri
ca Victoria de Puente Alto, 
$ 40.570,00; AViedmaier y Cía. 
Ltda., $ 47.578,50; Elía Lahsen 
Lahsen. $ 60.245,20. Preferencias 
reconocidas: Ninguna. (Impug
naciones deducidas: Ninguna.— 
Santiago, Julio 18 de 1947.

Julio 28

48.—RELOJERIAS.

BASÜ PARA FIES- 
¡ules arriendo servi
lla Acevedo” Santo 
p 585. Fono. 30904.

julio 28.

OTIFICACIONES 
(CITACIONES.

PERFUMERIA AVATTE. — 
Bandera 320.— Pelucas, Tren
zas, Rizos y armados: $ 0.50 
centímetro. — Esencias por 
gramos. 31 julio

RADIOS R. C. A. Y DISCOS 
Víctor “Francisco Figueras y 
Cía.”. ~ ' ' '
entre ... ..
Condell, fono 44420. 
dades.

Santa Isabel 0301-A., 
Avenida Seminario. 

Facili- 
Jul. 31

¡¡¡RELOJES COMPOSTURAS 
baratas, garantidas. Negocio 
muy serio. San Diego 351 
Visítenos!!! Julio 31

GUENDELMAN, SASTRE 
hechuras finas. Crédito. San 
Diego 852, edificio Teatro 
Caupolicán. Jul. 31

///?

CREDITOS
53.—JUDICIALES.

QUIEBRA DEGLANE Y CIA. 
Ltda.— Resolución Primer Juz
gado, ordenóse tener verificados 
extraordinariamente siguientes 
créd.tos: Jaime Forteza, Jaime 
Rodríguez y Blesa y Cía., por 
$ 175.000; Franz Richter y Jorge 
Wacquez por 5 60.957 y t.hk 
Katz y Baltasar Blesa 
$ 1.572.898,58.— Secretarlo.

Julio 29

ECHA 17 DE JULIO, 
¡inspector del Traba- 
Luis Estay, Se llevó a 
11 elección de la me- 
tttiva del Sindicato 
¿nal de Comerciantes 
pa Usada, con el si- 
i resultado: presiden- 
íl Alvarez; secretario, 
o Rojas; tesorero, Ma
in®; directores, Arturo 
i y Claudio Martínez, 

julio 27.

40.—PRESTAMOS. DINERO. 
INVERSIONES.

ADMINISTRAMOS PROPIE 
dades. Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En.-48

¡ARRIENDO AMPLIFICADO- 
res! Repuestos. Discos. Emi
lio Avaría. Radiotécnico. Bra
sil 337. Julio 31

RELOJERIA “ZENITH”. RE- 
lojes: todas marcas. Gran 
surtido Precios convenientes 
Portugal 662. Composturas 
garantidas. Relojería “Ze- 
nith”. Julio 31

SASTRERIA PASCUAL. 
Grandes facilidades de pago. 
Entrega inmediata. San Die
go 928. Temos, abrigos, he
churas finas. Julio 31

id G A 0 0 S
IRARRAZAVAL 

LARRAIN
SATO FERNANDEZ

; LEGAROS
Abogados

< Teatinos 220. 6 o
*»• Teléfono 65151.

BRAVO JOFRE 
Abogado

^ civiles - comercia- 
& trabajo y adminis-

trativos
»«! 564. Teléf. 81374.

VII-17.

rn«ULVEDA HERA- 
MORALES

unles, criminales
. Fiat 722, departa-

___ VIII-13.

^adores
GONZALEZ 

a chaves 
líéi>nt:0,125ull'as 8ratis 
¿'K 1621 y Fran- 
<_____ VII-31

.FONTADor
íe¿deU\8Tad01 dis“ 
ueviJ8 horas ade- 
í S?nes’ c°ntabi- 

’ Santa Elena 954.
julio 22

T

JUEZ
de dientes

81 Ofi-
‘cietono 33343.

2ci°nes

Júntales

artificiales
757 lni?ecllatas 
- rZi¿'er PLS0 

Teléf. 31829
VII-31

dental
11» 6«7843'r°flclna 6 
J'aisim,; c°mpostu

VII-31.

41.—PRODUCTOS 
MEDICINALES.

PERSONAL AMBOS SEXOS 
para Feria de Atracciones. 
Unicamente de 15 horas ade
lante. San Ignacio 1666.

Julio 26

GRAN YERBERIA NATURIS- 
ta. Natanlel 966. Surtido com- 
pleto en yerbas medicinales 
Por mayor y menor.

31 julio

RAMON RODRIGO V., SER- 
vicio ‘‘Philips”. Autorizado. 
Arturo Prat 30. Fono: 63033. 
Receptores, Tubos, Repues
tos, Reparaciones, Garantía. 
Seriedad. Rapidez. H. A.

¡¡¡COMPOSTURAS GARAN- 
tidas de relojes. Técnicos ex
pertos arreglan relojes todas 
marcas. Relojería - Joyería 
"Viena". Huérfanos 830, local 
281, Galería Imperio. Visíte
nos sin compromiso. Jul. 31

RODOLFO OLDHAVER F.— 
Estado 363. Oficina 7. Com
posturas de relojes. Garantía 
seriedad. Julio 31

49.—SASTRERIAS.

MEDICOS MEDICOS

DR. HERNAN PARODI
Piel, Sífilis, Venéreas 

Arturo Prat 177. Fono 89693 
Consulta, de 3 a 7.

IX-22.

DR. GORGEWSKY
Rayos X 

Broncopulmonares, Estó
mago, Hígado, Diabetes 
Almirante Barroso 57 

2 a 5. VIII-8

¡ ¡ CREDITOS!! SASTRERIA 
Enrique Guendelman. San 
Diego 225. Donde hace rin
cón. Julio 31
SASTRERIA Y CONFECCIO- 
nes finas para damas y ca
balleros: “LA ECONOMIA” 
San Diego 2034. Precios mó
dicos!! Julio 31

DR. CASTAÑON 
Exclusivamente pulmón 
Agustinas 1269 (edificio 

LA NACION).

DR. JULIO PAREDES
Enfermedades señoras

Cirugía 2-5 P. M.
Brasil 47.— Fono 69823.

agosto 22.

STUTZIN
Ex Director Hospital Euro
pa. Urinarias — Sexologia, 

impotencia.
Monjitas 843. Dep. 44 

agosto 22.

DR. WORTZMAN
Medicina interna 

Hora: 3 a 5 
Huérfanos 972, 7.o pÍ50 

Oficina 705 — Tel. 62458

THOMPSON 
SCHWARZENBERG 

Señoras: glándulas, obesi
dad, arterieesclerosis, reu
matismo, hígado, estóma
go, intestinos. Metabolis 

mo, impotencia sexual. 
Merced 468-A.—Fono 

33788. VIII-2.

DR. O. WEHRHAN
Estómago, intestino, higa- 
do, Rayos X, Radiografías 

Pedir hora fono 64651. 
San Isidro 87*A.

Doctor GASTON RAMIREZ
Fono 48517. Consultas 5 a 8

Piel, Sífilis, Venéreas 
J. M. Infante 22 (Provi
dencia). VIII-2.!

RAIMUNDO RATINOFF
Broncopulmonares 

Corazón, Rayos X. Agus
tinas 681 3-6. 32521-46405

VII-31.

MATRONAS

MERCEDES DARRI- 
GRANDI 

Estudios extranjero, 
últimos adelantos 

Avenida Holanda 3594. 
Teléfono 42463. VIII-2.

SEÑORA MORAL 
Embarazos toda época. 
Tratamientos casos ur

gentes
Avenida Santa María 259. 
Tercer piso, frente Palacio 
Bellas Artes. Fono 84931.

VII-31.

BLANCA PINEDA
Consulta gratis 
San Diego 267.

VII-31.

RAQUEL GONZALEZ 
TORO

Especialidad primerizas
Serrano 161. Fono 87202.

IX-5.

OPTICA.

146

OPTICA 
“LUZ”

—Arturo Prat—
Teléfono: 83953

VII-31

146

PRACTICANTES

REYES
Tratamientos — Atención 

permanente.
A. Prat 763 — Teléfono 
66532. VIII-10

ESCOBAR
Tratamientos 
Huérfanos 757.

SASTRERIA "SEWELL”, Es
meralda 889, casi esquina 21 
de Mayo. Hechuras con fo
rro seda. $ 600. Abrigos, ter- 
nos. ambos. Enorme surtido 
Precios baj istmos. Créditos a 
10 meses plazo!!! Julio 31

CASIMIRES NACIONALES, 
desde $ 95. Importados desde 
$ 145. Depósito directo de fá
brica. Casa Salazar. Alameda 
Bernardo O’Hlggins 2783 es
quina Libertad. Precios ex
cepcionales durante este mes. 
Atendemos provincias con
tra reembolso. julio 31.

SASTRERIA “DUBIN”. BAN- 
dera 636. Créditos sin fianza. 
Temos. Ambos. Con sólo 
S 300 le entreaamos su abri- 
20. Visite “DUBIN”, Bandera 
636. agosto 11.

51.—TALLERES 
MECANICOS.

TALLER DE NIQUELADOS 
Cóndor 628. Niquelados, Cro
mados, Desabolladuras, Sol
daduras. Garantía. 31 julio

52—VARIOS.

FACILITO DINERO Si UD. 
nos autoriza la venta de sus 
muebles, menaje de casa 
completo, maquinarlas, autos, 
radios, pianos, cristales, cua
dros, etc.; le anticipamos el 
50 o|o del valor que se le asig
ne, según tasación que fije
mos de común acuerdo. Ope
raciones rápidas en privado 
o en remate. Liquidamos en 
24 horas. Nicanor Marticore- 
na P. Moneda 778, Casa de 
Remates. (No tenemos su
cursal). julio 31.

SASTRERIA “LAS DOS NA- 
ciones” Bascuñán 36 Temos, 
abrigos de medida y con
fección. ¡Diez meses plazo!

Julio 31

TERNOS, TRAJES SASTRE 
medida, confecciones para ca
balleros, niños. Anexo sección 
muebles, catres, colchones, so
mieres, marquesas, etc. Gran
des facilidades de pago, en
trega inmediata. “El Crédito 
Nuevo”. San Pablo 2675.

julio 31.
SASTRERIA SALAZAR, CA- 
balleros, niños. Extenso sur
tido, corte el®gante, precios 
incompetibles. Alameda Ber
nardo O’Higgins 2783, esqui
na Libertad. Precios exoep- 
cionales durante este mes. 
Atendemos provincias con
tra reembolso. julio 31. 
SASTRERIA WELLDRESS? 
Hechuras forros seda $ 500 
(Quinientos pesos). San Die
go 248. Teléfono: 81093.

Julio 31

¡AMPLIOS CREDITOS! SAS- 
trería “La Flor de Matucana” 
Casimires nacionales e impor
tados. Matucana 862. Jul. 31
SASTRERIAS ANDREU, PA- 
ra vestir mejor. Franklin 971, 
Franklin 1087. Teléfonos 50755 
Casilla 7009. Julio 31
HUMBERTO CACERES, EL 
"AS" de los cortadores. Sas
trería. San Diego 1651. — 

Julio 31

QUIEBRA RICARDO VARAS 
Jtaytt. —Ahíte Segundo Juzga
do Civil de Mayor Cuantía de 
Santiago, el 22 de julio en cur
so, a las 15 horas, verificóse Jun 
ta de Acreedores para discutir 
convenio propuesto por el falli
do y sus acreedores, con asis
tencia representante Síndico, ded 
fallido y dej abogado de éste 
don Luis Manríquez. y de los si
guientes acreedores: Carlos Salas 
Errázuriz: J 230.100; Carlos Con- 
treras Olivares: $ 1S2.000; Carlos 
Ballarino Díaz: $ 24.000; Luis Li
ra Ramírez: $ 60.000 y Ullses 
Brull Alvarez: $ 22.500. Los con
currentes expresan que conocen 
las proposiciones de convenio de 
fs. 13, y discutidas éstas decla
ran que las aceptan en todas sus 
partes, con las siguientes modifi
caciones: el crédito de don Luis 
Lira Ramírez por J 60.000, se 
Incluye en el convenio rebaján
dose proporcionalmente el por
centaje del 66 ojo de los crédi
tos valistas para este efecto y, 
además, para pagar los gastos e 
intereses adeudados a Ana Mog- 
gia, en la ejecución que sigua 
contra el fallido ante Quinto Juz
gado Civil, y para pagar tam
bién los dividendos atrasados a 
la Caja da Empleados Particu
lares de las dos propiedades del 
fallido. Modificaciones al conve
nio, son aceptadas por fallido, y 
abogado de éste. Fallido no que
da sujeto a la intervención del 
Síndico. Juzgado quedó de resol
ver previa certificación Secretarlo 
concurrencia mayorías legales.— 
El Secretario. Julio 28

QUIEBRA PAULINO GONZALEZ 
Ibáñez.— Quinto Juzgado Civil.— 
Por resolución de 21 de Julio de 
1947, ordenóse notificar fecha ce
sación pagos fallido propuesta 
por el Síndico en día 5 de noviem
bre de 1946.— El Secretario.

Julio 28
ANTE SEGUNDO JUZGADO 
Santiago, presentóse Augusto 
quez Ortiz, carpintero, Estado ___
oficina 618, solicitando principal, de
clárase nulo matrimonio contraído ccn 
María del Carmen Ibáñez Bahamon- 
de. domicilio y profesión ignorados, 
efectuado 26 enero 1933 ante Oíicdal 
Registro Qivil Primera Circunscrip 
ción Concepción; fúndase en incom 
petencia funcionario aludido, por fal
ta domicilio y residencia contrayen 
tes; primer otrosí, notiiicacíón avisos 
y domicilio; segundo, patrocinio y 
poder. Juzgado proveyó: Santiago, 
26 de abril 1947. Principal, traslado, 
primer otros!, acredítese que deman
dada encuéntrase Chile: segundo tén
gase presente. Papel S 6.00 N.o 110969, 
Alzérreca. Letelier. Efectuadas di 
versas averiguaciones, ordenóse no
tificar avisos extractados. En con
secuencia, notifico a María del Car 
men Ibáñez, demanda y resoluciones 
dictadas, apercibiéndola fije domici
lio radio urbano Tribunal, dentro em
plazamiento y bajo apercibimiento 
derecho.— Secretario. 26 julio

CIVIL 
Vás 

152’.

QUIEBRA LUIS TAPIA GATICA —EN 
solicitud Augusto Vaideneqro Leiva, 
en que reitera verificación y alega 
preferencia pago, per 3 5.400, a fs 
17, S. S. proveyó: Santiago, 3 de ju 
lio de 1947. Téngase presente y no 
tiíiquese en la i¿rma soiidUida. .
Barquee, A. Acuña. 26 Julio

ANTE SEGUNDO JUZGADO Ci
vil Santiago, presentóse Pedro 
Oj-anedel del Canto por Lorenza 
García Ruiz, demandando princi
pal que sucesión Pedro Chastía, 
compuesta por José Antonio* 
Chastía y Augusto José Chastía, 
primero fallecido, representado 
por heredera María Chastía do 
iLamborot, abogado, Pedro Lu
cio Cuadra 477; segundo, cuya 
profesión y domicilio ignora, co- 1 
mo asimismo si vive; o si estu
viere muerto, ignórase quiénes 
componen sucesión o quién sus 
derechos representa, para que 
obligúeseles a efectuar la tradi
ción o entrega del inmueble ubi
cado en Avenida Pedro de Valdi
via N.o 2751, Comuna Suñoa, que 
Pedro Chastía vendió a Elvira 
García por escritura 25 de octu
bre 1918 ante José Vicente Fa- 
bres suplente del propietario Al- 
marza.— Primer otrosí, acompa
ña documentos; segundo, domici
lio; tercero, patrocinante apode
rado Luis Lanyon; cuarto, noti
ficación avisos.— Juzgado prove
yó.— Santiago l.o julio 1947.— 
Principal, traslado; primer otro
sí, como se pide con citación; se
gundo, como se solicita; tercero, 
téngase presente; cuarto, practí- 
quense averiguaciones.— Papel
de $ 3.00, N.o 112401.— Alzérre
ca.— Letelier.— Practicadas, ave
riguaciones y devuelto oficio, or
denóse notificar avisos extracta
dos publicados en diarios “La 
Hora" y “La Nación” y “Diario 
Oficial".— En consecuencia, no
tifico a Augusto José Chastía o 
su sucesión o quien sus derechos 
represente, demanda y resolucio
nes dictadas, apercibiéndolo fije 
domicilio radio urbano Tribunal, 
dentro emplazamiento y bajo 
apercibimiento derecho.— Lete
lier, Secretario. Julio 29
NOTIFICACION.— ÉÑ EXPE- 
diente N.o 92.395 •'Bustamante 
Juan, Autorización”, del 4.0 
Juzgado Civil de Mayor Cuantía, 
por resolución de fecha 23 del 
actual, se ha ordenado citar a 
los parientes del menor Juan

1 Bustamante Lamilla, para la au
diencia del 31 del presente a las 
15 horas.— Puyó, Secretario.

Julio 29
.NOTIFICACION.— EN EXPE- 
diente N.o 88.7.66 “Fisco con 
Fuenzalida Elena”, Expropiación, 
del Cuarto Juzgado Civil de Ma
yor Cuantía de esta ciudad, por 
sentencia de fecha l.o de julio 
en curso, se ha mandado pagar

QUIEBRA PAULINO GONZA- 
lez; Banco Italiano verificó ex
traordinariamente crédito por 
$ 9.926,28.— Juzgado proveyó; 
téngase presente y notifíquese.— 
Secretadlo. Julio 25
QUIEBRA LUIS TAPIA SALA- 
tnanca.— Por resolución 22 de 
julio presente año, 3.er Juzgado 
Civil, túvose verificado crédito 
Carlos Ossandón, por S 16.855.

Julio 29

QUIEBRA LUIS TAPIA GATI- 
ca.— En solicitud d« Beltrám 
Ilharreborde e Hijos Limita
da, verificando extraordinaria
mente J 87.386,94, en lo princi
pal, y al otrosí notificación por 
cédula y avisos, Primer Juzgado 
Mayor Cuantía, Santiago, prove
yó. Santiago veintitrés de junio 
de mil novecientos cuarenta y 
siete. A lo principal, téngase 
presente; al otrosí, como se pide. 
I. Bórquez M., C. Acuña M. Se
cretarlo.

expropiación de-1 Inmueble de ca
lle Gálvez N.o 546'58 de esta ciu
dad.— Puyó, Secretarlo.

Agosto 8

BOMBAS.

NOVENA CIA. DE BOMBEROS 
"Deber y Abnegación”.— De or
den del señor capitán, cito a la 
Compañía a ejercicio para el lu
nes 28 del presente, a las 22 ho
ras. Uniforme de trabajo. Pun
to de reunión, el Cuartel.— El 
Ayudante. Julio 2»

POR CADA AVISO 
ECONOMICO OR
DENADO QUALQira 
DIA EN EL MESON
DE "LA NACION"

^“^^1^3009. SAHTIAOO 
ROBLES
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GRAR PELEA: MARIO' SALINAS CON
LOS DOS MEJORES BOXEADORES PROFESIONALES DE CHILE EN EL 
PESO LIVIANO SE MIDEN ESTA NOCHE EN EL TEATRO CAUPOLICAN

: ?

MARIO SALINAS.— Campeón de Chile de los peso liviano

Wanderers
JUEGAN MAÑANA Y EN EL PRELIMINAR ¡ 
1 IMID ENFRENTA A MAGALLANES
ESTA TARDE: UNION ESPAÑOLA
CON EL INVICTO COLO COLO

TARDE, en el Estadio que posee la Universidad Católica 
en la Avenida Independencia, se dará comienzo a la décima fecha 
del torneo oficial de fútbol profesional de la División de Honor.

La reunión comenzará a las 14 horas con el partido entre San
tiago National e Iberia. Se trata de dos cuadros bastante entusiastas 
y que de responder a lo que se espera de ellos, bien pueden ofreeer 
una atrayente exhibición.

Deberán formar de la «igulente manera:

ESTA

Sin considerar loe acuerdos 
tomados ayer por el Consejo 
Nacional de Deportes en su se
sión ordinaria mensual, se ad
vierte que este organismo está 
cobrando nueva vida. Así se 
desprende, por lo menos, del 
plan de acción elaborado, cuyos 
puntos vitales se basan en sa
nos propósitos y tienden a 
convertir a la entidad máxima 
del deporte nacional en un ins
tituto operante que responda 
ampliamente a su mandato pa
ra que entonces pueda justifi
car su existencia.

La reforma de los Estatutos 
y Reglamentos que se propicia, 
obedece ya a un imperativo. La 
actual reglamentación carece de 
consistencia y sin duda algu-

Santiago National: Reyes; Sere- 
fio y Arriagada; Calderón, Ibáñez 
y Fuentes; Santander. Palacios,1 
Jiménez, Vlllanueva y Vera.

Iberia: Aurenque; González y 
Carrasco; Garrido, Alvarez y He
rrera; Aranda, Tapia, Plstone, V«- 
lenzuela y Sarquls.

En el partido de fondo, Colo' 
Colo, puntero Invicto del cam
peonato, se medirá con la Unión 
Española. No obstante efeta apa
rente diferencia de medios que es 
dable apreciar entre los contrin
cantes, se estima qeu el lance 
puede resultar de Interés, máxi
me el se destaca el hecho de que 
los rojos buscarán afanosamente 
una rehabilitación, de sus recien
tes actuaciones, que en realidad 
no han estado de acuerdo con sus 
antecedentes y merecimientos.

Formarán así:
Colo Colo: Sabaj; Urroz y Pi

no; Machuca, Miranda y Serrano; 
Aranda, Oyarzún, Domínguez, Pe- 
ñaloza y López.

Unión Española: Fernández; Cal
vo e I. Fernández; Campaña, Ga
rrido y Beperet; Vllarlño, Valjalo, 
Gómez, Cremasohl v Armlngol.

ULTIMA faguíab^ 
EDICION

--------------------------------------- MECIO ENTODO EL

FRANCÍ^

nei principales por las cuales 
el Consejo ni ha tenido la au
toridad de que siempre ha de
bido estar revestido, yero la 
autoridad no es el fruto exclu
sivo de una reglamentación 
más o menos enérgica o fuer
te, sino que, principalmente, la 
resultante de una labor inte
ligente que produzca una sen
sación verdaderamente tangible 
de capacidad, de criterio y de 
conocimiento de los problemas 
en juego.

Por consiguiente no bastan 
los buenos propósitos, ya que

realidades funciona con cierto 
retraso. Desde Inego, la mani
festación de un deseo debe es
tar aparejada, con las posibi
lidades de materializarlo, co
sa de no engolfarse en proyec
tos irrealizables que general
mente se exceden de las dispo
nibilidades económicas del 
país.

Para que el Consejo exlga el 
estricto cumplimiento de las 
leyes vigentes que favorecen el 
auge de los deportes, es pre
ciso —como cuestión previa— 
la realización de un profundo 
estudio de ellas para apreciar 
sus actuales efectos y sólo en
tonces plantear las reformas 
que convengan con verdadera 
visión del porvenir y con am
plio sentido de la realidad, si 
el Consejo, dentro de poco, da 
cima a estudios de esta natu
raleza, y que en nuestro con
cepto son fundamentales, ha
brá aportado un macizo grano 
de arena para cristalizar sus 
comprensibles intenciones de 
realizar una labor de conjun
to con la Dirección General de 
Informaciones y Cultura.

I>a reposición de la Comi
sión Deportiva de la Dic, con 
representación del Consejo, con | 
ser una medida de orden ad- i 
ministrativo, aunque de carác- 
ter subalterno, juega un papel

Para mañana se anuncian pro
gramas dobles en dos canchas. En 
el campo de Independencia, a pri
mera hora alternarán Badminton 
con Green Croas, encuentro donde 1 
las mejores posibilidades están de 
parte de los aurinegros. En seguida, 
jugarán Santiago con Universidad 
Católica. De este lance se espera 
una buena exhibición de fútbol, 
tomando en consideración lo que 
los dos rivales han exhibido en 
sus más recientes compromisos. En 
ambos encuentros se disputarán 
los trofeos “República del Perú", 
homenaje que anualmente rinde 
Badminton al país hermano.

En el Estadio Nacional, de senil - 
fondo, en el mejor programa del 
día, jugarán Audax con Maga
llanes, oponentes de tradición 
dentro del fútbol metropolitano y 
que desean reivindicarse de sus 
performances últimas. A segunda 
hora, Wanderers, que viene de 
empatar con Colo Colo, alternará 
con la Universidad de Chile, team 
que está mejorando paulatlnamen-

PROGRAMA OFICIAL 
,.Iloy, cancha de la U. Católica 

14 horas: Santiago National con 
Iberia; árbitro, señor Francisco 
Rlvas .

15-45 horas: Colo Colo con Unión 
Española; árbitro, señor Juan Qul- 
roz.Domingo, cancha de la U. Católica 

14 horas: Green Croas con Bad- 
mlnton; árbitro, señor Juan Mes- 
alna.

15.45 horas: Universidad Cató
lica con Santiago; árbitro, señor 
Hlglnlo Madrid.

Domingo, cancha del Estadio 
Nacional

14 horas: Magallanes con Au
dax Italiano; árbitro, señor Vi
cente Lelva. _ ,

15.45 horas; Wanderers con Uni
versidad Católica: árbitro, señor 
Felipe Bray.

con la necesidad de abordar el l 
problema del desarrollo cien
tífico y controlado del depor- ' 
te, que bien puede orillarse eln 
el restablecimiento Inmediato 
de dicha comisión. Se hace ne
cesario, pues, como el medio 
más expedito para realizar unn 
labor de conjunto con el De 
partamento de Deportes de la 
Dlc., que todos aquellos pro 
blemas que el Consejo le ex
ponga salgan detenidamente 
estudiados y financiados, sí es 
posible, para que aquel orga
nismo estatal tenga un punto 
de partida bien visible que le 
permita orientar su acción ante 
el Ejecutivo con el máximum de 
probabilidades de éxito.

Sólo entonces, cuando se 
aprecie que del Consejo están 
emanando directivas atinadas 
que revelen espíritu de estu- ■

EN DOS GIMNASIOS
SE JUGARA VOLLEY

BALL ESTA NOCHE
Esta noche continuará el 

campeonato oficial de la Aso
ciación de Volley-Ball de 
Santiago. Damos a conocer 
el programa:

Gimnasio de la Universi
dad Católica: Universidad 
Católica con Gimnasia y De
portes, elencos de primera, 
segunda y tercera divisiones.

Los dos programas comen
zarán a las 20.50 lloras, con 
los encuentros a cargo de 
las conjuntos de tercera se
rie.

dio y conocimiento de las ma
teria? en tabla, sólo entonces 
—insistimos— se habrá resta
blecido su jerarquía, la que 
sin duda asegurará a la edu
cación física nacional, un por
venir risueño construido con 
solidez qus da la versación.

En el ring del Teatro Caupolicán se llevará a electo esta noche 
una reunión de box profesional de especial interés, dado el hecho que 
en esta oportunidad se medirán dos pugilistas que, en nuestro medio, 
se han constituido como los mejores del país en su categoría. Nos 
referimos a Mario Salinas, actual campeón de Chile, y Oscar Fran- 
cino, ex campeón latinoamericano, profesionales que rivalizarán en un 
encuentro pactado a diez vueltas.

EVIDENCIO MERITOS
Tan pronto Oscar Francino alcanzó el título de Campeón Latino

americano en el último torneo internacional realizado en esta capital 
en diciembre último, inmediatamente se pensó en que se había encon
trado a otro púgil que fuera a engrosar con eficiencia las filas del 
box rentado. El reciente campeón, a la vez, abrigaba las mismas 
esperanzas, puesto que se encontraba capacitado para surgir en este 
rudo deporte. Así fué como rápidamente consiguió situarse en un 
plano de preferencia entra los pesos livianos de la nueva generación. 
Con tres triunfos en el profesionalismo, Oscar Francino se halló capaz 
para retar al campeón Mario Salinas en disputa del título, 
tensión fué resistida por éste, ya que tres combates no eran 
tes como para pretender a la coroha.

NO QUEDARAN DUDAS
Pese al contraste que sufrió Francino al no aceptar el 

una pelea por el título, se llegó a un entendimiento entre los 
giles, y la Empresa, para que se cotejaran en un match a 10 rounds, 
aunque sin estar en juego el campeonato., Coniprometidos ya los adver
sarios, surgió al instante el natural comentario respecto a la capa
cidad de ambos. El ambiente pugilístico de la capital comenzó a preo
cuparse sobre este combate, que ha tenido la virtud de apasionar a 
toda esa gente que llene una predilección por el boxeo. No se des
cartaron los vaticinios que en todo momento flotaban en las conver
saciones, unos basándose en el mayor fogueo y aplomo de Mario Sa
linas, y otros, en las cualidades y gran velocidad que tiene el iqui- 
queño para expedirse. Todas estas dudas y estudios que se hicieron 
tantas veces, quedarán despejadas esta noche. Ahora ha llegado el

momento de ver frente 
tantas discusiones y a

a frente a dos elementos que 
hacer tantos pronósticos.

dieron origen c

BIEN ADIESTRADOS
Mario Salinas y Oscar Francino, llegan a medir 

pues de haberse adiestrado en forma intensa bajo el 
.respediros entrenadores, Andrés García y Sabina 
peón, anl. la responsabilidad de eompromel.r .« ch™co para U lu 
turo, ha trabajado con bastante entusiasmo, a l o de reeditar aqu. 
Eos' performances q». cumpliera hoce poco .» la caprlol Himae. 

Por su pane, el pugilista tqmqruréo, no ha disimulado su Interes por 
alcanzar un grado de preparación que 1. permita 
acierto a «aré. de lo. diez osaitos de la lucha. Su «*"*»«• 
ante el campeón, servirá para a-...— — 
tual y sacar las líneas para un nuevo 
nacional.

aptitudes, des- 
_ _ cuidado de sus 

Sabino Villarroel. El cam-

3ÍIU3 UO ------ ----damos la pauta de su capacidad ac- 
cotéjo en disputa del titulo

Su pfe- 
suíicien-

campeón 
dos pú-

EL PROGRAMA
El programa pugilístico que se realizará esta noche en el Esta

dio de San Diego, es el que indicamos a continuación:
4 roundr.-Edmuada Vol.nzriela con Manuel tara f.dehulame).
6 rounds.—Belísono Ayala con Jorge Rodríguez.
8 rounds.—Guillermo Reyes con Rafael Miranda (argendno).

10 rounds.—Mario Salinas con Oscar Francino.

Los precios qu. regirán para e»le ospeeláculo, es el 
Ring de primera 1 
Ring de segunda 
Ring de cuarta y 
Plateas numeradas 
Platea ge 

Anfiteatro 
Galería .. OSCAR FKANCINO.— El mas serio contendor a ------------------------------------------------ ------ ------------ **e Salla

U”, el mejor match de la 10.a fecha
| CINCO EQUIPOS EN EL l.er ?UEST\

IBAÑEZ BERRUEZO BAEZA GIORGT

EL REMO RECIBIRA EN BREVE LOS
12 BOTES CONSTRUIDOS EN B. AIRES

UNO de los problemas que afectaban al remo nacional lia 
quedado solucionado ayer, satisfactoriamente. Al efecto, el 
Supremo Gobierno dictó el decreto respectivo poniendo a dis
posición de la directiví los fondos necesarios para retirar de 
los astilleros de Montico &, Cia, de Buenos Aires, los botes 
clinkers-outriggers que allí fueron construidos para Chile, y 
sobre cuya adquisición LA NACION se ocupó extensamente, 
señalando la necesidad urgente de que este deporte contará 
con este material, a la mayor brevedad posible, a fin de que 
los remeros pudieran iniciar de inmediato sus entrenamien
tos para participar en el Campeonato Sudamericano a efec
tuarse en marzo de 1948 y después, si es posible, en los XIV 
Juegos Olímpicos de Londres, de agosto del mismo año.

Los doce botes encargados los traerá el transporte “Ma
gallanes", que va rumbo a Buenos Aires y que de allá zarpará 
el 8 de agosto próximo. En consecuencia, las próximas com-

TORNEO DE BASQUETBOL

pelencias porteñas se harán en estos botes, siendo interesan
te destacar que en Argentina cada club cuenta con 300 em
barcaciones y que en Chile, con estas nuevas adquisiciones, los 
clubes contarán sólo con dos botes cada uno. Se trata, pues, 
de la primera partida correspondiente al plan de renovación 
del material.

Destacamos que la adquisición de dichos botes ha sido po
sible debido a la preocupación personal de S. E., el Presi
dente de la República, Excmo. señor don Gabriel González 
VidCla, en cuyo honor se efectuará mañana una regata de 
prueba en el estero de Viña del Mar, para lo cual, se dis
pone de dos embarcaciones, una de las cuales obsequió Ar
gentina.

Señalamos, también, la cooperación de la Armada Nacio
nal, cuya Comandancia en Jefe dispuso el transporte de los 
botes,, libres de flete, desde Buenos Aires a Valparaíso.

Escuela de Carabineros con Escuela 
de Aviación se medirán esta tarde
UN MATCH CON 
LAS “BARRAS
Sjf EFECTUARA esta tarde, a 

las 18 horas, una nueva reunión 
del torneo especial de básquetbol 
en el que participan los equipos 
de las Universidades de Santiago 
y Valparaíso y también de las 
Fuerzas Armadas.

En la cañaba del Famae se me
dirán los quintetos de la Escuela 
de Aviación y de Carabineros, equi
pos que aunque han salido per
dedoras en sus anteriores com
promisos, están en condiciones do 
brindar un buen encuentro.

El preliminar estará a cargo de 
los conjuntos dei Instituto Zam- 
brano y del Liceo Amunátegul, 
campeones de los colegios parti
culares y fiscales, respectivamen
te.

La composición de los cuadros 
para la reunión de hoy será la 
.siguiente:

LICEO AMUNATEGUI: Mastol- 
sa, Rodríguez, Vlllarreal. Ramírez, 
Maldonado, Zegers y Pinto.

I. ZAMBRANO: Ramírez Con- 
treras, Galnza, Martínez,- Carlos 
Tapia, D. Tapia y Barros.

AVIACION: Herrera, Valenzuela, 
Schenneter, Beytía, Medina, Gue
rrero, Vidal y Pottstock.

CARABINEROS: Barba, Syange, 
J. Peralta, A. Peralta, Lagos. 
Morales Astete, Northland, Pino 
y N. Barba.

LOS PRECIOS
Regirán en esta oportunidad los 

siguientes precios; Galería $ 10; 
Tribuna $ 20; entrada general pa
ra socios: $ 5.

SE INICIA TORNEO 
DE FUTBOL ENTRE 
TEAMS DE BARRIOS

ESTA TARDE
HOY Y MAÑANA, en las canchas 

del Estadio Santiago Morning, se 
jugarán los primeros partidos corres- 
pondienes a un campeonato de fút
bol entre equipos de clubes de ba-

Damos a conocer el programa.
HOY, CANCHA N.o 1 DEL SANTIAGO
15.30 horas: Saa Vial con Grupa

EN EL TORNEO UNIVERSITARIO DE BASQUETBOL

La posición de los equipos que intervienen en el tom* 
pecial de básquetbol es la siguiente: °raeo

1947 c o

o 2

ai
O

0> 3
2

O
0)

o
z
0.

AVIACION .. . .|| | 1 1 ¡26-39| | ||7i

CARABINEROS .|| | | |33-40| |28-42|
MILITAR . . .|| | | 149-281 | | | j-
NAVAL................|| |40-33|28-49¡ J | | | 1
U. CATOLICA .1139-261 | | | | | | 1

U. DE CHILE . .| [42-28| 1 1 1 |38-«|j 1

U. STA. MARIAlj 1 | 1 1 ¡43-381 || 1

EN LANCES DE LA SECCION CADETE 
MAGALLANES SE MEDIRA CONGREI 
CROSS CON TRES TEAMS INFANltU

___________________
MAÑANA SIGUE ESTE TORNEO OFICIAL DE FUTBOI

POR LA COMPETENCIA oficial de fútbol de la S 
déte*, se jugarán mañana los siguientes encuentros; 
ESTADIO NACIONAL N.o 6: .MAGALLANES con OREEN CR08S:

9.45 horas, tercera Infantil. Arbitro, señor Carlos Valenzud 
10.45 horas, segunda Infantil. Arbitro, -2ñor Carlos ValtíH 
11 horas, primera Infantil. Arbitro, señor Joaquín Esp;Ma 
Director de turno, Audax Italiano.

CANCHA SAN JOSE: IBERIA con 
AUDAX ITALIANO

9.45 horas, tercera infantil. Ar
bitro, señor Luis González.

10.15 horas, segunda infantil. Ar
bitro, señor Luis González.

11 horas, primera infantil. Ar
bitro, señor Sergio Gálvez.

Director de turno: Badminton.
CANCHA MADEMSA.— 9.30 ho

ras, división juvenil. Arbitro, se
ñor Hugo Caballero.

10.15 horas, división intermedia. 
Arbitro, señor René Núñez.

11.15 horas, división especial. Ar
bitro, señor Miguel Canales.

Director de turno: Colo Colo.
UNIVERSIDAD CATOLICA con

10.15 horas, tercera infantil. Ar
bitro señor Sergio Almarza.

10.45 horas, segunda infantil. Ar
bitro señor Sergio Almarza.

CANCHA U. CATOLICA: 9.30 hrs. 
primera Infantil. Arbitro señor Eu 
sébio Godoy.

10.15 horas, división InfanWl. Ar
bitro, señor Julio Vlllanueva.

1.15 hrs.: división especial. Arbi
tro, señor Angel Mlquel.

Director de turno: Iberia.

EQUIPOS DE TENIS 
INICIAN HOY UN 
CERTAMEN OFICIAL

EL PROGRAMA

ESCUELA DE CARABINEROS.— El entuslas ta conjunto que esta tarde deberá superarse 
Para vencer a la Escuela de Aviación UCDera superarse

Móvil; árbitro de] Santa Carolina.
1 6.30 horas: Pedro Agulrre Cerda 

con Santa Carblina; árbitro de la 
Sección Cadetes.
MAÑANA, CANCHA SANTIAGO N.o 1

10 horas:' Sergio Gálvez con Viz
caya, árbitro del Fresía.

11 horas: Manufactura Mingo con 
Fresia, árbiiro del Unióp Juárez.

12 horas: Costa Azul con Unión 
Juárez, árbiiro del Sergio Gálvez.

14 .30 horas: Población Arauco 
Estrella Reja de San Miguel, 
bitro del Lanús.

CANCHA N.o 3

con

15.30 horas: Fundición Sima 
Lanús, árbitro del R. Benassonl.

' horas: Atlético Wanderers 
Benassonl, árbitro dsl P.

16.30

Arauco.

con

CANCHA N.o 2
12 hora:: Unión Dolores con Juan 

Flgueroa, árbitro del Unión Pastor 
Ovaile.

11 horas: Unión Pastor Ovalle con 
E. Almarza, árbitro del Atlético San
ta Cruz.

12 horas: Escudo Cóndor Chileno 
con Atlético Santa Cruz, árbitro del 
Unión 56.

14.30 horas: Caupolicán con Unión 
56, árbitro del Estrella de Gálvez.

15.30 horas: Unión Buenos Aíres 
con Estrella de Gálvez, árbitro del 
Polpaico,

16.30 horas: Polpaico con Aguilas 
de México, árbitro del Caupolicán. 
CANCHA PEDRO AGUIRRE CERDA

10 horas: Instituto Crédito Indus
trial' con Unión San Pablo, árbitro 
del L. Orellana.

11 horas: Luis Orellana con Hu
racán Valdivia, árbitro del Den El 
Trébol.

12 horas: El Trébol con Julio Ure- 
ta, árbitro del Unión San Pablo.

EL RUGBY DE HOY: 
OLD GBANGONIANS

CON U. CATOLICA
En disputa de los dos pun

tos. por la competencia ofi
cial de rugby, se medirán 
esta, tarde los cuadros del 

,Graneonians y Univer
sidad Católica r-n la cancha 
del Grange Schooi en To- 
balaba. Aún cuando ningu
no de los equipos nombrados 
lleva alguna opción a dasi- 
í,T,s<i Sntre. 108 Primeros 
lugaies de esta competencia 
anual, el match de esta tár
ele promete resultar de in-

P?J ,t,-atarse de dos 
d¿nC0S ^uerzas equipara-

EN DISTINTAS canchas se 
dará comienzo hoy al campeo- 
hato especial de tenis, por equi
pos, que ha organizado la 
Asociación de Lawn Tenis de 
Santiago, competencia que con
tará con la actuación de nu
merosas representaciones de 
diversas entidades afiliadas 
esta dirigente.

El pregrama de hoy, es el si
guiente :

Canchas del Club Santiago. — 
Primera categoría.— 15 horas: 
Estadio Nacional con Palestino; 
Mundial con Santiago '‘A”.’De
legado de la Asociación, señor 
Ernesto Berríos.

Cancha del Club Quinta Noi 
mal.— Segunda Categoría. -

14 horas; stade Francais B. 
cen Quinta Normal; Santiago A 
con Unión Española; Stade 
Francais A con Mundial. Dele
gado de la Asociación; señor 
Benjamín Barros.

Canchas del Club Mundial.— 
Tercera categoría.— A las 14 
horas: Unión Española B con 
Estadio Nacional “A”; Munici
pal con Mundial; Santiago B 
con Stade Francais B. Delega
do de la Asociación: señor Héc 
tor Inostroza.

Canchas del Stade Francais.— i 
Cuarta categoría.— A las 14

las

CANCHA SAN TICEME: & 
TIAGO con SANTIAGO NATIO.

9.30 horas, división 
bitro, señor Julio BivaHfflB 

10.15 horas, división 
Arbitro, señor Rigoberto - 

11.15 horas, división 
Arbitro señor Pedro ».

Director de turno: u.
coi» cowáw»

TON con COI » 1 “L 
9.30 horas, dMK»J 

bitro, señor Arturo/^M.tro, señor
10 15 horas, división 

Arbitro, señor Segundo
11.15 horas, división 

bitro, señor Manue,!.*S3ntl»gáDirector de tumo: Sa»W

CANCHA - 
horas, tercera Infaut 
ñor Humberto Ra®08’ I 

10 15 horas, 
Arbitro, señor Hu®

11 horas. Prlme^rt. i 
bitro, señor Humbert®

Director de Wrn • | 
National._______—

SEXTA HIEDAJ 
TORNEO DE BOCHI

se CUÑPÍfwH

CUMPLIDA 1J
del campeonato « de t. g 
chaa. la pos-10“ ¿9^1 
cursantes es la * a

l.o Sociedad 4na, de XaLp8iraHunta»ll’fl| 
tos: Sociedad »•,.. it *1 
142; 3.0 Casa o1,,,. HJ 
ña del Mar. »»n,3g; á.oíB 
dio Italiano, con , c„l 
lo Italiano. Los » „ n 1 
v ó o Circu-o »»"• ian»lJ Ha Alemana, con 3

trLos Andes con
livn- I «■' Sd 
viña, cancha j g

las 13.30 l>or’':¿ de°"l

horas: Estadio Nf > 
Unión EsPañy,*ancaisMj 
A con Stade
llago A °™.udaX

,BS
porta.


